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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
К.Ф. Затулин в программе «25-й час» 

04.09.2006. Телеканал ТВ-Центр
Ведущая Вера Кузьмина.
ВЕДУЩАЯ:  О  ситуации  в  Кандопоге  поговорим  сегодня  с  Константином  Затулиным,  директором 

Института стран СНГ. Константин Федорович, здравствуйте!
Константин ЗАТУЛИН: Здравствуйте!
ВЕДУЩАЯ: Ну, и первый вопрос, что там на ваш взгляд происходит все-таки? Бытовой конфликт или 

что-то гораздо более серьезное?
Константин  ЗАТУЛИН:  Ну,  теперь  уже  гораздо  более  серьезное.  И  не  происходит,  а  происходило. 

Надеюсь, что происходило, и не будет иметь дальнейших последствий. Но сказать это, наверное, не сказать 
всего, а уж во всяком случае, удовлетворить стороны, вовлеченные в этот конфликт.

ВЕДУЩАЯ: Ну, все-таки как назвать это что-то более серьезное? Потому что все как-то используют 
некие обходящие ситуации эпитеты, все-таки может быть стоит назвать вещи своими именами?

Константин ЗАТУЛИН: Первый вывод здесь неблагоприятный для местной власти. Она, эта местная 
власть, оказалась не на высоте положения. Она проглядела этот конфликт, его вызревание. Она в момент, когда 
это конфликт произошел, ничего не

делала для того, чтобы предотвратить развитие событий. Она должна быть наказана. Собственно то, 
что произошло в Кандопоге, произошло не в результате спонтанного развития событий, накапливалось.

ВЕДУЩАЯ: То есть у нас фактически это далеко не первый звонок, который может стать таким?
Константин  ЗАТУЛИН:  Другие  звонки  просто  не  были  услышаны.  Они  были  пропущены.  Не  только 

властью, но и общественным мнением, обществом они не были услышаны.
ВЕДУЩАЯ: А это звонок будет услышан?
Константин ЗАТУЛИН: Этот звонок, я надеюсь, будет услышан, но повторяю, тут очень много проблем, 

которые и на национальном уровне оказались на долгое время отложены в долгий ящик. Ну, например, вопросы 
переселенчества. У нас в Москве только в этом году, как известно, в широком плане утверждена программа 
переселенчества, которая еще далека от совершенства, но в которой уже делается шаг от, знаете, общих слов к 
каким-то конкретным вещам. Ну, например, в этой программе, что мне, например, в ней импонирует, есть, по 
крайней мере, разделение регионов, где ждут переселенцев, где мы не будем поощрять переселенчество и где 
мы нейтрально будем к нему относиться. У нас Москва, Петербург, Краснодарский край - это место всеобщего 
переселения. А вот скажем, какие-нибудь Севера или Дальние Востоки страдают от недостатка людей. Но даже 
если они страдают,  как Кандопога,  выясняется,  что кроме просто переселения нужно иметь еще программу 
адаптации, социальной, если хотите, реабилитации. Такой программы нет, о ней вообще пока речи нет.

ВЕДУЩАЯ:  То  есть  фактически  мы  сейчас  не  можем  сдерживать  такого  рода  проявления,  как  в 
Кандопоге?

Константин ЗАТУЛИН: Фактически мы на сегодняшний день у 7 нянек дитя без глазу. И на самом деле с 
национальными общинами, которые де-факто существуют во многих городах России и в сельских районах, в 
центральном Нечерноземье, мы не ведем отдельной работы. Все зависит от того, насколько умные и опытные 
здесь  руководители,  милиционеры.  Есть,  допустим,  в  этом  селе  Аниськин  или  вместо  него  какой-нибудь 
обычный в духе взяточника-автоинспектора милиционер, которому дела нет до того, что будет с порядком, и что 
будет завтра.

ВЕДУЩАЯ: Опять же вы ведете к тому, что все идет не по закону, а на уровне договоренностей вот того 
же Аниськина с неким представителем, в данном случае с Чеченской диаспорой.

Константин ЗАТУЛИН: Пока да, пока да. И это плохо.
ВЕДУЩАЯ:  То  есть  в  сухом  осадке  вы  не  верите  уверениям  властей  Кандопоги,  что  они  держат 

ситуацию под контролем и в будущем таких случаев не произойдет?
Константин ЗАТУЛИН: Нет. Я могу, скажем, быть уверенным, что в ближайшей перспективе, ну, если 

они не совсем сумасшедшие, там, в Кандопоге, действительно ничего не произойдет. Хотя я слышал, что уже 
после тех событий снова случился какой-то пожар в том самом ресторане.

ВЕДУЩАЯ: Тот ресторан девушка подожгла.
Константин ЗАТУЛИН: И так далее. То есть они и здесь не справляются с ситуацией. Ну, допустим, 

вместе сейчас, как у нас принято, навалятся на Кандопогу и там с ситуацией разберутся. А прорвется в каком-то 
другом месте, где существуют абсолютно идентичные проблемы. Проблемы-то в чем? Разного поведенческого 
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стереотипа. Обиды одних и недоверие других. Это на самом деле касается и нас всех. Это касается даже и 
нашего, может быть, более благополучного в этом отношении столичного города.

ВЕДУЩАЯ:  Спасибо.  Это  было  мнение  Константина  Затулина,  депутата  Государственной  Думы  и 
директора Института стран СНГ.

Затулин: в Грузии зарождается культ личности Саакашвили 
06.09.2006. Страна.ru

Депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин считает, что аресты некоторых 
грузинских  политиков  являются  актами  устрашения  оппозиции.  "Это  логичное  следствие  окончательного 
вырождения режима, который пришел к власти под лозунгами демократии. Предпринимается акция устрашения 
оппозиции, которая последовательно выступала против Саакашвили", - сказал Затулин в среду.

Также, по его мнению, это "шаги по установлению полного контроля не только над государственными 
сферами, но и над общественными". "Все это в совокупностями с провокациями, которая Грузия предпринимает 
во внешней политике в отношении Южной Осетии и Абхазии, говорит о том, что в стране устанавливается режим 
культа личности Саакашвили", - сказал Затулин.

В Тбилиси сегодня с самого раннего утра были усилены 
милицейский посты

06.09.2006. Эхо Москвы
На въездах и выездах из города, на всех центральных трассах, у патрульных постов выставили БТРы. 

Как стало известно ближе к середине дня, в стране началась спецоперация против оппозиции – сторонников 
Игоря Георгадзе, которого разыскивают грузинские власти. Информагентства сообщали об арестах – причем, не 
только в столице Грузии, но и по регионам.

Арестованных привозят в департамент конституционной безопасности МВД Грузии – поскольку дело 
касается, как утверждают грузинские власти, попытки государственного переворота.

Среди  арестованных,  как  уже  было  сказано,  лидер  грузинских  монархистов  Теймураз  Жоржолиани. 
Одна из активисток этой партии Галина Озеришвили рассказала в интервью телеканалу "Вести-24" о том, как 
проходило задержание. 

Кроме того, грузинские СМИ сообщали о том, что в городе Самтредиа на западе Грузии был обыск в 
доме  Пантелеймона  Георгадзе  –  это  отец  Игоря  Георгадзе.  При  этом,  по  некоторым  данным,  отца 
оппозиционера  в  Грузии  тоже  нет.  Обыск  был  и  в  доме  сестры  жены  Георгадзе  в  Тбилиси.  Задержана 
родственница со стороны супруги бывшего министра Майя Топурия.

Отметим,  что  партии  и  движения,  лидеры  которых  были  арестованы  сегодня  в  Грузии,  в  России 
известны мало. Собственно, и в самой Грузии их можно считать,  по сути, карликами, хотя и громкими – так 
сказал "Эхо Москвы" сопредседатель российско-грузинского "круглого стола", главный редактор еженедельника 
"Новое русское слово" Сергей Грызунов. 

Сам Игорь Георгадзе в интервью «Эхо Москвы» объяснил все последние события тем, что грузинская 
власть переживает агонию. "Если будет принято решение властями объявить партии вне закона,  то это уже 
силовой вызов, и мы будем отвечать адекватно, - сказал он. - Если против тебя власть поднимает дубинку, 
значит,  дубинкой  мы  и  ответим".  "Адекватным  ответом  будет  гражданское  неповиновение,  акции  протеста, 
которые  будут  препятствовать  реализации  каких-то  решений  власти  в  жизнь.  Это  и  есть  наша  дубинка",  - 
пояснил он. 

"Мы  посмотрим,  какие  будут  обвинения,  какая  доказательная  база,  что  выдвигается  против  нас,  и 
выработаем компетентное решение", - отметил И.Георгадзе. По его мнению, "сейчас все оппозиционные партии 
Грузии будут подвергаться таким нападкам". 

Он считает, что аресты вызваны "агонией власти" и связаны с намеченными на 5 октября выборами в 
органы местной власти  Грузии.  "С  учетом  того,  что  последние  исследования показывают  падение  рейтинга 
власти, они решили репрессивными методами мобилизовать административный ресурс и тем самым выйти на 
выборы уже победителями",  - отметил И.Георгадзе. Между тем, подчеркнул он, "опасаться им было ничего", 
поскольку  "ни  моя партия,  ни движение "Антисорос",  ни настоящая оппозиция не собирались  участвовать  в 
выборах".  Он  пояснил,  что  "система  выборов  в  Грузии  выстроена  под  одного  человека  -  под  президента 
Саакашвили и его команду". 

Комментируя  обвинения  в  измене  родине,  предъявленные  лидеру  Консервативно-  монархической 
партии  Жоржолиани,  И.Георгадзе  сказал:  "Я  не  представляю,  кто  всерьез  может  подумать,  что  лидеры 
общественных  движений,  подвергшихся  нападкам,  сидели  и  говорили  о  военных  вооруженных  восстаниях, 
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переворотах - это самый настоящий бред. Но это испытанная метода. Шеварднадзе так же действовал против 
оппозиции,  так  же действуют и  его  ученики,  просто  форма и  методы более резкие,  жесткие".  "Если задача 
оппозиционеров придти к власти является заговором против государства, тогда оппозиции нет в стране, к этому 
идет нынешний режим",  -  добавил И.Георгадзе.  Он подтвердил факт  проведения обыска на квартире своей 
родственницы, лидера партии "Справедливость" Майи Топурия. По словам И.Георгадзе, "в 5 утра ворвались 
люди в масках, взломали дверь, невзирая на то, что в доме живет она, ее мать и трое детей". 

Стоит напомнить, сам Георгадзе в розыске, однако очевидно, что все последние действия грузинских 
властей направлены именно против него и его единомышленников. 

До 95-го года политическая карьера Игоря Георгадзе складывалась более чем удачно. Долгое время он 
занимал  различные  посты в  КГБ,  воевал  в  Афганистане.  Затем  в  начале  90-х  взял  сторону  Шеварнадзе  в 
конфликте с Гамсахурдиа. После победы над звиадистами и после ухода грузинских войск из Абхазии Георгадзе 
был назначен министром безопасности республики. Однако менее, чем через год у него возникли серьезные 
разногласия с Шеварнадзе. В сентябре 95-го на президента было совершено покушение. И его организатором 
власти страны объявили Георгадзе. С того дня началась оппозиционная часть жизни бывшего министра. Он был 
объявлен в международный розыск, и многие годы скрывался вдали от Грузии – где именно, неизвестно до сих 
пор. Изредка Георгадзе давал интервью федеральным российским телеканалам – обличал режим Шеварнадзе. 
В 2003 году через доверенных лиц оппозиционер попытался принять участие в парламентских выборах, однако 
избирком отказал ему в регистрации. После «революции роз» Георгадзе некоторое время был в тени, а затем 
обрушился с критикой на нового президента Саакашвили.  Весной этого года Георгадзе объявился в Москве, 
отметив, впрочем, что не просил политического убежища. Тогда же он объявил о своих главных претензиях к 
грузинскому  руководству,  заявив,  что  оно  следует  проамериканским  и  антироссийским  курсом.  Георгадзе 
потребовал проведения досрочных выборов и пообещал, что его сторонники добьются смены власти, устроив 
«крапивную революцию».

Член думского комитета по делам СНГ Константин Затулин солидарен с Игорем Георгадзе – он уверен, 
что  аресты  оппозиции  в  Грузии  проводятся  за  тем,  чтобы  испугать  противников  перед  местными 
муниципальными выборами, намеченными на начало октября.

"Кроме  того,  не  исключено,  что  Саакашвили  может  готовиться  к  очередной,  но  уже  более  крупной 
провокации в зоне осетинского или абхазского конфликтов, поэтому ему нужно быть абсолютно убежденным, что 
все  построены и  напуганы.  И  это  имеет  весьма косвенное  отношение  к  принципам демократии",  -  отметил 
К.Затулин.

Он считает  надуманными обвинения арестованных грузинских  оппозиционеров в госизмене.  "Такому 
псевдодемократу как Саакшвили везде и всюду мерещатся заговоры когда у него что-то не получается. Это ему 
нужно для внутреннего и внешнего потреб. Но с внешним потреблением у него происходит конфуз – непонятно, 
как он все это оправдает перед друзьями на западе?" – сказал К.Затулин.

Впрочем, Затулин не исключает и того, что Михаил Саакашвили, проводя широкие аресты сторонников 
Георгадзе, просто отвлекает внимание от чего-то, что готовится в зоне осетинского или абхазского конфликтов.

Между  тем  в  грузинском  парламенте  тоже  нет  единодушия  относительно  сегодняшних  арестов 
оппозиционеров.  Так,  лидер фракции Демократический фронт,  депутат Звиад Дзидзигури уверен,  что власти 
обязаны представить все доказательства и фактические материалы, на основе которых задерживали людей – 
чтобы не возникало мысли о том, что это сведение счетов с оппонентами.

Министерство  внутренних  дел  Грузии  ближе  к  вечеру  подтвердило,  что  по  всей территории  страны 
действительно проводилась операция по задержанию лидеров и активистов партии "Справедливость", а также 
(цитируем) "ее сателлитных организаций".

По  сведениям  министра  внутренних  дел  Вано  Мерабишвили,  задержаны  29  человек.  Все  они 
обвиняются  в  организации  заговора  с  целью  свержения  властей.  По  его  словам,  эти  люди  готовились 
организовать переворот и привезти в Тбилиси Игоря Георгадзе.

Все доказательства министр пообещал представить в ближайшее время.

Госдума РФ привлечет внимание международных организаций к 
«охоте на ведьм» в Грузии

06.09.2006. Кавказсикй Узел
Аресты лидеров оппозиции в Грузии должны стать предметом пристального обсуждения парламентских 

ассамблей Совета Европы, Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе и СНГ, считают депутаты 
Госдумы.
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Как  заявил  ИТАР-ТАСС  глава  думского  комитета  по  международным  делам  Константин  Косачев, 
российские парламентарии намерены обратить внимание своих коллег во всех международных организациях, в 
которые входит эта кавказская республика, на факты "подавления политических свобод в Грузии" .

Зампредседателя комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Сергей Антуфьев, 
считает, что Тбилиси применил испытанный прием "охоты на ведьм".  Эта акция - "способ отвлечь внимание 
населения  Грузии  от  экономических  проблем"  и  "ответ  на  ситуацию  вокруг  югоосетинского  и  абхазского 
конфликтов", полагает он.

"Стремление устранить иную точку зрения, чем точка зрения пресс-секретаря президента, показывает 
кризис по властных эшелонах Грузии и бессилие этой власти", - заявил вице-спикер Госдумы Сергей Бабурин. 
Он считает, что эта позиция "бесперспективна и опасна", в том числе для сопредельных с Грузией государств. 
Более  того,  устранение  оппозиции  в  Грузии  может  спровоцировать  развал  страны  на  несколько  мелких 
государств, заметил вице-спикер.

В свою очередь, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин заявил, что 
последние  аресты  политиков  в  Грузии  являются  актами  устрашения  оппозиции  и  очередными  шагами  по 
установлению там культа Саакашвили. "Это логичное следствие окончательного вырождения режима, который 
пришел  к  власти  под  лозунгами  демократии.  Предпринимается  акция  устрашения  оппозиции,  которая 
последовательно  выступала против  Михаила  Саакашвили",  -  сказал  Затулин.  По  его  мнению,  это  "шаги  по 
установлению полного контроля не только над государственными сферами, но и над общественными". "Все это 
в совокупностями с провокациями, которая Грузия предпринимает во внешней политике в отношении Южной 
Осетии, Абхазии, говорит о том, что в стране устанавливается режим культа личности Саакашвили", - сказал 
Затулин.

Напомним, что в Тбилиси сегодня с раннего утра усилены посты милиции. На въездах и выездах из 
города, на центральных трассах, у постов патрульной полиции выставлены БТРы. В Грузии в 05:00 утра в среду 
6  сентября  началась  спецоперация  против  оппозиции  -  сторонников  Игоря  Георгадзе,  разыскиваемого 
грузинскими властями. 

В результате операции задержаны около 30 лидеров и активистов ряда оппозиционных организаций, в 
том  числе  движения  "Антисорос",  Консервативно-Монархической  партии  и  оппозиционной  партии 
"Справедливость".  В  63  офисах  и  квартирах  оппозиционеров  прошли обыски.  "Во  всех  случаях  сотрудники 
правоохранительных органов представили ордера на проведение обысков, выданные судебными органами", - 
отметила  глава  неправительственной  организации  "Бывшие  политзаключенные  за  права  человека"  Нана 
Какабадзе. 

Все арестованные доставлены в Конституционный Департамент МВД Грузии, сообщает телекомпания 
Rustavi-2. Им предъявлены обвинения в измене родине и подготовке государственного переворота.

По  данным грузинских  телеканалов,  поводом для  начала  спецоперации  послужило  как  раз  то,  что 
сторонники Георгадзе на днях провели тайную встречу со своим лидером в Москве, где обсуждали дальнейшие 
действия в Грузии.

Отметим,  что  оппозиционная  партия  левоцентристского  толка  "Справедливость",  лидером  которой 
является  Георгадзе,  неоднократно  выступала  с  требованиями  отставки  президента  и  смены  нынешнего 
политического курса Грузии. В течение последнего года представители партии неоднократно принимали участие 
в массовых сводных митингах протеста оппозиционных партий и движений Грузии.  Партия действует с 2004 
года, а с 2006 в Грузии действует Благотворительный фонд Игоря Георгадзе. 

К. Затулин: подписание договора о создании зоны, свободной от 
ядерного оружия – позитивное явление для России

08.09.2006. РИА Новости
Подписание  договора  о  создании  в  Центральной  Азии  зоны,  свободной  от  ядерного  оружия  -  это 

позитивное явление для России. Такое мнение высказал РИА Новости директор института стран СНГ,депутат 
Госдумы Константин Затулин.

По его словам, этот шаг пяти центрально-азиатских государств говорит, прежде всего, о том, что "они не 
собираются идти путем, которым идет сегодня Иран, для самоутверждения разрабатывая собственный атом". 
"Для  нас  это  определенная  гарантия  того,  что  в  отличие  от  Ирана  или  Пакистана  политические  лидеры 
центрально-азиатских  стран,  при  наличии
определенного  научного  потенциала,  отказываются  от  всякого  рода  экспериментов  по  обретению  атомным 
оружием на перспективу", - сказал Затулин.
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Политолог отметил, что с подписанием договора стало "совершенно ясно, что эти государства считают, 
что наличие по соседству России с ее атомным потенциалом вполне достаточная гарантия для их собственной 
безопасности".

В  пятницу  в  Семипалатинске  официальные  представители  Казахстана,  Киргизии,  Узбекистана, 
Таджикистана и Туркмении подписали договор о создании в Центральной Азии зоны, свободной от ядерного 
оружия. Государства-участники договора взяли на себя обязательства по запрету производства, приобретения и 
размещения ядерного оружия и его компонентов на своих территориях. 

Янукович: триумф или сдача позиций?
08.09.2006. Московские Новости

Константин Затулин, директор Института стран СНГ
Прошел месяц с момента второго пришествия Виктора Януковича в правительство Украины. Его новое 

премьерство  как  по  формальным,  так  и  не  по  формальным критериям  разительно  отличается  от  первого. 
Янукович - больше не извлеченный Кучмой из Донецка губернатор, который, как бык на бойню, был вытолкнут в 
большую  политику.  Теперь  он  действует  сам  и  пришел  вопреки,  а  не  благодаря  нынешнему  украинскому 
президенту,  чтобы вернуть  себе утраченное  в  уже  другой  Украине.  Между  2004  и  2006  годами -  иллюзии, 
надежды, предательства, майданы, несостоявшиеся репрессии и состоявшийся политический раскол страны.

Не  приходилось  сомневаться,  что  "антикризисная"  коалиция,  давшая  путевку  в  жизнь  новому 
правительству Януковича, не будет стопроцентно устраивать ни одну из политических сил Украины, Америки или 
России. Ее зачатие не было и не могло быть непорочным. Катастрофически быстро утративший к себе доверие 
Ющенко не ушел в отставку и не удовлетворился ролью "честного маклера", посредничающего при избрании 
премьера. Несколько месяцев он держал в напряжении страну, шантажируя возможностью роспуска Рады.

Янукович  был  вынужден  подписать  предложенный  президентом  "Универсал".  И  это  первое,  чем 
воспользовались  его  политические  конкуренты,  сразу  заговорившие  о  "грехопадении".  Хочу  заметить,  что  с 
правовой  точки  зрения  "Универсал"  налагает  на  участников  его  подписания  значительно  меньшие 
обязательства,  чем "Десять заповедей"  или "Моральный кодекс  строителя коммунизма".  Что  и  не замедлил 
удостоверить весь дальнейший ход событий.

Что же сделал Януковича за прошедший месяц? Во-первых, новый состав Кабмина, как и недостающее 
число судей Конституционного суда, прошли утверждение в парламенте, и таким образом, хотя бы на время, 
положен конец  разговорам об  отсутствии  на  Украине  законной исполнительной  судебной  власти.  Это  было 
непросто,  учитывая  вожделение  конкретных  политиков  и  политических  сил,  климакс  "Нашей  Украины"  и 
болезненное стремление Ющенко к публичному самоутверждению в процессе согласования кандидатур.

Почти незамеченным или недооцененным остался тот факт, что, вопреки первоначальным намерениям, 
утверждение Януковича премьером не привело ни к  сдаче депутатских  мандатов  "бютовцами",  ни к  мятежу 
западных областей. Случись последнее, не исключено, что многие на востоке страны, да и в России, испытали 
бы  только  облегчение.  Но  целостность  Украины  являлась  главной  в  пантеоне  богов,  которым  Янукович  и 
Ющенко согласились приносить общие жертвы. Отказ Запада от признания правительства Януковича означал 
бы жирный "неуд" по основному предмету в его "зачетке". Запад покорился - до времени.

Во-вторых, за этот месяц Янукович успел дважды съездить в Россию - официально и неофициально. 
Напуганные  перспективой  зимних  холодов,  его  противники  вынуждены  были  на  этом  этапе  примириться  с 
фактическим присвоением премьером полномочий во внешней политике на российском направлении.

В-третьих,  развернулся  настоящий  встречный  бой  между  сторонниками  и  противниками 
государственности русского  языка,  поместной украинской Церкви и подобными принципиальными вопросами 
устройства  Украины.  Партия  регионов,  вынужденная  согласиться  на  включение  в  "Универсал"  цитаты  из 
Конституции о государственности одного лишь украинского языка, попыталась дать понять, что тем не менее 
будет  добиваться  официального  двуязычия.  Янукович  категорически  отказался  от  обязательства  строить 
отдельную от Москвы единую поместную православную Церковь. Он уклонился от выступления на Всемирном 
форуме  украинцев,  однако  был  вынужден  присутствовать  на  межконфессиональном  молебне  о  соборности 
Украины, который в присутствии Ющенко провел глава раскольников Филарет. Попытавшись навести порядок в 
Крымской  автономии  и  одним  махом  разрубить  крымско-татарский  "гордиев  узел",  Янукович,  пригласивший 
Мустафу Джемилева в советники, породил в свой адрес волну обвинений со стороны русских радикалов.

Новое  правительство  Виктора  Януковича  судят  задолго  до  истечения  первых  ста  дней его  работы. 
Многие из тех, кто приступил к публичной процедуре взвешивания действий украинского премьера на весах его 
предвыборных обещаний, и прежде не были замечены в симпатиях к нему. Однако по-настоящему ответ на 
вопрос: "Стало ли второе правительство Януковича триумфом искусства возможного или сдачей позиций?" - 
могут  дать  только  время  и  результаты.  Сейчас  мяч  на  стороне  Януковича.  Будет  ли  он  действовать  в 
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соответствии с тем, что думает? Или пополнит портретную галерею Тех, Кто Хотел Хорошего, Но Не Смог? По 
большому счету еще ничего не решено.

К.Ф. Затулин в программе «Народ хочет знать»
08.09.2006. Телеканал ТВ-Центр

Ведущая Кира Прошутинская.
ВЕДУЩАЯ:  Здравствуйте.  Это программа "Народ хочет  знать"  и я,  Кира Прошутинская.  Для начала 

небольшая справка. Тихий небольшой городок Кондопога, который находится в 54 километрах от Петрозаводска, 
имеет всего один целлюлозно-бумажный комбинат и менее 40 тысяч жителей. В ночь на 2 сентября он стал 
вдруг ареной массовых беспорядков и погромов.  Эта агрессия местных жителей стала ответом на убийство 
чеченцами нескольких русских молодых людей, после того как они поссорились в ресторане "Чайка". И вот уже 
неделю события  в  Карелии  обсуждают все  СМИ,  политики,  представители  власти,  депутаты,  спорят  о  том, 
имеем ли мы дело с национализмом, защитой интересов русских или все-таки это бытовые и коммерческие 
интересы.  И  вот  единого  мнения на  этот  счет  пока  нет.  Поэтому  вопрос  программы звучит  так:  события  в 
Кондопоге  -  проявления  инстинкта  самосохранения  нации  или  все-таки  это  рост  националистических 
настроений? На этот вопрос нам помогут ответить Константин Затулин, член комитета Государственной думы по 
делам СНГ и связям с соотечественниками, и Борис Немцов, член федерального политсовета "Союза Правых 
Сил". Здравствуйте. В студии, как обычно, находятся представители семей, в основном сегодня это молодые 
люди, и наши уважаемые эксперты, которых мы будем представлять по ходу программы.

Сначала традиционный блиц. Я начинаю. Не кажется ли вам, что в том, что произошло в Кондопоге, 
должны разбираться в суде, а не на митингах?

Константин  ЗАТУЛИН,  член  комитета  Государственной  думы  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками:  Ну,  конечно,  в  суде.  Но как  выяснилось,  пока  дело дойдет  до суда,  до этого  времени 
произойдут основные события.

ВЕДУЩАЯ: Вы согласны с Константином Федоровичем?
Борис  НЕМЦОВ,  член  федерального  политсовета  "Союза  Правых  Сил":  Если  бы  у  нас  не  было 

басманного правосудия, то, конечно, в суде. А поскольку у нас в судах правды не добьешься, то тогда люди на 
улицы выходят.

Константин  ЗАТУЛИН:  Встречный вопрос:  при чем тут  басманное правосудие? Речь идет  вообще о 
национальном конфликте. Видимо, все, что происходило в стране, сейчас попытаются приписать Кондопоге.

Борис НЕМЦОВ: Дело в том, что люди глубоко не доверяют власти - милиции, прокуратуре, судам. Они 
видят, что власть их не защищает, власть бездействует, власть набивает себе карманы. Поэтому они выходят 
на улицу и решают на улице все вопросы. Вот и все. Басманное правосудие просто означает, что у нас нет 
праведного суда, который стоит на страже закона.

ВЕДУЩАЯ: Это синоним, как считает Борис Ефимович, несправедливого суда.
Константин ЗАТУЛИН: Я просто уверен, что те люди, которые громили киоски в Кондопоге, с большим 

удовольствием поддержали бы решение Басманного суда, если речь идет о конкретном суде.
ВЕДУЩАЯ: Следующий вопрос. Возможно ли в ближайшее время повторение кондопогских событий в 

других российских регионах?
Константин ЗАТУЛИН: Конечно, возможно. Не приходится зарекаться от этого, к сожалению. Потому что 

это вообще сложные проблемы, которые относятся к самим устоям новой российской государственности.
ВЕДУЩАЯ: То есть вы согласны с тем, что это может повториться?
Борис  НЕМЦОВ:  Статистика  конфликтов  на  национальной  почве  показывает,  что  ежегодно  число 

столкновений растет, число жертв увеличивается. И пример Петербурга, когда была убита таджикская девочка. 
Примеры  Воронежа,  когда  были  убиты зарубежные  темнокожие  студенты.  Примеры  у  нас  в  Москве,  когда 
скинхеды убивали людей на улицах и в электричках. Эти примеры говорят сами за себя.

ВЕДУЩАЯ:  Следующий вопрос. Можно ли обвинить наши СМИ в нагнетании агрессии и обострении 
межнациональных отношений?

Константин ЗАТУЛИН: Какие-то СМИ, конечно, можно. СМИ не на одно лицо. Но, в принципе, средства 
массовой информации, когда они информируют об этих событиях, выполняют важную функцию в обществе.

ВЕДУЩАЯ: Но некоторые СМИ считают, что вообще не надо об этом говорить, и тогда ничего не будет.
Константин  ЗАТУЛИН: Вы знаете,  на самом деле такого не бывает,  что если мы здесь о чем-то не 

говорили, об этом никто ничего бы не узнал.
Борис НЕМЦОВ: У нас после Дубровки уволили Парфенова с НТВ, а также закрыли программу Савика 

Шустера. Как будто они виноваты, что бандиты ворвались в центр в Москве и захватили Дубровку. Почему-то у 
нас во всех делах, какие бы ни происходили,  журналисты виноваты. Я категорически с этим не согласен. Я 
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считаю, что попытка все свалить на журналистов означает только одно - власть хочет остаться вообще без 
всякой критики и общественного мнения.

ВЕДУЩАЯ: Я могу констатировать, что в данном случае вы солидарны с Константином Федоровичем.
Константин ЗАТУЛИН: Не вполне. Просто Борис Ефимович, он революционер, правда, правый, поэтому 

он во всех случаях всегда говорит: власть во всех случаях виновата.
ВЕДУЩАЯ: А вы кто? Эволюционист?
Константин ЗАТУЛИН: А я, мне кажется, человек, который пытается разобраться в событиях. Аналитик.
Борис НЕМЦОВ: Я очень похож на Розу Люксембург, я так понимаю.
ВЕДУЩАЯ: Являются ли проявления национализма в России ответной реакцией на рост антирусских 

настроений в некоторых регионах?
Борис НЕМЦОВ: Я бы не сказал. Я не считаю, что в Карелии, что там какой-то есть рост антирусских 

настроений. Есть ощущение полной несправедливости и ощущение полной незащищенности у людей. А если бы 
речь шла о Кавказе, о нашем Кавказе, я бы мог сказать по-другому. Карелия - очень тихий регион, никогда там 
конфликтов не было. Поэтому я не считаю, что русофобские настроения стали причиной событий, которые мы 
сегодня обсуждаем.

ВЕДУЩАЯ: Это не ответ.
Константин  ЗАТУЛИН:  По-моему,  Борис  Ефимович  не  понял  вопроса.  Русофобских  настроений  в 

Карелии,  где  95  процентов  населения  русские,  конечно,  нет  среди  основного  населения.  Вопрос,  если  я 
правильно понимаю, заключается в том: поведение этих людей - ответ их на убийства со стороны чеченцев. 
Были в какой-то мере вдохновлены тем, что они так относятся к чеченцам, которые против русских. Я думаю, что 
элемент этого присутствовал.

ВЕДУЩАЯ: Не кажется ли вам, что рост националистических настроений - это возросшая в обществе 
потребность в патриотических чувствах?

Борис НЕМЦОВ: Я не понимаю, почему любить родину означает ненавидеть всех остальных?
Константин ЗАТУЛИН: У нас судьба слов в нашем языке, она превратна бывает. Слово "национальный" 

или даже "национализм" в других странах не носит такого негативного оттенка. И между национальным или даже 
национализмом или патриотизмом, как правило, не находится такой пропасти, которая возникла у нас с давних 
пор.  Национализм  -  это  плохо,  патриотизм  -  это  хорошо.  На  самом  деле,  если  рассмотреть  очень  многие 
составляющие, то они взаимно одновременно перекрывают друг друга.

ВЕДУЩАЯ: Есть ли у нас понятная национальная политика?
Константин ЗАТУЛИН: Мне кажется, что с национальной политикой у нас есть проблемы, и серьезные 

проблемы.  Но  это  не  недостаток  одной  лишь  сегодняшней  власти,  это  вообще  проблема,  связанная  с 
самоидентификацией России, с ответом на вопрос - Россия для всех, кто в ней живет, или только для русских. 
Это вопрос, на который одна власть без общества ответить не может. Власть пытается ответить, что Россия для 
всех, кто в ней живет. Но одновременно власть вынуждена бороться сегодня с сепаратизмом в Чечне. И в силу 
этого возникают самые разные последствия, в том числе и приезд чеченцев в Кондопогу. Власть делает ошибки, 
но это действующая субстанция. В отличие от болтунов, которые только болтают.

ВЕДУЩАЯ:  Вы  можете  мне,  простому  обывателю  или  представителю  нашего  большого  цеха 
журналистов, ответить, у нас есть понятная национальная политика или ее нет?

Константин ЗАТУЛИН: Мне она понятна.
ВЕДУЩАЯ: Вам понятна. Есть она у нас?
Борис НЕМЦОВ: У нас есть политика, что Россия - великая сырьевая держава. А вот то, что у нас есть 

национальная политика, ничего внятного не слышно.
ВЕДУЩАЯ:  И  последний  вопрос  блица.  Угрожает  ли  единству  России  рост  популярности  лозунга 

"Россия - для русских"?
Константин ЗАТУЛИН: Я думаю, что это неправильный лозунг. Я всегда выступал против того, чтобы 

Россия превращалась в исключительно национальное государство. Хотя здесь важны пропорции, возможно, те 
самые балансы, которые,  как мы выяснили, были нарушены. Россия для всех, кто в ней живет.  И в этом и 
состоит национальная политика нашего государства.

ВЕДУЩАЯ: Надеюсь, хотя бы с этим вы согласны?
Борис НЕМЦОВ: А я вообще не участвую в дискуссии с Затулиным. Вы заметили? Я высказываю свою 

позицию, и все. У меня не публичное одиночество.  У меня просто есть позиция внятная на этот счет, я ее 
высказываю. Россия для русских, этот тезис или лозунг точно приведет к крови, просто 100 процентов. Причем 
погибнут даже не те, кто это провозгласили, а ни в чем не повинные люди разных национальностей. Поэтому я 
хочу, чтобы Россия была процветающей мирной страной и свободной. Я никогда в жизни такие вещи кровавые 
поддерживать не буду.
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Константин  ЗАТУЛИН: Я хотел бы уточнить,  я не против лозунга "Россия для русских".  Безусловно, 
Россия для русских и всех остальных. "Россия только для русских" - вот неправильный лозунг.

ВЕДУЩАЯ:  Вопрос,  который  мы  сегодня  обсуждаем:  события  в  Кондопоге  -  проявление  инстинкта 
самосохранения нации или все-таки рост националистических настроений? Пожалуйста, ваши вопросы.

Вопрос:  Скажите,  пожалуйста,  а  в  Советском  Союзе  какая  была  политика  власти  на  решение 
национального вопроса? Когда и страна была больше, национальностей было намного больше, как я понимаю, 
проблем было меньше, чем сейчас в России, когда национальностей стало меньше, а проблем стало больше. 
Может быть, я ошибаюсь.

Александр  ЦИПКО,  главный  редактор  "Литературной  газеты":  Мы  были  действительно 
многонациональной страной до революции, в Советском Союзе и сейчас остались многонациональными. Кстати, 
идею русской республики для русских придумали люди, называющиеся демократами. Они как раз разрушили 
СССР во имя идеи суверенитета РСФСР, во имя того, чтобы русским создать свое государство. Вы что, забыли, 
что было в 91-ом году, из-за чего распался СССР? Это была идея, которую очень хорошо поддерживали те, 
которые  сейчас  критикуют  власть,  Путина  и  так  далее.  В  начале  90-х  у  нас  не  было  никакой,  кстати, 
национальной  политики.  Мы этого  не  понимали.  Мы не  понимали,  что  люди  хотят  видеть  на  телевидении 
представителей всех народов. Кстати, мы до недавнего времени, до этих трагических событий в Кондопоге, не 
понимали, что русские - тоже народ, и они тоже хотят...

ВЕДУЩАЯ: Вы считаете, что только с этого момента началось, только с Карелии?
Александр ЦИПКО:  Естественно.  Это  проявилось  то,  что  накопилось  еще в  начале 90-х.  В  данном 

случае Борис Ефимович прав, конечно, это проявление недовольства властью. Но, Борис, это проявление не 
только тем, что милиция поощряет, но и проявление тем, что власть в целом в стране, которая называет...

ВЕДУЩАЯ:  Скажите,  как  это  квалифицировать?  Это  обида  долгая,  которая  копилась,  или  это  рост 
самосознания и самоуважения?

Александр ЦИПКО: На мой взгляд, там все вместе. Там удивительно все соединилось.
Борис НЕМЦОВ: Были ли межнациональные конфликты в СССР?
Александр ЦИПКО: Они, естественно, были, потому что в многонациональной стране всегда бывают 

срывы.
ВЕДУЩАЯ:  Я  хочу  сказать,  что  когда  в  Фергане  в  89-ом  году  случилась  кровавая  бойня  -  турки-

месхетинцы и местные жители, узбеки, тогда это все называлось "на бытовой почве".  То, о чем нам сейчас 
предлагают говорить. То есть в этом нет ничего особенного.

Борис НЕМЦОВ: Был после этого Нагорный Карабах, были погромы в Сумгаите и в Баку, были погромы 
в Тбилиси. У нас страна полыхала.

ВЕДУЩАЯ: У нас трудная страна, у нас многонациональная страна. Почему в таких цивилизованных 
странах, как во Франции, как в Америке, как в Англии, происходит то же самое? Почему?

Александр ЦИПКО: Я был на собрании миллиона чернокожих, Фаракан, лидер, и я слушал эту страшную 
речь  высшей  расовой ненависти  к  белым,  ко  всем.  Мои дорогие,  вообще не идеализируйте,  то,  что  я  там 
услышал, это вообще негритянский фашизм, расизм, это ненависть ко всем. Но они умные, американцы. Они это 
потом дали на каком-то канале телевидения, и как-то это рассосалось. Приехал миллион... Правда, миллиона не 
было. И рассосалось.

ВЕДУЩАЯ:  То  есть,  я  правильно  вас  понимаю,  что  чем  больше  мы  говорим,  тем  меньше  будет 
проблем? Или это упрощение?

Александр ЦИПКО: Это зависит от того, как мы говорим.
Константин  ЗАТУЛИН:  Смотрите,  события  в  Кондопоге  почему  произошли?  Потому  что  есть  два 

представления  о  правде.  У  того  местного  населения,  которое  там  жило.  Оно всегда  там  жило,  никогда  не 
страдало и даже не знало, что существует такой национализм. Они жили в своей среде, с ними жили другие 
национальности, которые не воспринимались как чужие, воспринимались как свои с течением времени. Но затем 
произошло то, что произошло в России. Распался Советский Союз, возникли конфликты, в том числе в Чечне. 
Выброс в Чечне, Чечня разгромлена, она уничтожена. Люди оттуда уехали в поисках лучшей доли, попали в 
Кондопогу, и они приехали со своим представлением, что они беженцы. Государство является по отношению к 
ним врагом. Этому народу, у которого разрушено все, трудно сосуществовать. Надо держаться друг друга. Надо 
во всех случаях друг друга защищать.

ВЕДУЩАЯ: Все правильно, кроме одного. Вы приехали, так или иначе, в гости, значит - хочется вам, не 
хочется, но надо уважать хозяев. У нас звонок.

Андрей ЯКОВЛЕВ: Алло. Это Андрей.
ВЕДУЩАЯ: Это Андрей Яковлев, член инициативной группы граждан города Кондопоги. Андрей, какова 

обстановка в городе? Мы слышим разные мнения.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Андрей ЯКОВЛЕВ: Обстановка в городе, в принципе, спокойная. Все решается на кухне. Я вас уверяю, в 
каждой квартире нашего города обсуждается. Милиция ходит, смотрит.

ВЕДУЩАЯ: Все более-менее спокойно. Второй вопрос, скажите, если бы тогда представители власти и 
МВД оказались бы на месте во время всех этих событий, вы бы вышли на митинг, люди бы стали митинговать?

ндрей  ЯКОВЛЕВ:  Конечно,  да.  Это  наш  город.  До  всего  до  этого  мы  жили  нормально,  37 
национальностей  уживались.  Просто  некая  кучка,  которая  решила,  что  вся  жизнь  вокруг  должна вокруг  них 
крутиться, кучка иноверцев...

ВЕДУЩАЯ:  Скажите,  пожалуйста,  а  что  вы требовали на митинге  тогда? Основное,  я  знаю,  что  вы 
говорили о том, что нужно выселить некоренное население, так я понимаю?

Андрей ЯКОВЛЕВ: Нет, я не считаю так категорично. Это сейчас само собой напрашивается. Были у 
меня  вопросы  конкретно  к  МВД  и  к  нашим  больницам.  Как  это  все  организовывалось.  Просто  не  могли 
квалифицированную помощь оказать ни одни, ни сделать порядок другие.

ВЕДУЩАЯ: То есть вы не требовали отселения этих людей?
Андрей ЯКОВЛЕВ: Удавы и кролики вместе не живут.
ВЕДУЩАЯ: Андрей, я не поняла, вы как-то колеблетесь, ответьте так или не так. Скажите, пожалуйста, 

какие из требований власть выполнила? Потому что в одних интервью говорится, что многие семьи уехали. В 
других говорится, что все осталось по-прежнему. Что произошло?

Андрей  ЯКОВЛЕВ:  Люди  уехали.  В  принципе,  их  никто  не  гнал.  Они  уехали,  живут  где-то  в 
Петрозаводске.

ВЕДУЩАЯ: И еще один вопрос, который волнует многих. Вы отдаете себе отчет, что чеченцы такие же 
россияне, как и мы, и нам всем жить вместе?

Андрей ЯКОВЛЕВ: Да.
ВЕДУЩАЯ:  А  что  должны  сделать  коренные  жители  и  чеченцы,  чтобы  произошел  какой-то 

положительный сдвиг, началась какая-то положительная динамика? Что нужно сделать?
Андрей ЯКОВЛЕВ:  Нужно,  в первую очередь,  толерантности обучать  выходцев из других  республик 

бывших, наших младших братьев, чтобы они жили мирно и не считали, что работать физически это ниже их 
достоинства. Пусть они ведут себя так же, как и мы себя.

ВЕДУЩАЯ: У вас прозвучало одно слово - младшие братья.
Андрей ЯКОВЛЕВ: Я ни в коем случае никого не хотел обидеть.
ВЕДУЩАЯ: Дело в том, что я сама обижена на то, что происходит со многими кавказцами,  которые 

живут у нас. Но когда мы относимся к ним, как к братьям нашим меньшим, мы не понимаем, что ровно таким же 
способом мы унижаем и обижаем их. Вот в чем проблема. И мы никак не можем это соединить. Всего вам 
доброго. Александр Георгиевич, как относитесь к этому лично вы и как рассматривает всю эту ситуацию ваш 
комитет?

Александр БАСКАЕВ, член комитет ГД по безопасности: Эти события были самыми интересными. Что 
там произошло - на бытовой почве, хулиганство? Да нет, там господин Мозгалев такой, который сидел 10 лет за 
убийство, обмывал свое освобождение. Это не мальчики из воскресной школы были. Понимаете, это не просто 
ребята, которые молодые собрались по пиву выпить и вдруг на них налетели. Эта информация есть у МВД, у 
них разговор пошел: а че вот эти черные ходят? Бармен был не чеченцем, а азербайджанцем. Все там говорят, 
что он хороший, нормальный мужик. А речь шла о преступном переделе бизнеса. Вы поймите...

ВЕДУЩАЯ:  Вы  считаете  искренне  абсолютно?  Я  знаю,  что  есть  позиция  вашей  партии,  вашего 
комитета. Неужели вы реально считаете, что это только передел бизнеса и никакого национального момента там 
нет? Не можем мы прятать там проблемы.

Александр БАСКАЕВ: ...использовали, чтобы разжечь межнациональный конфликт.
ВЕДУЩАЯ: Это кто их разжег?
Александр БАСКАЕВ:  Те,  кто  обмывал 10  лет  тюрьмы. Именно эта  организованная  группа собрала 

маленький городок на митинг, и все пошло. Поймите. Я в прошлое воскресенье был на рынке в Сочи, покупал 
помидоры. Дочка говорит...  Продавщица - грузинка. Она говорит: "Помидор гнилой, пойдем, папа, возьмем в 
другом месте". Она нам вслед кричит: "Вы, наверное, осетины?" Я говорю: "А с чего вы взяли?" - "Вы нас не 
любите, грузин". Понимаете, есть всякие моменты, на бытовой почве в том числе. Почему мы говорим, что это 
не  подготовленный  бунт,  а  это  преступная  группировка,  которая  превратила  свой  дележ  этого  города 
совершенно в другую ипостась и запустила национальный конфликт.

Борис НЕМЦОВ: Я Баскаева хорошо знаю. Он действительно настоящий русский генерал и порядочный 
человек. Дело же не в этом, дело в том, что народ потом вышел на улицы. И не два, и не 10 человек, а тысячи 
людей. Скажите, у нас на бытовой почве, на почве ревности, на почве пьянки, разборок убивают десятки тысяч 
людей каждый год - у нас каждый раз выходят тысячи людей на улицы? Конечно, нет. Этот конфликт годами 
формировался.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Александр БЕЛОВ, лидер Движения против нелегальной иммиграции: Я был там и видел людей этих. 
Действительно, это было абсолютно неорганизованно. Я разговаривал с разными людьми. Люди говорили: да, я 
лично узнал об этом, сам пошел и написал объявление на стенке, чтобы приходили. Администрация сделала 
ошибку, она ходила по предприятиям и говорила: не приходите на этот сход ни в коем случае. Естественно, 
коллективы  пошли.  И  больше  всего,  что  их  возмутило,  что  сразу  после  этих  кровавых  событий,  когда 
криминальные элементы убивали не 10 лет отсидевших уголовников, они убивали всех, кто находился. Резали, 
отрезали уши, глаз выкололи парню. И били на расстоянии 500 метров. Человек бежал, его догнали и убили. 
Люди вышли. И их больше всего взбесило, что там официально власть сказала, что это криминальная разборка. 
Все в этом городе нормально, бытовая драка, криминальная разборка, бандиты между собой дерутся. Люди 
пришли и сказали свое слово, что они устали. Два слова звучало - "понаехали" и "достали". Именно постоянное 
унижение от лиц, которые приехали туда, местного населения вынудило их прекратить бояться и выйти.

ВЕДУЩАЯ:  Я  хочу  одно  спросить.  Вот  вы  же  боретесь  с  нелегальной  иммиграцией.  Там  были 
представители Российской Федерации. Зачем вы туда поехали?

Александр БЕЛОВ: Я поехал помочь людям. Единственное, что там людей больше всего бесило, что 
средства массовой информации замалчивают, а местные врут, и власть никак не реагирует.

ВЕДУЩАЯ: Вот вы слышите этот разговор. Ваши комиссары были там. Вы согласны с тем, что нужно 
было туда приехать, чтобы что-то изменить? Зачем вы там были?

Василий  ЯКЕМЕНКО,  лидер  молодежного  антифашистского  движения  "Наши":  Мы  пришли  сразу  к 
исполняющему  обязанности  мэра  города  и  сказали,  что  мы  готовы  помогать  ему  в  том,  чтобы  ситуация 
стабилизировалась.  Проводить формирующие социологические опросы, разговаривать с людьми. Вы можете 
смеяться, не смеяться, мы видели свою функцию такой и мы хотели разобраться в том, что там происходит.

ВЕДУЩАЯ: Вы знаете, когда трагедия, когда разгоряченные люди, когда митинги, я понимаю, что можно 
провести социологический опрос, но так ли это нужно?

Василий  ЯКЕМЕНКО:  И  когда  так  называемый  коллега  Белов  и  его  коллеги  слегка  пьяные  в 
Петрозаводске устроили националистический митинг, мы пришли туда. И когда простых людей вы призывали 
дальше разворачивать этот конфликт и пытались принять там резолюцию националистическую, мы вышли, и вы 
ее не приняли, эту резолюцию. Поэтому, пожалуйста, понимайте, что вам не удастся на этой трагедии сделать 
политический пиар.

ВЕДУЩАЯ:  Я хочу,  чтобы вы сказали,  Валерий Дмитриевич.  Вы дали определение очень странное 
нашему обществу, вы назвали его неоварварским.

Валерий  СОЛОВЕЙ,  политолог,  эксперт  "Горбачев-Фонда":  Да,  я  назвал  неоварварским.  Это  такая 
академическая характеристика. Я сейчас не хочу развивать, поскольку речь идет не об академических материях. 
Я боюсь, что все мы, в том числе отчасти и сидящие здесь, недооцениваем последствия и суть произошедшего в 
Кондопоге. Кондопога - это лишь наиболее масштабный и крупный случай, который стал известен. Подобные 
ситуации складываются в России ежечасно, ежедневно. Подобные ситуации формируются по всей стране. Это 
первое.

Второе. То, что произошло в Кондопоге, это не просто межнациональный конфликт или конфликт вокруг 
избыточного числа мигрантов, их там было совсем чуть-чуть. На самом деле за этим стоит, как очень точно 
подметил Александр Сергеевич Ципко, ключевая проблема современной российской действительности. Русские 
не  чувствуют себя  хозяевами на  своей  земле.  Они  не  чувствуют себя  хозяевами своей  судьбы.  Они хотят 
наконец почувствовать, что они живут на своей земле, что это их дом. И то, что вышли тысячи людей, говорит о 
многом. Это начало масштабных перемен в российской политике. В Россию возвращается политика.

И третье, самое важное, по поводу последствий. Если ничего не будет сделано для изменения судьбы 
русского народа, через год вся страна превратится в Кондопогу. Я могу это гарантировать. Более того, такие 
прогнозы уже сделаны очень серьезными центрами еще полгода тому назад.

ВЕДУЩАЯ: Дмитрий Борисович, вы согласны с этим?
Дмитрий  ОРЕШКИН,  политолог,  руководитель  группы "Меркатор":  Действительно,  русские  чувствуют 

себя ущемленными. Ущемленность их переоценивается и самими русскими, и экспертами. Что следует дальше 
отметить? Задача наша и национальная, и государственная в том, чтобы обеспечить верховенство закона. Кто-
то кого-то пырнул. Милиция должна тут же быть, и она должна его наказывать не за то, что он черный, а за то, 
что он пырнул.

ВЕДУЩАЯ: Вы считаете, что просто не работают законы?
Дмитрий ОРЕШКИН: Конечно, и в этом наша вина на самом деле. Мы не справляемся с лидерскими 

функциями.
ВЕДУЩАЯ: А если заработают законы, то все будет нормально?
Дмитрий ОРЕШКИН:  Да нет,  все нормально никогда не будет.  Национальные проблемы никогда не 

решаются.
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ВЕДУЩАЯ: Скажите, пожалуйста, может быть сейчас мы очень прекраснодушны, потому что что бы ни 
происходило... Толерантная Франция, которая чувствует свою вину перед своими бывшими колониями, которая 
предоставляет все возможное и невозможное для нашего среднего уровня, для того чтобы люди жили, а люди 
все  равно не хотят  жить  так,  они все  равно не любят тех,  кто  приютил их.  Те  же лондонцы пакистанского 
происхождения... Может быть, это невозможно - соединить две культуры? Может быть, нам нужно жить порознь, 
чтобы...

Дмитрий ОРЕШКИН: Мы все - граждане одной страны. Это проблема, которая не имеет решения. И это 
проблема, которую нужно каждый день решать.

Павел ХАРИН, 28 лет, строитель: Как вы считаете, велико ли влияние национальных меньшинств, я 
имею в виду, конечно, кавказцев, на все сферы нашей жизни российской?

Борис НЕМЦОВ: Вы знаете, я вам отвечу из журнала "Форбс". Я готовился к этому вопросу. Я взял 
журнал "Форбс",  где опубликован  список  самых богатых людей,  и впервые посмотрел не с  точки  зрения их 
собственности  и  масштабов  владений,  сколько  с  точки  зрения  национальной.  Я  вам  должен  сказать  вещь 
объективную.  Кавказцы,  как  вы  их  называете,  то  есть  люди,  которые  действительно  населяют  Кавказ,  они 
владеют ничтожной долей крупной собственности.  Что  касается  политики,  тоже  нет  никакой  доминанты.  Со 
времен Руслана Хасбулатова, который возглавлял Верховный Совет России, я не знаю, чтобы высший уровень 
власти  был  занят.  Но  я,  кстати,  не  считаю,  что  если  бы  они  были,  то  это  плохо.  Это  нормально,  у  нас 
многонациональная страна.  Только каждый должен в соответствии со своим уровнем и профессионализмом 
занимать строчку в иерархии и в элите, а не в соответствии с количеством денег, которые он занес куда-то.

ВЕДУЩАЯ: Я еще хотела сказать, мы все время говорим "власть" и так далее. Люди - это страшно. Это 
могло непонятно к чему привести. Но это был фактически элемент самоуправления в Кондопоге, потому что там 
не было власти. И вот элемент самоуправления, не для починки каких-то проложенных трасс, не в борьбе за 
снижение ЖКХ, а здесь произошло некое объединение, которое показывает, насколько серьезна проблема и что 
такое самоуправление. Не дай бог, если оно превратится в такой махровый шовинизм. Это будет ужасно.

Борис НЕМЦОВ: Я считаю, что мы недооцениваем угрозу ксенофобии и ненависти народов друг к другу, 
которая  копится  годами.  Я  считаю,  что  должны  быть  наказаны  представители  власти,  я  подчеркиваю, 
представители власти, которые допустили гибель ни в чем не повинных людей. Они должны быть наказаны. Я 
приведу пример. После того, как погибло 129 человек на Дубровке, никого не наказали. После того, как случился 
кошмар  в  Беслане,  тихо  уволили  Дзасохова  через  9  месяцев  и  наказали  стрелочников  каких-то.  Сейчас  в 
Кондопоге обсуждают все что угодно. Приехало там Движение против иммиграции незаконной или приехали 
"Наши"  во главе с Якеменко или без  никого.  Никому не  интересно.  Я  спрашиваю:  почему милиционеры не 
остановили драку? Почему их до сих пор не осудили? Почему уголовное дело против них не возбудили? Почему 
это произошло? Какие были даны взятки, чтобы захватили все эти рынки и рестораны? Я хочу сказать, что до 
тех пор, пока власть будет так бездеятельна, до тех пор, пока на местах и в центре они будут безнаказанны, у 
нас этот беспредел будет только ухудшаться и, действительно, мы получим Кондопогу по всей стране.

Константин ЗАТУЛИН: Я согласен с Борисом Ефимовичем. Единственное, что он не знает, уголовные 
дела против милиционеров возбудили.

Дмитрий ЗУБОВ, 25 лет, юрист: Как вы знаете, в стране, в России 85 процентов русского населения. 
Вопрос  такой.  Не  считаете  ли  вы  одной  из  панацей  для  решения  национального  конфликта  введение 
пропорционального представительства во власти. То есть, если 85 процентов русских живет в России, то 85 
процентов русских должно быть в министерских кабинетах. Если один процент евреев живет в России, то только 
один процент должен занимать кабинеты, посты и думские кресла.

Константин ЗАТУЛИН: Я бы пошел дальше. Надо развивать эту идею. Надо посчитать, какое количество 
серого вещества, и в соответствии с пропорцией этого серого вещества предоставлять слово, время в ваших 
телеэфирах.

Борис НЕМЦОВ: Во мне течет еврейская кровь.
Константин ЗАТУЛИН: Куда она течет, Боря?
Борис НЕМЦОВ: Я вам должен сказать следующее. У сидящих здесь экспертов, начиная от Якеменко и 

заканчивая, извини, Беловым, прости, пожалуйста, смотри, какой он умный, в очках, ну конечно, он еврей, еврей 
чистый - говорит нормально, умный, глаза внятные. Я просто хочу сказать следующее, ребята, это катастрофа. 
Вот это предложение - это катастрофа.

ВЕДУЩАЯ: Закончилась вторая часть нашей передачи.  По условиям нашей программы я прошу вас 
покинуть эту студию. 

А мы останемся с гостями,  чтобы обсудить один вопрос.  Это третья  часть программы. Сегодня мы 
отвечаем на вопрос:

 события в  Кондопоге -  проявление инстинкта  самосохранения  нации  или рост  националистических 
настроений?

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

14



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

- Я считаю, что, безусловно, это инстинкт самосохранения.
- Уж коли горячих финских парней разбудили, то это только инстинкт самосохранения.
- Я считаю, что это именно инстинкт самосохранения.
-  Инстинкт  самосохранения,  вызванный  условиями  и  строем,  который  толкает  людей  на  подобные 

действия.
- Это рост национализма, спровоцированный капитализмом. Все очень просто.
-  Это  конфликт  на почве националистических  настроений,  но обусловленный страшнейшим клубком 

социально-экономических проблем.
- Я считаю, что это рост национализма.
- Я считаю, что это, безусловно, инстинкт самосохранения нации.
ВЕДУЩАЯ: Я прошу наших уважаемых экспертов и гостей вернуться сюда к нам. Сегодня мы задали 

нашим гостям в  студии  тот  же  вопрос,  что  и  был сформулирован  в  самом начале программы.  События  в 
Кондопоге - это проявление инстинкта самосохранения нации или рост националистических настроений? Всего у 
нас была 41 семья. Ваши мнения по этому поводу разошлись. Как, вы считаете, проголосовали наши семьи? 

Борис НЕМЦОВ: Я думаю, что правильно проголосовали,  сказали,  что это рост националистических 
настроений.

Константин ЗАТУЛИН: Наверное, так и сказали. Хотя это две стороны одного и того же процесса.
 ВЕДУЩАЯ: Я должна сказать, что вы оба, уважаемые политики, ошиблись. Потому что из 41 семьи 27 

сказали, что да, это инстинкт самосохранения, и 12 сказали, что это рост националистических и ксенофобских 
настроений. Такой итог. Спасибо.

Что  я  хочу  сказать.  Что  поиски  лучшей  жизни  в  нашем  строящемся  обществе  потребления  могут 
включить действительно инстинкт самосохранения, о котором мы сегодня говорим, именно у русских. Потому что 
часть россиян, приезжающих преимущественно с Кавказа, они ведут себя, может быть, слишком по-хозяйски, 
слишком агрессивно, слишком обижая тех, кто живет здесь издревле. И для них, в общем-то, не очень важны 
наши обычаи,  культура и так далее. Но вообще, объективно говоря, наступил очень трудный период такого 
притирания друг к другу в новых условиях. На это есть свои причины. Но нет причины для того, чтобы нам 
потерять  нашу  Россию.  К  сожалению,  есть  опасность,  что  такие  настроения  действительно  могут  стать 
настоящим  русским  национализмом,  ксенофобией,  шовинизмом,  что  ничуть  не  лучше  кавказского  или 
национализма в других странах. И громко говорить об этом нужно сейчас. И не нужно говорить о криминальных 
разборках. Если мы сейчас не услышим, что происходит в наших головах, в наших душах, в наших небольших 
поселках, ничего не произойдет. Если мы, россияне всех национальностей вместе с властью, не выработаем 
жесткие правила общежития, не будем при этом жестко им следовать, независимо от цвета кожи, как говорил 
сегодня Аркадий  Георгиевич,  от  формы  носа  и  даже  от  количества  денег  в  нашем кошельке,  то  потеряем 
Россию.  Потому  что  для  меня,  честно  говоря,  все-таки  нация  -  это  не  плоть,  не  кровь,  а  это  язык  и  дух. 
Встретимся через неделю в программе "Народ хочет знать".

Страны СНГ – в профиль и анфас 
08.09.2006. Обозреватель

Роман Темников
Какие процессы в настоящее время превалируют в СНГ - борьба за политическое влияние или 

экономические приоритеты? Что ждет каждую из постсоветских стран и СНГ в целом дальше? 
На эти вопросы в эксклюзивном интервью "Обозревателю" отвечает руководитель Института стран СНГ, 

депутат Госдумы РФ, советник мэра Москвы Константин ЗАТУЛИН:
-  Категорического  деления  на  политическое  влияние  и  экономические  интересы  не  существует. 

Политическое влияние зачастую используется именно для обеспечения экономических интересов и наоборот. 
Сейчас  происходит  дальнейшее самоопределение участников  СНГ.  Одних это  самоопределение приводит  к 
мысли о необходимости опереться на ресурсы и поддержку России, не отказываясь при этом от независимости и 
строя с Россией приоритетные экономические и политические отношения.  Других -  к  мысли,  что их счастье 
лежит в несколько другой стороне. Последние выступают за вступление в организации, никак не связанные с 
постсоветским пространством, и выказывают желание как можно скорее сбежать из общего прошлого. 

Наиболее ярким и скандальным примером такого рода является Грузия. Мы знаем и другие примеры, 
знаем о внутренних проблемах в Украине и Молдове, связанных с изменением своего политического курса. При 
Януковиче  оранжевая  революция  ударными  темпами  себя  скомпрометировала,  и  оранжевый  цвет 
скомпрометировал  себя гораздо раньше,  чем красный.  Это касается  не только оранжевых революций,  но и 
вообще всех, так называемых демократических революций, счет которым был открыт в Грузии, продолжен в 
Украине. Потом были попытки цветных революций в Азербайджане, Киргизии, Узбекистане. 
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Это  культуртрегерство  на  территории  СНГ  предпринимается  с  исключительной  целью: 
переформатировать  это  пространство,  растянуть  его  и  расчленить,  а  потом  править.  Предпринимается  это, 
прежде  всего,  конкурирующими  за  рынки  и  сферы  влияния  внутри  постсоветского  пространства  США  и  их 
союзниками. Эти страны пытались создать внутри постсоветского пространства двоецентрие и уравновесить то, 
что  на  Западе  стало  казаться  чрезмерным  усилением  России  и  ее  желанием  вернуть  свои  прежние 
возможности.  Этот  период  объясняется  внутренними  слабостями  тех  стран,  где  произошли  революции, 
недостаточным  авторитетом  властей.  Там,  где  авторитет  властей  был  достаточно  прочным,  они  смогли 
удержаться, как в Азербайджане и Узбекистане. 

Третьей  причиной  цветных  революций  был  кризис  прежнего  инструментария  российской  внешней 
политики.  Это  был кризис  роста  наших возможностей,  которые  далеко  не  всегда употреблялись  осознанно, 
последовательно, при полном понимании собственного потенциала и проблем, возникавших в тех государствах, 
которые ныне стали ареной ожесточенной внутренней борьбы. 

- Каков Ваш прогноз по будущему СНГ? Что ожидает каждую страну в отдельности? 
- Начну с того, что внутренние катаклизмы были и будут в истории государств, в том числе СНГ. Все 

зависит от ситуации, складывающейся в самих этих государствах и от степени вовлеченности пространств, в 
которых они расположены, в какую-то конкуренцию, возможно, с участием посторонних государств. Поскольку 
никто эту конкуренцию не отменял и цели внешней политики разных государств конкурентные друг с другом, в 
том  числе  и  по  отношению  к  странам  СНГ,  то  я  не  исключаю  дальнейших  событий,  подобных  цветным 
революциям. 

РОССИЯ СОСРЕДОТАЧИВАЕТСЯ…
Будущее СНГ будет ключевым образом зависеть от того, состоится ли Россия, и как она состоится. Если 

Россия будет крепнуть и развиваться, если она найдет ответы на возникающие у нее внутренние проблемы (к 
примеру, необходимость в промышленном развитии России для уменьшения зависимости от нефтяной иглы) и 
при этом не свернет с демократического пути, а с другой стороны, не позволит породить в стране анархию или 
какие-то истории, подобные чеченской, то пример России будет чрезвычайно заразительным для других стран 
СНГ, особенно для граничащих с ней, с тем, чтобы принять участие в этом празднике жизни. 

Россия со своими проблемами сейчас не заинтересована ни в территориальных приобретениях, ни в 
каких-то  авантюрах  внешнеполитического  характера.  Россия  в  настоящее  время,  как  и  в  19  веке, 
сосредотачивается.  Она  намерена  воспользоваться  долгим  периодом  мирного  существования,  чтобы 
реализовать тот огромный потенциал, который у нее имеется и до сих пор еще не востребован. 

Второе обстоятельство,  которое будет будоражить СНГ -  вопрос о реальном развитии демократии и 
соблюдении  прав человека.  Поскольку  никто  сейчас  не  без греха,  но в  разной степени.  Нельзя  сравнивать 
Россию и Туркменистан. Для России все больше на повестку дня встают вопросы, которые она ранее никогда не 
задавала:  положение  русского  и  русскоязычного  населения,  развитие  и  сохранение  русскоязычного  мира  в 
странах  СНГ.  Некоторые  в  СНГ  это  воспринимают  с  пониманием,  другие  -  нет,  как,  например,  в  Украине, 
особенно  в  той  ее  части,  которая  поддерживает  Ющенко  и  Тимошенко  и  озабочена  строительством 
национального государства Украины для украинцев,  и  это  приходит  в  кричащее противоречие  с реальными 
потребностями сегодняшней Украины. 

УКРАИНА ОПРЕДЕЛЯЕТСЯ 
Выбор пути Украины, как наиболее важного после России государства на постсоветском пространстве, 

важен для СНГ. Сохранится ли Украина вообще - пока на этот вопрос нельзя дать однозначного ответа. Он 
будет зависеть от многих факторов, прежде всего от того, к чему придет украинская политическая элита. Тут 
есть  два  варианта  развития  событий.  Во-первых,  если  в  Украине  по-прежнему  будут  доминировать  силы, 
подверженные оголтелой националистической идеологии, то Украина либо развалится, либо произойдет исход и 
ассимиляция  русского  населения.  То  есть,  русское  население  Украины,  пройдя  через  череду  волнений, 
фактически будет переварено. А Украина придет к какому-то внутреннему национальному однообразию. Но этот 
процесс, безусловно, будет очень конфликтным, который будет вызывать протесты в самой Украине и России. 

Второй  вариант  -  развитие  в  качестве  многонациональной,  по  сути  -  федеративной  страны  с 
официальным двуязычием. Такая Украина, скорее всего, будет нейтральной, и всякого рода происки, в которых 
оранжевая Украина  принимала участие,  вроде создания противовеса  СНГ в лице ГУАМ,  отойдут  в  область 
преданий времен оранжевой революции. 

ЛУКАШЕНКО ПОКА ДЕРЖИТСЯ
Очевидно, что на сегодняшний день Запад чрезвычайно заинтересован в дестабилизации ситуации в 

Беларуси  и  не  скрывает  этого.  Планы  такого  рода  вдохновляются  пропагандистской  кампанией  против 
Лукашенко.  Но  реальные  возможности  какой-либо  революции  в  Беларуси  пока  не  просматриваются.  Хотя 
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недавно Лукашенко допустил резкое ухудшение отношений с Россией и теперь ему придется не легко. Однако 
Лукашенко - это не Кучма и не Шеварднадзе. Это человек, который чрезвычайно системно и последовательно 
подходит к укреплению режима своей личной власти, следит за этим, не допускает даже на самых ранних этапах 
возникновения каких-то инициатив. То есть власть в Беларуси достаточно авторитарна и будет сопротивляться. 
Власть в Беларуси опирается на определенную поддержку населения - порядка 30-40%. Примерно столько же 
могут  не  разделять  во  всем  устремления  Лукашенко,  но  не  видят  ему  пока  реальной  альтернативы.  Без 
серьезных изменений, которые могут возникнуть только в условиях гипотетического сговора между Россией и 
Западом по поводу Беларуси, режим Лукашенко сохранит власть в своих руках. 

ГРУЗИЯ РАЗВАЛИВАЕТСЯ
Другая страна, чье будущее для меня не очевидно в полной мере - это Грузия. На днях Саакашвили 

арестовал  лидеров оппозиции,  и  не  ирония ли это  судьбы,  что  достаточно молодой политик,  пришедший  к 
власти в результате переворота, окрашенного в розовые цвета под лозунгами защиты демократии, сегодня во 
внутренней политике ведет себя как самый заурядный диктатор: переносит муниципальные выборы с конца года 
на начало октября, чтобы не дать времени оппозиции очухаться, но этого ему кажется мало, и он проводит 
устрашающие аресты,  объявляет охоту  на ведьм в самой Грузии,  и пока еще пользуется благосклонностью 
определенных  русофобов  на  Западе.  Мне  кажется,  что  попытка  Грузии  при  Саакашвили  взвинтить 
националистический  угар  и  продолжить  строительство  Грузии  для  грузин,  натолкнется  на  очень  серьезные 
проблемы в самой Грузии. Эта страна не является моноэтнической: в Квемо-Картли живут азербайджанцы, в 
Джавахетии - армяне, в Аджарии - аджарцы, наконец, сами грузины - достаточно сложносочиненное понятие, так 
как есть полтора миллиона мегрел, множество других народностей. Все это в итоге может привести к тому, что 
вскоре Грузий может оказаться много. Уже сегодня, если настаивать на том, что Абхазия и Южная Осетия - 
неотъемлемая часть Грузии, то Грузий сейчас три. Сколько Грузий будет завтра, не известно никому. 

Конечно, судьба Грузии - не столь значимый для всего СНГ фактор, но для Кавказа - важен. Это важно 
для Азербайджана, так как вашу страну определенно связывают с Грузией надежды в связи с транзитом.

Если разбираться  в  геополитической сути Грузии,  то,  в  отличие от Азербайджана,  она не обладает 
какими-то природными ресурсами для собственного развития:  нет полезных ископаемых,  сельское хозяйство 
находится  в  глубоком  упадке,  о  промышленности  можно  только  вспоминать,  как  некогда  существовавшем 
факторе развития в советский период. У Грузии есть только ее географическое положение. Грузия - это ворота 
на Кавказ, это горлышко той бутылки, которая завершается где-то в степях Центральной Азии. И каждый, кто 
хочет добраться до ресурсов Каспия и центральной Азии не через Россию, Иран и Китай, он ищет возможности 
как-то  влиять  на  Грузию.  Последняя,  с  охотой,  как  только  обретает  независимость  (которая  у  нее  была 
считанные  годы в  своей  истории),  предоставляет  себя  в  распоряжение  для  исполнения  коммуникационных 
обязанностей. 

Если  Грузия  будет  вести  себя  так  и  дальше,  то  у  России  отпадет  всякая  заинтересованность  в 
сохранении этой страны. Поэтому в России, пережившей распад Российской империи и Советского Союза, не 
могут понять: почему СССР и Российская империя могут существовать, а потом исчезнуть, а Грузия, которая не 
имела своей государственности в течение столетий, почему-то считает, что она навеки вечные гарантирована, 
как  независимое государство,  да еще и в границах бывшей Грузинской ССР. Что самое интересное,  Грузия 
волшебным образом  отрицая  все  советское  прошлое,  почему-то  делает  исключение  только  для  границ.  Те 
границы, на которые претендует Грузия, были только в советский период. 

ДОЛГИЕ ЛЕТА НАЗАРБАЕВУ
Кроме того, имеются серьезные проблемы в Казахстане и Центральной Азии. Что касается Казахстана, 

то у него важнейшая внутренняя проблема состоит в выборе дальнейшего пути развития.  То есть, будет ли 
Казахстан  евразийской  державой,  как  о  том  любит  говорить  Назарбаев,  или  же  Казахстан  в  результате 
казахизации,  вымывании  всяческого  инородческого  элемента  и  усиления  авторитарных  тенденций,  будет 
превращаться в заурядное азиатское государство.  Если развитие Казахстана будет происходить по видению 
Рахата  Алиева,  который  недавно  огорошил  всех  статьей  о  конституционной  монархии  в  Казахстане,  то  им 
придется  ассимилировать  остающиеся  несколько  миллионов  русских.  Поэтому,  период  после  Назарбаева  - 
ответственный период в жизни Казахстана, который даст ответ на вопрос о будущем этой страны. Ибо пока жив 
Назарбаев, никаких серьезных катаклизмов в этой стране не предвидится. Но при его преемниках, которых мы 
сегодня не знаем, Казахстан может подвергнуться серьезным рискам во внутренней политике. 

КАРИМОВ ПОНЯЛ, ЧТО БЫТЬ АМЕРИКАНСКИМ ДРУГОМ НЕЛЕГКО
Более серьезные проблемы назревают в Узбекистане. В отличие от Казахстана, Узбекистан - страна, 

загнанная в глубь региона. При том, что в ней проживает половина населения Центральной Азии, она не имеет 
серьезных  природных  ресурсов,  не  имеет  выхода  к  серьезным  коммуникациям  и  морю.  Она  граничит  с 
достаточно  слабыми  соседями:  Кыргызстаном  и  Таджикистаном.  Думаю,  что  если  что-то  произойдет  с 
Узбекистаном, то в Центральной Азии может начаться масштабная война за передел региона. Эту проблему 
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могут обострить традиционные внутренние проблемы региона. К примеру, борьба за водные ресурсы. Кстати, 
несколько  лет  назад  мэр  Москвы  Лужков  провел  конференцию,  посвященную  повороту  сибирских  рек  в 
Центральную Азию. Этот проект был незаслуженно осмеян и сдан в архив еще в советские времена. Сейчас 
этот проект имеет все шансы на возрождение. На последнем заседании ЕврАзЭС в Сочи проблема нехватки 
воды в Центральной Азии была поставлена на повестку дня. Если Россия сможет предложить решение этой 
проблемы, в таком случае на десятилетие вперед Центральная Азия становится безальтернативной российской 
сферой влияния, так как вдоль проложенных водных каналов будет развиваться экономика, и эти страны будут 
чрезвычайно заинтересованы в поддержании хороших отношений с Россией. 

Вообще,  государства  Центральной  Азии  в  силу  слабости  своего  экономического  развития  еще  в 
советские  времена,  после  обретения  независимости  (которой  они  так  не  хотели),  были  обречены  на 
маневрирование между США и Россией. Недаром президент Узбекистана Ислам Каримов так хотел доказать 
Вашингтону,  что является лучшим американским другом в Центральной Азии.  Чем это закончилось,  хорошо 
известно.  Быть  американским  другом -  дело очень  нелегкое,  так  как  американцы любят  приходить  в  чужой 
монастырь со своим уставом, и не всякий монастырь способен этот устав выдержать. С этой точки зрения у 
России есть преимущества, так как Москва не так придирчива в вопросах внутреннего развития этих государств. 
Сами, испытывая схожие проблемы переходного периода, мы готовы их терпеть в других государствах. 

МОЛДОВА НА ОБОЧИНЕ
Что касается Молдовы, то я не хотел бы заострять внимание на проблемах этого государства, так как 

оно находится на обочине СНГ и большого влияния на жизнь СНГ оказывать не в состоянии. Молдова должна 
решить  свою главную проблему -  взаимоотношения  с Приднестровьем.  Если эту  проблему она не решит  и 
Приднестровье все  же сможет отстоять  свою независимость,  то Молдова в обозримом будущем, как  малая 
планета, свалится на территорию большой планеты под названием Румыния. 

АЗЕРБАЙДЖАН ТВОРИТ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ЧУДО
В  отношении  Армении  и  Азербайджана  могу  сказать  одно:  их  отношения  сейчас  определяются 

наличием карабахского конфликта, а я не вижу сейчас никаких серьезных перспектив решения этой проблемы. 
Позиции  сторон  диаметрально  противоположны.  В  настоящий  момент  я  не  вижу  перспектив  возвращения 
Нагорного Карабаха в состав Азербайджана никаким иным путем, кроме военного. С другой стороны, я не вижу 
перспектив  военного  пути  решения  данного  конфликта,  поскольку  в  таком  случае  экономическое  чудо 
Азербайджана, которое тут пытаются сотворить, окажется под угрозой, и самое боязливое существо на свете - 
капитал,  убежит  из  Азербайджана.  Поэтому,  когда  представители  высшего  руководства  Азербайджана, 
пользуясь  развитием  экономики  своей  страны,  грозят  войной,  эти  выступления  воспринимаются  у  нас  как 
неизбежная военная пропаганда, как неизбежное желание в переговорном процессе произвести впечатление на 
противную сторону. 

АРМЕНИЯ ОПРЕДЕЛЯЕТСЯ С ОРИЕНТАЦИЕЙ
В  Армении  в  следующем  году  должны  пройти  парламентские  выборы,  а  потом  президентские. 

Последние важны тем, что нынешний президент Армении Роберт Кочарян должен будет уйти со своего поста. 
Его проблема в том, что он, как и Ельцин, обладает дефицитом народной поддержки. Тем не менее, власть, 
которую он отстроил, достаточно крепка, и если ему удастся решить проблему преемничества этого переходного 
периода и вписать себя в дальнейшую политическую жизнь Армении, то в этом случае Армения преодолеет 
возможные проблемы. 

В  вопросах  же  своего  выживания  в  более  широком  понимании,  Армении  необходимо  сохранение 
приоритетных  отношений  с  Россией,  во-вторых,  успокоение  обстановки  вокруг  Ирана,  так  как  Армения  в 
транзитном  плане  чрезвычайно  зависит  от  Ирана.  Поэтому  любая  военная  операция  против  Ирана,  вроде 
иракской, была бы для Армении катастрофой. 

В-третьих,  Армения серьезно зависит от своего образа на Западе, от активности своей диаспоры, с 
помощью которой можно будет доказать, что пророссийская ориентация Армении не является препятствием для 
ее доброжелательных отношений с Западом. 

КТО, ГДЕ, КОГДА?
- Где, по-вашему, возможны революционные события на постсоветском пространстве? 
- Исходя из того, что скоро предстоит смена власти в Армении и Казахстане, то в этих странах возможны 

катаклизмы. В Казахстане это будет связано со слишком долгим правлением Назарбаева и завязанностью всей 
страны на нем. 

В Армении это возможности по причине опасности маневра, который собирается совершить Кочарян. Но 
последний, пользуясь крепкой властью, будет бороться и просто так не сдастся. В силу личных качеств Кочарян 
готов переступить через многое, лишь бы сохранить стабильность в стране. 

Как показали недавние события в Азербайджане, связанные с подавлением оппозиции, у вас власть 
тоже крепка и уходить через заднюю дверь не намерена. 
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Официально подтверждена дата, когда в Южной Осетии будет 
проведен референдум о независимости 

11.09.2006. Эхо Москвы
Это 12 ноября. В этот же день в Южной Осетии состоятся выборы президента республики. Об этом 

«Эхо Москвы» сообщила председатель комитета по печати Южной Осетии Ирина Гаглоева.
О  своем  желании  выйти  из  состава  Грузии  Цхинвали  говорит  уже  давно.  Лидеры  непризнанной 

республики постоянно напоминают о том, что единая Осетия вошла в состав Российской Империи еще в 18 веке 
и ее выход из России нигде не подтвержден.

«Референдум в Южной Осетии не имеет  никакой юридической силы, -  заявил  «Эхо Москвы» вице-
спикер  парламента  Грузии  Михаил  Мачавариани.  -  Мы  просим  Россию  не  поддерживать  сепаратистов,  - 
заявляет Михаил Мачавариани.  - Если на это у России будет политическая воля, конфликт решится, если нет – 
российские  миротворцы должны будут покинуть  зону  конфликта,  потому что они уже не являются  гарантом 
стабильности в регионе». 

«Когда  территории,  бывшие  зонами  ожесточенных  споров  и  конфликтов,  пытаются  обрести 
независимость, естественно, они пытаются прибегнуть к такому роду рычагу, как проведение референдума», - 
считает  Константин  Затулин.  Константин  Затулин  напомнил,  что  17  сентября  референдум  проводит 
Приднестровье. 

ЛДПР  после  референдума  в  Южной  Осетии  будет  настаивать  на  признании  независимости  этой 
республики во всех властных структурах. Как сообщил Владимир Жириновский Интерфаксу, он с удовольствием 
будет  инициировать  обращение  Госдумы  к  президенту,  а  также  предложение  российскому  МИДу  найти 
международные правовые основания для признания независимости Южной Осетии.

Приднестровье: присоединение к РФ – в 2008 г.?
13.09.2006. Аргументы и факты

Инна Образцова
17 СЕНТЯБРЯ  в Приднестровской  Молдавской  республике  пройдёт  референдум.  Граждане 

непризнанного государства проголосуют за независимость и определятся, с кем им быть дальше: с Россией или 
с Молдавией. 

Как сообщили «АиФ» в парламенте ПМР, мероприятие обойдётся казне в сумму, эквивалентную 184 
тыс.  долл.  Хотя  можно  было  и не  тратиться:  результат  голосования  предсказуем.  Сторонников  Кишинёва 
за последние 13 лет  в ПМР не осталось.  Но «волю народа» надо оформить  юридически,  чтобы официально 
попроситься в состав России. 

Остаётся неясным, что России делать с этим счастьем? По мнению директора Института стран СНГ К. 
Затулина,  «не все  в российской  власти  пока  готовы к такому  прибавлению.  Подобные референдумы скорее 
направлены на то, чтобы переломить отношение Москвы к непризнанным». 

Председатель  Комиссии  Общественной  палаты  по международному  сотрудничеству  В.  Никонов 
предвидит  разногласия  между  Россией  и Западом.  После  референдума  в Черногории  её независимость 
признали все страны. «Позиция России заключается в том, что ситуации в Черногории, в Косове, Приднестровье 
и т.  д. —  схожи,  а Запад  настаивает  на «черногорской»  уникальности  и отказывается  считать  этот  случай 
примером для всех непризнанных». 

Между  тем  12 ноября  подобный референдум  пройдёт  в Южной  Осетии.  И план  действий  Цхинвали 
будет таким же, как в  Тирасполе: на базе народного волеизъявления поставить вопрос о присоединении к РФ. 

Обсуждается  и такой  вариант  применения  итогов  референдумов.  Якобы  в коридорах  власти 
подумывают о том, чтобы включить республики в состав РФ непосредственно перед президентскими выборами 
2008 г. «Сильный ход» Кремля может добавить популярности вероятному преемнику В. Путина.

 Вопреки сопротивлению ЕС, референдум в ПМР состоится
14.09.2006. КМ.ру

Василий Ваньков
Факты:
В ходе референдума жителям Приднестровья предстоит ответить на два вопроса: «Поддерживаете ли 

вы курс на независимость Приднестровской Молдавской Республики и последующее свободное присоединение 
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Приднестровья  к  Российской  Федерации?»,  а  также  «Считаете  ли  вы  возможным  отказ  от  независимости 
Приднестровской Молдавской Республики с последующим вхождением в состав Республики Молдова?». 

Агрессивная внешнеполитическая акция Кишинева по силовому давлению и открытому экономическому 
шантажу  Приднестровской  молдавской  республики  под  видом  изменения  правил  таможенного  оформления 
грузов на границе ПМР (экономическая блокада республики началась еще в марте этого года) заставила ее 
руководство подготовить адекватный ответ в виде референдума о предоставлении независимости непризнанной 
республике.  Сегодня,  за  три  дня до начала основного  этапа референдума  о  независимости  ПМР,  началось 
досрочное  голосование  ее  жителей  на  всех  262  избирательных  участках  (РИА  «Новости»).  В  досрочном 
голосовании  принимают  участие  граждане,  которые  не  смогут  это  сделать  в  воскресенье.  Бюллетени, 
заполненные в  ходе  досрочного  голосования,  будут  находиться  в  опечатанных  конвертах.  17  сентября  эти 
бюллетени в присутствии наблюдателей и членов участковой избирательной комиссии будут опущены в урны 
для голосования. Как известно, Госдума РФ, в отличие от европейских парламентариев, приняла решение об 
отправлении своих наблюдателей на референдум в Приднестровье. Об этом сообщил спикер Госдумы  Борис 
Грызлов.   «В  Приднестровье  я  подписал  пять  командировок  нашим  депутатам,  которые  едут  на  встречу  с 
избирателями и, безусловно, будут смотреть за тем, как будет проходить референдум», - сказал он во вторник 
журналистам.  

Референдум  о  независимости  Приднестровья  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU  прокомментировал 
директор Института стран СНГ Константин Затулин.

-  Как вы оцениваете значение этого события в свете позиции международного сообщества,  которое 
отказывается признавать его результаты?

- Дело в том, что «международное сообщество» - это достаточно «сложносочиненное» понятие. У нас 
под словом «международное» обычно понимают Запад, что в корне неверно. А Запад, действительно, признавая 
референдум  в  Черногории  (и  даже  устанавливая  квалификационные  нормы  для  признания  его 
действительности),  заведомо  игнорирует  любое  волеизъявление  в  Приднестровье  и  Южной  Осетии.  С  его 
стороны такая позиция тем более лицемерна, что ни для кого не является секретом, что Запад уже фактически 
подготовил провозглашение независимости Косово. И оно сдерживается только процедурными моментами, а 
также желанием ЕС и США убить двух зайцев. То есть не только предоставить Косово независимость, но еще и 
принудить  нынешние  сербские  власти  (которые  зависят  от  Запада),  чтобы  они  сами  согласились  признать 
независимость Косовского края. Сербские власти пока сопротивляются. И это единственное, что не позволяет 
Косово получить полное признание. Что касается приднестровского референдума, то он уже имеет значение, 
потому что в России этот референдум, в отличие от всех предыдущих, признается серьезным политическим 
шагом. Доказательством этому служит вчерашнее заявление министерства иностранных дел, которое во многом 
имеет предупредительный характер.  А кроме того,  неоднократные выступления на эту тему президента РФ, 
последнее из которых было в субботу (перед западными политологами-участниками «валдайского клуба»). В 
своей речи по этому поводу Владимир Путин обратил внимание на необходимость как минимум учета мнения 
тех народов, которые населяют непризнанные государства.  И на те двойные стандарты, которые применяет 
Запад в оценке стремления к независимости в разных частях Европы. Причем определяющий критерий - это 
выгода Запада с точки зрения его геополитических установок. Однако они крайне своекорыстны и не имеют на 
самом деле ничего общего со справедливостью и принципиальностью. Поэтому на сегодняшний день позиция 
России в этом вопросе представляется более последовательной. И референдум в Приднестровье с этой точки 
зрения -  первый референдум в непризнанном государстве, к которому Россия относится со всей серьезностью, 
и более того, защищает право жителей Приднестровья на волеизъявление. 

- Какие результаты референдума вы ожидаете?
-  Я считаю, что подавляющее большинство жителей ПМР ответит  «да» на первый вопрос,  который 

объявляет курс на обретение государственной независимости и присоединение к России. Хотя, на мой взгляд, 
приднестровским властям, может быть, и не стоило связывать между собой два этих процесса. Начнем с того, 
что реализовать идею такого присоединения будет очень сложно. И дело не только в необходимости внесения 
поправок в конституцию РФ, но и в том, что ПМР, как известно, не граничит с Российской Федерацией. Поэтому 
заявление намерения присоединиться  к  России  в первую очередь следует  воспринимать  как  демонстрацию 
добрых чувств по отношению к нашей стране. И мы, конечно, должны ценить такое отношение. Но при этом 
руководству Приднестровья не стоило бы создавать себе и России дополнительные трудности. Потому что в 
таком виде весь референдум начинает выглядеть и представляться на Западе исключительно как «проделки» 
России.  Я  думаю,  что  на  данном  этапе  было  бы  вполне  логично  (и  достаточно)  ограничиться  тезисом  о 
независимости ПМР.      
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Затулину понравились заявления Януковича в Брюсселе 
14.09.2006. Главред

Заявления  премьер-министра  Украины  Виктора  Януковича  о  том,  что  Украина  должна  помочь 
отношениям России с НАТО и Европейским Союзом, не скандализируют и не обостряют отношения с Россией. 
Такое мнение высказал сегодня корреспонденту УНИАН в телефонном интервью директор Института стран СНГ, 
депутат Государственной думы РФ Константин Затулин. 

«Янукович, сделав это заявление, не создал себе проблем с Россией и с Западом. Главное, что он не 
сделал рокового шага, на который его толкали Президент Украины Виктор Ющенко и министр иностранных дел 
Борис Тарасюк – не направил заявку на вступление Украины в НАТО. Он поступил правильно и ответственно по 
отношению к своим избирателям, к Украине и к России», - сказал Затулин. 

По мнению российского политика, Янукович в ходе своего визита в Брюссель исходил из необходимости 
«не делать вопросы внешней политики Украины поводом для раскола Украины, с одной стороны, а с другой - 
для обострения отношений с Россией». 

Затулин предположил, что тема внешней политики Украины обсуждалась с руководством России в ходе 
официальных и неофициальных визитов Януковича в Москву. «Янукович не живет путинским или чьим-то другим 
умом.  Для его заявлений в Брюсселе было достаточно внутренних украинских  причин.  Но эти заявления не 
скандализируют  и  не  обостряют  отношений  с  Россией.  Они  свидетельствуют,  что  Украина  перестала 
шантажировать Россию евроинтеграцией», - пояснил он. 

По словам депутата  Госдумы, в России с напряжением ожидали визита  премьер-министра Украины 
Януковича в Брюссель. «Но теперь у нас есть основания быть уверенными, что мы работаем с людьми, которые 
придерживаются определенного курса», - считает Затулин. 

Вместе  с  тем,  он не  исключает,  что  заявление Януковича  является  попыткой  «перевести  стрелки»: 
«Возможно, он хотел таким образом сказать, что проблема не в Украине, а в отношениях России с НАТО. Но нас 
это не обижает». 

Напомним, что сегодня в ходе своего визита в Брюссель премьер-министр Украины Янукович заявил, 
что Украина должна помочь отношениям России с НАТО и ЕС. «Мы должны осуществлять политику, которая не 
приведет в тупик развитие отношений России с ЕС и НАТО. Наоборот, Украина должна построить солидный 
мост для этих отношений», - сказал Янукович.

Непризанный референдум
16.09.2006. Московский комсомолец

Валентин Звегинцев
Европа заранее заявила, что результаты плебесцита не примет
В воскресенье,  17 сентября,  в  Приднестровье пройдет  референдум.  В бюллетенях  стоит  вопрос  не 

только  о  независимости  непризнанной  республики,  но  и  о  последующем  “ассоциированном  членстве  в 
Российской Федерации”. Понятно, что такая формулировка уже вызвала всплеск негативной реакции в странах, 
которые  считают,  что  Приднестровье  имеет  право быть  только  в  составе Молдавии.  О непризнании  итогов 
референдума уже заявили молдавские и украинские власти. А Совет Европы и вовсе заявил, что не советует 
Приднестровью  проводить  плебисцит.  Так  что  же  даст  этот  отчаянный  шаг  маленькой  непризнанной 
республике? Зачем вообще нужен этот референдум? С этими вопросами “МК” обратился к политологам.

Сергей  МАРКОВ,  член  Общественной  палаты,  директор  Института  политических  исследований:  
     —  Естественно,  ЕС не  признает  референдум,  об  этом  говорит  и  то,  что  от  них  нет  наблюдателей.  Но 
референдум на самом деле имеет две основные причины. Первое — создание политико-правового базиса для 
признания Приднестровья Россией в том случае,  если Европа признает  независимость  Косово.  И второе — 
своеобразное начало президентской избирательной кампании,  где столкнутся нынешний президент Смирнов, 
который нацелен на независимость, и группа, которая по своим бизнес-причинам вполне допускает возможность 
присоединения к Молдове.

Константин Затулин, депутат ГД, директор Института стран СНГ: 
— Главное для Приднестровья сейчас то, что их поддерживает Россия. На самом деле, если республика 

скажет “да” независимости, то это будет серьезный аргумент, который нельзя обойти. У Европы нет объективных 
причин не признавать референдум. Из Приднестровья нет беженцев, и ЕС не может сказать, мол, референдум 
провели в отсутствие значительной части населения. Кроме того, помимо Европы есть ряд стран, поддержка 
которых будет существенной. Думаю, Белоруссия может признать референдум, государства Ближнего Востока.

Станислав Белковский, президент Института национальной стратегии:
— Референдум сейчас проводить рано! Надо было умнее сделать и заранее в Европе обговорить все 

действия. Этого не сделали, и Европа, естественно, не признает референдум. Но самое печальное подозрение, 
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которое у меня появилось в последнее время, — сама Россия может не признать итоги в Приднестровье. По 
крайней мере, процесс будет очень сильно затянут. Объяснить это можно тем, что Кремль за это захочет что-то 
получить от Запада. Можно предположить, что Путин скажет, мол, хорошо, референдум мы не признаем, но 
дайте нам то и то.

В постели с мигрантом
18.09.2006. Вечерняя Москва

Юлия Зеленина
На «круглом столе» по миграции его участники не смогли ответить, какие гастарбайтеры нужны России
Мероприятие,  которое  не  преминули  посетить  политики,  чиновники,  общественные  деятели  и 

представители национальных диаспор, должно было ответить на целый ряд глобальных вопросов. От сугубо 
прикладных – «Межнациональная рознь – результат миграционной политики?», «Кто и на каких условиях может к 
нам приезжать?» – до поистине риторических: «Кто виноват?» и «Что делать?» К единому мнению ни по одному 
пункту участники «круглого стола» так и не пришли. Однако резолюцию по итогам четырехчасового заседания 
все же приняли. «Итак, – гласит документ, – нынешняя ситуация в сфере миграции такова, что нужен комплекс 
срочных  мер  политико-правового  и  социально-  экономического  характера,  серьезнейшие  преобразования  в 
целях обеспечения национальных интересов России, исправления демографической ситуации, создания режима 
наибольшего благоприятствования для притока  инвестиций и  т.  д.» Владимир Жириновский,  конечно,  своим 
«глаголом», как всегда, «жег сердца людей».

– Только ассимиляция, – стучал кулаком по круглому столу депутат ГД, – способна решить проблему.
Почему вы не женитесь на русских женщинах?! Я предлагаю всем перемешаться, жить в России и говорить по-
русски. В чем смысл национальности? В Америке вот никаких национальностей нет, и прекрасно люди живут! – 
Не очень-то нам здесь рады, – робко пытались возразить лидеру ЛДПР представители таджикской диаспоры в 
Москве.

–  Обрадуются!  Еще  как  обрадуются!  –  уверенно  провозгласил  Владимир  Вольфович,  –  когда  все 
таджики переедут в Россию, будут жить у русских женщин, помогать по хозяйству, а наркотики из Таджикистана 
возить будет некому – все будут только рады! – А как же двустороннее сотрудничество? – еще раз сделали 
попытку конструктивного диалога таджики.

– С кем сотрудничать-то, – негодовал депутат Жириновский, – Таджикистана-то не будет! Вы же все в 
Россию переедете! И чем быстрее – тем лучше! Однако не все пришедшие поговорить о проблемах миграции 
были настроены так же восторженно, как Владимир Жириновский.

Лидер «Движения против нелегальной миграции» Александр Белов никак не мог разделить восторга 
ВВП по поводу переезда Таджикистана в Россию….

– Необходимо понимать,– предостерегал аудиторию г-н Белов, – что если ты хочешь,  чтоб приехал 
мигрант, значит, лично готов отдать ему свою зарплату и квартиру. Разговоры о том, что России нужны трудовые 
ресурсы,  –  всего  лишь  миф.  Трудоспособное  население  нашей  страны  составляет  90  миллионов  человек, 
причем  10  миллионов  из  них  –  безработные.
Вот они-то и должны быть трудоустроены.

И только депутат Госдумы Константин Затулин от страшных мыслей меня отвлек и немного успокоил.
– Хотите запереться на засовы? – вопрошал он у Белова, – тогда к вам никто зайти не сможет! Придут друзья 
или родственники, а вы сидите тут взаперти, не пускаете никого. Они обидятся и уйдут! И так далее, и тому 
подобное.

И только в самом конце, когда слово предоставили председателю корейской общины в Москве Василию 
Ивановичу, прозвучало главное.

–  Очень  жаль,  –  сказал  Василий  Иванович,  –  что  мы все  время  говорим  о  национальностях.  Мне 
кажется,  что  воспитывать  надо  гражданские  чувства,  а  не  национальные.  Чтобы  все,  кто  приехал  жить  и 
работать в Россию, чувствовали себя россиянами, чтоб гордились своей страной. А когда любой россиянин – и 
татарин, и лезгин, и кореец – будут в один голос говорить о величии России, все наши вопросы отпадут сами 
собой.

ОФИЦИАЛЬНО  
В  минувшую  пятницу  депутаты  Государственной  думы  проголосовали  за  усиление  ответственности  за 
нарушение порядка

трудоустройства при найме на работу иностранных граждан и лиц без гражданства. Принятые в первом 
чтении поправки грозят мигрантам, не вставшим на учет до устройства на работу, штрафом в размере от 10 до 
15 МРОТ (1000–1500 рублей). В крайнем случае нелегала могут выдворить за пределы страны.
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Для нанимателя же ответственность составит 50–100 МРОТ (5–10 тысяч рублей). А юридические лица – 
фирмы и компании – должны будут уплатить  еще большие штрафы – от 50 до 100 тысяч рублей. Если же 
выяснится, что компании привлекали нелегалов из стран, с которыми у России нет безвизового режима, штраф 
может составить и 300 тысяч рублей.

СПРАВКА «ВМ»
По данным МВД, на одного легального мигранта приходятся 10 нелегальных. На сегодняшний день в 

России каждый третий работник – иностранец. Среди строительных рабочих этот показатель наиболее высокий 
– 49 процентов. Около трети занятых в торговле и общепите – мигранты.

МЕЖДУ ТЕМ
Как бы конфуза не вышло
Проблему  национальностей  и  религий  в  многоликой  столице  России  обсудили  на  днях  и  депутаты 

Мосгордумы.  Члены  комиссии  по  межнациональным  и  межконфессиональным  отношениям  МГД  говорили 
всерьез о введении в обязательную школьную программу нового предмета – «Основы православной культуры».

Столичные парламентарии  постоянно напоминали друг  другу  о  том,  что  в  Москве  проживают люди 
более  140  национальностей,  исповедующие  разные  верования  и  учения.  Депутат  Антон  Палеев  сообщил 
коллегам,  что  в  Москве  зарегистрировано  более  1000  религиозных  организаций  –  православных, 
старообрядческих, католических, протестантских, иудаистских, буддистских, армянской апостольской церкви и 
пр.

– При таком идеологическом многообразии,  – резюмировал депутат,  –  обучать детей православной 
культуре в школах нецелесообразно, тем более что государство у нас светское.

– К тому же, – предположил депутат Михаил Москвин-Тарханов, – может такое случиться, что основам 
православия детей будут учить бывшие преподаватели научного атеизма. Как бы конфуза не вышло! По мнению 
депутата Евгения Бунимовича, такой предмет может носить лишь факультативный характер: «А оптимальный 
вариант  –  «растворить»  основы  православной  культуры  в  традиционных  предметах:  литературе,  истории, 
изобразительном искусстве. Ведь та же русская литература насквозь пронизана богоискательскими мотивами, о 
чем  в  советские  времена,  по  понятным  причинам,  нельзя  было  говорить».
И вот, когда депутаты согласились с тем, что столичным детям ни к чему учиться в школе основам православия, 
присутствовавший  на  заседании  комиссии  Юрий  Горячев  из  Департамента  образования  подложил 
законотворцам… новость: религиоведение все-таки будет (пока, правда, экспериментально, на базе 8–10 школ) 
преподаваться  в  Москве.  По  словам  чиновника,  уже  готов  учебник,  который  в  ближайшее  время  будет 
отпечатан. Ну что могли на это сказать депутаты? Попросили только в срочном порядке принести в Мосгордуму 
для ознакомления образец будущего учебника. 

«Вы не похожи на славянина»
18.09.2006. Новые Известия

Александр Колесниченко
Противники и сторонники привлечения мигрантов встретились в Москве
В конце минувшей недели в  столичном «Президент-отеле» прошел «круглый стол» на  тему «Какие 

мигранты нужны России?» Беседа проходила так бурно, что ведущему приходилось уговаривать участников не 
переходить на личности.  Представитель Федеральной миграционной службы РФ рисовал радужные картины 
будущей жизни мигрантов в России. Депутаты вспоминали времена Золотой Орды. А лидер ДПНИ Александр 
Белов потребовал ввести в России израильские законы и узнал о себе, что у него неславянская внешность.

Началось с того, что ведущий «круглого стола» – зампредседателя консультативного совета по делам 
национальностей при Минрегионразвития РФ Союн Садыков – поздравил присутствовавшего на мероприятии 
лидера  ЛДПР Владимира  Жириновского  с  тем,  что  он  «не  знал,  где  могила его  отца,  но  наконец  нашел». 
Владимир Жириновский отличился тем, что набросился на ФМС, которая находится в структуре МВД. А милиция 
занимается  борьбой  с  преступниками.  Поэтому  в  ФМС «тоже  считают,  что  их  работа  –  ловить  мигрантов, 
выселять,  репрессировать».  А  надо,  чтобы  ФМС  существовала  сама  по  себе  и  отчитывалась  о  том,  что 
«столько-то мигрантов пригласили, обустроили, вот они живут». Начальник правового управления ФМС Жунус 
Джакупов  в  ответ  сообщил,  что ФМС мигрантов  не только  наказывает,  но и учитывает.  И что новый закон, 
вступающий  в  силу  со  следующего  года,  сделает  этот  учет  более  либеральным.  Мигранты начнут  платить 
налоги, и г-н Джакупов даже рассчитывает, что они заплатят больше денег, чем потратит на них российское 
государство.

Депутат  Госдумы Константин  Затулин  («Единая  Россия»)  рассказал,  что  мигранты  в  России  всегда 
были, потому что по территории нашей страны проходило великое переселение народов, а половина дворян 
Российской империи вышли из Золотой Орды. Как обустраивали мигрантов в те годы, г-н Затулин не сказал, 
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зато  сообщил,  что в  бюджете следующего года на их обустройство  заложено 5 млрд.  рублей,  тогда как  на 
содержание  чиновников  ФМС  –  8  млрд.  рублей.  Раскритиковал  депутат  и  действующий  закон  «О 
соотечественниках», согласно которому таковыми считаются все народы, когда-либо входившие в Российскую 
империю  и  СССР,  включая  финнов,  поляков  и  жителей  прибалтийских  республик,  которые  «нас 
соотечественниками не считают».

Лидер  незарегистрированного  Движения  против  нелегальной  иммиграции  (ДПНИ)  Александр  Белов 
сравнил государство с квартирой. И принялся пугать собравшихся, что «если ты хочешь пустить мигранта, ты 
лично должен отдать часть квартиры» и, кроме того, «поделиться частью доходов от нефти». Добавил он и то, 
что японцы мигрантов не приглашали, а немцы приглашали, и теперь производительность труда в Японии выше, 
чем в Германии. Депутат Затулин спросил оратора: «Вы всерьез считаете, что, если мигрантов не привозить, 
производительность труда вырастет?» «Однозначно», – ответил лидер ДПНИ. «По логике «кто не работает, тот 
России не нужен» получается, что нужны только Ханты-Мансийский автономный округ и Тюменская область», – 
сделал вывод г-н Затулин.  И сказал  г-ну Белову,  что если тот хочет «в своей квартире сидеть и никого не 
видеть», то ему «и родственники будут в тягость».

За  Александра  Белова  вступился  сопредседатель  лишенной  регистрации  Национально-державной 
партии России Александр Севастьянов. Он принялся доказывать, что при Екатерине Второй население России 
было 50 млн. человек, «а территории было еще больше, и не только держали, но и новые земли завоевывали». 
Это возмутило председателя фонда «Холокост»  Аллу Гербер.  «Давайте не делать из себя остров,  который 
существует  по  своим  законам!»,  –  призвала  правозащитница.  Александр  Белов  парировал,  что  это  не  его 
законы, а израильский закон о гражданстве. «Если бы Россия только создавалась...», – сказала г-жа Гербер. 
«Израиль  старше  России»,  –  ответил  г-н  Белов.  «Без  мигрантов  нам  не  прожить».  На  что  получил  от 
представителя Дагестана такую реплику: «Я вас до этого по телевизору видел, и ни один не скажет, что вы – 
славянской внешности».

Ведущий Союн Садыков попытался успокоить публику и сообщил, что сам он хоть и азербайджанец, но 
живет в Москве уже 30 лет, что «азербайджанцы торгуют на рынках не от хорошей жизни» и что он «против того, 
что таджики и киргизы работают на стройке, а потом их убивают». По окончании «круглого стола» участники 
приняли  заранее  подготовленную  резолюцию,  в  которой  говорилось,  что  мигранты  России  «жизненно 
необходимы», потому что с убылью населения в миллион человек в год никакого роста экономики не будет. С 
другой стороны, «обостряются отношения между местным населением и мигрантами, которые живут анклавно и 
не хотят изучать русский язык и ассимилироваться». Отсутствие миграционной политики в России предлагалось 
компенсировать  «народной  дипломатией»  –  диалогом  российских  национально-культурных  объединений  с 
представителями общества и власти. То есть надо собрать еще один «круглый стол».

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

24



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Анонс: Всемирный конгресс соотечественников в Санкт-
Петербурге
24-25  октября  с.г.  в  Санкт-Петербурге  пройдет  Всемирный  Конгресс  российских  соотечественников. 

Более 600 участников со всех материков Земли, тех, кто сохраняет свои российские корни,  любит и хранит 
русский язык,  русскую культуру  соберутся в Северной столице.  Ожидается выступление Президента России 
Путина. Материалы о Конгрессе читайте в следующих выпусках нашего бюллетеня. 

   

Москва и соотечественники
Москва даёт надежду
Полторы тысячи соотечественников за рубежом получили медицинскую помощь. Принятая летом 

программа поддержки  соотечественников  за  рубежом на  2006-2008  годы предусматривает  продолжение 
оказания  им  медицинской  помощи.  Одним  из  партнеров  Департамента  международных  связей  в  деле 
поддержки соотечественников является компания ООО «Мединтел». Корреспондент «ВМ» встретился с ее  
генеральным директором Александром Лищеновским: 

30.08.2006, "Вечерняя Москва", № 157
Олег Перов

– Как давно вы сотрудничаете с Департаментом международных связей? 
– Наша компания «Мединтел» занимается техническим исполнением программы правительства Москвы 

по  поддержке  соотечественников  за  рубежом  на  основании  договора,  заключенного  с  Московским  домом 
соотечественника.  В самом начале действия  этой программы, в  2003 году, было принято решение,  что для 
проведения комплексного  лечения соотечественников  на базе  московских  клиник  необходимо обратиться  за 
помощью к тем, кто хорошо знаком с московской медициной и непосредственно в ней работает, – и выбор МДС 
пал на нас. 

– Чем именно ваша компания помогает соотечественникам? 
– Многие соотечественники, особенно в странах ближнего зарубежья, по тем или иным причинам не 

могут получить необходимую помощь на месте проживания. Общественные организации соотечественников в 
этих странах в таких случаях могут обратиться к правительству Москвы в Департамент международных связей, 
указав в заявке диагноз. После анализа и утверждения заявок с мест они через МДС поступают к нам, а мы уже 
определяем,  какое из московских  лечебных учреждений сможет лучше помочь пациенту с соответствующим 
диагнозом, после чего обеспечиваем проезд и визовую поддержку будущих пациентов. 

– Как относятся к соотечественникам в московских клиниках? 
– Очень хорошо, медицинские учреждения города всегда идут нам навстречу, когда мы приходим к ним 

с нашими проблемами. Мы очень хорошо понимаем, что всем соотечественникам, нуждающимся в помощи, мы 
помочь не в состоянии,  но те, кто попадает в Москву на лечение, обычно довольны встречей.  Ведь Москва 
старается  помогать  людям действительно  в  сложных  случаях,  требующих  применения  высоких  технологий, 
мастерства врачей и дорогостоящих препаратов. Речь, например, идет об эндопротезировании, которое слабо 
развито в республиках СНГ. 

– Кто выбирает – кого направить в Москву, а кого лечить по месту жительства? 
– Основной отбор проходит на уровне организаций соотечественников в странах их проживания; этим 

организациям зачастую помогают посольства и консульства России в этих странах. За годы работы с этими 
общественными организациями мы сумели найти общий язык и выработали некие правила – в заявках должны 
быть указаны точные диагнозы.  Конечно,  есть проблема с  установлением этих  диагнозов  – ведь во многих 
странах СНГ и Балтии местная медицина не слишком заботится о наших соотечественниках  и их здоровье. 
Поэтому  первично  все-таки  личное  обращение  самого  нуждающегося  в  помощи,  снабженное  выпиской  из 
истории болезни. 

– Сколько времени занимает процесс согласований? 
– От недели до нескольких месяцев. Задержки обычно возникают из-за того, что люди не знают, куда и 

как обратиться за помощью. Иногда общественные организации присылают очень неконкретные заявки – что 
нам делать с таким диагнозом, как «сердце», «почки»? Конечно, здесь нужны уточнения, мы созваниваемся с 
приславшей  заявку  общественной  организацией  и  выясняем  серьезность  проблемы.  Иногда  –  если  случай 
относительно простой – удается найти варианты лечения больного по месту жительства, что, конечно, экономит 
расходы на дорогу. 
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– То есть вы беретесь только за серьезные, угрожающие жизни заболевания? 
– В основном именно так это и обстоит. Возьмите, к примеру, онкологические заболевания – их очень 

сложно и дорого лечить, но в Москве есть соответствующие клиники. Возьмите детей с врожденными пороками 
сердца – здесь нам очень помогает Научный центр сердечнососудистой хирургии имени Бакулева. Были случаи, 
когда мы помогали детям соотечественников с детским церебральным параличом. Мне хотелось бы отметить 
также работу Госпиталя ветеранов войн № 3, 13-й больницы, Морозовской больницы, больницы имени Семашко 
– всех не перечислишь. 

– Сколько всего соотечественников было вами охвачено за эти неполные четыре года? 
–  Если  считать  те  случаи,  в  которых  нам  удавалось  оплатить  или  обеспечить  медикаментами 

выздоровление человека по  месту проживания  – более полутора тысяч  человек.  В  Москве побывали около 
шестисот соотечественников. Это не много, но все-таки это дает соотечественникам надежду, что их Родина о 
них не забыла, в тяжелые времена она им поможет и уже помогает. 

– Какие недавние заявки на помощь запомнились вам особенно? 
– Я бы отметил заявку на медикаменты и медицинское оборудование из Абхазии – эта заявка поступила 

от главврача Сухумской больницы, которая испытывает острый дефицит этих средств из-за блокады. Помощь 
оказывалась клиникам Баку и Риги, где лечились наши соотечественники.

На страже русского
В Москве вручили награды лучшим педагогам-русистам СНГ и Балтии

05.09.2006, "Труд", №162
Агишева Гузель 

Нынешний  международный  Пушкинский  конкурс,  организованный  правительством  Москвы,  газетой 
"Труд" и "Российской газетой" при поддержке МИД РФ, - уже шестой. Начался он с чтения сочинений учителей, 
присланных на  конкурс.  Тема:  бытование русского  языка.  Как-то  он на территории  бывшей  нашей большой 
общей родины? Где мается в конвульсиях, где мужественно держит оборону, где сдался на милость новым 
политикам. Кто-то из членов жюри зачитывает кусок или пару фраз. Ставит оценку и передает работу другому. 
Так  из  248  сочинений  отобрали  50  самых-самых.  Награждение  по  традиции  в  сентябре.  В  сезон  астр  и 
гладиолусов, нежаркого солнца и ясных дум. 

И  вот  они  в  столице.  Заполнили  Белый  зал  Московской  мэрии.  Одеты  скромно,  держатся  с 
достоинством. Все готово к торжеству: охапки свежих роз на столах, рядом солидные дипломы в рамках. Это их 
день. Гадаю, кто есть кто. Они же должны походить на свои сочинения, потому что искренность из них сочилась, 
как сок из спелого фрукта. И только акцент слышался разный: армянский, грузинский, таджикский, узбекский или 
туркменский, а еще украинский напор. 

- Что вы! Я вмиг сделалась жутко нескромной. Ка-а-к это, говорю, что там делать?! Да здесь, в Ровно, 
стать победителем Пушкинского конкурса - что человеку из России победить в Нью-Йорке! Наверняка это Анна 
Мазурок. Молодая женщина выглядит шебутной задирой, и речь у нее экспрессивная, яркая. Таких обычно не 
любит начальство и обожают дети. Ее собеседница из села Мешково-Погорелово Николаевской области Лариса 
Ратич развивает наболевшее: "И почему я должна говорить: "Анна Карэнина кынулась пид потяг?"!" А Елизавета 
Смаль приехала в Москву из Винницы ценой больших потерь: классного руководства и часов. Это чиновничья 
плата  за  непослушание:  в  гороно  уже  была  заготовлена  бумага,  что  Смаль  не  может  прибыть  в  связи  с 
болезнью. Ей сказали: "Ну вы, конечно же, все понимаете и как человек здравомыслящий откажетесь".  Алла 
Каширина  из  Риги  говорит  с  горечью:  "Как  вы  знаете,  Латвия  бежит  впереди  паровоза.  У  нас  поощряется 
изучение любого языка,  кроме русского".  "А я  принципиально в трамвае говорю по-русски,  -  встраивается  в 
разговор Светлана Лаптева из литовского  Висагинаса.  -  Я благодарна,  что мне дали возможность  публично 
высказаться  по поводу русского языка..."  Это звучит почти как "но пасаран!"  И не только у западных наших 
границ. "Мы не будем учить русский язык, так как русские нам не желают добра", - говорят дети Нонне Одишвили 
из Рустави. 

Запомнилось сочинение Наили Халилуевой из киргизского Джалал-Абада. Потому что такое сочинение - 
поступок. Вот и сейчас эта сдержанная женщина смелее многих: "Те чиновники, что ставят палки в колеса и 
изгоняют русский с поля, сами отдают своих детей в русские школы. У нас их оставили две на весь город, но 
попасть туда можно лишь по великому блату!" Оно и понятно: без русского-то карьеры не сделать. А делать ее 
должны не "чумазые", а "белая кость". Ей вторит Валентина Шумилина из Душанбе: "Наши политики взяли на 
себя бессмысленную задачу: отлучить народ от русского. Наверное, это кому-то очень нужно". 

Самыми мудрыми оказались азербайджанцы: у них русского - 10 часов в неделю! В Таджикистане - 6. А 
в Белоруссии - час. В других государствах и того хуже. Куда уж хуже, спросите? Ну это когда, глядя в лицо, 
говорят: "Вы же понимаете, так что откажитесь". 
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И все-таки она вертится, наша Земля. Политики приходят и уходят, а любовь к русскому языку остается. 
И  ее  часовые  -  тоже.  Поэтому  так  обнадеживающе  прозвучал  бесхитростный  рассказ  скромной  Ферузахон 
Мусаевой из села Аим Андижанской области. У них на всю школу один-единственный русский мальчик, Денис 
Белов. Он отлично говорит по-узбекски. Но все остальные дети называют его почтительно "маленький Пушкин", 
хотя он совсем на него и не похож. Просто Пушкин для них - это русское "все". 

Русский язык. Образование. Культура.
Два Виктора - два языка? 
А реально ли нынче сделать русский язык вторым государственным?

02.09.2006, "День", N147(Украина)
Наталия РОМАШОВА

В  более-менее  спокойном  дуэте  Ющенко  -  Янукович,  похоже,  наступают  не  самые  благоприятные 
времена. В президентско-премьерском 'семействе' разразилось сразу два громких скандала, попавших в поле 
зрения  не  только  отечественной,  но  и  мировой  прессы.  И  если  украинские  СМИ,  вторя  соратникам  главы 
государства,  стараются подать тему лишения Президента возможности контролировать Кабмин без пыла, то 
зарубежная пресса осторожно называет Виктора Ющенко не иначе как британской королевой. Второй скандал - 
языковой. Представляя программу деятельности на последующие пять лет, правительство Виктора Януковича 
заявило  в  документе  о  намерении  предоставить  русскому  языку  статус  второго  государственного.  Это  - 
предательство  подписанного  Универсала  национального  единства,  твердят  'оранжевые'  политики.  Языковой 
вопрос  будет  решен  путем  компромисса  -  уверяют  в  свою  очередь  регионалы.  Аналитики  между  тем 
констатируют: данный вопрос является первым сигналом того, что союз между Президентом и премьером будет 
очень и очень хрупким. О том, как члены правительства 'обрезали' права Президента, мы уже писали. Поэтому 
остановимся на второй, более болезненной для общества теме - языке.

В  проекте  Программы  деятельности  Кабинета  Министров  с  2006  до  2011  года  фигурирует  пункт  о 
признании русского языка вторым государственным. Сам по себе вопрос не нов, поскольку Партия регионов, 
возглавляемая премьер-министром Виктором Януковичем, давно пытается 'узаконить' русский язык. Однако в 
Универсале  национального  единства,  подписанного  и  премьером  в  том  числе,  есть  пункт,  в  котором  четко 
оговорено, что единственным государственным языком на территории Украины является украинский. Эксперты 
не  исключают,  что  вопрос  статуса  русского  языка  приведет  к  первому  серьезному  столкновению  между 
Президентом  и  премьером  и  разрушит  коалицию,  созданную  за  счет  значительных  политических  уступок 
представителей всех партий. В то же время большинство политиков подписанный ранее Универсал называли не 
иначе, как 'джентльменским соглашением, не имеющим юридической силы'.

Отсутствие нынче в столице премьера Виктора Януковича (официальный сайт Кабмина сообщает, что 
премьер пребывает в кратковременном отпуске в Крыму - Авт. ) - большой минус. Пожалуй, в данном случае 
только  он  мог  расставить  все  точки  над  '?'  и  пояснить,  что,  собственно,  означает  этот  пункт  в  Программе 
деятельности Кабмина. Скорее всего, после возвращения из АРК глава правительства прокомментирует данный 
вопрос, и, позволю себе допустить, Виктор Янукович вряд ли пойдет на конфликт с Президентом, отстаивающим, 
как известно, права 'мови'.

Вероятнее  всего  языковой  скандал,  разразившийся  в  правительстве  -  ничто  иное,  как  оправдание 
Партии регионов перед своими избирателями. ПР в ходе предвыборной агитации обещала придать русскому 
языку  статус  государственного.  Но  вскоре  после  назначения  лидера  регионалов  на  пост  премьера,  Виктор 
Янукович  публично  заявил,  что  будет  придерживаться  подписанного  им  Универсала  и,  следовательно, 
способствовать  всесторонней  поддержке  украинского  языка.  Однако  нельзя  исключить,  что  ради  своего 
обещания электорату востока Виктор Янукович попробует 'узаконить' русский. Если получится - отлично, этим он 
заработает ПР дополнительные дивиденды на следующие выборы, а если нет, то регионалы смогут сказать: 
'Мы пробовали защитить русский, но нам не дали'. Словом, и в первом, и во втором случаях Партия регионов 
остается в выигрыше.

А реально ли нынче сделать  русский  язык вторым государственным? Для этого  парламент  должен 
внести поправки в Конституцию, в которой украинский язык записан как единственный и безальтернативный 
государственный. А для того чтобы внести 'языковую' корректировку в Основной Закон, 300 народных депутатов 
должны нажать кнопку 'за'. Что мы имеем нынче? В состав антикризисной коалиции входят члены ПР, КПУ и 
СПУ. Регионалов в парламенте - 186, социалистов - 33 и 21 коммунист. Если все представители правящего 
большинства поддержат голосование,  то  в  итоге  получится  240 голосов.  Их  не хватает  для  осуществления 
языковой реформы в стране. Однако, есть один нюанс. В недалеком прошлом один из лидеров регионалов, а 
нынче вице-премьер Андрей Клюев обещал,  что  в  первых числах сентября состав парламентской коалиции 
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существенно пополнится за счет представителей 'Нашей Украины'.  В частности,  господин Клюев отметил:  'В 
состав  большинства  войдут  322  человека,  и  это  признак  стабильности'.  322  -  цифра  весьма  интересная,  и 
свидетельствует она о том, что в коалиционное большинство войдет вся фракция НУ (80 человек) и несколько 
депутатов-перебежчиков от БЮТа. Однако в то, что 'НУ' единогласно пополнит ряды большинства, верится с 
трудом. Очевидно,  что бизнес-составляющая 'НУ'  примкнет к  коалиции,  а так называемые патриоты уйдут в 
оппозицию. Четкое количество,  сколько нашеукраинцев относятся к первой категории,  а сколько - ко второй, 
назвать  трудно.  Однако  приблизительное  -  вполне  возможно.  Для  этого  стоит  просмотреть  стенограмму 
голосования по кандидатуре премьер-министра Виктора Януковича. Итак,  пропрезидентская 'Наша Украина' в 
тот день голосовала так: за - 30, воздержались - 3, против - 6, отсутствовали - 29. Исходя из этих данных, можно 
констатировать, что все 80 депутатов от 'НУ' не войдут в состав правящего большинства. А надеяться на то, что 
языковой вопрос 'протянут' с помощью БЮТ, вряд ли стоит. Поэтому, по приблизительным подсчетам, утвердить 
русский  язык  в  качестве  второго  государственного  не  удастся.  А  доверять  словам  представителей  как 
'оранжевого',  так  и  'синего'  лагерей  не  приходится.  Они,  как  свидетельствует  жизненная  практика,  часто 
расходятся  с  делом.  Вот  лишь  один  из  наиболее  актуальных  нынче  примеров:  говоря  о  необходимости 
предоставления  русскому  языку  статуса  государственного,  представители  Партии  регионов  постоянно 
ссылаются на то, что это один из пунктов партийной программы. Тем не менее, в документе под названием 
'Программа  партии',  размещенном  на  официальном  сайте  ПР,  о  русском  языке  не  сказано  ни  слова. 
Единственная партийная задача, которая имеет отношение к языковой политике, звучит следующим образом: 
'Противодействие навязыванию моноэтнической формулы гражданского и государственного развития, языковой 
и культурной унификации'.

Дискуссия на тему: Русские на Украине вынуждены меняться. 
Мнение  русскогоговорящего  украинца:ради  исторической  правды  не  стоит  приписывать  СССР 

политику деукраинизации Украины и ее жителей в языковой и информационной сфере.
05 сентября 2006, http://www.inosmi.ru

Валерий Песецкий
К  глубокому  сожалению,  дискуссии  между  сторонниками  и  противниками  придания  русскому  языку 

статуса государственного чаще всего сводятся к  обмену ярлыками,  ругательствами,  попытками унизить друг 
дружку, обидеть и пр. В рамках такого "диалога" утрачивается сама возможность слушать и слышать, реального 
обмена мнениями.   А, следовательно, и необходимого всем - взаимопонимания.

Мысли, которые автор намерен высказать в своей статье - не бесспорны. Но я честен в них и убежден, 
что они, так же как и иные, не совпадающие с моими, имеют право на существование. В моих жилах течет пять 
кровей: украинская, русская, польская, еврейская и молдавская. И слава Богу, как-то уживаются друг с другом. 
Могу себе представить, что происходило бы с моим организмом, если бы какая-то одна кровь провозгласила 
себя титульной и попыталась навязать прочим свое превосходство.  К счастью, мое тело, как и тела прочих 
многокровок не устроено по образу и подобию нашего общества.  Хотя и подает неплохой пример реальной 
терпимости.

С  моей  точки  зрения,  настоящая  демократия  -  в  признании  свободы  выбора  за  каждым  жителем 
государства.  Речь,  конечно,  не  идет  о  криминальном  выборе.  Речь  -  о  совокупности  выборов,  которые  не 
мешают прочим согражданам делать свой выбор и ощущать себя при этом в комфорте и безопасности. Право на 
язык  -  один  из  них.  Я  не  стану  углубляться  в  дискуссию  о  мощнейшей  насильственной  украинизации 
русскоговорящего населения Юга и Востока Украины в период советской власти. Я не был свидетелем всей 
истории.

Однако  я  хорошо  помню,  что  в  70-80-е  годы прилавки  одесских  магазинов  были  сплошь  завалены 
литературой на украинском языке, причем не только художественной, но и научной, переводами иностранных 
авторов, в том числе и русских. Увы, но книг на русском практически не было в продаже. А если и появлялись, то 
за ними выстраивались очереди. А продавались они чаще всего с "нагрузкой" - книгой на украинском, а то и 
двумя-тремя. Так что в итоге, за вожделенный экземпляр приходилось переплачивать в два, а то и в три раза.

То же было и с изучением украинского языка и литературы в школе. Со второго класса - обязательно. 
Единственный местный телеканал выходил исключительно на украинском, областное радио - тоже. Печатные 
СМИ на прилавках киосков были в приблизительном соотношении 50 на 50.

Я не стану утомлять перечислением фактов реального доминирования на территории Одессы и области 
украинского языка в информпространстве. И привел я их с одной целью: ради исторической правды не стоит 
приписывать СССР политику деукраинизации Украины и ее жителей в языковой и информационной сфере. Ну 
не так это было, по крайней мере в 70-80-е годы прошлого века. Эти факты я также привел с той целью, чтобы 
показать,  что  насильственная  украинизация  не  привела  тогда  и  не  приведет  сегодня  к  тому,  чтобы 
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русскоговорящие регионы за 50 или даже 100 лет стали говорить по большей части на украинском. Не стоит 
обольщаться.

В конце 2001-начале 2002 года я жил в Киеве. Тогда проходила очередная перепись населения. Ко мне 
пришла пожилая учительница и предложила заполнить специальную анкету. Для упрощения и быстроты она 
предложила мне отвечать  на вопросы анкеты.  Она же их вносила в графы. На вопрос о национальности я 
ответил  -  украинец.  А вот в  качестве родного языка признал русский.  Около получаса вокруг  такого  ответа 
длилось  препирательство.  Пожилая  женщина  категорически  отказывалась  писать,  что  мой  родной  язык  - 
русский. Меня и стыдили, и обвиняли в предательстве "неньки" Украины и пр.

В  конце-концов,  учительница,  видя  мою  непреклонность,  расплакалась  и  пояснила,  что  если  она 
принесет подобную анкету у нее будут крупные неприятности в школе. В общем, убедила она меня. Вернее - 
разжалобила.В результате в графе родной язык в моей анкете я согласился на украинский. Конечно, после такой 
переписи у меня только усилился скепсис к официальным данным отечественного Госкомстата.

А вот недавно по местному телевидению руководитель областного управления образования убеждал 
население в том, что в Одессе 64 % школ - украинские, остальные - русские.

Может, на бумаге оно и так, только вот поди сегодня устрой своего ребенка в русскоязычную школу. Я 
сам пытался - не вышло. Впрочем, в тех районах, где такие школы оставили, в классе обучается по 45 человек.

Можете представить, каково там учителям и ученикам. Разве это нормально для города, где почти все 
население общается исключительно на русском?

О качестве украинской речи учителей в русскоязычном городе догадываетесь сами. Если нет - то это 
смесь украинского с русским. То же самое, в лучшем случае - в головах учеников. Может ли быть иное?

Умиляет забота наших помаранчевых вождей о создании единого информационного  пространства в 
области электронных СМИ. Возможно, местные телеканалы и радиостанции вынудят вещать на украинском. Но 
что пользы? Таким шагом власти автоматически переключат население на просмотр исключительно российских 
телеканалов, благо, вся Одесса имеет кабельное ТВ и свои "тарелки".

Просчитан ли такой результат авторами этого нововведения?
Вспомните, как взвыли владельцы кинотеатров, когда их принудительно пытались заставить пускать в 

прокат фильмы с украинским переводом. Потому как понимали, что сборы моментально сойдут на нет. Тоже - с 
производителями  дисков.  Уверен,  если рынку  Юга и  Востока  страны попытаются  навязать  украиноязычные 
версии фильмов, то население моментально переключится на покупку у пиратов русскоязычных версий. И т.д и 
т.п.

К чему я все это? Да к одной простой мысли: навязанный выбор никогда не приживется. Вспомните, из-
за чего вышли люди на Майдан осенью 2004 года. Да по той же причине. Они ведь не за Ющенко шли, они право 
на свой выбор отстаивали. Не навязанный, а - свободный. Пусть даже и ошибочный. Но свой. Собственный.

Если говорить о стереотипах, на базе которых строится негативное отношение к русскому языку, то мне 
кажется, что они ошибочны. Цепочка рассуждений приблизительно такова: если русскому языку дать на Украине 
волю, то он вытеснит украинский, а следом, приведет к повторной "колонизации" страны со стороны России. 
Полная нелепость!

Я и мои друзья-знакомые не говорим по-украински. Но мы - не меньшие патриоты Украины, чем те, кто 
родился  и  вырос  на  Западе  страны.  И  никто  из  нас  не  желает  своей  стране  зла,  особенно  -  утраты 
независимости.  Мой  родной  язык  -  русский.  Однако  я  не  хотел,  не  хочу  и  не  буду  хотеть  очередного 
воссоединения Украины с Россией.

Хочу я только одного, чтобы мои дети и внуки имели право обучаться и общаться на своем родном 
языке. И их за это - не дискриминировали. Не лишали права на то, чтобы они могли себя совершенно искренне 
причислять  к  числу  патриотов  Украины.  У  меня  есть  друг  родом из  Хмельницкого  и  хорошая  знакомая  из 
Тернополя. Встречаясь,  мы говорим на родных языках. Я - на русском,  они - на украинском.  Мы друг друга 
понимаем. И нам хорошо вместе.

Разве это - не модель для нашей страны? Поверьте, если бы мои друзья в качестве условия нашего 
общения поставили бы мне требование перейти на украинский, то едва ли бы мы дружили.

Идеологам насильственной украинизации Юга и Востока страны нужно понять простую вещь: своими 
действиями они формируют рознь между русскоговорящими и украиноговорящими. Они - не объединяют страну, 
а разрывают ее. Более того, формируют такую же возможность для реальных противников единой и неделимой 
Украины. Задумайтесь над таким простым фактом:  почему такое огромное число сторонников у ПР было на 
выборах-2006?

И почему в период "коалициады" помаранчевых число их возросло? Ведь не секрет, что ПР - не та 
политическая  сила,  которая  могла  бы  честно  претендовать  на  роль  патриотической.  Одна  из  причин  - 
позиционирование этой политсилы как защитницы интересов русскоязычного населения. В частности - придание 
русскому  статуса  второго  государственного.  Нужен  ли  такой  статус  русскоговорящим  гражданам  Украины? 
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Полагаю,  что  -  нет.  Нам  было  бы  довольно,  если  на  территориях  Юга  и  Востока  страны  было  бы  на 
законодательном и реальном уровне разрешено использовать русский язык во всех сферах нашей жизни: от 
ЖЭКа до ВУЗов. И не просто разрешено на бумаге, а честно и последовательно проведено в жизнь.

Уверен,  что  такой  подход  к  русскоговорящим  и  их  нуждам  только  бы  усилил  патриотическую 
составляющую их сознания. Ведь каждому из нас хочется, чтобы государство, в котором мы родились, живем и 
работаем, уважало нас, как своих граждан, и обеспечивало наше право на выбор. Взамен, не сомневайтесь, 
государство получит преданных подданных.

Безразличие порождает чудовищ!
Виктор Михайлов

В начале  90-х  годов  в  системе  образования  Республики  Казахстан  по  рекомендации  специалистов 
Всемирного банка была осуществлена «оптимизация» сети сельских школ. Проще говоря, были закрыты около 
400 школ и 70% дошкольных учреждений страны. Оптимизация сети сельских школ самым серьезным образом 
сказалась  на  всех  сферах  жизнедеятельности  в  республике.  Республика  оказалась  в  ситуации,  когда  792 
населенных пункта остались без школ: они располагались на расстоянии более трех километров до ближайшей 
школы. Многие дети были лишены возможности учиться. В стране начались массовая миграция из сельских 
населенных пунктов.   Родители,   заинтересованные в том, чтобы дети получили образование, потянулись в 
поселки  и  города.  С  карты  республики  начали  исчезать  поселения.  Сельское  хозяйство  оказалось  в 
жесточайшем кризисе:  количество работников на селе стало неуклонно сокращаться.  Ситуация осложнялась 
еще и тем, что качество образования в оставшихся сельских школах стало снижаться по причине отсутствия 
финансирования, достаточного для их развития.

Под видом оптимизации в середине 90-х годов в Казахстане были закрыты около ¼ школ  с 
русским языком обучения. 

Официальные власти, и,  прежде всего, Президент РК, в своих выступлениях осудили так называемую 
«оптимизацию».  И  казалось,  что  сокращение  русских  школ  в  Казахстане  прекратится.  Но    вот,  судя  по 
заявлению Алма – Атинского городского филиала РСД «Лад» и ряда других общественных объединений, от 10 
августа 2006 года, в селе Тургень, Алма - Атинской области   власти намерены закрыть единственную в селе 
школу с русским языком обучения. И начинать собираются с увольнения директора  школы  Коробовой Л.А., 
которая  активно  сопротивляется  такому  «преобразованию».  Её  поддерживает  подавляющая  часть 
преподавателей и родителей. И  не только  потому, что  средняя школа имени М.В. Ломоносова села Тургень, 
открытая в 1900 году, уже более века служит примером и историческим памятником того, как воспитательная и 
просветительско-образовательная работа может объединять государства и народы, а и потому что  школу с 
русским языком обучения хотят преобразовать в школу с казахским языком обучения. При этом не учитывается 
национальный состав  населения и, то что государственное учреждение «средняя школа имени М.В.Ломоносова» - 
некоммерческая  организация»  обладающая  статусом  юридического  лица,  является  основном  звеном  системы 
непрерывного  образования  и  представляет  всем  гражданам,  проживающим  на  территории  с.Тургень, 
гарантированное  государственное  право и  возможность  получения бесплатного  среднего  образования.  За 
время  своей  работы  школа  подготовила  и  воспитала   почти  10000  выпускников  -   здоровых,  полноценно 
образованных членов общества. 

СВЕДЕНИЯ О НАЦИОНАЛЬНОМ СОСТАВЕ УЧАЩИХСЯ школы им.М.В. Ломоносова села Тургень
Учащиеся в школе Всего из них 

девочек 
1-4 классы 5-9 классы 10-11 (12) 

классы
Обучаются 
на

русском 
языке

Всего 699 337 204 341 154 699
в том числе по 
национальностям:

      

казахи 72 37 18 45 9 72
русские 387 195 102 179 106 387
турки 58 24 29 23 6 58
азербайджанцы 63 23 17 37 9 63
уйгуры 16 7 6 8 2 16
чеченцы 16 5 6 8 2 16
немцы 26 14 8 11 7 26
украинцы 6 3 2 2 2 6
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татары 5 4 3 1 1 5
белорусы 5 2 2 3  5
киргизы 1 1   1 1
узбеки 2  2   2
курды 27 15 4 15 8 27
поляки 3 2 1 1 1 3
греки 8 4 4 4  8
эвенки 1   1  1
марийцы 1   1  1
молдаване 2 1  2  2

Как  видно,   качество  воспитания  и  образования  школы  устраивало  и  до  сих  пор  устраивает  все 
этнические общины села. Это качество поддерживает многонациональный педагогический коллектив: в школе 
работают тринадцать казахов, тридцать семь русских, два грека, один украинец, один татарин и один турок, а 
русский язык исправно служит языком межнационального общения при решении всех задач школы. При этом 
казахский язык преподается в школе соответствии с программой, а преподавателей казахского языка в школе 
даже вдвое больше, чем преподавателей русского языка и литературы. Таким образом, школа является фактом 
и опытом более чем векового сотрудничества многих этнических общин в сфере просвещения, образования и 
поощрения к научному познанию. 

Школе в1952 году присвоено имя М.В. Ломоносова, в ней созданы и работают:  
Филиал Малой Академии наук Республики Казахста; Малая Ассамблея народов Казахстана; Научное 

общество  учащихся  «Ломоносовец»;  Центр  молодежного  движения  «Ак  желкен»;  Летний  туристско-
экологический  лагерь  «Ломоносовец».  Школа  является  опытно  -  экспериментальной  площадкой  АОИГТРК  и 
членом Казахстанской Ассоциации учителей русских школ (КАУРШ).

Сто лет коллектив школы в преемственности нескольких поколений учителей, родителей и учащихся 
вырабатывали  стиль,  традиции,  технологии  качественного  образования.  Таким  образом,  учителя  школы, 
родители учеников, бывшие учащиеся стали фактическим коллективным создателем и хранителем результата, 
«стоившего» десятки тысяч человеко-лет тяжелой, творческой работы. Сегодня в школе имеется 34 предметных 
кабинета,  1  компьютерный  класс,  лингофонный  кабинет,  спортивный  зал,  столовая,  актовый  зал,  музей 
казахской  и  славянской  культуры,  медицинский  кабинет.  Но  учредителем  школы,  как  государственного 
учреждения,  собственником  её  имущества,  по  законам  РК,  является  Акимат  Алматинской  области.  И,  к 
сожалению, он определяет  будущее школы. Власти,  очевидно,  не могут  понять,  что вековой опыт,  труд и 
достижение  коллектива  средней  школы  им.  М.В.Ломоносова  и  жителей  села  Тургень  уникальны,  ценны  и 
достойны уважения. 

В заключение «Заявления» говорится:  «Мы надеемся, что Акимат Алматинской области поймёт,  что 
вековой опыт и труд коллектива школы им. М.Ломоносова - пример стабильности и межнационального согласия, 
пример выходящий далеко за рамки Республики Казахстан. Что для сохранения и развития этого наследия надо 
ориентироваться  на  мнение  и  опыт  фактических  создателей,  хранителей  и  носителей  технологии  этого 
наследия: на преподавательский коллектив школы, на родителей учеников этой школы, на самих учеников этой 
школы... .

… И если власти РК, действительно, хотят межнационального мира, развития культуры и наукоемкой 
инновационной экономики, то должны сохранить Тургеньскую школу, защитить её от ненужных трансформаций, 
реформ, видоизменений. А новые, подобные ей ( на казахском языке, в другом регионе, для будущих инженеров, 
и т.д.) создавать отдельно, не меняя эталонного образца,  не вмешиваясь в его образовательный процесс и 
сложившийся опыт». 

 А нам, в заключении, хотелось бы задать вопрос авторам «Заявления»: «А что же население села 
Тургень и его русскоговорящее большинство? Неужели они согласятся со столь варварским решением? Или им 
безразлично будущее их детей?».
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Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников.
Роль славянских организаций в защите интересов носителей русского 
языка.
Выступление  председателя  РСД  «Лад»  Климошенко  И.С.  на  научно-практической  конференции  

«Русский язык – фактор интеграции народов Казахстана и России»
12.08.2006. «Лад.Информ»

Изначально «Лад» выступал и выступает за придания русскому языку статуса государственного. Мы не 
раз  заявляли,  что  в  многонациональном государстве,  в  котором  соседствуют две  нации:  казахи  и  русские, 
составляющие более 85% населения, и два наиболее употребляемых языка, на котором говорят соответственно 
35  %   и  98%  населения,  это  было  бы  лучшим  выходом.  Европейский  опыт  (Финляндия,  Швейцария) 
свидетельствуют о приемлемости такого подхода.

Но  сегодня  мы  не  выдвигаем  требований  пересмотра  соответствующих  статей  Конституции.  Хотя 
считаем, что исход  более 3 млн. русскоязычного населения из Казахстана был бы значительно меньшим, если 
бы к нашему мнению прислушались. 

Очевидно, что в советский период значительно усилилась такая функция русского языка – как средства 
межнационального общения и международного языка. В этот период носителями языка стали миллионы людей 
самых различных национальностей.  В Казахстане русский язык с успехом выполнял и выполняет эти функции. 
Практически все жители республики знают и активно используют этот язык при общении с представителями 
своей и другой национальности. Де-факто русский язык является одним из важнейших условий единства всех 
казахстанцев.  Без  него  население распалось  бы на ряд национальных общин,  плохо взаимодействующих  и 
понимающих друг друга. 

В  условиях  новых  политических  реалий  –  при  строительстве  нового  независимого  государства 
некоторые политики-казахи, представители интеллигенции  стали ошибочно считать, что такое обстоятельство 
препятствует развитию казахского языка и как национального, и как государственного.  Этот ошибочный вывод, к 
сожалению,  нередко  становится  руководством  к  действию  националистических  сил.  Нас  беспокоит,  что  к 
активным  проводникам  политики  выдавливания  русского  языка  из  разных  сфер  жизни  общества  все  чаще 
подключаются  представители власти:  работники акиматов,  департамента по информации и даже работники 
судов и прокуратуры. В этой связи хотелось бы напомнить решения Медеуского суда г. Алматы, запретившего 
использование русских  вариантов топонимов (Кокчетав,  Чимкент,  Джамбул и т.д.)  в казахстанских  газетах,  в 
Частности «Аргументы и факты-Казахстан».  

Стоит ли удивляться, что при таком подходе к соблюдению Закона «О языках» в последнее время со 
стороны  отдельных  представителей  казахоязычной  интеллигенции  стали  даже  раздаваться  требования  о 
пересмотре статуса русского языка. В феврале 2006 года в Интернете на сайте «Diolog» появилось заявление 
активистов  государственного  языка,  под  которым  подписались  многие  редактора  казахскоязычных  газет,  и 
которое,  по  сути,  предъявляло  ультиматум  власти,  о  необходимости  изменения  статуса  русского  языка.   В 
противном случае авторы грозили вывести на улицу с мирными шествиями активистов государственного языка.  

«Лад»  выступил  с  Заявлением,  разоблачающим  истинные  намерения  подобных  заявителей, 
предупреждая  все  политические  силы,  что  русские  не  потерпят  снижения  статуса  русского  языка.  Все 
организации входящие в НКС подписались под нашим заявлением. 

В так называемой языковой проблеме есть несколько аспектов. Есть реальные проблемы, к которым 
стоит отнести проблему развития в республике двуязычая (билингвизма), то есть при сохранении полноценного 
функционировании русского  языка необходимо поэтапное и  эволюционное создание условий для овладения 
населением казахским языком. 

И есть проблемы связанные с излишней политизацией этого вопроса. При таком подходе проблемы 
развития  языков  становятся  средством  достижения  определенных  политических  целей,  далеких  от    их 
реального  функционирования. Особо стоит заметить, что политизация проблемы происходит не без помощи 
извне.  Вполне очевидно,  что  при многовекторной  политики  Казахстана,   в  политическом  классе  республики 
появляются определенные группы, которые лоббируют интересы того или иного вектора. 

Возросшая агрессивность так называемых активистов государственного языка, происходящая на фоне 
усиления  роли  России  в  мировых  делах,  является  попыткой  противодействия  углублению  самого 
разнообразного  сотрудничества  между  Казахстаном  и  Россией.   Именно  так  стоит  расценить  Заявление 
депутата  Парламента  РК  Мухтара  Шаханова  в  духе  заявления  господина  Чейни  в  Прибалтике,  о  якобы 
имеющем  место  языковом  геноциде  малых  народов  в  современной  России,  которое  по  материалам  сайта 
«Диалог» поддержали сорок депутатов Мажилиса, к сожалению, среди подписантов есть и 3 русских депутата. 
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По поводу этого откровенного антироссийского документа наше движение также выступило с обстоятельным 
открытым письмом, которое было опубликовано в Интернете  (на сайте Russians.kz)и газете «Лад». 

Заявление  известного  «национал-патриота»  показательно  по  ряду  причин.  Оно  является 
подтверждением простой истины, наши «националы» все активнее сотрудничают с  антироссийскими силами, 
находящимися  за  рубежом.  Оранжевый  «роман»  националистов  с  неолибералами  накануне  Президентских 
выборов  совсем  не  случаен,  они  действуют  не  в  национальных  интересах,  а  в  интересах  идеологов 
однополярного  мира,  для  которых  всякое  усиление  русского,  славянского  фактора  в  глобальном  аспекте 
снижает их шансы триумфального шествия.

Нас часто упрекают в раздувании проблем русского языка в республике, нам заявляют, что ничто не 
угрожает русскому языку,  приводя в подтверждение количество русских газет и журналов, которое значительно 
превышает количество изданий и тиражи казахских газет. На первый взгляд это действительно так.  Но если 
самому языку пока, может быть, угрозы и нет. То этого нельзя сказать о его носителях.  

Знание  или  незнание  казахского  языка  все  чаще    становится  поводом  для  того,  чтобы  человеку 
отказали в приеме на работу или уволили с работы. В основе таких ситуаций чаще всего лежит не проявление 
бытового национализма.  Нередко и казахам,  хорошо владеющим родным языком тоже отказывают в найме. 
Виной всему обыкновенная клановость, стремление взять человека по принципу личной преданности. Но то, что 
относительно  русских  и  русскоязычных  вообще  созданы  дополнительные  препоны,  возник  своеобразный 
юридический механизм фильтрации при помощи языка - это факт. Мы не считаем это специальной политикой 
властей. Но, то, что власти на это взирают с олимпийским спокойствием – тоже факт бесспорный. В противном 
случае они хоть как-то бы реагировали на наши выступления по проблемам кадровой политики. В свое время мы 
предлагали  ввести  квотирование  рабочих  мест  в  органах  государственной  власти  и  на  государственных 
предприятиях. Такой подход оправдал себя в разных странах: США, Индонезии, Сингапуре.    Может быть имеет 
смысл вернуться к этой идее, тем более, что во многих областях, даже там, где число казахского населения 
составляет от 15% до 35%,  число руководящего состава из лиц неказахской национальности в акиматах, судах и 
других властных органах составляет от 3 до 10 %.  

Стоит  ли  удивляться,  что  при  таком  соотношении  у  некоторых  чиновников  возникает  желание 
стимулировать  изучение  казахского  языка  у  населения  при  помощи   стендовой  информации,  указателей, 
табличек на дверях кабинетов,  написанных на одном – казахском языке.  Хотя в Конституции РК однозначно 
говорится, что в органах власти официально используется русский язык. На наши обращения по этому поводу в 
прокуратуру г Кокчетава и Акмолинской области некоторые прокуроры  реагируют тоже довольно своеобразно – 
не видят в этом нарушений закона. По их мнению, оказывается, официальное использование русского языка не 
является императивной нормой. То есть конституционная норма, для такого блюстителя закона, не обязательна. 
Приоритетнее для него другая норма, уже из Закона «О языках» - все граждане должны стремиться к изучению 
казахского языка.   Генеральная прокуратура после нашего обращения поправила нарушителей, но обращаться 
в Генеральную прокуратуру по поводу каждого такого случая – это значит парализовать работу этого органа. 
В  одном из  выступлений  на  съезде  политической  партии  «Отан»,  Президент  Назарбаев  Н.А.  заметил,  что 
политические партии для того и создаются, чтобы выражать интересы большинства населения, в том числе и 
через систему представительства в выборных органах власти.  В этом отношении у нас есть большие претензии 
к  партии  парламентского  большинства,  к  партии  «Отан».  Неужели  руководители  этой  партии  не  видят,  что 
налицо явный дисбаланс национального представительства в Парламенте.    Да и другие партии,  почему-то 
считают несущественным этот вопрос.  На наш взгляд, чисто по-человечески, безо всяких законов этот вопрос 
неформально  может  и  должен  решаться  на  уровне  политических  партий.  Отмахиваться  от  него  в 
многонациональном  государстве  просто  аморально.    В  речи  посвященной  10-летию  Конституции  глава 
государства  высказал  мнение  о  возможном  увеличении  численности  депутатов  Парламента.  В  этой  связи 
хотелось бы напомнить, что в своем Программном Заявлении мы предложили преобразовать верхнюю палату 
Парламента -  Сенат  в  Палату  национальностей.   Это  не  ностальгия  по Советскому  Союзу,  где  была такая 
палата, это стремление вывести из тупика проблему национального представительства. 

Понимая, что  кардинальное изменение Конституции в современных условиях вряд ли возможно хотели 
бы в развитие  этой идеи предложить такие варианты национального представительства: 1) назначение части 
депутатов  Сената  Президентом  в  соответствии  с  пропорциональным  представительством  наций  в  составе 
населения;   2)  избрание  части  депутатов  Сената  Ассамблеей  народов  Казахстана  также  согласно 
пропорциональному  представительству.  Возможен  и  третий  смешанный  вариант:  Ассамблея  народов 
формирует список депутатов от НКЦ, а Президент утверждает этот список.  Если в Мажилисе существует список 
депутатов, избранных  от политических партий, то почему - бы в Сенате не быть списку депутатов, избранных от 
национально-культурных центров. Нам кажется, что последний вариант, более приемлемый для наших условий, 
он повысит роль и Президента, и Ассамблеи, и НКЦ. 
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Наша организация активно занимается  правозащитной деятельностью.  При ряде филиалов созданы 
общественные  приемные,  куда  славяне  могут  обратиться  с  любыми  вопросами,  начиная  от  вопросов 
оформления  гражданства,   до  более  сложных  юридических  вопросов.  Считаем  это  наиболее  важным 
направлением деятельности. Во-первых, это позволяет, как говорится держать руку на пульсе – осуществлять 
мониторинг  проблемных  вопросов,  а,  во-вторых,  в  условиях,  когда  во  всех  правоохранительных  органах 
становится трудно найти человека своей национальности, многие, особенно пожилые люди, идут к нам чтобы 
удостовериться - не обманывают ли их.  Часто в наше общественное объединение обращаются граждане с 
просьбой о помощи в защите их прав, когда уже пройдены все инстанции вплоть до верховного суда.  Так, в 
начале сентября  2005 года в «РСД «ЛАД» обратился  Клименко Александр Давыдович из села Новосельское 
Атбасарского  района  Акмолинской  области  с  просьбой  о  помощи  «ТОО  Клименко»,  против  которого  было 
возбуждено  необоснованное  уголовное  дело,  целью  которого,  на  наш  взгляд,  было  желание  некоторых 
чиновников  обанкротить  успешное  сельское  предприятие  и  получить  свою выгоду.  Исходя  из  того,  что  все 
возможные инстанции уже были пройдены, председатель  «РСД «ЛАД» Климошенко И. С.  написал письмо на 
имя Президента Республики Казахстан  по данному вопросу,  что  помогло остановить  незаконное  уголовное 
преследование. Однако на сегодняшний день уголовное дело против  Клименко  вновь открыто. Такое решение 
вопроса  является  характерным  для  казахстанской  Фемиды.  После  наших  жалоб  вопрос  приводится  в 
соответствие с законом, видимо потому, что это держится на контроле высокими инстанциями, а через какое-то 
время   начинается новая  «атака» нарушителей закона. Или другой пример. В Кокчетаве на железнодорожном 
вокзале были уволены незаконно кассиры Мателенок Т.И. и Боярская Н. П.. После оказания нами юридической 
помощи кассиры были восстановлены на работе на прежних местах  по решению суда.  Но через  некоторое 
время администрация нашла повод уволить одну из них за нарушение якобы  трудовой дисциплины. И таких 
примеров можно привести сотни.   

Иногда люди устают годами добиваться справедливости, предпочтя уехать или смириться.  Кстати, все 
чаще с жалобами стали обращаться представители русского бизнеса. Мы пока не считаем это укореняющейся 
тенденцией, касающейся только русских. Но ведь когда от имени властей выступают представители в основном 
казахской  национальности,  а  других  ведь  практически  нет,  то  это  нередко  воспринимается  людьми  как 
ущемление национальных прав.    

Вполне  понятно,  что  при  таких  подходах  численность  русского  населения  –  генетически  наиболее 
заинтересованного носителя русского языка - неуклонно снижается. Отток русских и русскоязычного населения 
из  процветающей  республики  продолжается.  За  2005  год  выехало  более  42  тысяч  –  это  более  1  %  от 
численности  русских  в  Казахстане.  А  в  совокупности  с  естественной  убылью  населения  и  увеличением 
численности  казахского  происходит  ежегодное снижение  доли русских  в  составе  населения.  За  годы после 
переписи снижение составило почти 9 %.  Сейчас русских в составе населения - около 27 %. И это притом, что 
за последние 5 лет  число рождений растет и среди русских.    

В  своих  выступлениях,  заявлениях  мы  неоднократно  предупреждали  власти  Казахстана,  что    это 
ненормальная  ситуация.   Хотя  некоторые  эксперты  и  считают  такую  миграцию  естественной,  а  средства 
массовой информации полны публикаций о случаях реэмиграции.   

Самочувствие русских и славян в Казахстане во многом определятся градусом отношений между нашей 
республикой и Россией. Мы расцениваем эти отношения, в том числе и как  основу стабильности  положения в 
Казахстане.  

Считаем,  что  в  условиях  ускоренного  внедрения  делопроизводства  на  казахском  языке  русское 
население должно иметь четкие гарантии своих прав в использовании русского языка. Это ненормально, когда 
фармакологические описания лекарств даются только на казахском языке,  когда справки,  письма госорганов 
тоже исполняются на одном государственном языке.    В этой связи нужен специальный закон о русском языке 
как официальном. Необходимо также учитывать национальный состав областей и вводить делопроизводство на 
двух языках. Возьмем, к примеру, Акмолинскую область, где, согласно официальной статистике, проживает 37% 
казахов, 39 % русских и 24% других национальностей. Значит, 63 %  не знают казахского языка. А если учесть, 
что среди казахов  50 процентов не знают или плохо  владеют языком, то можно с уверенностью говорить о 80% 
численности  населения  области,  для  которых  делопроизводство  на  казахском  языке  будет  непонятно. 
Руководство области, не считаясь с реальностью, переводит делопроизводство на государственный язык с 1 
января 2006 года.

Оппозиционность «Лада» была обусловлена особенностями общественного развития середины и конца 
90-х годов.  Экономические тяготы плюс  массовая  миграция  славянского  населения  не  оставляли 
руководству движения другого выхода, кроме  как тотальной критики власти.

Однако, почти полтора года назад движение «Лад», круто изменила тактику своей деятельности, решив 
поддержать  действующего  Президента  Нурсултана  Назарбаева  на  очередных  президентских  выборах, 
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образовав вмести с другими русскими организациями  Неформальный Координационный совет по поддержке 
первого Президента. 

Мотивы такого поворота не раз излагались нами подробно. Современный Казахстан - это совершенно 
другое общество по социально-экономическим, политическим и демографическим параметрам  чем, то, которое 
было в конце 20 века. Это обусловило необходимость  уточнения наших приоритетов и способов деятельности.  

Подводя итоги нашего участия в президентской кампании, отметим, что наличие  «Русского альянса» 
оказало  серьезное  влияние  на   общую  атмосферу  в  стране.  Пожалуй,  впервые  в  истории  суверенного 
Казахстана  для  его  многонационального  народа  выборы  стали  не  потенциальным   источником  опасности 
раскола  по  национальному  признаку,  а  глубоко  осознанным  фактором  консолидации.  Разумеется,  главная 
заслуга  в  этом  принадлежит  политическому  весу  Президента  Назарбаева,  его  экономической  и  социальной 
политики, наращиванию интеграционного взаимодействия с Россией. Но и мы, поддержав Президента, выйдя из 
тени на авансцену политической жизни, сделали немало не только для выборов главы государства, но и для 
понимания  обществом  важности  национальной  проблематики.  Сейчас  оппозиционные  силы  признают,  что 
недооценили  важность  русского  фактора,  они  даже  намерены  в  будущем  включать  некоторые  из  русских 
проблем  в свои политические платформы. Это ли не признание верности нашего тактического хода     

 Кое-кто в Казахстане, да и не только в нем, не может смириться с   тем, что консолидированная позиция 
русских,  казачьих  организаций  стала  фактом  политической  жизни.  Причин  этому  несколько.  Во-первых, 
консолидация «Русского альянса» происходила на фоне роста влияния России в мировом масштабе. Во-вторых, 
«Русский альянс» широко поддерживает углубление самого разнообразного сотрудничества между Казахстаном 
и Россией. Это не нравится тем, кто питает иллюзии о построении  мононационального государства, тем, кто 
мыслит категориями изоляционизма, тем, кто наивно полагает, что в современном мире  можно быть полностью 
независимым.

Подписание Президентом России Указа о содействии добровольному переселению соотечественников 
является серьезной моральной поддержкой всему русскоязычному населению стран СНГ.  В Казахстане еще 
много русских людей, которые не смоги переехать в Россию по разным причинам. Сейчас они могут осознанно 
выбрать:  уехать  или  остаться.  Нам,  русским  организациям  тоже  необходимо  выработать  согласованную 
программу действий по этому вопросу. Позиция движения РСД «Лад» такова:  с одной стороны, выбор места 
жительства в современном мире  – является делом сугубо частным, так как относится к универсальным правам 
человека. А с другой стороны, факторы, которые влияют на принятие решения о выезде, носят многоаспектный 
характер, но в сумме характеризуют определенный уровень комфортности или дискомфортности существования 
людей.    Поэтому  мы  не  будем  агитировать  за  выезд,  но  будем  информировать  население  о  том,  как 
реализуется данная программа. Кроме того, мы будем противодействовать действию любых политических сил в 
Казахстане, направленных на выдавливание русских из  страны. 

Однако считаем, что главным агитатором в этом вопросе является позиция казахстанских властей: если 
власти заинтересованы в сохранении русских,  они должны внимательно отнестись к тем вопросам, которые 
были подняты,  в том числе, и на этой конференции:  сохранение сферы функционирования русского языка, 
кадровая политика, юридическое закрепление прав русского населения, поспешный перевод делопроизводства 
на казахский язык. В противном случае возможен очередной виток массового исхода русских.      

«Крым в контексте Русского Мира» - взгляд крымских и украинских ученых 
30.06.2006, http://www.ruscultura.info

Пресс-служба Русского культурного центра
В Русском культурном центре прошла III ежегодная конференция, посвященная проблемам российских 

соотечественников  в  Крыму.  В  этом  году  она  называлась  «Крым  в  контексте  Русского  Мира:  общество  и 
культура». 

Традиционно  организаторами  конференции  выступили  Центр  этно-социальных  исследований  при 
кафедре политических  наук Таврического  национального университета  им.  В.И.  Вернадского,  Фонд «Москва-
Крым», Русский культурный центр. Как сказали на пленарном заседании директор РКЦ заслуженный деятель 
искусств АРК Михаил Голубев и руководитель Центра этно-социальных исследований кандидат философских 
наук, доцент Анатолий Филатов, матрица конференции — «Крым в контексте Русского Мира» — не меняется на 
протяжении  трех  лет:  если  в  2004  году  поднималась  проблема  языка  и  культуры,  в  2005  —  затронуты 
исторические аспекты, связанные с развитием Русского Мира на постсоветском пространстве, то теперь акцент 
ставится на проблемах социума. 

На  заседании  круглого  стола  о  Крыме  как  особом  геополитическом  феномене  говорили  доктор 
философских  наук,  профессор  Леопольд  Малафеев,  государственный  эксперт  Национального  института 
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проблем  международной  безопасности  Совета  национальной  безопасности  и  обороны  Украины  кандидат 
философских наук Виктор Пироженко, Юлия Билецкая, Инна Пшенева. 

Специфике украинства как социально-политического явления были посвящены выступления кандидата 
философских наук Виталия Даренского, кандидата исторических наук, доцента Андрея Никифорова, кандидата 
философских наук, доцента Светаланы Загорулько. 

Проблемы  интеграции  многонационального  Крыма  проанализировали  кандидат  философских  наук, 
доцент  Анатолий  Филатов,  академик  Академии  политических  наук  Украины,  доктор  социологических  наук, 
профессор Павел Хриенко, Наталья Киселева, Луиза Бобовникова, Дмитрий Луц. 

Вопрос о роли, специфике функционирования и проблеме статуса русского языка в Крыму и в Украине 
вынесли на общее рассмотрение доктор украинского филиала Института стран СНГ Владимир Корнилов, Лариса 
Чулкова,  Наталья  Лантух.  Свое  видение  русскокультурного  регионального  сообщества  Крыма  участникам 
конференции предложил Игорь Евтюшкин. Осмысление исторических судеб России и Украины интеллигенцией 
Крыма  времен  Гражданской  войны  —  тема  доклада  доктора  исторических  наук,  профессора  Сергея 
Филимонова. О крымском периоде творчества С. Н. Булгакова рассказал Александр Потапенков. 

Обсуждались  проект  современного  социокультурного  освоения  Крыма,  предложенный  доктором 
философских  наук,  профессором  Олегом  Габриеляном,  ГУАМ  как  проект  сотрудничества  черноморских 
государств, заявленный в качестве темы дискуссии Виктором Афанасьевым. 

В  конференции  принимали  участие  вузы  и  научные  институты  Симферополя,  Киева  и  Луганска: 
Таврический  национальный  университет  им.  В.И.  Вернадского,  Крымский  государственный  аграрный 
университет,  Крымский  государственный  индустриально-педагогический  университет,  Симферопольский 
юридический  техникум  Национальной академии  им.  Ярослава Мудрого,  украинский  филиал Института  стран 
СНГ,  Симферопольский  филиал  Европейского  экономического  университета,  Симферопольский  филиал 
Открытого  международного  университета  развития  человека  «Украина»,  Национальный  институт  проблем 
международной  безопасности  Совета  национальной  безопасности  и  обороны  Украины,  Государственная 
академия руководящих кадров культуры и искусств. 

Материалы  конференции  будут  опубликованы  в  тематических  сборниках,  с  которыми  можно 
познакомиться в библиотеках вузов-участников и библиотеке Русского культурного центра. 

Проблемы диаспоры
Их никто не гонит
Заочный диспут посола  Российской Федерации в Республике Таджикистан Рамазана Абдулатипова и 

«одного  из  бывших  лидеров  русской  общины»  выявляет  разницу  между  официальной  оценкой  и  оценкой 
активиста русской общины  положения русской диаспоры в республике. Эта разница характерна не только  
для Посольства России в Таджикистане, но и, к сожалению, для подавляющего большинства Посольств на  
постсоветском пространстве.  Это серьёзный симптом,  который следовало ожидать при двойственном 
положении МИДа,  когда с одной стороны надо «дружить» с государством, а с другой – бороться с ним, 
защищая права соотечественников.

21.06.2006, ИА «Росбалт». 
Яна Амелина

Российское присутствие в Таджикистане трудно не заметить. На 
днях  в  Душанбе  торжественно  открылось  Торговое  представительство 
России.  Планируется,  что  оно  будет  содействовать  привлечению 
российских  инвестиций  к  реализации  совместных  проектов  в  сфере 
энергетики,  металлургии,  пищевой  промышленности  и  сельского 
хозяйства,  созданию  совместных  предприятий  и  предприятий  со 
стопроцентным  российским  капиталом.  Сотрудники  представительства 
встанут  на  страже  прав  и  интересов  предприятий  малого  и  среднего 
бизнеса, а также будут способствовать проведению выставок и ярмарок 
российских регионов в Таджикистане. 

Русских все меньше, но «жизнь налаживается» 
Наиболее  крупные  экономические  проекты  России  в  Таджикистане  –  идущее  полным  ходом 

строительство Сангтудинской ГЭС-1 (вторую строят  иранцы) и  Рогунская ГЭС,  которую,  как  предполагается, 
начнут возводить с сентября. Помимо строительства гидроэлектростанций, пятизвездочной гостиницы в центре 
Душанбе  и  «русаловских»  планов  модернизации  алюминиевого  завода,  в  республике  функционируют  201-я 
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российская  военная база  и  большая группа советников-пограничников.  Однако все это  происходит  на фоне 
оттока русского населения из республики. 

Отвечая на вопрос «Росбалта» о численности и нынешнем состоянии русской диаспоры Таджикистана, 
посол РФ в РТ Рамазан Абдулатипов отметил, что, за исключением отдельных митингов начала девяностых 
годов, прямых акций, направленных против русского населения республики, за годы независимости не было. 
«Здесь прошла гражданская война, — напомнил посол РФ. — Все, у кого была возможность уехать — уехали». 
Сославшись на настоятеля душанбинского православного храма отца Сергия, Абдулатипов заметил,  что «за 
девяностолетнюю  историю  пребывания  здесь  Русская  Православная  церковь  не  встретила  ни  одного 
враждебного акта со стороны таджиков». «Русские играли здесь огромную роль», — добавил российский посол, 
отметив  также  значительную  роль  российских  немцев,  татар,  башкир,  осетин  и  представителей  других 
национальностей. 

В настоящее время русская диаспора Таджикистана,  по официальным данным, составляет около 70 
тысяч человек. В советское время она достигала полумиллиона. «В основном остались те, кому некуда уехать, 
например, пенсионеры», — пояснил Рамазан Абдулатипов. Молодежь, отправляющаяся учиться в Россию, как 
правило, не возвращается. «Но постепенно жизнь налаживается, — оптимистично добавил посол. – После 2000 
года  Таджикистан  развивается  нормально».  Абдулатипов  с  настороженностью  относится  к  государственной 
программе по оказанию содействия добровольному переселению в Россию соотечественников, проживающих за 
рубежом.  Действовать  нужно  в  противоположном  направлении,  считает  он:  «Надо  закрепить  возможность 
обустройства наших соотечественников, возвращения в Таджикистан некоторых бывших работников, например, 
Нурекской ГЭС – возможности для этого есть, и их надо использовать». 

Правда, один из бывших лидеров русской общины, отошедший от дел несколько лет назад (поскольку 
«бесполезно объяснять что-либо российскому посольству и МИДу»), полагает, что ситуация не столь радужна. 
«В  Таджикистане  нет  промышленности,  нет  никакого  производства,  —  пояснил  «Росбалту»  этот  человек, 
вопреки всему, не собирающийся перебираться в Россию. – Три основных источника доходов – хлопок, золото, 
алюминий – поделены между членами правящего клана. И если раньше российские пограничники, стоявшие на 
таджикско-афганской границе, сдерживали идущий из Афганистана наркотический вал, то теперь за счет этого 
«производства» по всей округе, как грибы, растут роскошные особняки». 

По его мнению, потенциал русской диаспоры в Таджикистане, пока она еще представляла собой хотя 
бы количественную силу, не удалось использовать как фактор российского влияния. Теперь момент упущен: 
русских, да и вообще представителей нетаджикского населения, осталось в два-три раза меньше, чем говорят 
официальные сводки. Это заметно невооруженным глазом: на улицах столицы, не говоря уж о провинциальных 
городах Таджикистана, славянские лица – большая редкость. 

«Мы сами отключаем свое влияние в СНГ» 
Тем не менее,  как  говорит  Рамазан  Абдулатипов,  Россия  делает  все  для  того,  чтобы сохранить  в 

Таджикистане русский язык. «Мы хотим, чтобы в Таджикистане было максимальное количество если не русских 
школ, то школ с преподаванием русского языка». Согласно ст.2 конституции Республики Таджикистан, русский 
язык  является  языком  межнационального  общения.  «Знание  русского  языка  —  конституционное  право  и 
обязанность гражданина Таджикистана вне зависимости от национальности», указал Абдулатипов. 

В  республике  действует  Российско-таджикский  славянский  университет,  являющийся  базой  для 
повышения  квалификации  преподавателей  русского  языка.  «Мы  хотим,  чтобы  они  работали  не  только  в 
Душанбе, но и в Кулябе, Ходженте и других городах и районах Таджикистана», — подчеркнул посол РФ. Говоря 
об  уровне  подготовки  учителей  русского  языка,  Рамазан  Абдулатипов  рассказал,  как  встречался  с  группой 
преподавателей. «Они говорят по-русски с меньшим акцентом, чем посол Российской Федерации», — пошутил 
Абдулатипов. И все-таки учителей не хватает. Около 20 российских губернаторов уже поддержали инициативу 
посла, согласившись готовить преподавателей русского языка для Таджикистана из числа таджикских студентов 
за счет бюджетов областных администрации. 

Россияне оборудовали в Славянском университете компьютерный центр стоимостью $300 тыс. Только в 
2004-2005  гг.  передали  в  дар  образовательным учреждениям с  русским  языком  обучения  около  200  тысяч 
учебников, пособий и книг. Для наиболее подготовленных абитуриентов ежегодно выделяется квота в несколько 
десятков мест для бесплатного получения высшего образования в российских вузах. По сведениям за прошлый 
год, в России обучалось около 700 граждан Таджикистана. 

Несмотря на это, российский посол прекрасно понимает, что формы и методы работы по продвижению 
позитивного образа России в Таджикистане надо менять. По примеру американских коллег, россияне пытаются 
наводить мосты с неправительственными организациями.  «Ведется активная работа с Таджикско-российским 
обществом культурных связей,  проходят  Дни дружбы, — рассказывает  Рамазан  Абдулатипов.  — Из центра 
(Москвы-  «Росбалт»)  идет  очень  большая  помощь  –  не  в  том  объеме,  который  хотелось  бы,  но  это  уже 
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качественно  другая  работа.  Но мы считаем,  что  ее  нужно делать  немного  по-другому.  Здесь  должны быть 
российские стипендии, должны быть фонды, даваться гранты. Нужно активизировать работу по-современному». 

К  сожалению,  многим  ответственным  за  формирование  образа  России  за  рубежом  привычней 
действовать  по-старому.  Примером  подхода  давно  минувших  дней  является  подготавливаемая  Институтом 
евразийских исследований вкладка «Россия сегодня», выходящая с марта в качестве приложения к популярному 
душанбинскому  еженедельнику  «Азия  Плюс».  Она  составлена  из  случайных  материалов,  не  дающих  ни 
малейшего  представления  о  жизни  современной  РФ.  Если  это  и  пропаганда,  то,  скорее,  пропаганда 
неспособности Москвы как следует использовать возможности информационных технологий. 

Вот  уже  десять  лет,  как  российские  Минфин  и  Минэкономики  «согласовывают»  проект  создания  в 
Душанбе «Русского дома» — культурного центра с большой библиотекой и концертным залом. «Если б я был в 
России, я бы пару человек за это повесил, но так как я посол, я должен действовать дипломатично, — не без 
раздражения  говорит  Рамазан  Абдулатипов.  — Я  это  рассказывал  премьер-министру,  министру  культуры... 
Остался  один  человек  –  Владимир  Владимирович  Путин.  Но нельзя  же  по  каждому  вопросу  пробиваться  к 
президенту  страны!».  И уж вовсе абсурдна ситуация с российским телевещанием на Таджикистан.  «ОРТ не 
работает, РТР заменили какой-то «Планетой», отключили канал «Культура», — рассказывает Абдулатипов. – 
Мы сами отключаем свое же влияние в СНГ! Телевизионщики отдают сюда передачи, рассчитанные на жителей 
дальнего зарубежья, а таджики хотят быть с нами в одном пространстве. Мы сами, своими руками это делаем!». 

Ситуацию  действительно  необходимо  менять,  поскольку  «востребованность»  РФ  в  Таджикистане 
неоспорима. «В СССР было пятнадцать республик-сестер, — охотно изложил «Росбалту» точку зрения «простых 
людей» колоритный старик,  отдыхавший в тени чинара у ворот Гиссарской крепости.  – Но Россия была как 
старший брат, и каждый таджик знал: русские – его старшие братья. Как хорошо было бы вернуть назад эти 
времена!». 

Правильно  построенная  российская  пропаганда,  полноценное  телевещание,  стипендии  и  гранты  не 
только освежат память аксакалов, но и «промоют мозги» части «золотой» таджикской молодежи, по наивности 
рассчитывающей, что Европа с Америкой принесут Таджикистану богатство и процветание. 

Русские партии в Эстонии 
31.08.2006,.Евразийский дом (Информационно-аналитический 

портал) http://www.eurasianhome.org
ЕКАТЕРИНА РОБЕРОВА,

Эксперт Отдела диаспоры Института стран СНГ, 
кандидат географических наук

За  последние  годы  роль  русскоязычного  населения  в  политической  жизни  Эстонии  изменилась. 
Сменились политические ориентиры, и в этой связи отношение к существующим в республике политическим 
партиям. 

Русскоязычный  электорат  обеспокоен  не  столько  национальными  вопросами,  сколько  общими 
социальными проблемами в сфере образования,  пенсионного  обеспечения,  защиты прав человека.  Все эти 
вопросы прописаны в программах эстонских партий, не имеющих явной национальной окраски.

В результате по итогам последних выборов в парламент не прошла ни одна русская партия.  В нем 
представлены депутаты с русскими именами и фамилиями. Однако все они являются членами эстонских партий. 

Более того, русские партии даже в сумме не набрали более чем 5%. Это означает, что популярность 
партий, претендующих на голоса русскоязычного населения, крайне низка. Причины этого в отсутствии явного 
фаворита среди них, постоянных конфликтах друг с другом и внутри партий за лидерство. Русские партии крайне 
слабы, не имеют влияния и поэтому «русский электорат» отдает голоса более мощным эстонским партиям.

При этом роль русскоязычной диаспоры на муниципальном уровне более ощутима, поскольку в Эстонии 
ее представители-неграждане обладают правом голоса, что является безусловным достижением. 

Однако и на муниципальном уровне деятельность русских партий не пользуется особой популярностью.
Сейчас в более или менее действующем состоянии находятся две русских партии – это Русская партия 

Эстонии и Объединенная народная партия Эстонии, которые не имеют особого влияния. Интерес в обществе к 
ним утрачен. И о переломе этой тенденции говорить не приходится, поскольку момент консолидации русских 
партий фактически упущен. 

Этим Эстония отличается, например, от Латвии, где действует большая и влиятельная русскоязычная 
партия, за которую голосуют даже латыши. 

Тенденция  падения  популярности  русских  партий  совпадает  с  другой  тенденцией.  В  Эстонии 
национальная  тематика  давно  отошла  в тень  и  в  настоящее  время  не  является  важным  элементом 
политического самоопределения.
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Эту  ситуацию  можно  объяснить  двумя  причинами.  Во-первых,  в  Эстонии  рассеялись  опасения 
относительно возможности расширения политического влияния русскоязычного населения путем либерализации 
режима предоставления гражданства. 

Во-вторых,  само  русскоязычное  население  не  питает  иллюзий  по  поводу  предоставления  русскому 
языку статуса второго государственного и расширения национальных прав. Та часть русскоязычного населения, 
которая хотела покинуть Эстонию, сделала это. Оставшаяся постепенно пытается адаптироваться к местным 
условиям. Этот процесс многогранный, сопряжен с рядом сложностей, но радикализм в нем уже отсутствует.

Такое положение отражается и на президентских выборах. Кандидаты не уделяют в своих программах 
значительного внимания теме национальных меньшинств. 

Например, в программе представителя партии «Республика» Эне Эргма, можно сказать, такие вопросы 
не ставятся. В целом программа имеет социальную направленность. Единственное небольшое исключение – 
ситуация в системе школьного образования.  По некоторым данным в Эстонии наблюдается рост количества 
школьников,  бросивших  образование,  и  в  основном  это  среди  русскоязычного  молодого  населения  из-за 
сложностей с обучением на эстонском языке. 

Первородный грех оккупанта
Статья о судьбах  русских в Средней Азии. Окончание. Начало смотрите в выпуске «Бюллетеня» №  

153 , от 01.09.2006 года.
04.07. 2006, http://www.analitika.org 

Вадим Муратханов
Впрочем, и поводов для благодарности по отношению к власти, насаждающей жесткую национальную 

идеологию,  у  русских  нет.  В  школьном  курсе  новейшей  истории  русские  объявлены  захватчиками  и 
завоевателями,  а  басмачи  — героями  национально-освободительной  борьбы.  Учебники  советского  образца 
изъяты  и  уничтожены  еще  в  90-х,  при  обнаружении  подобных  книг  и  директора  школ,  и  заведующие 
библиотеками  лишались  работы.  Участь  неактуальных  учебных  пособий  разделили  сочинения  наиболее 
пролетарских писателей советского прошлого — Горького и Маяковского.

Чувства школьника, за которым государство с ранних лет закрепляет первородный грех принадлежности 
к народу-агрессору, игнорируются с казенным бесстыдством. Пусть пока растет и учится, раз уж родился здесь. 
Но забыть о том, что эта страна — не для него, ему уже никто не позволит. Помогут в этом и экскурсии в Музей 
истории — бывший Музей Ленина.  Для того чтобы переписать  историю,  не обязательно трогать  экспонаты. 
Иногда достаточно заменить под ними ярлыки. Отнимая у русских прошлое, государство автоматически лишает 
их будущего.

“Держите нацию!..”
Воспоминание из начала 90-х. Дюжего русского парня запихивают в “воронок” четверо милиционеров-

узбеков. Он упирается бычьей шеей в потолок машины и смеется разбитыми губами: “Что, не лезет, да? Не 
заходит?” Борьба длится несколько минут. Русский милиционер стоит поодаль и увещевает: “Тебя как зовут? 
Сергей?  Не  сопротивляйся,  Серега,  чтоб  сильно  не  били”.  Силы неравны,  и  Серегу  наконец  запихивают  в 
машину. “Русаки! — кричит он поверх милицейских плеч. — Не сдавайтесь! Держите свою нацию, русаки!”

Сейчас, спустя десять лет, русских с таким зарядом пассионарности в Узбекистане уже не встретишь. 
Как не встретишь и русского милиционера — это уже даже не Красная книга, а разряд ископаемых.

Легенды и мифы изоляции
О России живущие в Узбекистане русские знают по сути дела немного и понаслышке. Отгороженные 

визовым режимом от более открытой и русскоговорящей Киргизии и объявленным в 2002 году “временным” 
карантином  —  от  Казахстана,  соседствующего  с  РФ,  они  и  в  прошлые  годы  были  лишены  реального 
представления о том, что происходит на исторической родине. Ныне же изоляция достигла степени небывалой. 
Кабельное  телевидение  здесь  — плохая  подмога.  Постоянные сообщения  о  катастрофах  и  покушениях  на 
бескрайних российских просторах порождают у широкой категории наивных русских азиатов уверенность в том, 
что в страшной Москве стреляют и взрывают на каждом шагу: местные безоблачные репортажи с хлопковых 
полей, как ни странно, делают свое дело.

Костя Арзуманов,  до недавнего времени владелец одной из крупнейших в Ташкенте коллекций рок-
музыки,  ныне  без  особого  успеха  пытающийся  заработать  на  хлеб  продажей  дисков  и  кассет,  в  ответ  на 
банальный вопрос об отъезде качает головой: “Ну уж нет. Здесь я по крайней мере под какую-нибудь шальную 
пулю не попаду”.

Другие, не оболваненные прессой, становятся жертвами иной иллюзии. Они напоминают человека из 
притчи, рассказанной Лукой в горьковской пьесе “На дне”: жил один мужик трудно и бедно, но утешал себя тем, 
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что где-то в Сибири есть земля, население которой благоденствует и круглый год забот не знает. Вот припрет 
совсем — возьмет он и туда уедет.

Некоторые узбекистанцы, сталкивающиеся каждый день с безденежьем, взяточничеством, произволом, 
видят в России своего рода антипод своей республике: мол, там все — с противоположным знаком и люди живут 
безбедно и счастливо. “Ничего, — думает узбекистанец, — вот поднакоплю к следующему году, и тогда…”

Наука быть русским
Когда  среднеазиатский  русский  выходит  на  привокзальную  площадь  по  эту  сторону 

межреспубликанского занавеса, его шокирует многое. Низкое сырое небо над головой, советская символика в 
названиях  улиц,  гранитные  вожди  революции,  от  созерцания  которых  он  успел  поотвыкнуть.  Приезжий 
удивленно  взирает  на  бутылки  пива  в  руках  идущих  навстречу  горожан,  которые  держат  их  так  же 
непринужденно, как сигарету. Ему непривычна звучащая кругом русская речь и обилие мало того что русских, но 
и преимущественно сытых и довольных лиц вокруг.

Если русский приехал на родину предков всерьез и надолго, он должен быть готов многому удивляться 
и отучаться от многого. Например, от цоканья языком при выражении сильных эмоций, от неуместной здесь 
гипертрофированной  восточной  вежливости  в  повседневном  общении  и  конечно  же  от  непроизвольного 
прикладывания ладони к животу при встрече, прощании и изъявлении благодарности. Ему предстоит учиться 
русской прямоте и широте,  принимая как  должное обильное употребление алкоголя в застольях,  мата  — в 
мирных беседах и  не стесненные,  не пониженные до шепота разговоры о политике.  А пока  привыкание не 
завершилось, он обречен чувствовать себя иностранцем, узбеком — так же, как чувствовал он себя иноземцем в 
еще недавно родной Средней Азии.  Он понимает, сколь много, сам того не желая, перенял от “бабаев”,  и с 
удивлением убеждается, что лишь среди них мог по-настоящему ощущать себя русским. “Странные они люди, — 
отзывается о россиянах Игорь, каждый год отправляющийся сезонным рабочим на заработки в Москву. — Вот об 
узбеках, например, я никогда не знаю, что они скажут в следующую минуту, но всегда знаю наперед, что они 
сделают. А россиянин — всегда известно, что сейчас скажет, но что сделает после этого, никогда не угадаешь. 
Сидишь с ним, выпиваешь, все нормально, казалось бы. И вдруг…”

Хождение по мукам регистраций, получения временных прописок и видов на жительство у приехавшего 
еще впереди. В бесконечных очередях в милицию и паспортный стол у него еще будет время оглянуться назад и 
внутренне оправдать свой поступок. Наверное, потому, как бы ни было трудно, не возвращается большинство 
русских переселенцев в Среднюю Азию, что понимает главное: та жизнь, в которой они могли ощущать себя 
полноценными людьми с прошлым, настоящим и будущим, в которой могли гордиться своим происхождением и 
корнями, не исчезла в никуда. Здесь, в России, она продолжалась, и, хотя ушла далеко вперед, у них еще есть 
шанс настичь ее, сделать своей, доказать свое родство отвернувшейся от них родине-матери.

В зоне слепого пятна
Как же видится проблема русских в Средней Азии отсюда, из России? Боюсь, что никак. Нет взгляда — 

нет  проблемы.  Говорят  о  притеснениях  русских  в  Прибалтике.  Вспоминают  периодически,  как  обижают 
ветеранов на Западной Украине. По традиции, интересен Кавказ. Средняя Азия прочно обосновалась в зоне 
слепого  пятна и  российской  политики,  и  российского  общества.  Типичная реакция:  разве там еще остались 
русские? Познакомившись с узбекистанцем, россиянин вежливо интересуется: “Ну как там у вас, в Ашхабаде? 
Наверное, жарко?”

Как-то в Москве, общаясь с тамошней поэтессой, я посетовал, что милиция с проверкой документов 
шагу ступить не дает. “А нечего взрывать”, — упрекнула она в ответ. Крыть было нечем.

Спортивный  комментатор,  делящийся  новостями  с  Олимпиады,  без  тени  иронии  сообщает:  “В 
четвертом раунде наш боксер точными ударами укладывает казаха Головкина”.

Почему-то кажется, что до тех пор, пока Ашхабад путают с Ташкентом, Среднюю Азию — с Чечней, а 
казахстанца  —  с  казахом,  останется  не  распутанным  для  России  и  кавказский  узел.  Трудно  представить 
ситуацию, когда на одном направлении политики национальный вопрос разрешается блестяще, а на другом — 
заходит в полный тупик.

Когда  исламские  боевики  в  Ираке  берут  в  заложники  несколько  испанцев  или  итальянцев,  народ 
выходит на улицы, а правительства этих стран задумываются над тем, не вывести ли им войска. В Средней 
Азии у России с 1991 года несколько миллионов заложников, поставленных на грань гуманитарной катастрофы. 
Сколь угодно можно клеймить Израиль за милитаризм и сионизм, но его отношение к разбросанным по всему 
свету разноязыким соплеменникам не может не внушать уважения. Так же как пример Франции, не оставившей 
соотечественников на горящей у них под ногами земле получившего независимость Алжира.

“Мы вас туда не посылали…”
Как  относиться  к  приехавшим в страну  азиатам,  в  России,  похоже,  ясно не представляют.  Даже на 

интернациональном юге. Благодушный советский идеал дружбы народов в считанные годы изжит как нелепый и 
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вредный комплекс, и в то же время тень его еще маячит где-то на периферии общественного сознания. А между 
тем национальный вопрос в пронизанной автономиями Федерации не теряет своей актуальности.

В газетной заметке под рубрикой “Криминал” повествуется о том, что разбойное нападение на склад 
совершил К. — 27-летний уроженец Туркменистана. Не гражданин — уроженец. Вряд ли место, где появился на 
свет разбойник, заслужило бы упоминания в газете, если бы тот родился в Пензе или Саратове. Надо полагать, 
склонность к пороку он впитал с молоком матери.

“Правильно этих приезжих не регистрируют, — то и дело приходится слышать от мирных горожан, — а 
то эти чечены, ары и азеры весь город заполонили”.

Еще  большие  сложности  начинаются  тогда,  когда  приходится  решать  судьбы  русских,  волей 
исторических обстоятельств оказавшихся в безвременье, в роли чужих среди своих. Нет ни четкой политики на 
их  счет,  ни адекватного  законодательства,  ни соответственно какой-либо программы помощи беженцам или 
проектов, которые облегчали бы их психологическую адаптацию и обеспечивали социальную поддержку.

“Мы  вас  туда  не  посылали”,  —  говорит  в  сердцах  иной  чиновник  какому-нибудь  досаждающему 
жалобами бедолаге из Душанбе, будто тот в поисках сладкой жизни эмигрировал в Штаты, а теперь передумал и 
запросился обратно. Сколь же оправдан этот убийственный аргумент?

Буфер империи
Первые русские пришли в Среднюю Азию в 70-х годах XIX века, вслед за армией генерала Скобелева. 

Захват  и  покорение  существовавших  тогда  на  этой  территории  феодальных  государств  —  Кокандского, 
Хивинского ханств и Бухарского эмирата — были, по-видимому, вопросом времени. С юга (территории нынешних 
Индии,  Афганистана  и  Пакистана)  ширилось  и  усиливалось  британское  влияние.  Не  прояви  тогда  Россия 
имперского своеволия, Средняя Азия, вероятнее всего, разделила бы судьбу южноазиатских стран, попавших 
под  английское  владычество,  отнюдь  не  способствовавшее  их  экономическому  и  культурному  росту.  А 
российское государство, вполне возможно, имело бы у своих южных пределов недоброжелательное соседство 
английских протекторатов, причем не где-нибудь, а, не исключено, прямо под Оренбургом и Южной Сибирью.

К 1913 году в Средней Азии возникло порядка 120 русских селений. Семиречье (район современных 
Алматинской  и  Талды-Корганской  областей  Казахстана)  заняли казаки,  Чуйскую  долину (север Киргизии)  — 
переселенцы  из  Южной  России  и  Малороссии.  Население  Нового  —  русского  —  города  в  Ташкенте 
сформировалось  главным  образом  за  счет  военного  и  гражданского  чиновничества,  а  также  политических 
ссыльных — людей преимущественно культурных и образованных. Многие переселенцы-россияне не выбирали 
места  жительства,  но,  оказавшись  здесь,  внесли  вклад  в  просвещение  и  благоустройство  края,  ставшего 
неотъемлемой — как казалось тогда — частью великой империи.

Сосланный в  Ташкент  великий  князь  Николай  Константинович  Романов  усовершенствовал  местную 
ирригационную  систему,  проложив  несколько  новых  каналов.  А  его  экспроприированная  после  революции 
богатейшая  художественная  коллекция  составила  основу  Национального  музея  Узбекской  ССР  (ныне  — 
Государственный музей искусств Узбекистана).

Врач  Федор  Боровский  открыл  и  описал  возбудителя  пендинки,  от  которой  испокон  века  страдало 
население края.

Усилиями  русских  колонистов  непредсказуемый,  чуждый  и  отсталый  регион  стал  превращаться  в 
надежный и стабильный буфер Российской империи.

Туркестан советский
Революция оставила в Туркестане столь же кровавый след, как и в любом другом уголке России. С той 

разницей,  что  кровь  здесь  проливали  не  только  русскую.  Был  нарушен  свято  соблюдавшийся  царской 
администрацией принцип невмешательства во внутренние дела “туземного”  населения.  Большевики рвались 
осчастливить весь мир, и феодальный уклад жизни азиатов не устраивал их ни в коей мере. Именно этого в 
первую очередь не могут простить русским идеологи современного Узбекистана.

Стараниями Красной Армии к началу 30-х годов с басмачеством было покончено. В 1937—1938 годах 
сталинская  карательная машина расправилась с  последними неугодными в лице местной интеллигенции — 
носителями идей “мелкобуржуазного национализма”. Средняя Азия становится одной из вотчин Союза, столь же 
безопасной и  советской,  как  любая другая.  Вопрошать  сегодня:  зачем  ты или твои  родители потащились  в 
Среднюю Азию, столь же нелепо, как выяснять, почему другая семья не уклонилась от переезда, скажем,  в 
Приморье. Счет русских среднеазиатов уже тогда шел на сотни тысяч. Ехали сюда советские люди чаще всего 
не по прихоти, а по распределению.

В Великую Отечественную воевать с фашизмом шли представители всех народов, живущих в Средней 
Азии.  Знаменитая Панфиловская дивизия,  в 1941-м полегшая под Москвой почти целиком,  но не пустившая 
врага  к  столице,  была  полностью  сформирована  в  этом  регионе.  В  начале  войны  в  Среднюю  Азию 
эвакуировались фабрики и заводы, театральные коллективы и киностудии.  В 1942—1943 годах Ташкент дал 
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приют Фаине Раневской, Анне Ахматовой, Алексею Толстому и многим другим деятелям культуры. Память об их 
здесь пребывании до сих пор бережно хранится местными русскими.

Новый наплыв приезжих случился в 1966 году, после разрушительного землетрясения, уничтожившего 
по сути дела весь старый саманный город. Заново возводили Ташкент строители со всего СССР. Кто-то из них 
оставался навсегда.

Некоторые политики и публицисты, не имея рецепта выстраивания отношений с бывшими колониями, 
злорадствуют: “Ну что, поняли, как туго без России? Какова она на вкус, ваша независимость?” Видимо, они 
путают Среднюю Азию с Прибалтикой. На референдуме 1991 года абсолютное большинство не только русских, 
но и узбеков в республике высказалось за сохранение Союза. А потом были ГКЧП и Беловежская пуща…

Безответная любовь
Следы русского присутствия стираются сейчас с большим или меньшим усердием во всех республиках 

Средней Азии. Но старика с буденновскими усами, в фуражке с казачьей кокардой и богомольную старушку в 
белом платочке, отбивающую поклоны у ворот Свято-Успенского собора, — этих свидетелей века не сотрешь, 
не  отменишь,  не  переименуешь.  Так  же  как  и  их  внуков,  возящихся  с  компьютерами,  слушающих  CD  с 
российскими группами, переписывающих друг у друга “Бригаду” и все чаще повторяющих в разговорах между 
собой: “Здесь нечего ловить”. Они не в обиде на историческую родину; они смотрят в ее сторону с надеждой. 
Русские  в  Азии  вообще в  большинстве  своем оправдывают  Россию — в  спорах  с  другими,  в  мучительных 
внутренних диалогах. Ей самой, объясняют они, сейчас трудно, хватает своих проблем… Эта любовь сильна, 
бескорыстна и безответна. Так, детдомовец до последнего ждет бросившую его мать, не верит в бессрочность 
разлуки и оставленности.

Каждую  субботу  у  российского  посольства  в  Ташкенте  собирается  живая  очередь  на  получение 
гражданства — в основном русские. По списку — разлинованной вручную тетрадке — проводят перекличку. В 
списке тысячи фамилий, поэтому когда зачитывающий его доброволец спустя несколько часов добирается до 
конца,  голос  у  него  уже  заметно  подсаженный и  охрипший.  Отмечаться  в  очередь  ездят  аккуратно,  как  на 
службу. Некоторые — из области. Не пришел два раза — вычеркивают, и месяцы, а то и годы ожидания идут 
насмарку. В приемный день в посольство с документами попадают пять человек, не больше: таковы правила. 
Смотришь в чье-нибудь пожилое лицо — и понимаешь, что до России оно просто не доживет.

Утверждают,  что очередь можно обойти,  если сунешь милиционеру у входа долларов сто.  Но такие 
деньги для русского ташкентца — целое состояние.

Эпилог
По Ливерпулю ходит священник. Он останавливает чернокожих прохожих и просит у них прощения за 

века работорговли, за все прегрешения своих белых сородичей против черной расы. Чернокожие с улыбкой 
пожимают плечами и отпускают грехи. И с каждым актом прощения чуточку меньше становится зла в нашем 
мире.

Сегодня этнические русские как никогда ранее ощущают эфемерность, неподлинность своего азийского 
бытия. В их памяти еще не стерлись тени прервавшейся на их веку эпохи — кажется, только вчера в глазах 
окружающих они были достойными и востребованными гражданами большой страны. Они еще не научились, 
подобно ташкентским армянам, корейцам, евреям, жить национальной общиной. Великое и слишком недавнее 
прошлое не дает им осознать реальные потери, сомкнуть поредевшие ряды, ощутить себя диаспорой, живущей 
в своем ритме, своими некрупными, частными заботами и успехами, найти свое место среди громад железа и 
тонированного  стекла,  выросших  в  считанные  годы на  месте  прежних  словно  бы игрушечных  глинобитных 
построек. Отсюда, видимо, и угнетенность, прострация, потерянность во времени и легкий налет неуверенности 
и рассеянности на всех действиях и начинаниях...

Минует несколько десятилетий — и “белые негры” Средней Азии, возможно, сами превратятся в тени, в 
недостоверное воспоминание о русском присутствии в этом крае. История никого и ничему не учит. Но вспомнят 
когда-нибудь и о них.

Диаспора в дальнем зарубежье
В Англии новая газета «АНГЛиЯ»!

05.09.2006, http://rian.ru/
Русскоязычная община Британии сообщает о создании еще одной русской 

газеты, выходящей в Лондоне. Главный редактор нового издания "АНГЛиЯ" - Леся 
Калашник.  Коллектив  редакции  газеты,  состоящий  всего  из  пяти  человек,  легко 
справляется  с  выпуском  еженедельного  издания,  насыщенного  качественным 
материалом и полезной информацией. Газета распространяется бесплатно.
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Руководство Русскоязычной Общины поблагодарило редакцию за внимание,  уделяемое материалам, 
имеющим практическую ценность для русскоязычных, проживающих в Англии. 

Таким образом, теперь в Великобритании выпускаются четыре газеты и три журнала на русском языке.
На фотографии - представители Русскоязычной Общины Британии в редакции газеты АНГЛиЯ.

В Берлине открылась первая в Германии двуязычная русская частная 
школа

29.08.2006, http://rian.ru/
Ольга СЕМЕНОВА 

Пока  их  только  12  -  маленьких  россиян  и  немцев,  для  которых  в  это 
воскресенье  (официальный  день  начала  школьного  учебного  года  в  германской 
столице) гостеприимно распахнула свои двери первая в Германии частная русская 
школа с преподаванием всех предметов на двух языках - русском и немецком.

"Пока в ней (школе) только один первый класс, состоящий из "выпускников" 
четырех  берлинских  русских  детских  садов,  объединенный  родительский  совет 
которых стал инициатором продолжения двуязычного обучения своих детей уже на 

школьном уровне", - пояснила РИА Новости руководитель этого проекта Марина Бурд.
Бурд,  45-летняя  уроженка  Ростова-на-Дону,  уже 16  лет  живет  вместе  с  мужем-немцем в Германии, 

имеет  двоих  детей,  выросших  в  двуязычной  семье,  которые  не  имели  возможности  ходить  в  двуязычный 
детский сад или школу - таких в Берлине просто не было.

Имеющая  дипломы  преподавателя  музыки  и  политолога,  госпожа  Бурд  уже  несколько  лет  активно 
занимается осуществлением проекта двуязычного дошкольного и школьного образования, о котором мечтала 
для собственных детей.

"Наши четыре детских садика полностью заполнены, в них даже существует очередь. Надо отметить, 
что даже чисто немецкие семьи, работающие в фирмах, имеющих партнерские отношения с Россией или просто 
интересующиеся русской историей и культурой, тоже с удовольствием отдают своих малышей в наши садики, 
где дети получают начальные навыки в свободном общении на двух языках", - рассказала "просто Марина", как 
она попросила себя называть.

По ее словам, два года родительский совет и группа таких же, как она сама, "двуязычных энтузиастов" 
собирали необходимые документы и получали лицензии для открытия новой школы. "Мы очень благодарны 
сенату  Берлина,  который  не  только  позитивно  отнесся  к  нашей  задумке,  но  и  поддержал  ее  материально, 
включив в субсидируемую землей систему начального образования и выделив нам здание бывшего детского 
сада", - отметила Марина.

Таким  образом,  бюджет  русско-немецкой  школы  (точнее,  пока  единственного  первого 
класса),составляющий  примерно  140  тысяч  евро  в  год,  складывается  из  дотации  Берлина,  частных 
пожертвований и небольших родительских взносов.

Двуязычное  преподавание  по  обязательной  для  начальных  школ  земли  Берлин  программе  с 
официально  одобренными  дополнениями  из  программ  российских  школ  ведут,  соответственно,  немецкий  и 
русский  преподаватели.  "Они  получили  необходимые  лицензии,  в  том  числе  наш  немецкий  преподаватель 
временно - до создания полной средней школы - будет исполнять и обязанности директора", - добавила Марина.

Все немецкие  и  русские  учебники,  по  ее  словам,  школа  бесплатно предоставляет  своим ученикам, 
родители покупают только рабочие тетрадки и вспомогательные материалы. Для удобства самих родителей в 
школе будет также работать группа продленного дня.

Веселый праздник начала учебного года прошел в воскресенье в Российском центре науки и культуры в 
Берлине,  так  называемом  "Русском  доме",  откуда  затем  родители  и  дети  были  доставлены  специально 
заказанным автобусом в новую школу.

Организаторы  постарались  сделать  торжественное  "посвящение  в  школьники"  запоминающимся. 
Первоклашкам, одетым в симпатичную школьную форму, выбранную из многообразия здешней детской одежды 
самими родителями, конечно, сделали подарки - множество полезных школьных мелочей, сластей и игрушек, 
упакованных в красивые пестрые коробки в виде громадных конусов.

Нарядно  одетые  малыши  из  русских  детсадиков  пропели  на  русском  и  немецком  языках  веселые 
напутствия  своим  старшим  товарищам,  отправляющимся  первый  раз  в  первый класс,  разыграли  несколько 
забавных сценок из  "детсадовской жизни"  и  пообещали "непременно встретиться  снова уже в стенах  новой 
школы".

Приятно порадовали участников двуязычного школьного проекта представители фирмы "Zarubezhgaz-
Erdgashandel-Gesellschaft (ZGG)" - дочерней компании российского "Газпрома". Ряд сотрудников ZGG, чьи дети 
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недавно  стали  посещать  двуязычные  русские  садики,  заинтересовали  школьным  проектом  руководство 
компании, которая взяла над школой шефство и "подарила" соглашение о финансовой поддержке.

Марина Бурд считает, что теперь проект будет развиваться "гораздо быстрее".
"Все больше людей в Германии интересуется нашими двуязычными садиками и школой.  К нам уже 

обратились из Лейпцига с просьбой помочь в создании там такого же садика. В принципе, система двуязычного 
преподавания в Германии довольно широко распространена,  особенно -  англо-немецкого,  есть  и  другие,  но 
русско-немецкие садики, а теперь и частная школа - это наше "ноу-хау", которым мы охотно поделимся со всеми 
желающими", - сказала в завершении "просто Марина".
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
22  июня  2006  года  Президентом  России  утверждена  Государственная  программа  по  оказанию 

содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за 
рубежом.  Сама  программа  и  дискуссия,  развернувшаяся  вокруг  нее,  освещалась  в  предыдущих  выпусках 
Информационно-аналитического бюллетеня в разделе «Жизнь диаспоры».  Но данная проблема настолько  
волнует как наших соотечественников за рубежом, так и россиян, что мы открываем специальную рубрику  
«Программа переселения соотечественников», в которой планируем публикацию материалов о реализации 
Программы,  отзывы и  предложения соотечественников по вопросам миграции,  обустройства в России.  
Приглашаем наших читателей к активному участию в обсуждении этой животрепещущей темы.   

Об основных направлениях государственной политики в 
отношении российских соотечественников, проживающих за 
рубежом

04.09.2006, http://www.ln.mid.ru
В своем выступлении на Совещании послов 27 июня 2006г. президент России В.В.Путин в следующих 

словах  охарактеризовал  основные  положения  государственной  политики  в  отношении  российских 
соотечественников за рубежом: 

«И,  конечно,  приоритетом  российской  внешней  политики  остается  поддержка  и  защита  прав 
соотечественников за рубежом. Это вопрос наших национальных интересов в гуманитарной и экономической 
сферах. 

Сейчас  ведется  подготовка  к  проведению Второго  Всемирного  конгресса  соотечественников.  Прошу 
Министерство иностранных дел самым тщательным образом разработать  его программу -  она должна быть 
предельно  конкретной.  Задача  —  вывести  работу  с  соотечественниками  на  более  высокий  по  своему 
содержанию  уровень  -  вполне  реальна,  и  она  крайне  важна  для  нашей  страны.  Эта  работа  важна  и  для 
проведения  более  широкой  государственной  миграционной  политики.  Она  призвана  стать  эффективным 
инструментом преодоления стоящих перед Россией проблем в демографической сфере. 

Только  что,  22  июня  сего  года,  моим  указом  утверждена  Государственная  программа  по  оказанию 
содействия  добровольному  переселению  соотечественников  в  Россию.  Необходимо,  чтобы  она  без 
промедления реально заработала. Кстати сказать, если кто-то из коллег обратил внимание, откуда она возникла: 
мы полагали, что принимаемые решения достаточны в этой сфере. Как ни странно, из общения с гражданами по 
телевидению  в  режиме  прямой  телевизионной  связи  для  меня  было  неожиданным,  что  некоторые  наши 
соотечественники  обижены  нашей  позицией  по  тому,  как  мы организуем  работу  с  ними  за  рубежом,  были 
поставлены  в  тупик  нашими  действиями  по  поводу  чрезмерно  сложных  условий  приобретения  российского 
гражданства. Это странно, потому что ведь Россия нуждается в притоке иммигрантов. Причем, прежде всего, 
конечно,  с  пространства  СНГ,  люди говорят  на  русском  языке  как  на  родном,  это  люди практически  одной 
культуры.  Вы,  дипломаты,  знаете,  с  какими  проблемами  сталкиваются  некоторые  страны  при  адаптации 
иммигрантов в своих странах. У нас нет таких проблем серьезных. Вопрос только в том, чтобы люди приезжали 
нужные  стране,  законопослушные,  уважающие  нашу  страну  и  расселялись  там,  где  нужно  для  России. 
Занимались соответствующими видами деятельности, нужными для развития экономики страны. Все это можно 
сделать».

Добровольное переселение, первый этап.
Виктор Михайлов

Отвечая на вопросы корреспондента газеты «Известия»  в своем интервью от 23 августа 2006 года 
статс-секретарь, заместитель Министра иностранных дел России Г.Б.Карасин коснулся темы соотечественников: 

Вопрос: Недавно Президент России Владимир Путин подписал указ "О мерах по оказанию содействия 
добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом". Есть ли 
информация  о  том,  сколько  соотечественников  желает  перебраться  в  Россию?  Какие  конкретные  действия 
предпринимает МИД для реализации поставленной президентом задачи? 

Ответ: Программа, прежде всего, повышает ответственность России за поддержку соотечественников за 
рубежом - как тех, кто хотел бы переселиться, так и тех, кто намерен оставаться за границей и строить свою 
жизнь  там.  Разработанные  меры  призваны  укрепить  уверенность  наших  соотечественников  в  том,  что  их 
интересы  и  проблемы  близки  и  понятны  нам.  Государственная  программа  разработана  и  как  ответ  на 
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проблемную  демографическую  ситуацию  в  нашей  стране.  Мы  в  возрастающей  степени  заинтересованы  в 
притоке  дополнительных  людских  ресурсов  извне,  и  естественно,  что  предпочтение  здесь  отдается 
соотечественникам, то есть тем, кто воспитан в традициях российской культуры и истории, говорит по-русски и 
сможет легче интегрироваться в российское общество. 

Понятно,  что  программой  воспользуется  только  часть  из  нескольких  десятков  миллионов  наших 
соотечественников  за границей.  Россия продолжит наращивать поддержку  российской диаспоре за рубежом, 
прежде  всего  через  механизмы  Правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников  за  рубежом, 
председателем которой  является  министр  иностранных дел  Сергей Лавров.  Программа же по  переселению 
рассчитана в настоящее время на шесть лет - с 2007 по 2012 год. Каким будет реальное число переселившихся 
в Россию в ее рамках, говорить пока рано. Все будет зависеть от множества факторов.

После  подписания  Президентом  России  Владимиром  Путиным  Указа  о  Государственной  программе 
содействия добровольному переселению соотечественников в Россию, многие организации соотечественников в 
странах Прибалтики выступили со своими комментариями.

В предыдущем номере «Бюллетеня» мы уже сообщали о том, что 11 августа в Алма-Ате состоялась 
конференция  общественных  объединений  российских  соотечественников,  на  которой  прошло  обсуждение 
российской  "Государственной  программы  содействия  добровольному  переселению  соотечественников  в 
Россию". И о неоднозначном решении, принятом её участниками. 

Вот и таджикская газета «Вечерний Душанбе» обратилась к этой же теме. Автор пишет, что, если для 
России  выполнение  программы  это  возможность  улучшить  демографическую  проблему,  поднять  экономику 
некоторых регионов, то для жителей бывших союзных республик - это возможность изменить своё социально-
экономическое положение. Некоторые специалисты высказывают опасение роста социальной напряжённости в 
республике. Россия, стараясь решить свои проблемы, может поставить в тяжёлое положение другие страны. В 
частности,  в  Таджикистане  некоторые  аналитики  прогнозируют  массовый  отток  населения.  Основное 
трудоспособное  население  может  покинуть  пределы  республики.  Так  повторятся  ли  90-е  годы  прошлого 
столетия,  когда из  Таджикистана выехала большая часть  русскоязычного  населения и  республика потеряла 
прекрасных специалистов?

 По  мнению  Яхьеджона  Вахобова,  начальника  сектора  миграции  Управления  международных 
отношений и регулирования миграционных процессов Министерства труда и социальной защиты населения РТ, 
призыв Путина имеет прямое отношение к той части населения, которая считает себя гражданами Российской 
Федерации, не выехавшей в своё время из республики, и не относится к коренному населению Таджикистана. 
"Уверен,  что  не  все  из  них  согласятся  покинуть  Таджикистан,  -  отметил  Яхьёджон  Вахобов.  -  Одни  из  них 
занимают престижные должности  с  хорошей  заработной платой,  и  менять  свой привычный уклад жизни  на 
другой они, думаю, не захотят".

Заместитель  руководителя  Федеральной  миграционной  службы  России  в  Посольстве  РФ  в 
Таджикистане  Евгений  Семенов  сказал  газете,  что  желающих  выехать  в  Россию  достаточно.  "Приходят  и 
русскоязычное,  и  местное  население.  Но пока  неясны механизмы и неизвестно,  по  каким  критериям  будет 
проводиться переселение", - добавил Семенов. Он также отметил: "Массового оттока, думаю, не будет. Люди, 
наученные горьким опытом прошлого отъезда соотечественников, часть из которых до сих пор не устроена в 
России, не сразу решатся на выезд". Вместе с тем, автор пишет, что так и не удалось узнать, что скрывается под 
понятием "соотечественники". "Только россияне или все бывшие жители Советского Союза, у которых была одна 
общая страна и одно большое Отечество? Осталось несколько месяцев до того, как данная программа будет 
действовать, и мы получим ответы на свои вопросы", - говорится в статье.

Собираетесь ли вы уезжать в Россию?" – с таким вопросом корреспонденты "Белого 
Парохода"  (Киргизия)  вышли  на  улицы  Бишкека.  Как  отмечает  издание,  программа 
"Соотечественник"  ("Государственная  программа  содействия  добровольному  переселению 
соотечественников в Россию"- В.М.), согласно которой все желающие смогут жить и работать в РФ, 
начнет реализовываться в начале 2007 года.

"Пенсионер  Александр  Андреевич,  первый,  кто  встретился  нам  на  пути,  уезжать 
никуда  не  хочет.  "Кто-то,  возможно,  и  согласился  бы уехать,  но  не  я.  И  здесь  живется 
неплохо", - улыбнулся он. На вопрос, верит ли он в то, что российская сторона покроет все 
расходы,  связанные  с  переездом,  обеспечит  жильем,  трудоустроит,  ответил:  "Слабо 
верится, что переселенцы получат такие льготы...".

А вот школьный учитель Женишбек, приехавший из Баткенской области, с радостью 
согласился бы поменять место жительство.  Говорит,  что о программе "Соотечественник" 
узнал  из  газет.  "Россия  -  более  цивилизованная  страна",  -  подметил  он.  -  "Все  туда 
рвутся...".  Бывшего  бухгалтера  Валентину  Петровну  с  внуками  мы встретили на детской 
площадке.  Женщина  не  верит,  что  уехать  из  Киргизии  будет  так  просто.  "В  Россию",  - 
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говорит она, -"приглашают, в первую очередь, молодежь с высшим образованием. И потом, 
на выбор предлагаются преимущественно северные регионы. В Москву или Ленинград вас 
никто  не  позовет".  Сама  Валентина  Петровна  родом  из  Кемеровской  области,  а  дети 
родились и выросли здесь. Им привыкнуть к холодному климату будет нелегко.

- Значит, у вас совсем нет мыслей о переезде?
- Да что вы! Я бы прямо сейчас собрала чемоданы - и в путь! Но пока детей все 

устраивает, терпим. Если Бог даст, через пару лет уедем...
- Вам не хочется больше здесь жить?
-  Нет.  Отдельные  представители  титульной  нации  ведут  себя  некультурно. 

Некоторые из них надеются, что мы бросим свои квартиры и убежим. А сколько труда было 
затрачено, чтобы получить это жилье, никого не волнует!

Два приятеля, Славик и Руслан, на вопрос: "Согласились бы вы уехать в Россию?", 
дали  кардинально  противоположные  ответы.  Славик  -  двумя  руками  "за"!  Ему  здесь  не 
нравится.

- А что именно не нравится?
- Все!
- Ты считаешь, что у молодежи нет будущего в этой стране?
- Почему же? Есть!  Прекрасное и безоблачное.  Только оно,  честное слово,  очень 

далеко.
Рустам в Россию перебираться не хочет, поскольку лелеет мечту попасть в Испанию 

или Австралию. 
Семья Ажиевых о программе "Соотечественник"  слышит  впервые,  хоть  и  живет в 

России. В Бишкек приехали навестить родителей. Билет на обратную дорогу уже лежит в 
кармане. "В Екатеринбург мы уехали четыре года назад", - объяснил глава семейства. - "Там 
жить гораздо легче... Благодаря программе, предложенной правительством России, у многих 
людей появится шанс изменить свою жизнь в лучшую сторону!".

 Председатель Союза обществ российских соотечественников Эстонии (СОРСЭ) Сергей Сергеев, 
выразил сомнение в том, что данные меры приведут к переселению "эстонских русских" в Россию. Он считает, 
что идеальный момент для подобного переселения упущен. "Все, кто хотел уехать,  сделали это в середине 
девяностых.  Уехали десятки  тысяч.  Оставшиеся  адаптировались  к  условиям новой  жизни,  сумели добиться 
материальной  независимости,  встали  на  ноги",  -  сказал  Сергеев.  Он  признал,  что  несмотря  на  тяжелую 
моральную и психологическую обстановку в Эстонии, где происходит официальное притеснение русского языка, 
русские жители страны сумели собственными силами отстоять  общинную и семейную независимость.  Глава 
СОРСЭ подчеркнул, что переезд в Россию маловероятен и по причине разницы в материальном благополучии 
двух стран. Именно из-за разницы в материальном благополучии, по мнению Сергеева, переезд в Россию может 
оказаться  актуальным  для  русскоговорящих  жителей  Молдавии,  стран  Закавказья  и  Средней  Азии,  но  не 
государств Прибалтики. Тем не менее, Сергеев не исключил, что среди нынешних русскоговорящих жителей 
Эстонии есть те, кто не против переехать в Россию, однако их несравненно меньше тех, кто останется. Именно 
поэтому,  уверен  глава  СОРСЭ,  Россия  в  отношении  русского  населения  Прибалтики  должна  проводить  не 
"политику переселения", а "политику поддержки". "Русская община в Эстонии по мере своего материального и 
морального укрепления сможет куда эффективнее влиять на политику своего государства в отношении России. 
Мы любим и переживаем за Россию, и нам не все равно, что в ней происходит", - подчеркнул Сергеев.

 Как же идёт подготовка в двенадцати субъектах Российской Федерации, которые  вошли в пилотный 
проект? 

По  сообщениям  Информационного  агенства  Regnum, Приморье  готово  принять  50  тысяч 
переселенцев из стран СНГ.  Более 1 тыс. переселенцев смогут трудоустроиться на крупных предприятиях. 
Переселенцы-соотечественники могут работать в Приамурье на освоении месторождений полезных ископаемых 
и в сельском хозяйстве. Такое предложение прозвучало на состоявшемся 1 августа в областной администрации 
заседании  рабочей  группы  по  разработке  региональной  программы  переселения.  Как  отметил  заместитель 
губернатора  Амурской  области  Александр  Гордеев,  в  настоящее  время  проходит  второй  этап  работы  над 
программой  по  переселению  сограждан.  Сейчас  необходимо  уточнить  потребности  крупных  предприятий  в 
специалистах. Предварительно это 1100 человек. Ожидается, что переселенцам из стран ближнего зарубежья и 
регионов России будут предложены рабочие места и жилье в сельскохозяйственном Тамбовском районе. Ещё 
один вариант - Тындинский район, где уже разрабатывается Покровский рудник, существуют инвестиционные 
проекты освоения Маломырского и Куранахского месторождений полезных ископаемых.
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Руководители сельхозпредприятий Приморья готовы взять на работу соотечественников, переселенцев 
из стран СНГ и кроме этого, предоставить им жилье.   В крае доля вакансий, не заполняемых более 6 месяцев, 
на протяжении последних трех лет колебалась от 5% до 12% от общего числа.

"Переселение  в  Приморский  край  соотечественников  в  первую  очередь  должно  быть  связано  с 
решением вопросов предоставления работы и жилья, - заявил начальник службы занятости Евгений Макаров. - 
Учитывая то, что заселение в основном предполагается на территории сельской местности,  создание новых 
рабочих  мест  должно  быть  связано  с  развитием  сельскохозяйственного  производства,  расширением  рынка 
сбыта, строительством предприятий по переработке сельхозпродукции и соответствующей непроизводственной 
инфраструктуры.  Если  будут  созданы  такие  условия,  появится  возможность  реально  обеспечить  рабочими 
местами не менее 50 тысяч переселенцев и, соответственно, снабжать продукцией сельского хозяйства весь 
Дальний Восток".

Длительно  остаются  свободными  места  для  высококвалифицированных  рабочих  на  некоторых 
промышленных  предприятиях,  например  оборонной,  судоремонтной  промышленности.  Низкий  уровень  и 
нестабильная выплата  заработной платы,  отсутствие  перспектив  профессионального  роста  на предприятии, 
делает  не  только  рабочие,  но  и  инженерно-технические  специальности  на  промышленных  предприятиях 
непривлекательными.  На  протяжении  ряда  лет  сохраняется  кадровый  дефицит  на  предприятиях  жилищно-
коммунального  хозяйства,  на  строительных  объектах  края.  Квалифицированные  рабочие  строительных 
специальностей  в  основном  заняты  в  сфере  частного  предпринимательства  работами  небольшого  объема. 
Высокая потребность в специалистах, имеющих высшее и среднее специальное образование, регистрируется в 
сфере здравоохранения и образования, правоохранительных органах.

Наиболее  остро  вопрос  укомплектования  свободных  рабочих  мест  для  врачей  и  учителей  стоит  в 
сельской местности,  при этом особо дефицитными являются врачи-терапевты,  учителя иностранного  языка. 
Неудовлетворенная потребность в специалистах для организаций бюджетной сферы, в инженерно-технических 
работниках  для  предприятий,  в  значительной  степени  связана  с  низкой  заработной  платой,  недостаточно 
развитой социальной инфраструктурой в сельской местности.

К 15 августа   был уже  готов черновой вариант программы переселения с предварительным расчетом 
финансовых затрат. А 1 сентября региональная программа предоставлена в Правительство России. 

Иркутская область готова ежегодно принимать 500 семей из-за рубежа.
1,5 тысячи соотечественников,  проживающих за рубежом, могут переехать в Приангарье уже в 2007 

году. Как сообщили в пресс-службе администрации губернатора Иркутской области, эта цифра была озвучена 
сегодня, 1 августа, на заседании рабочей группы по разработке проекта областной государственной программы 
по оказанию содействия добровольному переселению в Иркутскую область соотечественников, проживающих за 
рубежом.

"Сроки реализации программы рассчитаны на 6 лет, первый этап должен начаться 1 января 2007 года, - 
сообщила заместитель председателя комитета по труду Иркутской области Анна Ершова. - В среднем 500 семей 
ежегодно смогут обосновываться в  населенных пунктах муниципальных образований области.  В ближайшее 
время будут определены пилотные территории, которые смогут принять переезжающих".

В  ходе  обсуждения  проекта  программы  первый  заместитель  главы  администрации  региона  Юрий 
Параничев  обратил  особое  внимание  на  необходимость  использования  потенциала  добровольных 
переселенцев в интересах социально-экономического развития области и на тщательную проработку вопроса 
адаптации детей. Кроме того, по его словам, при оценке возможностей территорий по приему и обустройству 
переселенцев необходимо учесть все составляющие жилищной и социальной инфраструктуры муниципальных 
образований.

Проект областной государственной программы по оказанию содействия добровольному переселению в 
Иркутскую область соотечественников, проживающих за рубежом, будет доработан с учетом всех замечаний и 
предложений, а к 1 сентября направлен в правительство РФ для утверждения.

В Тамбовской области определены районы, готовые принять соотечественников.
Тамбовская область нуждается в профессиональных медиках, учителях и тружениках села. Программа 

"По оказанию содействия добровольному переселению в Тамбовскую область соотечественников, проживающих 
за  рубежом,  на  2007 -  2012  годы"  предусматривает  возможность  приема  и  трудоустройства  более 7  тысяч 
переселенцев,  которые  не  выберут  для  нового  места  жительства  столичные  регионы.  "Запланировано 
привлечение 540 специалистов высшего медицинского звена в сельскую местность для работы в офисах врачей 
общей практики.  В сфере образования в сельских районах имеются 130 вакансий для соотечественников.  В 
рамках  национального  проекта  "Развитие  АПК"  и  проекта  "Поселения  21  века  -  Тамбов"  область  готова 
трудоустроить  более  5000  переселенцев,  обладателей  специальностей  механизаторов,  зоотехников, 
ветеринаров  и  агрономов",  -  сообщил  корреспонденту  ИА REGNUM  источник  в  администрации  Тамбовской 
области.  Источник  назвал  целевые  территории  области,  готовые  принять  мигрантов,  -  это  Мичуринский, 
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Мордовский,  Петровский,  Первомайский,  Староюрьевский,  Никифоровский  муниципальные  районы.  К  числу 
территорий приоритетного заселения отнесены отдаленные на 100-150 км от областного центра Гавриловский и 
Моршанский  район.  Это  муниципальные  образования,  обладающие  правом  на  особые  (предпочтительные) 
льготы, предоставляемые на федеральном уровне.

Зарубежных соотечественников Калужская область приглашает в села.
25  июля  заместитель  губернатора  Евгений  Кениг  провёл  заседание  рабочей  группы  по  разработке 

предложений  в  Государственную  программу  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению 
соотечественников,  проживающих за рубежом. Калужская область в числе двенадцати субъектов  Федерации 
вошла в пилотный проект, реализация которого начнётся с января 2007 года. Обсуждались вопросы потребности 
региона в трудовых ресурсах, в первую очередь, на селе. Рассматривалось создание уполномоченного органа 
области по координации работы органов исполнительной власти с участниками Государственной программы.

Как сообщили в управлении по работе со СМИ администрации губернатора области,  Евгений Кениг 
особо подчеркнул, что переселенцам должны быть предложены хорошие условия трудоустройства. Для этих 
целей региональным министерствам поручено провести экспертизу рабочих мест.

До 3 000 зарубежных соотечественников примет Тюменская область.
Тюменская  область  так  же  вошла  в  число  12  пилотных  регионов,  которые  будут  участвовать  в 

госпрограмме  содействия  добровольному  переселению  соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  Как 
рассказал начальник УФМС России по Тюменской области Юрий Марченко на пресс-конференции, программа, 
рассчитанная до 2012 года, будет осуществляться в три этапа. Первый этап - по подготовке информационно-
правовой базы - должен завершиться уже к 1 сентября 2006 года.

С  2007  года  начнется  второй  этап  программы  -  непосредственно  переселение.  На  этой  стадии 
Тюменская область предполагает принять около полутора тысяч иностранных граждан. До 2012 года население 
нашего  региона,  по  прогнозам  специалистов  УФМС,  прирастет  примерно  тремя  тысячами  зарубежными 
соотечественниками.

Переселенцы, ставшие участниками государственной программы, получат поддержку  в переезде, им 
предложат конкретное место трудоустройства, предоставят "подъёмные", компенсации и социальные гарантии 
членам семьи.

Правительство Тюменской области уже определилось с районами, в которых поселятся добровольные 
переселенцы: это Ишимский, Ялуторовский, Тобольский, Уватский районы и Тюмень.

В  качестве  инвесторов  этой  программы  выступит  как  правительство  Тюменской  области,  так  и 
предприятия, которые желают трудоустроить зарубежных специалистов. Уже известно, что в этот список вошел 
Тобольскнефтехим, предприятия АПК и металлургической отрасли.

"Сегодня в Тюменской области есть потребность в высококвалифицированных специалистах. Простых 
работников у нас достаточно своих - местного населения и мигрантов из Средней Азии", - отметил Марченко. Он 
также подчеркнул, что программа предполагает, что иностранные соотечественники проработают в России не 
менее пяти лет. В основном это будут граждане Германии.

Губернатор Калининградской области Георгий Боос считает, что в рамках готовящейся программы 
в области должен быть создан специальный центр для переселенцев, число вакансий в области оценивается 
примерно в 20 тысяч рабочих мест и их могут заполнить русские и русскоязычные жители Балтии и СНГ. 

В  этом  проекте  очевидны  политические  мотивы.  Согласно  официальному  взгляду  российского 
руководства,  права  русских  в  Прибалтике  при  попустительстве  европейских  структур  ущемляются. 
Государственная программа их переселения в российский анклав популярна именно в этом контексте. 

Однако  практически  реализовать  идею  вряд  ли  удастся.  Основная  часть  трудоспособного 
русскоязычного населения Прибалтики в большой мере адаптировалась к местным социокультурным реалиям, а 
ее социальное самоощущение в среднем лучше, чем среднероссийское.  Например, по данным мониторинга, 
проводившегося в Латвии в 2004 году, малоимущими себя считают около 21 процента русского населения. В 
России же, по данным Росстата, субъективный уровень бедности – около 40 процентов. Прожиточный минимум 
в странах Балтии в среднем в полтора-два раза выше, чем в России. 

Репатриация  русских  из  стран  Балтии  была  не  столь  велика  даже  в  1990-е  годы.  Если  считать  в 
процентном отношении  на  тысячу  человек,  то  меньше,  чем  из  Прибалтики,  в  Россию эмигрировали  только 
русские из  Белоруссии и Армении.  Всего за 1989-2004 годы страны Балтии потеряли только  11,7 процента 
русской диаспоры, что соответствует 202 тысячам человек. 

В Ленинградской области  не будет своей программы переселения  соотечественников.  Власти 
Ленобласти не планируют развивать собственные проекты программ возвращения соотечественников в Россию. 
Об  этом  губернатор  области  Валерий  Сердюков.  По  его  словам,  область  заинтересована  в  возвращении 
соотечественников в Россию, и в регионе есть возможности для создания большого количества рабочих мест. 
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Сердюков отметил, что региональные власти планируют участвовать в федеральной программе, которая будет 
финансироваться за счет федерального бюджета.

Уехать, чтобы выжить
Принятая  «Государственная  Программа  содействия  добровольному  переселению…»,  вызвала  

интерес не только у  российских соотечественников,  живущих за рубежом,  но и среди коренных народов  
бывших Союзных республик.

Миграционная подвижность коренных жителей Центральной Азии, и особенно сельского населения 
всегда была намного ниже, чем европейской части СССР. И даже на этом фоне, согласно исследованиям,  
проведенным в 70-ые годы, таджики отличались крайне низким уровнем территориальной мобильности по 
сравнению  с  другими  азиатскими  народами.  Ситуация  сохранялась  неизменной  весь  советский  период,  
несмотря на аграрное перенаселение Таджикистана и избыток трудовых ресурсов, поскольку у людей всегда 
была  возможность  заработать  средства  для  скромного  существования.  А  высокий  уровень  социальной  
обеспеченности,  когда зачастую неработающая,  но  многодетная женщина получала детские пособия,  в  
сумме  превышающие  заработок  инженера,  способствовал  дальнейшему  высокому  приросту  населения,  у 
которого не появлялись мотивы для поиска денег и борьбы за физическое выживание.

Автор  анализирует  миграционные  процессы  не  только  среди  таджиков,  но  и  среди  российских  
соотечественников.

04.09. 2006, http://www.analitika.org
Артием Фрадчук 

Распад страны и кардинально изменившаяся обстановка в годы гражданской войны 1992–1997 годов, 
вызвавшие  грабежи,  голод,  страх  за  свою жизнь,  безработицу  и  крах  системы социальной поддержки резко 
изменили поведение всех слоев населения. Начиная с 1990 года и по настоящее время, выезд населения из 
республики преобладает над въездом, причем есть в истории страны такие годы, когда выезд был, скорее, 
паническим  бегством  от  ужасов  гражданской  войны.  Из  районов,  расположенных  вблизи  границы,  сотни  и 
тысячи жителей бежали на юг, в Афганистан. Тысяча таджикистанцев, в том числе женщин и детей, лишенные 
крова, еды и воды, погибли в лагерях беженцев под палящим летним солнцем.

Другой  поток  выезжающих  был  направлен  на  север,  в  основном  в  Россию,  куда  выезжали 
русскоязычные  жители,  ранее  проживавшие  в  городах  и  поселках  Таджикистана.  Среди  них  было  много 
специалистов  в  области  промышленного  производства,  строительства,  транспорта  и  энергетики.  За  годы 
независимости Таджикистана русскоязычное население сократилось в 10 раз. Известный экономист, профессор 
Хаджимухаммад  Умаров  назовет  этот  выезд  трагедией  для  Таджикистана,  так  как  восстановление 
промышленного  потенциала,  изрядно  разграбленного  в  военное  лихолетье,  без  них  просто  невозможно,  и 
печальным доказательством служат сотни предприятий, так и не возобновивших свою работу.

По оценочным данным, за время нестабильности, из республики выехало более 800 тыс. человек, что 
достаточно много для страны с населением около 6 млн., то есть около 16 % населения. С тех пор прошло почти 
десятилетие, давно наступило перемирие, но по-прежнему по данным Государственного комитета по статистике, 
выезд из Таджикистана преобладает, причем ежегодно он в 2-3 раза больше числа приезжающих.

Сиродж Ахмедов, врач-терапевт уехал в годы военного противостояния, так как опасался за жизнь своих 
близких. Десять лет назад он без труда нашел работу по специальности в Саратове, а сейчас открыл частную 
клинику, которая процветает. Дети выросли уже в России, создали свои семьи и в Таджикистан ездят только в 
гости.

Но так повезло далеко не всем. Инженер-электрик Пайрав Нафасбеков уехал в Кыргызстан, и прожил 
вместе  с  другими своими соотечественниками  на положении  беженцев восемь лет.  Управление Верховного 
комиссара ООН по делам беженцев в Таджикистане потратило немало средств и усилий для возвращения на 
родину бежавших от опасности из Афганистана,  Кыргызстана, Казахстана и Узбекистана.  Пайрав вернулся в 
Шаартузский район, и увидел, что заработать здесь можно только тяжким трудом на поле, за что и взялись они 
всей  семьей,  выращивая,  по  указанию  местных  властей,  выделивших  им  землю,  хлопок.  Три  года  подряд, 
отработав 7 месяцев в поле, они оставались без всякого дохода, и даже имеют долги за арендованную технику, 
горючее,  удобрения  и  прочие  затраты.  Весной  этого  года  Пайрав  уехал  на  заработки  в  Россию,  надеясь 
поправить положение своей семьи.

Много гастарбайтеров ежегодно выдворяется из России за нарушение правил регистрации, совершение 
противоправных действий, а иногда просто за то, что не имел денег на взятку случайно повстречавшемуся на 
его пути милиционеру.  Только за текущее полугодие из России в Таджикистан было депортировано 4,5 тыс. 
человек. По мнению специалистов Министерства труда и социальной защиты населения Таджикистана, такое 
крупное  социальное  явление,  как  внешняя  трудовая  миграция,  появилось  в1994  году,  и,  что  интересно, 
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лидерство в нем принадлежит ранее самой пассивной части населения — сельским жителям. Сельские горные 
регионы,  а  также  отдаленные  кишлаки  Хатлонской  области  состоят  в  основном  из  женщин  и  детей  — 
подавляющая  часть  мужского  населения  находится  на  заработках.  По  официальным  данным,  за  рубежом 
ежегодно трудятся около 500 тыс. таджикистанцев, а по исследованиям международных организаций — в три 
раза больше. Следовательно, каждый третий трудоспособный житель страны является гастарбайтером.

Общественный  фонд  «Панорама»  провел  исследования  настроений  жителей  Таджикистана 
относительно миграционных планов, и выявил невеселые тенденции. Оказалось, что в настоящее время 27% 
населения имеют такое желание, хотя причины этого различны — почти треть имеет в виду выезд на заработки, 
гораздо меньшее число уезжает навсегда, и существует большая группа желающих выехать, но не имеющих на 
это материальных и других возможностей. Причем среди русскоязычных положительно отвечают на вопрос о 
выезде гораздо большее количество  людей — 67%.  Основой миграционных настроений служат,  по ответам 
респондентов, тяжелые социальные условия — низкий уровень жизни, безработица, отсутствие перспективы для 
детей. И действительно, если в каждой второй семье есть люди, находящиеся на заработках,  в основном, в 
России, то становится вполне понятным, что основной путь решения проблем видится в отъезде в дальние края.

Миграция порождает много отрицательных последствий. По мнению Джамшеда Куддусова, эксперта в 
области  миграции,  это  потеря  человеческого  потенциала,  так  как  обычно таджикистанцы выполняют самые 
неквалифицированные  и  тяжелые  работы.  Немаловажно  и  то,  что  среди  мигрантов  преобладают  молодые 
мужчины,  почти треть  которых  обзаводится  семьями в  стране трудоустройства.  Между тем в  Таджикистане 
возникла проблема невест,  что является абсолютно новой проблемой для страны, а оставшиеся  на родине 
семьи мигрантов  теряют кормильца,  пополняя ряды маргинальных слоев  общества.  Специалисты отмечают 
также высокую смертность среди трудовых мигрантов, происходящую от болезней, травм и увечий, а зачастую и 
враждебное отношение к ним местного населения. Но это не останавливает их, а средства, которые мигранты 
переводят  на  родину,  уже  составили  около  400  млн.  долларов  и  сопоставимы  с  годовым  бюджетом 
Таджикистана.

Надо заметить, что с выездом большого числа населения за пределы страны города и поселки отнюдь 
не опустели — высокий прирост населения с лихвой компенсировал его, и в настоящее время уже ощущается 
нехватка  жилья,  плодородных  земель,  поливной  и  питьевой  воды.  И  это  также  усиливает  миграционные 
настроения.

Поэтому  программа  президента  России  Владимира  Путина  —  содействия  переселению 
соотечественников в Россию вызвала оживление жителей, причем далеко не только среди русских, которых в 
стране  всего  около  60  тысяч,  или  менее  1%  населения.  В  Таджикистане  немало  людей  коренной 
национальности,  приобретших себе и членам своей семьи гражданство России,  для получения возможности 
служить  и  работать  в  российских  пограничных  войсках.  Но  все  это  в  прошлом.  После  вывода  российских 
пограничников около тысячи людей лишились отличного, по местным меркам, заработка, и перед ними вплотную 
стал вопрос выживания. Ведь заработная плата в Таджикистане — самая низкая из всех стран СНГ и равняется 
примерно  $20.  Из-за  этого  уже  сейчас  в  столице,  у  ворот  Федеральной  миграционной  службы  России  в 
Таджикистане выстроились длинные очереди, в которых есть русские, татары, таджики и представители других 
национальностей.  И  если  аналитики  других  стран  региона  отмечают,  что  ажиотажа  вокруг  программы 
переселения,  и,  равно  большого  числа  отъезжающих  не  предвидится,  то  в  Таджикистане  ситуация  может 
обернуться  совсем  иначе.  Начальник  миграционной  службы  Анвар  Бабаев  опасается,  что  после  начала 
реализации  российской  программы  переселения  республика  рискует  лишиться  самых  квалифицированных 
специалистов.  Процесс  внутренней  миграции  также  продолжается.  Места  выехавших  горожан  достаточно 
быстро занимают жители сельских районов страны. По мнению экономиста Рано Исаевой, население столицы с 
1990 года сменилось на 90%, при этом значительно увеличившись за счет многодетности сельчан. Перенос же 
сельского образа жизни, мышления и традиций на жизнь в столице привел к возникновению местничества, росту 
коррупции.  Так,  работники  коммунальных  служб  озабочены  тем,  что  сельчане  отказываются  платить  за 
потребление газа, воды и электроэнергии. Не выдерживая нагрузок, горят электросети, засоряется канализация. 
Не имея культуры городского проживания, они в каждом дворе пекут лепешки в тандыре, для чего вырубают 
многолетние деревья, спасавшие ранее от зноя и пыли горожан. Городские территории разрезаются дувалами, 
за которыми устраиваются личные дворы. Сельчане держат в подвалах животных и кур, косят для них траву в 
парках или пасут их на газонах.

История говорит, что первым указом Екатерины, вошедшей на престол, были слова: «Всем оставаться 
на  местах».  В  Таджикистане  такое  указание  было  просто  невыполнимо,  ни  пятнадцать  лет  назад,  ни  в 
настоящее время. Потому что многим надо уехать, чтобы просто выжить.
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Иллюзорные ожидания
30.08.2006, http://eursa.org

Владислав Л. ИНОЗЕМЦЕВ, "Русская мысль" 
Одним из условий возрождения России большинство отечественных политиков считает исправление 

сложившейся  в  стране  демографической  ситуации.  Но  одно  из  главных  средств  решения  проблемы  в 
ближайшей перспективе – а им,  похоже,  считают теперь возвращение в страну оставшихся за ее рубежами 
соотечественников – вряд ли окажется эффективным. 

Весьма  примечателен  в  этом  аспекте  подписанный  президентом  В.  Путиным  Указ  «О  мерах  по 
добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за  рубежом». 
Предполагается, что уже в 2007-2009 гг. изложенные в нем меры будут способствовать репатриации в Россию 
около 300 тыс. человек. Насколько серьезны такие ожидания? На наш взгляд, они просто безосновательны.

Начнем с цифр. Эксперты считают, что в странах СНГ проживают сегодня от 4 до 6 млн. тех, кто может 
захотеть  вернуться в Россию.  Казалось бы,  привлечь в  страну 1/10 этого контингента  за три года – задача 
посильная.  Вопрос  лишь  в  том,  как  постараться.  Но  именно  характер  предстоящих  «стараний», 
предусмотренных Указом и прилагаемой к нему Программой, вызывает сомнения. 

Во-первых,  не  вполне  ясно,  кто  подпадает  под  их  действие.  Соотечественниками  считаются  люди, 
«воспитанные в традициях российской культуры, владеющие русским языком и не желающие терять связь с 
Россией». Формулировка далека от юридической определенности. 

Во-вторых, крайне смутно прописаны финансовые и иные обязательства Российской Федерации перед 
репатриантами.  Говорится  лишь  о  компенсации  расходов  на  проезд  к  новому  месту  жительства  и 
транспортировку  имущества,  а  также  о  возмещении  трат,  связанных  с  таможенным  оформлением  и 
оформлением необходимых документов, удостоверяющих российское гражданство. Упоминаются «подъемные» 
(без указания суммы) и пособие, которое будет выплачиваться в течение 6 (!) месяцев и определяться «с учетом 
прожиточного  минимума,  установленного  в  соответствующем субъекте  Российской  Федерации».  Социальная 
поддержка  репатриантов  и  меры  по  обеспечению  жильем  отнесены  к  ведению  субъектов  Федерации  и 
финансируются из их бюджетов. Масштаб помощи можно оценить исходя из того, что в 2007 г. на прием 50 тыс. 
мигрантов планируется выделить около 5 млрд. руб., т. е. около 100 тыс. на человека (из которых не менее 
половины уйдет  на  транспортные  услуги).  Можно ли устроиться  в  России  на  оставшиеся  40-60  тыс.  руб.  – 
решать «соотечественникам».

В-третьих,  остаются  непроясненными «технические»  инструменты  приема  прибывающих  людей:  как 
будет организовано временное их размещение, медицинская помощь, каковы нормы обеспечения жильем, и т. д. 

В-четвертых,  остается  непонятным,  какие  экономические  мотивы  должны  подвигнуть 
«соотечественников»  к  репатриации.  Например,  ими  могли  бы  стать  бесплатное  наделение  людей 
значительными земельными участками, пяти- или десятилетнее освобождение от налогов, иные виды льгот и 
преимуществ.

И  это  лишь  самые  очевидные  пробелы  закона.  Зато  инструкции  чиновникам,  как  и  когда  писать 
очередные постановления или инструкции, занимают 18 из 34 (!) страниц текста Программы и насчитывают 45 
пунктов, каждый из которых более конкретен, чем все миграционные меры.

Но ведь есть опыт других стран, облегчающих въезд соотечественников, – в первую очередь Германии 
и Израиля. В Германию только из России с 1990 г. выехали 2,6 млн. этнических немцев. Репатриантам выдавали 
«подъемные» в размере от 4 до 6 тыс. евро в зависимости от возраста приезжающего. Социальное пособие 
составляет  250  евро  в  месяц  на  главу  семьи  и  150  евро  на  каждого  члена  (срок  выплаты  не  ограничен). 
Государство  оплачивает  жилье  из  расчета  50  кв.  м  на  главу  семьи  и  10-15  кв.  м  на  остальных  членов,  в 
зависимости от возраста. В Израиле, принявшем с 1989 г. в общей сложности 1,2 млн. человек, выдаваемая на 
первые 6 месяцев «корзина абсорбции» оценивается в 30,1 тыс. шекелей (6,3 тыс. долл.), после чего на граждан 
распространяются общие нормы социального обеспечения. Семьи пенсионеров, неполные семьи или семьи с 
детьми-инвалидами  обеспечиваются  государственным  жильем.  Остальным  выдается  пособие  на  аренду 
квартиры в размере 450 шекелей (95 долл.) в месяц, снижающееся до 110 шекелей к пятому году с момента 
получения статуса репатрианта. Ничего подобного русских на Родине – увы – не ждет.

Возвращение соотечественников в Россию – великая и благородная задача. Пытаясь ее решить, нельзя 
забывать, что все упомянутые меры те же Германия и Израиль считали возможным позволить себе, когда, в 
отличие от современной России, их бюджеты сводились с дефицитом, а государственный долг увеличивался. И 
что  департамент  абсорбции  возглавляет  министр  в  ранге  вице-премьера  (а  комиссия,  которая  образована 
согласно Указу В. Путина, – его личным помощником, г-ном Ивановым В.П.). Да много еще чего нужно помнить... 
А еще лучше – просто иметь достаточно совести, чтобы не устраивать пиар на столь деликатной проблеме. И не 
плодить ожидания, которые почти наверняка окажутся иллюзорными.
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Нам пишут
Чем  встречает  российские  города  и  веси  наших  соотечественников?  Какие  баррикады  им  

приходится  преодолевать  при  приезде  на  «историческую»  Родину?  Что нужно  сделать,   чтобы Россия  
встречала соотечественников не мачехой, но заботливой и великодушной  матерью? Об этом письма наших  
соотечественников:  и  россиян,  и  тех,  кто  думает  о  переезде  в  Россию,  -  которые  публикуем  в  новой 
рубрике. Пишите!

Затулину К.Ф., 6 сентября 2006 г.
Москва, Бирюлево

«Добрый день, Константин Федорович! 
 Разрешите сделать предложение по работе российской таможни и чиновников, которые отвечают за 

регистрацию иностранцев. Вы часто должны ездить по странам СНГ, но Вы вряд ли знаете КАК УНИЖАЮТ 
обычных смертных, особенно - из стран СНГ. Я знаю это по своим примерам. 

ПЕРВЫЙ: 
Мама приехала в Москву из Казахстана на несколько дней погостить. Мы попытались ее 

зарегистрировать. Но после посещения ПЯТОГО (!!!!) кабинета очередного мелкого, но достаточно 
злобноненавидящего нас - людишек, мы поняли, что уже не успеем получить все бумаги (вернее КУЧУ бумаг), т.к 
маме пора уезжать. Дали ей денег на штраф для таможни, написали слезное письмо для них же...  

ВТОРОЙ: 
Летом ездили в гости теперь уже сами в Казахстан. Туда\обратно провели на таможне 8 часов, из них на 

российской - более 7 часов, на казахстанской - 45 минут. За это время говорили со многими, стоящими в 
очереди. Немец (за 60 лет) проехал из Германии через несколько таможен и только на нашей стоял и плакал от 
унижений!!! Мнения о российской таможне у всех, особенно, у иностранцев самые нелицеприятные (я не могу 
говорить, то что слышал да и думал сам, стоя в очереди). Поразила работа казахстанской таможни - вежливые 
сотрудники (наши хамят жутко), быстрое оформление. А уж то, что никакой регистрации в местных органах не 
требуется, так от этого мы просто в шоке были (после наших мытарств по московским чиновничьим конторам). 
Не говорю и ТОРМОЗЕ для экономики: сколько простаивают грузовики с товарами как в Россию, так и из России 
можете спросить у предпринимателей... 

 Многие мои знакомые, кто ездил летом в другие страны СНГ, привели точно такие же примеры. 
 Константин Федорович, предлагаю Государственной Думе принять закон о введении ЖЕЛЕЗНОГО 

ЗАНАВЕСА, который был при совдепии и не пускать ни к нам, ни за границу НИКОГО, кроме "блатных" (только 
они могли выехать когда-то). Тогда и таможне, и чиновникам не придется так люто ненавидеть нас - смертных. 
Все другие предложения все-равно НЕ пройдут - чиновникам Вам никогда не привить совести! 

 Очень сожалею, что живу в государстве с этим "управляющим" аппаратом, сожалею, что не могу уехать 
куда-либо, т.к. стар уже да и люблю Россию. Мозгами понимаю, что в наказание за все наши грехи даны нам все 
эти чиновники, понимаю, что вряд ли когда станет лучше, но при этом иногда проскользнет: а вдруг случится 
чудо... 

 Благодарю! 
С уважением, Виктор Гостюхин.» 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

53



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

БЕЛОРУССИЯ
Хроника
1 сентября.  Белоруссия не будет покупать российский газ дороже, чем Германия, заявил Александр 

Лукашенко в ходе своего посещения  города Пинска Брестской области.
 «Россия продает нам нефть дороже, чем Украине, а цены на газ предложены выше, чем Германии. Мы 

никогда не  будем покупать  газ  дороже,  чем Германия.  Еще те  люди не умерли,  которые  в одних  окопах  с 
россиянами гибли, - подчеркнул Александр Лукашенко. - Мы абсолютно не против, чтобы цены росли, но они 
должны быть такими, как в России. Это заложено в Договоре о Союзном государстве».

Президент  сообщил,  что у  Белоруссии есть определенные предложения по добыче нефти в других 
государствах,  например  Венесуэле.  «Если  мы  этот  проект  воплотим,  то  будем  продавать  нефть  там, 
зарабатывать деньги», - отметил А.Г. Лукашенко.

1 сентября.  Половина вопросов, включенных в проект повестки дня предстоящего заседания Совета 
Министров  Союзного  государства,  уже  полностью  готова  к  рассмотрению.  Об  этом  сообщил  руководитель 
представительства Постоянного комитета Союзного государства в Минске Василий Шолодонов.

По его словам, всего на обсуждение на очередном заседании союзного Совмина планируется вынести 
около 20 вопросов, главными из которых станут итоги исполнения бюджета Союзного государства за I полугодие 
нынешнего года и проект союзного бюджета на 2007 год. 

2  сентября.  В   Палату  представителей  Национального  собрания  Белоруссии  внесены   поправки 
в Избирательный кодекс предусматривающие отмену второго тура голосования по выборам депутатов местных 
советов.  Предполагается, что выборы в местные советы пройдут в Белоруссии 14 января 2007 года.

Как  сообщил  секретарь  Центральной  комиссии  по выборам  и проведению  республиканских 
референдумов  Николай  Лозовик,  изменения  и дополнения  вносятся  с учетом  опыта  проведения  местных 
избирательных кампаний.

3 сентября. В городе Поставы  Гродненской области прошли мероприятия по случаю Дня белорусской 
письменности -  национального  праздника  Республики  Беларусь,  который  отмечается  ежегодно  в первое 
воскресенье сентября. Нынешние торжества являются тринадцатыми по счету.

3  сентября.  КГБ  Белоруссии  задержан  работник  предприятия  «Белшина»  (г.  Бобруйск),  который 
длительное время занимался промышленным шпионажем, продавая производственные секреты.

4 сентября. Бывший единый кандидат в президенты от оппозиции Александр Милинкевич, находясь в 
Марселе в ходе встречи с высокопоставленными французскими чиновниками призвал страны Евросоюза не 
признавать  итоги  предстоящего  белорусско-российского  референдума   по  Конституционному  Акту  Союзного 
государства.

4 сентября.  Госсекретарь Совета безопасности Виктор Шейман и первый вице-премьер Белоруссии 
Владимир Семашко отправились с визитом в Венесуэлу. Основной задачей делегации является выполнение 
договоренностей, достигнутых в ходе официального визита в Белоруссию президента Венесуэлы Уго Чавеса 23-
25 июля текущего года. 

4 сентября. Александр Лукашенко убежден, что в отношениях Белоруссии и Азербайджана открывается 
новая страница. Об этом заявил президент РБ, принимая верительные грамоты Чрезвычайного и Полномочного 
Посла Азербайджана в Белоруссии Али Теймур оглы Нагиева. 

По  словам  А.Г.  Лукашенко,  Белоруссия  рассматривает  Азербайджан  как  одну  из  богатейших  стран 
региона. «Мы видим огромные перспективы Азербайджана. У нас есть к этой стране определенный интерес, и у 
азербайджанской  стороны  есть  большой  интерес  к  нашей  экономике.  Мы  готовы  в  этом  направлении 
сотрудничать», - подчеркнул он. Белорусский лидер не исключил, что визит президента Азербайджана Ильхама 
Алиева  в РБ может состояться уже в этом году,  и в его рамках  будет подписан документ  о долгосрочном 
белорусско-азербайджанском экономическом сотрудничестве.

5  сентября.  Активы  в  российских  рублях  с  1  сентября  2006  г.  будут  включаться  в  состав 
международных  резервов  Белоруссии  в  национальном  определении  (золотовалютные  резервы). 
Соответствующее постановление от 30.08.2006 № 223 принято Советом директоров Национального банка.

6  сентября.  Как  сообщил  заместитель  генерального  директора  республиканского  унитарного 
предприятия  «Белгеология» -  главный геолог  по твердым полезным ископаемым Петр Хомич в  Белоруссии 
разведано с целью промышленного использования три месторождения бурых углей Припятской впадины, общие 
запасы которых составляют более 140 млн.т. В частности,  это Житковичское месторождение с запасом в 69 
млн.т,  Бриневское  (30  млн.т),  расположенное  в  Петриковском  районе  Гомельской  области,  а  также 
предварительно разведанное Тонежское месторождение (42 млн.т) в Лельчицком районе. 
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По  словам  главного  геолога,  минерально-сырьевая  база  бурых  углей  в  Белоруссии,  которая  не 
использовалась до настоящего времени,  может стать дополнительным источником топлива для белорусской 
энергетики.

6  сентября.  Белоруссия  готова  заменить  собственной  электроэнергией  импорт  с Украины  в случае 
повышения цен на украинскую электроэнергию в 2007 году. Об этом сообщил советник генерального директора 
концерна «Белэнерго» Владимир Кордуба. 

Он отметил, что в соответствии с заключенным на 2006 год контрактом Украина поставит в Белоруссию 
до 2,5  млрд кВт.ч  электроэнергии  на сумму 52  млн  долларов  из расчета  0,021  долларов за 1  кВт.ч.  Однако 
недавно  Киев  заявил  о готовности  с будущего  года  повысить  для  Белоруссии  цены  на 10-15% -  до 0,0231-
0,02415 долларов за 1 кВт.ч. В ходе состоявшихся переговоров белорусская сторона предупредила, что в этом 
случае она может отказаться от импорта. 

«В случае отказа от импорта электроэнергии из Украины Белоруссия будет производить собственную 
электроэнергию», -  сказал  Кордуба,  уточнив,  что  в настоящее  время  оборудование  республиканской 
энергосистемы позволяет производить до 45 млрд кВт.ч в год.

6 сентября.  Находясь в Минске председатель Счетной палаты России Сергей Степашин  заявил, что 
принятие Конституционного акта Союзного государства позволит снять актуальные для Белоруссии  нефтяные и 
газовые вопросы.

Он высоко оценил эффективность взаимодействия Комитета государственного контроля Белоруссии и 
Счетной палаты России. «В сотрудничестве органов финансового контроля Белоруссии и России нет вообще 
никаких проблем. В феврале 2006 года мы совместно проверили бюджет Союзного государства. Мы навели 
порядок, воровать там перестали», - отметил Сергей Степашин.

6  сентября.  Фракция  Европейского  парламента  «Европейская  народная  партия-Европейские 
демократы»  приняла решение о поддержке кандидатуры  бывшего единого кандидата в президенты Белоруссии 
Александра Милинкевича на получение награды имени Андрея Сахарова «За свободу мысли». Таким образом 
Европарламент намерен оказать поддержку белорусской оппозиции , в том числе,  и в ее  противодействии 
«российской экспансии».

7 сентября.  Находясь с рабочим визитом  в Гомельской области министр внутренних дел Российской 
Федерации   Рашид  Нургалиев  заявил  на  пресс-конференции,  что  опыт  профилактики  правонарушений  и 
преступности, наработанный в Белоруссии, полезен и для российских коллег. 

«В Гомеле мы ознакомились с рядом действующих программ, чтобы в какой-то мере внедрить опыт 
коллег в ту программу профилактики, которая сегодня разработана и внедряется в России», - отметил Рашид 
Нургалиев.  Это  касается  домов-приютов,  реабилитации  детей  и  подростков,  в  какой-то  мере  реабилитации 
семей,  что  ведут  антисоциальный  образ  жизни.  Ведь  самое  главное  заключается  в  том,  чтобы  ребенок 
чувствовал себя защищенным и получал нормальное воспитание и образование в семье, подчеркнул министр 
внутренних дел Российской Федерации.

7 сентября. Проект бюджета на 2007 год передан в Администрацию Президента Белоруссии, который 
предварительно  одобрен  на  заседании  Совета  Министров  29  августа.  В  проекте  бюджета  на  будущий  год 
предусмотрено повышение расходов на здравоохранение - с 4,4% до 4,6% от валового внутреннего продукта. 
Расходы на социальную политику возрастут на 15,3%. Ассигнования на образование планируется  превысить 
объем текущего года на 15% 

Бюджет  2007  года  сохранит  социальную  направленность  -  более  60%  расходов  предусмотрено  на 
социально-культурную сферу и поддержку населения. 

7  сентября.  Белоруссия   рассматривает  Иран  как  серьезную  точку  опоры  в  дальнем зарубежье  и 
намерена  активизировать  торгово-экономическое  сотрудничество  с  этим  государством.  Об  этом  заявил 
президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  во  время  встречи  с  министром  иностранных  дел  Ирана 
Манучехром Моттаки.

8 сентября. В Минске начала работу  10-я сессия Международной ассамблеи столиц и крупных городов 
(МАГ). Основной темой обсуждения станет роль этой международной организации в развитии инновационных 
технологий, способствующих улучшению качества жизни в крупных городах.

8 сентября.  Заместитель премьер-министра Белоруссии  Иван Бамбиза заявил о необоснованности 
претензий российской стороны в отношении белорусского экспорта сельскохозяйственной продукции. «В ходе 
моей недавней встречи с российскими коллегами были развеяны их сомнения по мясомолочной продукции. Мы 
пригласили  их  проинспектировать  наши  предприятия,  посмотреть  как  у  нас  организовано  производство  и 
переработка этой продукции», -сообщил белорусский вице-премьер. 

«Мы  не  препятствуем  российскому  импорту  мясной,  молочной  продукции,  и  нам  интересно  знать, 
насколько мы конкурентоспособны. Необходимо стремиться к созданию свободной торговли между Белоруссией 
и Россией, чтобы здесь не было никаких препятствий», - отметил  Бамбиза.
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8 сентября. Как сообщили в Постоянном комитете Союзного государства союзный бюджет в 2007 году 
планируется  увеличить  на треть.  Доходы  бюджета  Союзного  государства  в 2007  году  превысят  4  млрд. 
российских  рублей,  увеличившись  по сравнению  с нынешним  годом  на 31%.  Взнос  России  в союзную  казну 
возрастет с 1 млрд. 760 млн. российских рублей до 2 млрд. 400 млн., взнос Белоруссии - с 948 млн. до 1 млрд. 
292 млн. российских рублей. 

8 сентября. Преимущества от участия Белоруссии  в Движении неприсоединения (ДН) очевидны, и мы 
их  ощущаем  практически  каждый  день.  Об  этом  заявил   министр  иностранных  дел  Белоруссии  Сергей 
Мартынов.

«В Движении неприсоединения в настоящее время состоят 116 государств, а это большинство стран 
мира. И мы как государство-участник ДН имеем возможность опираться на это большинство для достижения 
своих внешнеполитических целей. Это более чем серьезная опора», - подчеркнул глава белорусского МИДа.

8 сентября. Мэр Москвы Юрий Лужков прибыл в  белорусскую столицу с однодневным визитом  
8 сентября.  Александр Лукашенко   на встрече с градоначальником  российской столицы подтвердил 

готовность Белоруссии к активному сотрудничеству с Москвой в осуществлении крупных совместных проектов. 
Это  касается  прежде всего  строительной  сферы,  создания  торговых  домов и  гипермаркетов,  логистических 
центров, предприятий по производству стройматериалов.

8  сентября.  Александр  Лукашенко  заявил  на  встрече  в  Минске  с  участниками  Международной 
ассамблеи столиц и крупных городов,  что белорусская сторона никогда не тормозила интеграционные процессы 
с  Россией  и  намерена  впредь  в  союзном  строительстве  придерживаться  Договора  о  создании  Союзного 
государства. 

«Не секрет, что со стороны Запада неоднозначное отношение к Лукашенко, но даже в России некоторые 
пытаются «накатить» на нас, обвинить, что мы якобы тормозим интеграцию. Поверьте, это не так», - подчеркнул 
А. Г. Лукашенко, 

8  сентября.  Министерство  юстиции  Белоруссии  разработало  проект  закона,  направленный  на 
повышение безопасности граждан, общества и государства и усиление борьбы с актами терроризма. 

«В соответствии с законопроектом  предлагается  установить  уголовную ответственность  за  создание 
организации,  деятельность  которой  направлена  на  совершение  актов  терроризма,  или  которая  признает 
возможность использования в своей деятельности терроризма», - отметили в министерстве. 

Кроме  того,   согласно  законопроекту  планируется  дополнить  закон  «О  печати  и  других  средствах 
массовой информации» положением о том, что «не допускается использование средств массовой информации 
для распространения сведений, служащих пропаганде или оправданию терроризма». 

Проектом закона вносятся также дополнения в Уголовный кодекс РБ, в соответствии с которыми «лица, 
совершившие акты терроризма, будут привлекаться к уголовной ответственности независимо от того, когда они 
будут обнаружены», - заявили в министерстве юстиции Белоруссии.

10 сентября.   Минский  тракторный  завод  планирует  создать  сборочное производство  в  Венесуэле. 
Протокол  о  намерениях  подписан  в  столице  Венесуэлы  Каракасе  во  время  визита  белорусской 
правительственной  делегации.  Как  сообщили  в  маркетинг-центре  МТЗ,  Венесуэла  заинтересована  в 
осуществлении  этого проекта и долгосрочном сотрудничестве с белорусским предприятием.

11 сентября.  Президент  Белоруссии Александр Лукашенко дал интервью телеканалу НТВ в рамках 
телевизионного  проекта  с  рабочим  названием  «Союз  нерушимый».  Этот  документальный  фильм  посвящен 
событиям 15-летней давности - подписанию Беловежских соглашений. 

По  мнению А.Г.  Лукашенко,  самым отрицательным  последствием  распада  Советского  Союза  стало 
формирование  однополярного  мира.  Войны,  в  том  числе  и  на  Балканах,  многие  другие  разрушительные 
процессы  стали  возможными  благодаря  тому,  что  нет  СССР.  «Никогда  не  было  бы  этих  войн,  если  бы 
существовал Советский Союз», - подчеркнул белорусский президент.

11 сентября. Министр иностранных дел Белоруссии Сергей Мартынов вылетел в Гавану для участия в 
XIV конференции Движения неприсоединения.

12 сентября. Как сообщили в посольстве Белоруссии в России, более ста белорусских предприятий и 
организаций примут участие в выставке-презентации «Подмосковье-2006», которая пройдет с 26 по 29 сентября. 
Она будет  организована в выставочном комплексе «Крокус-Экспо»,  расположенном у Московской кольцевой 
автодороги. 

12 сентября. С принятием Конституционного Акта Союзного государства весь круг вопросов, связанных 
с обеспечением равных прав граждан Белоруссии и России, можно будет решать быстрее. Об этом заявила 
первый  секретарь  управления  России  и  Союзного  государства  Министерства  иностранных  дел  Белоруссии 
Светлана Бейнарович. Она отметила, что Конституционный Акт предполагает формирование единого правового 
статуса для граждан Союза Белоруссии и России.
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Зачем ведутся разговоры  о политическом экстремизме?
Владислав Лосев

В последнее время в Белоруссии много говорится о том, что белорусско-российские отношения стоят 
накануне  решительного  интеграционного  прорыва.  Представители  депутатского  корпуса,  МИДа  Республики 
Беларусь  и  Постоянного  комитета  Союзного  государства  неоднократно  в  печати,  по  радио  и  телевидению 
заявляли о большой степени вероятности проведения референдума по Конституционному Акту  в начале 2007 
года.

В частности, председатель Постоянной комиссии Совета Республики Национального собрания РБ по 
международным делам и  национальной безопасности  Николай  Чергинец прямо заявил,  что  проект  главного 
документа Союзного государства готов на 99 процентов и что не решен только один вопрос — будет ли в общем 
государстве пост президента или в качестве верховной власти будет выступать Высший государственный совет. 
По словам Н.И. Чергинца, этот последний вопрос находится в ведении исключительно в ведении глав наших 
государств. И остается надеяться, что президенты наконец придут к какому-то согласию в этом вопросе и дело-
таки сдвинется с мертвой точки. 

Пока же противники белорусско-российского воссоединения активно  «надувают» пузыри антисоюзных 
страшилок.  Причем,  если  раньше  они  в  основном  предназначались  для  запугивания  белорусских  граждан 
(«наши мальчики будут гибнуть в Чечне»), то теперь подозрительность и  страх перед Союзом нагнетаются не 
только в Белоруссии, но и за ее пределами. 

В  последнее  время  особенно  заметным  на  этом  сомнительном  поприще  стал  бывший  «единый от 
оппозиции»  Александр  Милинкевич   Во  время  своих  разговоров  с  сотрудниками  иностранных  миссий  и 
многочисленных челночных поездок за границу этот господин постоянно пытается убедить западных политиков 
в том, что для них нет «зверя»  страшней создаваемого Союзного государства.

29  августа  Александр  Милинкевич  на  встрече  с  представителями  посольств  стран  Евросоюза   в 
Белоруссии просто умолял зарубежных дипломатов «не ждать назначения даты референдума, а уже в самое 
ближайшее время выработать единую позицию государств Европы по непризнанию итогов референдума. Это не 
будет объединение двух стран, это настоящий аншлюс, экономической поглощение Беларуси».

Собственно  говоря  истерики  лидеров  оппозиции  легко  объяснимы.  Дело  в  том,  что  воссоединение 
Белоруссии и России  для многих из них будет означать конец политической карьеры, так как большинство из 
оппозиционных политиков не смогут найти  себе место в новой политической реальности. 

Ведь, несмотря на то, что оппозиция именует себя демократической, таковой она по своей сущности не 
является.  Ее лидеры и идеологи  напрочь отметают такой неотъемлемый  атрибут демократии как право на 
свободное культурное и языковое самоопределение белорусов, навязывают свои этнические, исторические и 
геополитические предпочтения.  Нынешняя оппозиция – это оборотная и наихудшая сторона сложившейся в 
Белоруссии политической системы.

В  большинстве  своем  оппозиционная  среда  крайне  нетерпима  к  иному  мнению,  страдает 
высокомерным  «шляхетским»  презрением   к  реально  существующему  белорусскому  народу  и  болезненной 
русофобией.   В  общем,  белорусская  оппозиция  в  ее  нынешнем виде и  демократические  принципы –  вещи 
достаточно далекие друг от друга и, пожалуй, не совместимые.

В современной же России, при всех существующих недостатках  и «болезнях роста», последовательно 
складывается  многопартийная  демократия,  которая  при  воссоздании  общего  белорусско-российского 
государства  неизбежно распространится и на Белоруссию. И тогда  оппозиционным группировкам придется или 
изменять свои взгляды и лозунги  (что вряд ли возможно) и становиться частью общесоюзного политического 
класса,  или  же  довольствоваться  участью  политической  обочины с  последующей   маргинализацией.  Вот  и 
получается, что создание Союзного государства для нынешней оппозиции означает неизбежный и скорый крах.

Теоретически   для  оппозиции,  точнее  для  ее  экстремистского  крыла,  есть  еще  путь  политического 
бандитизма,  т.е.  терроризма.  Но  это  скорее  из  области  невероятного.  Ведь  терроризм  требует  не  только 
нечеловеческой  ненависти  к  предполагаемым  жертвам,  но  и  наличие  разветвленного  диверсионно-
террористического подполья, тренировочных баз и лагерей, больших денежных средств (хотя, конечно, деньги 
на это дело могут  дать на Западе). И самое существенное – террористы должны пользоваться  поддержкой и 
сочувствием  со стороны значительной части населения.  О чем свидетельствует опыт Косова, Ирака, Чечни и 
других  терророопасных  регионов,  а  также  бесславный  конец  бандитских  формирований  польской  Армии 
Крайовой в послевоенной Западной Белоруссии. И чтобы кто ни говорил, но всего этого набора (кроме, пожалуй, 
ненависти)  у  оппозиции  как  раз-то  и  нет.   Да  и  белорусские  спецслужбы обладают  необходимым уровнем 
профессионализма, чтобы пресечь это уродливое и опасной явление в зародыше.

Поэтому  лидеры  оппозиции,  встречаясь  с  западными  политиками  отчаянно  блефуют,  пытаясь 
заполучить поддержку (в первую очередь, финансовую) с их стороны. Так, 1-2 сентября в Марселе на встрече  с 
министром  иностранных  дел  Франции  Филиппом Дуст-Блази,  министром  внутренних  дел  Николя  Саркози  и 
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другими  французскими  официальными  лицами   Александр  Милинкевич   откровенно  запугивал  французских 
чиновников  предстоящим  белорусско-российским  воссоединением:  «Угроза  потери  независимости  ведет  к 
дестабилизации  в  нашем  регионе.  В  Беларуси  есть  множество  людей,  которые  никогда  не  смирятся  с 
исчезновением нашего государства с политической карты мира» (видимо уйдут в леса – авт.).

Таким образом, Милинкевич  вполне прозрачно намекает на возможность использования неправовых 
экстремистских способов борьбы против белорусско-российского воссоединения. Конечно, всерьез относится к 
подобным заявлениям не приходится, но вот пощекотать нервы обывателю они, в принципе, могут. Тем более, 
когда к провокационному «хору» оппозиции присоединяются голоса из числа тех кто определяет себя в качестве 
сторонников Союза.

К  примеру,  в  «Литературной  газете»  (9-15.08.2006  г.)  в  статье  «Многогранный суверенитет  или  кто 
тормозит белорусско-российскую интеграцию» заместитель шеф-редактора  газеты «Союз. Беларусь-Россия» 
Аркадий Медведев  в своих рассуждениях  недалеко ушел от Милинкевича,  заявив следующее: «Серьезные 
аналитики считают, что угроза возникновении в случае «аншлюса» Россией Беларуси белорусских организаций, 
аналогичных ирландской ИРА или баскской ЭТА, вполне реальна».

Непонятно, что подразумевает под «аншлюсом» г-н Медведев, но вот белорусские оппозиционеры этим 
словом обозначают любую (подчеркиваю, любую) форму государственной общности Белоруссии и России. У них 
единственная цель –  окончательный отрыв  Белой Руси от  России,  с  последующим вступлением в  НАТО и 
созданием новой (форма может быть любая) Речи Посполитой  «от моря до моря».

Собственно, утверждения Медведева о том, что «белорусы просто не позволят руководящим кругам 
Минска даже ставить вопрос о том, чтобы Беларусь стала провинцией России», мягко говоря, не корректны.  Во-
первых, потому что ни о каких «провинциях» речь вообще никто не ведет, а,  во-вторых,  в связи с тем, что 
настроения белорусского общества заметно отличаются от той картинки, которую он старательно рисует.

Подобные заявления нужны не только  оппозиции,  но  и  тем силам в  белорусских  правящих кругах, 
которые  не  заинтересованы  в  реальном объединении  с  Российской  Федерацией  и  хотели  бы максимально 
растянуть  во  времени  существующую  интеграционную  неопределенность.  В  справедливости  данной  мысли 
убеждает,  в  частности,  то  обстоятельство,  что  упомянутое  издание    «Союз.  Беларусь-Россия»  является 
приложением  (с  белорусской  стороны)  к  газете  «Советская  Белоруссия»,  которая  отнюдь  не  отличается 
излишней приверженностью идее белорусско-российского единства.

И все же общество не может не волновать вопрос  даже о гипотетической возможности того  хода 
событий, который пытаются предрекать Милинкевич и Медведев. В этом смысле представляют несомненный 
интерес  результаты (табл.  1)  национальных опросов  проведенных оппозиционным Независимым институтом 
социально-экономических и политических исследований (НИСЭПИ, в РБ закрыт, в н/в базируется в Вильнюсе).

Таблица 1. Распределение ответов на вопрос «Недавно президент России Владимир Путин заявил: «Мы и 
белорусы, по большому счету, – одна нация». Как Вы оцениваете это высказывание?» («Новости 

НИСЭПИ», выпуск 2, июнь 20006 г.)
Вариант ответа          %
Согласен        56,8
Не согласен, но отношусь к этому высказыванию В. Путина спокойно        31,7
Возмущен (оскорблен) этим высказыванием В. Путина        4,3
Меня это вообще не волнует        7,1
НО         0,1

Как видно из приведенной таблицы без малого 57 процентов белорусов считают себя в этническом 
смысле одним целым с русским народом. Около 32 процентов хоть и придерживаются иного мнения, но, судя по 
спокойной  реакции,  дружески  относятся  к  Российской  Федерации.  И  только  4,3  процента  оказались 
категорически не согласны. 

Именно эти четыре с небольшим процента только и могут стать средой для вербовки политических 
экстремистов.   А так  как  между эмоциональным возмущением и участием в экстремистской,  а тем более в 
террористической деятельности дистанция огромного размера, то говорить о какой-либо мало-мальски массовой 
базе для антироссийского экстремизма в Белоруссии не приходится. 

Так, что все устрашающие предупреждения Милинкевича, а вслед за ним и «друга Союза» Медведева 
на поверку оказываются  блефом, нацеленным на решение сугубо материальных вопросов в интересах тех 
кругов, которые каждый из них представляет. Эти господа явно заблудились в тумане собственных страхов, а в 
качестве противодействия общерусскому объединению рисуют апокалипсические картины разгула терроризма в 
будущем Союзном государстве. 
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Провинциальное экономическое чванство
Андрей Суздальцев (Москва)

Опубликованная в августе 2006 в информационном бюллетене Администрации Президента Республики 
Беларусь статья «О советском и мировом опыте планирования развития» (автор - помощника А. Лукашенко по 
экономике  Сергей Ткачев) не могла не привлечь внимание российского экспертного сообщества, изучающего 
процессы формирования на постсоветском пространстве национальных моделей экономического развития.

Однако  статья  С.  Ткачева,  выступающего  в  роли  яркого  апологета  социалистической  плановой 
экономики,   безусловно, не является вкладом в экономическую теорию.  Дискуссия по поводу  преимуществ 
плановой  экономики   давно закончилась,  но,   к  сожалению,  помощник  белорусского  президента  видимо  ее 
пропустил и упорно оперирует заблуждениями  пятнадцати – двадцатилетней давности.

С. Ткачев   снова и снова  активно путает  Госплан с его тысячами балансов, пресловутыми зонами 
снабжения и периодически возвращающимися карточками на продукты и водку с  современный корпоративным 
менеджментом и маркетингом,  социалистическую плановую экономику,  в основе которой была  монопольная 
государственная форма собственности, что и обеспечило использование командно-административных методов 
управления,  с   реальной  рыночной  экономикой  с  различными   вариантами  и  объемами   государственного 
рыночного вмешательства.  

С.  Ткачев,  как   типичный  продукт  политэкономии  социализма,  как  наивный  ребенок,  радуется 
оперативности плановиков Канады («Треть века назад, помню, побывали в Канаде работники нашей легкой  
промышленности  --  и  были  шокированы.  В  их  присутствии  за  четыре  часа  одно  из  подразделений 
Экономического совета собрало данные о запасах, объемах производства и продажи всех типов, размеров и  
фасонов обуви в масштабах страны. Чтобы составить оптимальный план работы обувной отрасли...»), 
хотя для того,  чтобы понять какой «оптимальный план работы обувной отрасли» создавали тридцать лет 
назад канадцы, С. Ткачеву и сейчас не поздно почитать на ночь   любой учебник по маркетингу.  

Но  нет,  практически  единственный   представитель  белорусской  экономической  науки  в   верхнем 
эшелоне белорусской власти продолжает рассказывать сказки 70-80 – х гг. о том, что  несчастные капиталисты 
учились  планированию в СССР. Правда почему-то ни в США, ни странах Западной Европы так и не возникло 
аналогов Госплана СССР с его «функциями распределения финансовых и материальных ресурсов». Да это 
было и невозможно, так как для подтверждения плановых распределительных функций в тех же США, несмотря 
на  катастрофические   социальные  и   политические  последствия,  всю  экономику  пришлось  бы  ударно 
национализировать.  Автору  статьи  в  органе  АП  РБ  словно  невдомек,  что  вместо  примитивного  советского 
планирования  с   массой  показателей,  в  мире  уже  второе  столетие   существует  развитое  опирающееся  на 
солидную  прогностическую  базу  государственное  бюджетное  планирование.  Остальное  планирование 
сосредоточено в корпорациях, где сконцентрированы и основные финансовые ресурсы

Экзотический набор  странных примеров и  цифр, используемых помощником  А. Лукашенко можно 
комментировать  бесконечно.  К  примеру,  «Валовой  внутренний  продукт  (СССР)  к  1990  году  достиг  64 
процентов ВВП Соединенных Штатов Америки». И это слова экономиста!  Интересно, по какому курсу рубля 
он считает тот пресловутый советский  ВВП 1990 года, когда дефицит на советском потребительском рынке 
стал повальным. Люди заявляют или повторяют за кем-то заведомые глупости,  не  представляя  себе  всю 
мощь американской  экономики,  которая даже при  нынешней белорусской туземной традиции  расчета  ВВП, 
когда в него вбивают  годами валяющийся на складах предприятий неликвид, больше белорусской почти в 350 
(!) раз. Исходя из их логики,  Уолл-стрит «поднялся», используя опыт первых советских пятилеток.

Так что же  случилось с нашим бесценным советским опытом планирования  от производства топоров и 
до  пуска  ядерных  реакторов,  если  в  итоге  Советский  Союз  элементарно  разорился?  Страна  к   1991  году 
осталась  без валютного резерва, но  зато с огромным внешним долгом.   С. Ткачев привел  говорящие сами за 
себя  примеры  планового  абсурда,  который  в  сумме  с  другими  объективными  причинами  и  привели 
народохозяйственный комплекс СССР к тяжелому структурному кризису. Но помощник белорусского президента 
не стал себя утруждать поиском ответов на причины экономической катастрофы начала 90-х годов. 

Он поступил в духе  современной белорусской политики -  курс верен, но исполнители подкачали. Эти 
«нехорошие человеки» все  извратили и исказили,  искали некие формы повышения эффективности – развивали 
хозрасчет, боролись за самостоятельность предприятий, а надо было просто построже требовать выполнение 
показателей:  «Решать назревшие проблемы экономики с учетом современных требований, а также уроков  
собственного и мирового опыта новые руководители страны, пришедшие к власти в середине 1950-х годов,  
оказались неспособны».  

Правильно, а вот до «середины 1950-х годов», т.е.  при Сталине, все решалось быстро и  с учетом 
«уроков  собственного  и  мирового  опыта»  -   или  к  стенке  сразу  или  в  ГУЛАГ  на  двадцать  пять  лет. 
Альтернатива одна -   труд в форсаже ускоренного боя по примеру северокорейских  товарищей,  где,  между 
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прочим собственный ГУЛАГ   функционирует  уже  пятьдесят  лет   и  исправно  работает  на  северокорейскую 
экономику. Всю страну уже зарыли под землю… 

Экономическая  наука,  оперирующая  столь  специфическими  терминами,  как  «враги»,  «забугорные 
хозяева»  и  прочие  «враги  народа»  является  чем  угодно,  даже  пособием  для  карательных  органов,  но  не 
экономической наукой. Судя по статье С. Ткачева,  именно такой, «гулаговский» уровень и переживает ныне 
передовая белорусская экономическая мысль. 

Можно еще привести не мало примеров воинствующего провинциального чванства, когда одним пером 
новый  экономический  «минский  гений»  низвергает   крупнейших  мировых  авторитетов:  «Мы,  конечно,  
признательны Людвигу фон Мизесу, Фридриху фон Хайеку, Милтону Фридману, Джеймсу Бьюкенену и другим,  
поставившим свой мощный интеллектуальный и нравственный потенциал, как в свое время и А. Смит, на 
службу  свободы личности,  выступившим  против  всякого  притеснения  индивидуализма...  Но  история  не 
посчиталась  и  с  их  рекомендациями».  Если  считать  «историей»  А.  Лукашенко,  то  с  С.  Ткачевым   стоит 
согласиться  –  какая  там  «свобода  личности»  и  прочие  Мизесы  с  Хайеками:  Всех  в  Чернобыльскую  зону, 
картошку копать! 

Но в целом  статья С. Ткачева  безусловно полезна, так позволяет  понять некоторые особенности 
появления и функционирования белорусской экономической модели.  Специфический феномен псевдосоветской 
экономики  с  элементами  контролируемого  («крышуемого»)  государственным  аппаратом  (не  путать  с 
государством!)  частного  сектора  и  работающий  в  парниковых  условиях  многомиллиардных  российских 
преференций и льгот требуется как –то обосновать. 

Оказывается во времена СССР «без устали копали, плавили, строили, накапливали,  вместо того 
чтобы обдумать, осмотреться и сделать правильные выводы». В Белоруссии, мол,  «осмотрелись» и такие 
«выводы» сделали. В итоге  создали «белорусскую экономическую модель» - показатель зрелости белорусского 
интеллектуального мира и его готовности к суверенному и независимому развитию. Ничего не поделаешь, если 
получился классический колхоз с традиционным шефством города (в данном случае России с ее необъятным 
рынком и энергетикой по символическим ценам). 

Выше колхоза правящая белорусская  элита пока  так и не выросла.  Вот  она и  оперирует  образами 
середины  ХХ  века:  «Ныне  налицо  кричащее  противоречие  между  возрастающей  ролью  государства  в 
современной хозяйственной жизни самых развитых рыночных стран и доминирующей установкой экономической 
науки  на  минимизацию действий  государства,  ревнивой подозрительностью к  любым попыткам  ограничения 
индивидуалистического  подхода.  Однако…  рано  или  поздно  это  противоречие  разрешится  и,  несомненно, 
маятник  начнет  движение  в  сторону  развития  плановости,  а  стало  быть,  и  в  сторону  приоритета  общих, 
коллективных интересов».  В  общем,  колхозный  строй  во  главе  с  мудрым  и,  естественно,  несменяемым 
председателем и  даже с колхозной демократией (кто против, тому накостыляют за околицей). Но это еще не 
предел. К примеру, туркменская правящая верхушка, как оказалась, застряла на  стадии восточных деспотий. 
Вот где истинное счастье народное… 

Бессмысленную гонку за пресловутым валом, экономику, погрязшую в показухе и приписках, огромный 
продажный аппарат  ревизоров  и  проверяющих,  бесконечные  «упорядкования»  и  пересадки/посадки  высшей 
номенклатуры,  глобальную  государственную  коррупцию  «штатные  экономисты»  пытаются  как-то  прикрыть 
рассуждениями  о  верности  курса,  плановости,  «абсолютной  управляемости»  белорусской  экономики, 
старательно уходя от главной причины данной «управляемости» и «плановости» - господства в белорусской 
экономике псевдогоссектора, давно приватизированного кланом А. Лукашенко. 

Но с другой стороны, если верить на слово С. Ткачеву, оплакивающему оказавшейся жертвой людоедов 
– либералов («Враги!») российскую экономику («Опустили Россию-матушку дальше некуда»),  то получается, 
что  Белоруссия уже достигала столь впечатляющих успехов в своем экономическом развитии, что уже вполне 
может себе позволить помочь «опущенной России» - заплатить, к примеру, за газ по рыночной цене, вернуть 
российскому  бюджету  упущенную выгоду  за  экспорт  нефтепродуктов,  прекратить  государственную сахарную 
контрабанду,  окончательно  отказаться  тянуть  все  что  приглянется  с   российского  транзита,  перестать 
перерегистрировать на таможенных постах в Хотежино и Степянке товары третьих стран перед их отправкой на 
российский рынок и т.д. и т.п. Во всяком случае, трудно представить  «гениев» мировой экономической мысли, 
столь «обоснованно» защищающих  экономические опыты белорусского президента, в роли газовых попрошаек 
у  страны, ставшей жертвой  «шайки либералов», тем более, что  «ядро либерал-реформаторской команды 
составили выходцы из одного города».

С отображением неприязни, испытываемой белорусскими властями  к В. Путину,  С. Ткачев все-таки 
переборщил:  «И  поневоле  приходят  на  ум  слова  видного  общественного  деятеля  царской  России,  
славянофила  А.  Кошелева:  «Знаете,  шибко  я  боюсь  вашей  петербургской  стряпни.  Уж  как  вы,  господа 
чиновники, да к тому ж петербуржцы, да еще вдобавок ученые, приметесь законодательствовать, право, из  
этого может выйти чисто-начисто беда, да еще какая! Знаете, мороз по коже дерет… Многого мы от вас  
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боимся,  но  на  деле  вы  будете  страшнее  и  ужаснее».   Но  с  другой  стороны,  помощнику  белорусского 
президента  наверняка  известны  расчеты НИИ проблем экономики РБ:

Если  «Газпром»  на  самом  деле  осуществит  свое  намерение  повысить  для  Белоруссии  стоимость 
поставок газа до уровня среднеевропейских  (235 долларов) и одновременно до мировых будут повышены цены 
на нефть, то потери для ВВП страны составят 13%. Компенсировать эти потери Белоруссия  не сможет.

В случае, если рост цен на нефть составит  80% от уровня мировых и на газ до 110 долларов, то потери 
ВВП РБ составят 4%.

В случае, если  рост цен на нефть достигнет уровня мировых и на газ – до 160 долларов, то потери ВВП 
составят 9%. И эти потери компенсировать  Белоруссия  не сможет.

Просчитан возможный эффект от возможного повышения тарифа на транзит газа. Он вряд ли превысит 
1% ВВП. Тем более, что возможности Белоруссии  здесь невелики, поскольку газопровод «Ямал-Европа» (а по 
нему  сейчас  перекачиваются  большие  объемы,  чем  по  белорусской  газотранспортной  системе)  является 
собственностью «Газпрома».  

Валютные резервы Нацбанка, несмотря на то, что их удалось нарастить, в целом мизерны  и не смогут 
покрыть даже месячного импорта.

Тот же НИИ проблем экономики завершил работу над расчетом наиболее пессимистичных сценариев в 
экономическом секторе. Он включает: 

- повышение цен на газ до 200 долларов;
- ревизия схем поставок сырой нефти;
- прекращение всех форм дотирования и субсидирования белорусской экономики (кредиты и покупка 

белорусских ГКО);
-  введение  защитных  мер  на  внутреннем  российском  рынке  от  белорусских  товаров,  производство 

которых дотируется белорусским правительством.
Фактически  это  и  есть  основные  направления,  по  которым  Россия  сегодня  дотирует  белорусскую 

экономику. 
В случае, если все эти действия будут реализованы, Белоруссия  получит удар, эквивалентный потере 

15-20% ВВП. Это только прямые потери, но они обязательно повлекут за собой косвенные, и страна окажется в 
глубочайшем экономическом кризисе – такого удара не могут выдержать даже экономически сильные страны. 
Стоит  напомнить,  что  только  таможня  приносит  Белоруссии  до  40%  ВВП.  В  конечном   итоге  Белоруссия 
фактически  окажется  в  ситуации,  эквивалентной  периоду  распада  Советского  Союза.  В  общем,  закрыл 
«вентиль» и страны, как субъекта мировой экономики, просто нет. 

Ну  и  как  тут  быть  с  бесценным опытом  белорусского  планирования,  когда  «такой  мороз  по  коже 
дерет»?   В  свое  время  некого  господина   Лоханкина,  глубоко  обдумывающего  свое  место   в  мировой 
интеллектуальной элите, соседи коллективно пороли на коммунальной кухне. Что поделать, в этом была своя 
«сермяжная правда». 

Россия – Белоруссия - США: треугольника не будет
Вадим Елфимов, доцент кафедры политологии 

Академии управления при Президенте Республики Беларусь
Одно  из  наиболее  перспективных  направлений  российско-белорусского  сотрудничества  –  это 

координация  внешнеполитической  деятельности.  За  последние  год-два  она  существенно  возросла,  и  этого 
нельзя не заметить. В том числе и по реакции Соединенных Штатов, которые, как известно, почти  единственные 
в мире занимали, – и занимают до последнего времени, – очень жесткую позицию по отношению к Белоруссии, 
прикрывая ее тем, что это якобы жесткая позиция «по отношению к руководству республики». 

И,  тем не  менее,  это  именно  отношение  к  Белоруссии  как   государству,  расположенному на  стыке 
Запад-Восток,  в гипотетическом «балто-черноморском поясе», которое не позволяет этот пояс застегнуть,  а, 
значит, превратить его в реальность. 

Однако  на  кого  же  сей  «пояс»  должен  быть  одет?  В  ответе  на  данный  вопрос  и  кроется  причина 
возросшего в последнее время взаимопонимания между Москвой и Минском в сфере внешней политики. А это 
взаимопонимание, в свою очередь, сказывается так, что тон антибелорусской риторики Вашингтона постепенно 
снижается, да и сама антибелорусская позиция Вашингтона все более становится риторической. Взять хотя бы 
последний  саммит  «большой  восьмерки»,  что  проходил  под  председательством  России.  Сколько  было 
различных предсказаний и ожиданий со стороны всевозможных наблюдателей и не только, дескать, в  Санкт-
Петербурге  Россию  будут  серьезно  критиковать  западные  лидеры  и,  прежде  всего,  Джордж  Буш  по  двум 
пунктам: «демократия собственно в России» и «поддержка Белоруссии». 
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А что же получилось в реальности? Ни так называемый «демократический» вопрос, ни «белорусский» 
не были подняты даже в кулуарах. И этот факт явно сигнализирует не столько о том, что Запад подрастерял 
свой менторский запал, сколько о том, что российское руководство, наконец-то, ясно дало понять, что ни свою 
внутреннюю политику, ни внешнюю политику по отношению к своим ближайшим союзникам оно не намерено 
обсуждать с кем бы то ни было. Тем паче в тенденциозном ключе. И этой ясности вполне оказалось достаточно, 
чтобы  все  спекуляции  спустились  с  высокого  политического  уровня  туда,  где  им  и  место:  на  страницы 
околополитических  таблоидов.  Без  увязки  же  с  собственно  российской  тематикой  американским  высшим 
должностным лицам стало совершенно не интересно муссировать тематику белорусскую.

Конечно,  данным  примером  российско-белорусское  внешнеполитическое  взаимодействие  далеко  не 
исчерпывается,  но  он  примечателен  тем,  что  выдает  сходство  подходов  к  ведению международных  дел  у 
Москвы и у Минска,  по крайней мере,  в той части,  что касается суверенитета  и взаимного уважения между 
государствами. 

Итак,  сама  логика  национально-государственных  интересов  руководит  процессами,  если  только  эту 
логику не затуманивать и правильно понимать. И если интересы Соединенных Штатов в европейском регионе 
заключены в одном, то интересы России и Белоруссии – в другом. Пусть не в диаметрально противоположном, 
но все же другом. 

Ясному пониманию этого  «другого»  способствуют сами американцы,  последовательно и  настойчиво 
добиваясь во всех регионах именно своих целей и,  тем самым, сокращая ареал обитания для целей своих 
партнеров. 

Вообще,  можно  утверждать  с  достаточной  долей  достоверности,  что  национально-ориентированная 
внешнеполитическая повестка дня у большинства постсоциалистических стран до сих пор формируется и будет 
еще  долго  формироваться  «от  обратного».  Сперва  это  было  обратное  тому,  что  бытовало  во  времена 
Советского Союза и СЭВ, но нынче этот период борьбы с мифами прошлой империи постепенно проходит. Ибо 
все четче проступают реальности современные. 

Нынче  принцип  «от  обратного»  означает  потребность  выработать  собственное  отношение  к  новой 
империи,  –  Соединенным Штатам,  действующим  без  каких-либо  ограничителей  и  не  имеющим  себе  более 
противовеса.  Выбор,  который  выглядит  вроде бы чисто  морально-нравственным,  а  на  поверку  оказывается 
более  чем  материальным.  Имеющим  самые  далеко  идущие  экономические  и  прочие  последствия.  Ведь 
достаточно  вспомнить  основной принцип  уже  американской  внешней  политики,  –  каждый вложенный в  нее 
доллар должен принести два доллара прибыли, – чтобы понять, что даже в самом лучшем случае, получив от 
США доллар, в ближайшем будущем вы отдадите в два раза больше. Как минимум…

В  подобном контексте  вроде  бы и  возникает  классический  треугольник  Вашингтон-Москва-Минск,  в 
рамках которого любое движение одного партнера навстречу другому тут же компенсируется его удалением от 
третьего. Но устраивает всех троих подобная логика? Только не Россию и Белоруссию. Ибо они заинтересованы 
не  просто  в  нормальных,  но  еще  и  в  сбалансированных  отношениях  с  Америкой.  Сбалансированных  по 
интересам. 

Как же добиться подобного баланса? Есть способ. Рассчитывать на то, что американцы откажутся в 
одночасье от  своей  стратегии  глобализации,  то  есть  своего  глобального  присутствия,  трудно.  Но  и  тактика 
просто  ограничения,  тактика  «от  обратного»,   нацеленная  лишь  на  поиск  того,  что  еще  осталось  после 
глобализации,  хоть  и  позитивна  на  определенном  этапе,  не  имеет  большого  будущего.  Необходимо  свое 
собственное  позитивное  предложение  по  трансформации  глобализации.  По  превращению  ее  из  чисто 
американской  глобализации  в  нашу.  Необходимо  заявлять  серьезные  глобальные  проекты  собственного 
происхождения,  такие  как  глобальная  энергетическая  безопасность.  Или  проекты,  способные  повлиять  на 
глобальную  интеграцию,  как,  например,  создание  Единого  экономического  пространства  или  Союзного 
государства. 

Одним  словом  тенденцию,  ставшую  общим  местом  мировой  политики,   можно  изменить  только 
встречной тенденцией, как волну волной. И из их столкновения попытаться извлечь как можно больше энергии 
для себя. 

В русле такого взаимодействия с США и речи не возникнет ни о «балто-черноморских поясах», ни о 
«треугольниках»,  ибо внешнеполитический ландшафт Европы, да и всего мира начнет выстраиваться  не по 
«единому  плану».  И  пусть  такое  строительство  чуть  потеряет  в  темпах,  зато  можно  будет  надеяться,  что 
возведенное здание, став на несколько опор, не рухнет в самом ближайшем будущем…

Вот где открывается истинное поле для внешнеполитической координации России и Белоруссии, как 
двух государств, которые первыми из постсоветского пространства, кажется, уже способны вырваться из логики 
реагирования  на  глобальные  тенденции  и  приступить  к  совместному  формированию  своих  собственных, 
позитивных предложений.
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Военное сотрудничество Республики Беларусь с Российской 
Федерацией

Упоров Д.Г., подполковник, старший офицер 1-го отдела управления международного 
военного сотрудничества Министерства обороны Республики Беларусь

Военное сотрудничество Республики Беларусь с Российской Федерацией носит приоритетный характер 
и  играет  определяющую  роль  в  системе  обеспечения  национальной  безопасности  в  военной  сфере.  Оно 
развивается на фоне интеграционных процессов между двумя государствами.

Политический  процесс  единения  двух  стран  был  начат  в  1996  году  образованием  Сообщества 
Белоруссии  и  России.  К  моменту  образования  Сообщества  в  обоих  государствах  практически  завершился 
процесс формирования национальных вооруженных сил. При образовании Сообщества стороны обязывались 
проводить согласованную военную политику, взаимодействовать в обеспечении безопасности и охране границ. 
В  это  же  время  Решением  Высшего  Совета  Сообщества  Белоруссии  и  России  были  определены  общие 
принципы военного строительства и использования элементов военной инфраструктуры Белоруссии и России, и 
тем самым заложена база для дальнейшего военного сотрудничества.

Создание в 1997 году  Союза Белоруссии и  России позволило сделать  крупный шаг  к  объединению 
возможностей двух государств для взаимодействия во внешнеполитической области, вести активную линию на 
согласование  позиций  по  основным  международным  проблемам,  оказывать  содействие  в  обеспечении 
безопасности и развитии взаимовыгодного сотрудничества в Европе и мире.

За сравнительно небольшой промежуток  времени был подготовлен и подписан  ряд международных 
нормативно-правовых  актов:  Договор  между  Республикой  Беларусь  и  Российской  Федерацией  о  военном 
сотрудничестве,  Соглашение  между  Республикой  Беларусь  и  Российской  Федерацией  о  совместном 
обеспечении  региональной  безопасности  в  военной  сфере,  Концепция  совместной  оборонной  политики 
Белоруссии и России, Концепция безопасности Союза Белоруссии и России.

Принятые документы определили основные принципы, направления  совместной оборонной политики, 
единые подходы к организации и обеспечению вооруженной защиты Белоруссии и России от внешней агрессии, 
принятия в случае необходимости совместных мер по предотвращению угрозы суверенитету и независимости 
каждого из государств.

Договором  о  создании  Союзного  государства  предусмотрено  проведение  Российской  Федерацией  и 
Республикой  Беларусь  совместной  военной  политики,  координация  деятельности  в  области  военного 
строительства,  развитие  вооруженных  сил  государств-участников,  совместное  использование  военной 
инфраструктуры  и  принятие  других  мер  для  поддержания  обороноспособности  и  обеспечения  военной 
безопасности Союзного государства.

Военная  доктрина  Союзного  государства  принята  на  период  создания  Союзного  государства  и 
воплощается с декабря 2001 г. Она утверждена Постановлением Высшего Государственного Совета Союзного 
государства.  Три ее стороны: военно-политические,  военно-стратегические и военно-экономические основы – 
нашли свое предназначение в практических делах по созданию Союзного государства и признаны актуальными.

Для  обеспечения  военного  строительства  Союзного  государства  создается  военная  организация, 
которая  должна  отвечать  современным  и  прогнозируемым  геостратегическим,  социально-политическим, 
экономическим  и  военно-техническим  условиям  эффективного  выполнения  задач  обороны  и  безопасности 
Союзного государства. Основные мероприятия по военной организации Союзного государства осуществляются 
поэтапно в сроки, определенные для создания Союзного государства.

Основными направлениями строительства военной организации Союзного государства являются: 
-  совершенствование  и  унификация  нормативной  правовой  базы  строительства  и  применения 

национальных вооруженных сил, других войск, воинских формирований и органов; 
-  уификация  системы  управления  вооруженными  силами  Республики  Беларусь  и  Российской 

Федерации; 
- создание постоянного органа военного управления региональной группировки войск (сил) Республики 

Беларусь и Российской Федерации; 
- техническое переоснащение национальных вооруженных сил, других войск, воинских формирований и 

органов на основе совместных программ вооружений и оборонного заказа; 
- подготовка мобилизационных ресурсов для региональной группировки войск (сил); 
- создание системы подготовки военных кадров на основе согласованных программ; 
- создание объединенных систем технического и тылового обеспечения региональной группировки войск 

(сил); 
-  организация  и  проведение  совместной  оперативной,  мобилизационной  и  боевой  подготовки 

вооруженных сил Республики Беларусь и Российской Федерации; 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

63



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

- развитие и совершенствование объектов военной инфраструктуры, предназначенных для совместного 
использования вооруженными силами Республики Беларусь и Российской Федерации; 

- оптимизация систем военной науки и подготовки научных кадров государств-участников, координация 
планов научно-исследовательских, опытно-конструкторских работ и проведение совместных фундаментальных 
поисковых и прикладных исследований по созданию новейших военных технологий; 

- развитие и углубление производственной и научно-технической кооперации предприятий государств-
участников в области разработки и производства вооружения и военной техники; 

-  обеспечение  мобилизационной  готовности  вооруженных  сил,  экономики  и  систем  управления  го-
сударственными структурами государств-участников.

Важное значение в развитии военного сотрудничества между оборонными ведомствами Белоруссии и 
России  играет  совместная  Коллегия  министерств  обороны  Республики  Беларусь  и  Российской  Федерации. 
Положение  о  совместной  Коллегии  министерств  обороны  Республики  Беларусь  и  Российской  Федерации 
одобрено  на  заседании  Исполнительного  Комитета  Союза  Белоруссии  и  России  в  апреле 1998  г.,  а  затем 
утверждено министрами обороны. 

В  состав  совместной  Коллегии  входят  министры  обороны  Республики  Беларусь  и  Российской 
Федерации,  заместители  министров  обороны,  другие  должностные  лица  органов  управления  министерств 
обороны при равном количестве представителей от каждого министерства обороны.

Основными направлениями деятельности совместной Коллегии являются:
-  координация  внешнеполитической  деятельности  министерств  обороны  Республики  Беларусь  и 

Российской  Федерации,  согласование  подходов,  осуществление  сотрудничества  с  военными  ведомствами 
других государств; 

-  подготовка  предложений  по  вопросам  совместной  оборонной  политики  других  концептуальных 
положений в области военного строительства и обеспечения региональной безопасности; 

-  организация  реализации  общих  принципов  военного  строительства,  развития  вооруженных  сил 
государств в соответствии с целями и задачами по обеспечению региональной военной безопасности; 

- рассмотрение предложений по применению вооруженных сил и использованию элементов военной 
инфраструктуры в регионе; 

-  рассмотрение  предложений  по  разработке  и  размещению  совместного  оборонного  заказа, 
формированию совместной программы вооружений; 

- выработка предложений по организации подготовки и переподготовки кадров; 
- участие в работе по совершенствованию нормативно-правовой базы по вопросам обороны.
В  рамках  обеспечения  функционирования  региональной  группировки  войск  (сил)  министерствами 

обороны  Белоруссии  и  России  проводится  согласованная  работа  по  созданию  объединенных  систем 
технического и тылового обеспечения, по реконструкции объектов военной инфраструктуры, осуществляются 
поставки  комплектующих  изделий и  запасных частей,  используемых для выполнения ремонта авиационной, 
бронетанковой, автомобильной техники и средств ПВО, а также другого вооружения. 

Проведенные совместные  мероприятия  оперативной  и  боевой  подготовки  способствуют повышению 
уровня взаимодействия и слаженности органов управления и войск, позволяют изучить достижения в области 
военной теории и практики, обменяться опытом военного строительства вооруженных сил Республики Беларусь 
и  Российской  Федерации,  проводить  ряд  мероприятий  по  обеспечению  функционирования  региональной 
группировки войск (сил) и развивать совместную военную инфраструктуру.

В качестве основных направлений сотрудничества систем ВВС и ПВО Республики Беларусь и ВВС 
Российской Федерации определены: 

-  совершенствование взаимодействия  дежурных по противовоздушной обороне сил  и  средств  ВВС и 
войск ПВО Вооруженных Сил Республики Беларусь и ВВС Российской Федерации;

- организация и проведение совместных мероприятий оперативной и боевой подготовки; 
- подготовка специалистов ВВС и войск ПВО на базе учебных центров ВВС Российской Федерации;
поддержание в боеготовом состоянии вооружения и военной техники соединений и воинских частей ВВС 

и войск ПВО.
Серьезное внимание уделяется совместной боевой подготовке ВВС и войск ПВО Белоруссии и ВВС 

России,  проведению боевых стрельб на  полигонах  Российской  Федерации,  командно-штабных тренировок  и 
совместному несению боевого дежурства по противовоздушной обороне.

Ежегодно  на  российском  полигоне  «Ашулук»  проходят  оперативно-тактические  учения  с  боевой 
стрельбой соединений и воинских частей ВВС и войск ПВО Вооруженных Сил Республики Беларусь, а также 
совместные учения с боевой стрельбой «Боевое содружество» на которых в реальных условиях обстановки 
отрабатываются действия расчетов.
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Военно-техническое сотрудничество с Российской Федерацией осуществляется на основе достигнутых 
соглашений  и  договоренностей,  а  также  в  рамках  работы  Белорусско-Российской  межправительственной 
комиссии по военно-техническому сотрудничеству. В настоящее время в рамках комиссии подготавливается ряд 
соглашений,  которые  позволят  создать  нормативно-правовую  базу  для  более  тесной  интеграции  в  военно-
технической области.

Одним из главных итогов сотрудничества двух государств в области ВВС и ПВО является реализация в 
2006  году  контракта  с  Федеральным  государственным  унитарным  предприятием  «Рособоронэкспорт»  на 
поставку для Вооруженных Сил Республики Беларусь ЗРС С-300ПС.

Военно-научное сотрудничество Министерств обороны Республики Беларусь и Российской Федерации 
осуществляется уже более девяти лет. Оно организовано и проводится в соответствии с Договором о военном 
сотрудничестве  между  нашими  государствами.  Основным  планирующим  документом,  на  котором  строится 
военно-научное сотрудничество, является пятилетняя Программа военно-научного сотрудничества министерств 
обороны Республики Беларусь и Российской Федерации.  С 2005 года возобновлена работа военно-научного 
совета министерств обороны Республики Беларусь и Российской Федерации.

Одним  из  направлений  обеспечения  функционирования  Союзного  государства  является  создание 
совместного  правового  пространства  в  области  обороны.  Работа  в  этом  направлении  в  соответствии  с 
решением совместной Коллегии министерств обороны Республики Беларусь и Российской Федерации в 2001 
году  поручена  рабочей  группе  министерств  обороны  Республики  Беларусь  и  Российской  Федерации  по 
сближению  и  унификации  законодательства  в  области  обороны,  военной  службы  и  социальной  защиты 
военнослужащих.

Разработаны перечень первоочередных нормативных правовых актов Союзного государства в области 
обороны, воинской службы и социальной защиты военнослужащих и проект Концепции Основ законодательства 
Союзного  государства  о  воинской  обязанности  и  военной  службе.  Совместной  Коллегией  одобрен  проект 
Концепции Союзного государства «О воинской обязанности и военной службе», который определяет основные 
этапы разработки Основ законодательства Союзного государства «О воинской обязанности и военной службе».

Одновременно  ведется  непосредственная  работа  по  унификации  национальных  законодательств  в 
области обороны, важнейшим аспектом которой являлась выработка единых подходов к определению Основ 
законодательства Союзного государства об обороне.

Актуальность  разработки  Основ  законодательства  Союзного  государства  об  обороне  обусловлена 
необходимостью:

-  создания единого правового пространства для обеспечения обороны и реализации государством и 
гражданами конституционного долга и обязанности по защите Союзного государства;

-  гармонизации,  сближения  и  унификации  законодательства  государств-участников  Союзного 
государства в области обороны;

-  формирования  правовой  базы  для  проведения  согласованной  оборонной  политики  Союзного 
государства,  государств-участников  Союзного  государства,  направленной  на  создание  условий  для 
предотвращения  и  отражения  возможной  агрессии  против  любого  из  государств-участников  Союзного 
государства в регионе;

-  обеспечения  в  государствах-участниках  Союзного  государства  равных  условий  при  организации 
обороны и прохождении военной службы.

Развивается сотрудничество министерств обороны Республики Беларусь и Российской Федерации по 
вопросам выполнения обязательств в области контроля над вооружениями:

-  регулярно  проводятся  заседания  Совместной  консультативной  группы  по  вопросам  контроля  над 
вооружениями и Межправительственной Белорусско-Российской комиссии по открытому небу;

-  осуществляются  совместные  инспекции  по  Договору  об  обычных  вооруженных  силах  в  Европе  и 
наблюдательные полеты в рамках Договора по открытому небу.

Продолжается обучение белорусских военнослужащих в докторантурах, адъюнктурах военно-учебных 
заведений Министерства обороны Российской Федерации по очной и заочной форме. Это позволяет говорить о 
том, что военная наука Белоруссии и России развивается в одном направлении. 

С  1998  года  по  настоящее  время  окончили  военно-учебные  заведения  Министерства  обороны 
Российской Федерации в интересах Вооруженных Сил Республики Беларусь 638 военнослужащих, из них 343 
слушателя и 295 курсантов.

Анализ  достигнутых  результатов  наглядно показывает,  какие  реальные выгоды несет  двустороннее 
военное сотрудничество оборонным ведомствам Белоруссии  и  России,  в  тоже время следует  признать,  что 
перспективы его  развития  будут  зависеть  от  глубины политической,  экономической  и  военной интеграции  в 
рамках Союзного государства.
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Мечтания о недрах
04.09.2006. «БелГазета»

Сергей Жбанов
Белоруссии никак не продадут нефтяные скважины
Заместитель председателя концерна «Белнефтехим» Михаил Осипенко сообщил на пресс-конференции 

в Минске, что Белоруссия проводит переговоры об участии в добыче газа и нефти на российской территории. 
Однако  на  пути  Белоруссии  к  российским  недрам  постоянно  возникают  преграды.  По  нефтяным 
месторождениям пока не удается договориться из-за высоких продажных цен, а по газовым дела обстоят и того 
хуже:  мешает  отвергаемая  «Газпромом»  энергетическая  хартия.  В  общем,  ни  там,  ни  тут  интеграция  не 
помогает.

По словам Михаила Осипенко, белорусские интересы в Москве представляет ЗАО «Беларуснефтегаз», 
которое занимается вопросами приобретения двух нефтяных месторождений на территории России. Ни одной 
скважины пока купить не удалось, поскольку владельцы месторождений запрашивают слишком высокую цену. 
Но  и  без  прямого  доступа  к  российским  недрам  недостатка  нефтепродуктов  на  белорусском  рынке  не 
ощущается. Сегодня предложение превышает спрос.

По  данным  зампреда  «Белнефтехима»,  за  I  полугодие  предприятия  концерна  реализовали  на 
внутреннем рынке на 11,8% нефтепродуктов больше, чем за аналогичный период прошлого года. Общий объем 
реализации  нефтепродуктов  через  АЗС  к  уровню  2005г.  тоже  возрос  на  31%.  К  тому  же,  государство  по 
возможности сдерживает рост цен на автотопливо, «поэтому ожидать каких-то серьезных изменений цены до 
конца года не стоит». Благодарить за низкие цены на бензин, видимо, следует как российские, так и белорусские 
власти.

Осипенко даже предложил подсчитать, сколько стоила бы нефть для Белоруссии, «если бы мы не были 
в союзе с РФ», но при этом не уточнил, чей вклад в этот показатель больше. Однако лучше все-таки не считать, 
а просто верить президенту Лукашенко, убежденному в том, что Белоруссия нефть покупает по мировым ценам. 
Тогда и благодарить Россию нам будет не за что. Ведь стоит только начать экономические подсчеты - и мало не 
покажется.

Тот же Михаил Осипенко в бытность и.о. зампреда концерна «Белнефтехим», комментируя на пресс-
конференции  механизм  возможного  повышения  белорусских  таможенных  пошлин  до  российского  уровня, 
отметил,  что  «если Россия  будет  настаивать  на  повышении  экспортных  пошлин в  Белоруссии,  государство 
должно будет пойти на снижение акцизной части». После чего«акцизы перейдут в таможенные пошлины».

Но,  как  известно,  акцизы  уплачиваются  покупателями  нефтепродуктов  на  внутреннем  рынке,  а 
экспортные пошлины придется платить «Белнефтехиму». Концерн не хочет нести убытки, а акцизы (независимо 
от  желания)  платят  все  покупатели  автотоплива.  Поэтому  спешить  с  благодарностью  в  адрес  заботливого 
государства как-то не хочется, даже несмотря на то, что «с начала текущего года цена на нефть для наших 
предприятий выросла на 30%, а нефтепродукты в розничной торговле подорожали в среднем всего на 10%». 
Ведь акцизная составляющая в Белоруссии выше, чем в России.

Между  тем  высокие  экспортные  пошлины,  которые  в  очередной  раз  будут  повышены  в  России  1 
октября, составят: на нефть - $237,5 за т, на светлые нефтепродукты - $172,3, на темные - $92,8. С их помощью 
в России удерживают более низкие  цены на автотопливо на внутреннем рынке,  ограничивая экспортеров  в 
желании  вывезти  всю  нефть  за  рубеж.  Только  вот  с  Белоруссией,  где  отсутствуют  ввозные  таможенные 
пошлины,  у  России  этот  механизм  не  срабатывает.  И  все  благодаря  единому  таможенному  пространству 
союзного государства.

Перспективы  покупки  Белоруссией  газовых  месторождений  на  пресс-конференции  подробно  не 
рассматривались.  И,  видимо,  не  случайно,  поскольку  к  этим  месторождениям  Россия  никого  просто  так 
подпускать не собирается, невзирая на участие потенциальных покупателей в любых союзах на постсоветском 
пространстве.  Здесь  Россия  руководствуется  теми  же  принципами,  которые  позволили  ей  отказаться  от 
ратификации энергетической хартии. К российским недрам подпускают только компании тех государств, которые 
предпринимают ответные шаги, открывая свои энергетические рынки для российского бизнеса. И Белоруссия, не 
впускающая «Газпром» на свой внутренний рынок, тоже попадает под это жесткое правило.

Каждый  остается  при  своих  интересах:  Белоруссия  по-прежнему  мечтает  прикупить  газовые 
месторождения, где можно добыть 12 млрд. куб. м в год, а «Газпром» так и не может заняться доставкой более 
дешевого  (в  2 раза)  газа  для  белорусских  предприятий  и  населения.  Проблема не  решится  даже в случае 
создания газотранспортного СП после продажи российскому холдингу 50% акций «Белтрансгаза».

Только после того как  «Газпром» будет допущен к акционированию не только «Белтрансгаза»,  но и 
«Белтопгаза», можно будет надеяться на более активное обсуждение проблемы допуска Белоруссии к газовым 
месторождениям России и системе транспортировки добытого газа, также контролируемой российским газовым 
монополистом.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

66



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Между тем первый вице-премьер белорусского правительства Владимир Семашко сообщил, что оценку 
стоимости  «Белтрансгаза»  планируется  провести  в  октябре  2006г.,  и  оценка  эта  «должна  быть  рыночной», 
согласно существующей договоренности.  Причем будут  установлены минимальная и  максимальная цены.  И 
только  после  того  как  продавцом  и  покупателем  будет  определена  компромиссная  цена,  может  начаться 
процесс подготовки соответствующих документов. В общем, до покупки месторождений еще далеко.

Правительство Белоруссии не хочет называть причины роста 
отрицательного сальдо

07.09.2006. Агентство финансовых новостей (Белоруссия)
6 сентября на пресс-конференции в Минске заместитель министра экономики РБ Татьяна Старченко 

назвала те отклонения в «успехах» белорусской экономики, которые вызывают у правительства опасения - это 
параметры снижения энергоемкости  ВВП и существенное превышение импорта над экспортом,  т.е.  высокое 
отрицательное  сальдо  внешней  торговли.  В  невыполнении  показателя  по  энергоемкости  «виновницей»  как 
всегда  оказалась  «суровая  белорусская  зима»,  а  за  отрицательное  сальдо  ответственность  почему-то 
правительство возложило на высокие цены на нефть на мировом рынке. 

«(Отрицательное  сальдо  внешней  торговли)  действительно  беспокоит  правительство»,  -  и, 
предвосхищая вопросы журналистов, Старченко решила углубиться в эту проблему. 

Прочитав короткую лекцию о делении импорта на инвестиционный, промежуточный и потребительский, 
заместитель министра выбрала наиболее, по ее словам, проблематичный промежуточный (материалы, сырье, 
комплектующие),  на долю которого приходится более 70% всего импорта. А основную часть промежуточного 
импорта составляют, конечно же, нефть нефтепродукты и природный газ. Прирост промежуточного импорта за 
полугодие составил 58,7% и связан, в основном, с повышением цен на нефть. 

«Цена одной тонны нефти увеличилась на 84 доллара, составив 268 (267,9) USD (среднеконтрактная). 
Только за счет этого одного фактора прирост импорта в абсолютном значении составил более 900 млн.USD. 
Если посчитать прирост промежуточного импорта без учета упомянутого повышения цены на нефть, то прирост 
промежуточного импорта составил бы 27,8%», - озвучила Старченко данные статистики. 

«Такое значительное увеличение импорта существенно связано с увеличением мировых цен на нефть», 
- логично отмечает представитель Минэкономики. 

Однако,  повышение  импортных  цен  на  нефть  никак  не  объясняет  отрицательное  сальдо  внешней 
торговли.  Выросли  импортные  цены  на  нефть,  но  ведь  выросли  и  экспортные  цены  на  нефтепродукты. 
Поскольку  чиновник  приводила  данные  за  полугодие,  воспользуемся  статистикой  по  импорту-экспорту  за 
полугодие. Импорт нефти в Белоруссию за 6 месяцев текущего года составил в денежном выражении 2907,7 
млн.USD, экспорт нефтепродуктов за этот же период – 3862,0 млрд. USD, что при простой арифметической 
операции дает нам положительное сальдо в 954 млн. USD. За этот же период прошлого года положительное 
сальдо импорта нефти – экспорта нефтепродуктов составило около 750 млн.USD. Повышение цен на нефть 
выгодно сказалось на внешнеторговом сальдо Белоруссии. 

Так что не в нефти дело. Более того, Белоруссия имеет положительное сальдо в 150 млн. по итогам 
полугодия  от  импорта-экспорта  (42%  всего  экспорта)  всей  группы  «минеральные  продукты»,  т.е.  с  учетом 
импорта угля, электроэнергии, нефтепродуктов. 

Нельзя  назвать  причиной  отрицательного  сальдо  и  возросший  на  101  млн.  USD  импорт  легковых 
автомобилей,  который,  по словам Старченко,  вызывает  определенную озабоченность.  Легковые автомобили 
относятся  к  группе  «транспортные  средства»  (10,3%  экспорта).  И  по  этой  группе  Белоруссия  во  внешней 
торговле имеет также положительное сальдо в 354 млн.USD. 

«Объективно  увеличился  импорт  инвестиционных  товаров,  вызванный  курсом  на  модернизацию 
мощностей.  Рост  инвестиционного  импорта составил  56%,  что также  повлияло на отрицательное сальдо»,  - 
сообщила  замминистра,  указав  на  реальную  проблему  отрицательного  сальдо.  Ведь  по  группе  «машины  и 
оборудование», несмотря на что,  на эту группу приходится 7,9% всего экспорта,  Белоруссия,  тем не менее, 
имеет отрицательное сальдо в 670 млн.USD. 

Представитель Минэкономики сообщила, что правительством уже несколько раз рассматривались меры 
по  ограничению  объемов  импорта.  В  частности,  она  упомянула  о  принятом  постановлении,  обязывающем 
министерства жестко выполнять условие, согласно которому объем экспорта должен опережать объем импорта 
на 2%. Однако, при этом замминистра не назвала те министерства, которым действительно придется выполнять 
это требование. Ведь даже в торговле текстилем, благодаря все той же России, за 6 месяцев Белоруссия имеет 
положительное сальдо в 190 млн.USD. 

Правительство  Белоруссии  не хочет  афишировать  реальные причины роста  отрицательного  сальдо 
внешней торговли. Однако неустанно борется с этим «негативным явлением» различными мерами: от введения 
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временных таможенных пошлин на импорт продовольствия и принятия Программы импортозамещения до 2010 
года до создания Парка высоких технологий. Ведь особые надежды возлагаются на рост экспорта услуг, который 
помогает чиновникам компенсировать большую часть отрицательного сальдо по товарам.
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УКРАИНА
Хроника
4 сентября.  15 лет назад чрезвычайная сессия Верховного Совета Автономии приняла Декларацию о 

государственном суверенитете  республики.  Спустя  три  года Киев  отменит  решение  парламента  Автономии. 
«Новый  Регион»  поинтересовался  у  крымских  политиков,  почему  полуострову  не  удалось  отстоять  свою 
независимость.

«Крыму  не  удалось  отстоять  свою независимость  только  по  одной причине:  Ельцин  не  поддержал. 
Ельцин  все  время  был  пьяный,  ему  некогда  было  подумать  о  Крыме,  Черноморском  флоте  и  интересах 
Российской  Федерации.  Кроме  того,  и  крымское  руководство  оказалось  трусливо  и  непоследовательно. 
Независимость и свобода приходит к тому, кто за нее борется, а руководство Крыма бороться не пожелало», – 
говорит вице-спикер Верховного Совета Крыма Михаил Бахарев.

Между тем, Николай Багров, в 1991 году возглавлявший парламент Крыма, комментировать события 15-
летней давности отказался наотрез:

«Я  все  хорошо  помню.  Но  я  уже  давно  уже  ушел  из  политики,  принял  решение.  Поэтому  никаких 
комментариев не даю. Я живу другой жизнью, и возвращаться в старое не хочу», – говорит Багров.

«А слухи о том, что в 1991 году я ездил к Ельцину и он отказался меня принять, так как был пьян, – это 
полная чушь», – все-таки рассказал «Новому Региону» бывший спикер.

Нынешнее  руководство  Верховного  Совета  Крыма  утверждает:  поезд  ушел,  и  сегодня  провести 
референдум о самостоятельности республики уже не удастся:

«Сейчас  это нереально.  Украина  получила Конституцию,  а в начале девяностых ее не было.  Когда 
проводился  референдум  в  Крыму,  у  Украины  еще  не  было  законодательства  о  референдуме.  А  сегодня 
провести  плебисцит  в  соответствии  с  украинскими  законами  невозможно,  его  просто  никто  не  позволит 
провести», – констатирует нынешний вице-спикер ВС Бахарев.

«Однако 2/3 крымчан хотят, чтобы мы были вместе с Россией.  Будь Украина полноправным членом 
ЕЭП,  население  было  бы  трудно  поднять  на  то,  чтобы  перекраивать  границы.  Было  бы  как  в  Австрии  и 
Германии,  где  не  замечаешь,  когда  переезжаешь  границу  –  одна  денежная  единица,  один  язык,  одно 
таможенное пространство», – утверждает он.

Сегодня крымские политики вновь заявляют о необходимости расширения полномочий Автономии:
«Это отвратительно, когда бюджет Крыма на 75% выбирается Киевом, когда с Киевом согласовывается 

назначение премьера, когда мы не можем без оглядки на Киев выбирать своих экономических партнеров», – 
говорит депутат Верховного Совета Автономии Александр Свистунов, возглавляющий партию «Русский блок».

«Верховный  Совет  Крыма  будет  бороться  за  расширение  прав  Автономии.  Чтобы  все  доходы 
оставались в Крыму, а мы отдавали только фиксированный процент на содержание государственного аппарата в 
Киеве.  И  также  надо  отменить  поправку  в  законе,  согласно  которой  Конституция  Крыма  не  должна 
противоречить законодательству Украины», – считает вице-спикер Бахарев.

В то же время, в Симферополе резко отрицательно относятся к разговорам о возможном упразднении 
Автономии Крыма и превращении полуострова в обычную область Украины:

«Этого никогда не произойдет:  крымская Республика создана на основании референдума. У тех, кто 
требует отмены Автономии – вместо головы задница», – убежден Бахарев.

4  сентября. Юлия  Тимошенко  сегодня  опубликовала  открытое  обращение  к  президенту  Виктору 
Ющенко  с  очередным  требованием  распустить  парламент  и  признать  незаконность  премьерства  Виктора 
Януковича,  передает  корреспондент  «Нового  Региона».  «Янукович  антиконституционно  совмещает  две 
должности – депутата и премьера», – заявила Тимошенко. Она пояснила, что по закону Янукович был обязан 
сложить полномочия депутата парламента в 20-дневный срок после назначения главой Кабинета министров, 
однако этого не произошло. «С 25 августа Янукович и правительства незаконно занимают свои должности», – 
утверждает  лидер  БЮТ.«Даже  если  они  сегодня  ночью  попытаются  отменить  свои  полномочия,  ничего  не 
меняется. Закон не имеет обратного действия», – уверена Тимошенко. «Теперь президенту ничего не остается, 
как внести кандидатуру премьера.  Нам логично заняться формированием новой коалиции»,  – добавила она, 
однако слова Тимошенко присутствующие журналисты встретили смехом: «наивная!» – раздалось в зале. В 
ответ на шум Тимошенко сделала паузу, было видно, что она нервничает. Самое интересное, что у президента 
снова появилось право распустить парламент, поскольку в течение 60 дней в стране нет премьер-министра и не 
сформирован персональный состав правительства. Я поздравляю народ с этим, а у Ющенко появился еще один 
шанс  очистить  Украину  от  криминального  клана»,  –  заключила  Тимошенко.  На  вопросы  СМИ  лидер  БЮТ 
отвечать отказалась, сославшись, что на днях намерена организовать большую пресс-конференцию. 
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4 сентября. В будущем на Украине возможна ликвидация должности президента. Об этом на пресс-
конференции  в  Киеве  заявил  спикер  Верховной  Рады  Александр  Мороз,  отвечая  на  вопрос  журналистов, 
поддерживает ли он своих партнеров по коалиции из Коммунистической партии, выступающих за ликвидацию 
института президента на Украине.«В перспективе,  возможно, это целесообразно»,  – заявил Мороз,  передает 
корреспондент «Нового Региона».«Но на сегодня оснований для этого нет. Тем более, что это предусматривает 
определенную  процедуру»,  –  добавил  Мороз,  имея  в  виду,  что  для  ликвидации  института  президента 
необходимо 300 голосов депутатов Верховной Рады, чтобы изменить Конституцию. «Лично я считаю, что на 
сегодня парламентско-президентская форма правления является оптимальной», – заключил спикер Верховной 
Рады. В Бахчисарае сохраняется напряженность вокруг Свято-Успенского монастыря, находящегося под угрозой 
захвата крымскотатарскими экстремистами. В Бахчисарае сохраняется напряженность вокруг Свято-Успенского 
монастыря,  который  охраняется  дежурными  от  возможного  нападения  крымскотатарских  экстремистов.  Как 
сообщил один из дежурных, председатель Центра защиты семьи и детства Павел Буцай, машину, которая везла 
в монастырь стройматериалы, преследовал председатель Бахчисарайского меджлиса Ахтем Чийгоз. «В районе 
старого города Чийгоз дал указание сотрудникам милиции задержать грузовую машину и изъять у водителя 
документы.  Сотрудники  милиции,  большая  часть  из  которых  —  крымские  татары,  выполнили  требование 
руководителя  меджлиса.  Они  потребовали  от  водителя  вывезти  с  территории  монастыря  машину  на 
штрафплощадку. Водитель выполнять их требования отказался». Как сообщил П. Буцай, в настоящий момент 
грузовик находится на нижней площадке монастыря. Сотрудники милиции перекрыли дорогу, поэтому доставка 
стройматериалов в монастырь прекращена.Это была вторая машина со строительным грузом для монастыря. 
Первая смогла благополучно добраться до места назначения.

6  сентября.  Новое  правительство  Украины  не  будет  инициировать  реабилитацию  участников 
Украинской повстанческой армии, которые во время Великой Отечественной войны воевали против советских 
войск. Об этом заявил вице-премьер по гуманитарным вопросам Дмитрий Табачник.«Позиция правительства: 
этот  вопрос  –  приоритет  исключительно  ветеранских  организаций,  силой  мы  не  будем  никого  заставлять 
целоваться. Если у них есть силы простить друг друга – пусть будет так», – сказал он, передает корреспондент 
«Нового  Региона».  «Есть  серьезная  проблема  примирения  ветеранского  движения,  которые  во  время  ВОВ 
воевали  по  разные  стороны  баррикад»,  –  признал  вице-премьер  на  встрече  с  Президентом  Всемирной 
Федерации ветеранов войн генералом Датук Абдул Хамидом Ибрагимом. Как передает корреспондент «Нового 
Региона», встреча Табачника с генералом сегодня задержалась более чем на час, так как Табачник задержался 
на заседании правительства. За все это время дожидающимся ветеранам не предложили чай и кофе, поскольку 
с  ними  в  одном зале  уже  находились  журналисты  (по  протоколу  не  положено  предлагать  чай,  когда  гости 
находятся в присутствии телекамер, пояснил один из работников Кабмина).Когда же встреча все-таки началась, 
у переводчицы начал звонить мобильник, она несколько раз пыталась его выключить, и регулярно во время 
перевода с  английского  на  украинский  сбивалась,  то  и  дело переходя на  русский.  В  результате,  под  конец 
встречи  Табачник  начал  общаться  с  генералом  по-английски,  без  перевода  на  канале  Интер  в  программе 
"Подробности из первых уст" выступил Евгений Кушнарев. 

Он,  в  частности,  заявил,  что  при  условии  наличия  в  парламенте  300  депутатских  мандатов  ПР не 
подписывала бы Универсал национального единства и на следующий же день проголосовала бы за изменения в 
Конституцию, касающиеся предоставлению русскому языку статуса второго государственного языка. 

Вот его слова: "Если бы у нас сегодня было бы триста голосов в парламенте, то завтра русский язык 
имел бы статус государственного, и мы никакие бы универсалы не подписывали. Но их у нас сегодня нет. Так 
что нам, извините, дубасить по голове друг друга или осознать, что страна находится в состоянии, из которого ее 
нужно выводить и заняться экономикой и социальными проблемами, а в этих вопросах - заключить временное 
перемирие".  Кушнарев  также  сказал,  что  для  Партии  регионов  вопрос  конституционного  равенства  русского 
языка является стратегическим и программным: "Это положение утверждено съездом партии, как и положение о 
невступлении в НАТО, положения о ЕЭП и дружеских взаимоотношениях с Россией. Для нас это программные 
цели. Отменить эти пункты может только съезд партии. Универсал - документ, означающий шаги навстречу друг 
другу. Я бы назвал это пактом примирения, свидетельством понимания сторон, которые находились в состоянии 
жесточайшей борьбы, что надо из этой борьбы выходить".

11  сентября. Руководство  Верховной  Рады  имеет  все  основания  объявить  о  прекращении 
существования фракции Блока Юлии Тимошенко в парламенте. Об этом на пресс-конференции в Киеве заявил 
вице-спикер парламента Адам Мартынюк. «Согласно 59 статье Регламента, минимальное количество депутатов 
во фракции должно соответствовать количеству  полученных депутатских  мандатов по результатам выборов. 
Фракция БЮТ, согласно этому, должна состоять из 129 народных депутатов. Я напомню, что БЮТ уже исключил 
пятерых депутатов из своей фракции, поэтому, если быть формалистами и законопослушными, то мы должны 
были бы распустить  фракцию БЮТ, ведь если число депутатов  становится  меньше»,  – пояснил Мартынюк, 
передает корреспондент «Нового Региона».Тем не менее, вице-спикер сообщил, что для БЮТ будет сделано 
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исключение:«Фракция должна существовать, поэтому на завтрашнем заседании ВР намерена внести изменения 
в Регламент, чтобы исключить возможность роспуска фракции после выхода из нее народных депутатов», – 
сообщил Мартынюк. «Завтра депутаты Верховной Рады будут спасать судьбу фракции Тимошенко», – заключил 
вице-спикер.

13  сентября. Партия  Регионов  готовит  операцию  по  русификации  Украины.  Об  этом  с  трибуны 
Верховной Рады заявил депутат Владимир Яворивский, представитель фракции Блока Юлии Тимошенко. «Еще 
не высохли чернила на «универсале», как вчера был протянут на рассмотрение парламента законопроект про 
предоставление русскому  языку  статуса  официального,  он сдетонирует  украинское  общество»,  – заявил он, 
передает корреспондент «Нового Региона».«Регионы»,  играя бицепсами,  уже заявляют, что как только у них 
будет  300  голосов,  они  изменят  Конституцию  для  того,  чтобы  вытеснить  украинский  язык»,  –  считает 
представитель  БЮТ.  Яворивский  также  обвинил  премьера  Виктора  Януковича  в  незнании  украинского 
языка:«Виктор Федорович уже не пишет от руки, ему набирают на компьютере, а он ставит подписи под этими 
заявлениями», – утверждает парламентарий

13 сентября. Народный депутат от Партии регионов Евгений Кушнарев заявил, что его фракция ни при 
каких условиях не поддержит проект закона об оппозиции, предложенный Юлией Тимошенко.  - Если почитать 
этот  законопроект,  то становится очевидным, что Тимошенко пытается  создать некую тоталитарную секту  в 
стенах  парламента,  -  сказал  Кушнарев.  –  Это  гораздо  хуже,  чем  принцип  демократического  централизма, 
который исповедовала когда-то КПСС. Тимошенко хочет контролировать  все и вся и ни за что при этом не 
отвечать. Более того – она хочет делать это за государственный счет. Мы же считаем, что закон об оппозиции 
принимается не для БЮТ, а для Украины. Как сообщалось, Блок Юлии Тимошенко подготовил законопроект об 
оппозиционной  деятельности,  в  котором,  в  частности,  предлагалось  создать  еще  один,  теневой  Кабинет 
Министров.

14  сентября. Сегодня  на  встрече  с  руководством  НАТО  в  Брюсселе  украинский  премьер  Виктор 
Янукович  не  будет  вести  переговоры  о  присоединении  страны  к  альянсу.  Об  этом  заявил  лидер 
Коммунистической  партии  Украины Петр  Симоненко.  «Виктор  Янукович  в  Брюсселе будет  демонстрировать 
желание новой украинской власти быть в европейском сообществе с точки зрения системы безопасности. То 
есть,  будут  обсуждаться  проблемы  борьбы  с  мировым  терроризмом,  борьбы  с  миграцией.  Но  ни  о  каком 
вступлении в НАТО Янукович говорить в Брюсселе не будет», – утверждает Симоненко.

«Антикризисная  коалиция  уже  давно  задекларировала  эти  позиции.  Я  убежден,  что  оно  будет 
отображать  именно  позицию  антикризисной  коалиции»,  –  добавил  он,  передает  корреспондент  «Нового 
Региона».

Эксперты расценивают подготовку внеочередного послания 
украинского президента как попытку отстоять свою власть

07.09.2006. Взгляд
Президент  Украины  Виктор  Ющенко  намерен  до  конца  октября  представить  в  Верховную  раду 

внеочередное  послание,  которое  будет  посвящено  проблемам  национальной  безопасности.  Эксперты 
связывают эту неожиданную инициативу Ющенко со стремлением спасти свои полномочия и продолжить курс на 
вступление в НАТО. 

Как говорится в указе президента, в послании будут обозначены стратегические цели государственной 
политики  национальной  безопасности  страны,  основные  задачи  политики  национальной  безопасности  и 
принципы обеспечения национального единства. 

«Послание Ющенко наверняка будет попыткой спасти полномочия президента и остановить проведение 
политической  реформы»  Задача  подготовить  проект  послания  президента  к  парламенту  возложена  на 
исполняющего  обязанности  секретаря  Совета  национальной  безопасности  и  обороны  Украины  (СНБО) 
Владимира Горбулина. 

Эксперты  считают,  что  Ющенко  таким  образом,  возможно,  пытается  предать  СНБО  роль 
контролирующего  органа  над  правительством.  Директор  украинского  отделения  Международного  института 
гуманитарно-политических  исследований  Владимир  Малинкович  напоминает,  что  подобное  уже  было  во 
времена премьерства Юлии Тимошенко, тогда СНБО возглавлял Петр Порошенко. 

Правда, до начала политической реформы глава кабинета министров полностью зависел от президента, 
теперь  же  премьер-министра  выдвигает  парламентское  большинство.  Положения  конституции,  касающиеся 
Совета  безопасности,  нельзя  трактовать  как  основу  для  создания  на  его  базе  структуры,  надзирающей  за 
правительством. 

В любом случае, как отмечает эксперт, Ющенко попробует придать СНБО особые полномочия. Однако, 
как предсказывает Малинкович, ничего серьезного из этой затеи выйти не сможет. 
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Директор  Донецкого  информационно-аналитического  центра  Евгений  Копатько  также  связывает 
инициативу Ющенко с попыткой разобраться в распределении полномочий между президентом, премьером и 
парламентом в рамках политической реформы, преодолении национального раскола и политического кризиса. 

При  этом,  как  считает  эксперт,  спикер  Александр  Мороз  и  премьер  Виктор  Янукович  настроены 
достаточно миролюбиво, поэтому от Ющенко резких заявлений ждать не стоит, но свои полномочия украинский 
президент попытается отстоять. Тема НАТО и европейской интеграции в послании Виктора Ющенко, по мнению 
эксперта, безусловно, будет фигурировать, но решение этого вопроса без референдума невозможно. 

Заведующий отделом Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов, напротив, расценивает подготовку 
внеочередного  послания  Ющенко  как  истеричную  попытку  спасти  свое  положение.  Правительство  Виктора 
Януковича  в  последние  дни  сделало  несколько  важных  шагов.  Так,  было  заявлено  о  том,  что  не  будет 
реабилитации воинам ОУН-УПА, что является идеологическим поворотом в сторону от оранжевой революции. 

А Виктор Янукович в интервью польской газете объяснил, что он будет выполнять программу своей 
партии, которая выступает против вступления Украины в НАТО, поскольку в противном случае им пришлось бы 
разорвать союз с коммунистами, который обеспечивает Партии регионов доминирование в Верховной раде. 

Послание Ющенко наверняка будет попыткой спасти полномочия президента и остановить проведение 
политической  реформы,  уверен  Кирилл  Фролов.  Но  здесь  украинский  президент  может  натолкнуться  на 
сопротивление председателя Верховной рады Александра Мороза, который считает, что Украина должна быть 
«советской республикой» с сильными местными советами. 

Все предыдущие заявления Виктора Ющенко о национальной безопасности были прямо или косвенно 
направлены против России,  напоминает  заведующий отделом Украины Института  стран  СНГ.  Исполняющий 
обязанности секретаря СНБО Владимир Горбулин, по словам эксперта, является пионером в деле продвижения 
Украины в НАТО. Поэтому, по мнению Кирилла Фролова, можно быть уверенными в том, что послание будет 
выдержано в откровенно антироссийском духе.

Тимошенко превращается в уходящего политического персонажа
12.09.2006. Km.ru

Факты:  В  настоящее  время  в  Раде  идут  интенсивные  консультации  о  присоединении 
пропрезидентского  блока  «Наша  Украина»,  в  который  входят  шесть  политических  сил,  к  антикризисному 
коалиционному  большинству  в  составе  Партии  регионов,  социалистов  и  коммунистов.  Данные  тенденции 
свидетельствуют о тщетном усердии Ю.Тимошенко. 

Проигравшая  все,  что  можно,  Юлия  Тимошенко  решила  вновь  напомнить  о  себе.  На  этот  раз 
неугомонный лидер БЮТ заявила о продолжении репрессий относительно членов ее блока. Возникает вопрос: 
почему она говорит о продолжении репрессий? Они же еще и не начинались!

Тем не  менее,  находчивая Тимошенко  вспомнила свою биографию —  то,  как  она ловко  обходила 
законы с помощью других законов. Бороться со своей судьбой политического аутсайдера рьяная оппозиционерка 
решила юридическим путем, естественно, с подсказки США. Юлия и ее учителя разработали законопроект «об 
оппозиции».  В  этом  законе  официально  будет  зафиксирована  деятельность  оппозиции.  Примечательно,  что 
закон конкретизирует деятельность правительства, но никоим образом не затрагивает саму оппозицию.

Другими словами, Ю.Тимошенко пытается сказать, что она имеет права, а Янукович и его правительство 
—  только  обязанности.  В  таком  виде  законопроект  не  может  быть  принят,  ибо  данное  соглашение  между 
правительством и оппозицией является кабальным.

В принципе поведение лидера БЮТ вполне последовательно, она также продолжает играть в «кошки-
мышки»,  используя  шантаж  и  провокацию.  На  днях  Тимошенко  обратилась  к  политической  общественности 
Украины с целью пополнить ряды БЮТа, но пока никто  не поддался на ее уловки.  Надо думать,  что после 
недавней политической истерии госпожи Тимошенко никто не пойдет в ее стан.

После  того,  как  В.  Янукович  отказался  с  ней  обсуждать  наедине  данный  закон,  находчивая 
«оранжистка» решила назначить свидание сразу двум Викторам. Естественно, основной темой разговора между 
президентом,  премьер-министром  и  лидером  оппозиции  должен  стать  закон  об  оппозиции.  Очевидно,  что 
Тимошенко будет настаивать на как можно более скором принятии данного закона.

Пока  никаких,  кроме  популистских,  объяснений  необходимости  принятия  закона  от  лидера  БЮТ не 
последовало. Найти вразумительные аргументы и доказать логичность закона Тимошенко не смогла.

Примечательно, что несмотря на анонсируемое мероприятие — встречу власти с оппозицией, пресс-
службе главы государства не смогла ни подтвердить, ни опровергнуть информацию о запланированной встрече. 
Наверно, Ющенко избегает встречи с Юлией Тимошенко.

Заявление Ю.Тимошенко в эксклюзивном интервью KM.RU прокомментировал руководитель отдела 
Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

72



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

— О чем этот законопроект?
— Тимошенко пытается взять власть «с черного хода», разработав законопроект «Об оппозиции». Этот 

закон фактически передает ей контроль над властью. По нему Тимошенко может требовать от правительства 
Януковича еженедельного отчета по их действиям. Есть основания полагать, что против этого законопроекта 
объединятся  самые  разные  политические  силы:  и  регионы,  и  коммунисты,  и  социалисты,  и  даже  «Наша 
Украина».  Потому  что  такой  «горе-контролер»  не  нужен  никому.  И  Янукович  не  настолько  глупый  премьер-
министр, чтобы позволить украсть у себя победу госпоже Тимошенко, которая, несомненно, является уходящим 
политическим персонажем, престарелой поп-звездой, как и госпожа Чекконе, кощунственно называющая себя 
Мадонной. Сегодня православная молодежь Москвы отпустит аэростат с надписью «Madonna go home»,  и я 
думаю, на Украине такой же шар с надписью: «Юля, до свидания» будет запущен над Верховным Советом 
Украины.

Действия Партии регионов внушают оптимизм, в частности, заявления вице-премьера Табачника о том, 
что нельзя  искусственным путем завоевать  Украинскую православную церковь.  Это свидетельство того,  что 
правительство Януковича не будет вмешиваться в церковные дела, в отличие от «оранжевых», которые требуют 
оторвать Украинскую православную церковь от Московского патриархата.

Теперь принципиально важно подтвердить этот тезис в жизни, а именно добиться реализации решений 
генпрокуратуры Украины о незаконности регистрации Украинского патриархата и возвращении захваченных ими 
храмов. Стоит также завести уголовные дела против «боевиков Киевского патриархата», которые захватывали 
православные храмы с помощью оружия. Они нанесли массовые телесные повреждения мирянам и служителям 
церкви, в частности митрополиту Луцкому и Волынскому. Это все должно получить наказание по закону.

Не мене важна и судьба заявки Украины в НАТО. Виктор Янукович должен в скором будущем посетить 
Брюссель. Весь вопрос в том, какую он заявит там позицию — такую же, как обещал избирателям, или нет.

Однако,  возвращаясь  к  законопроекту  Тимошенко,  следует  сказать,  что  в  нем  заинтересованы 
«оранжевые ястребы», которые еще остались в исполнительной власти. Они с помощью этого законопроекта 
хотят  поставить  на  колени  В.Януковича.  Благодаря этим  «ястребам»,  в  первую очередь Б.  Тарасюку,  была 
осуществлена провокация –якобы Крымский суд (суд Севастополя) принял решение,  что 22 маяка в Крыму, 
которые принадлежат морскому флоту России, должны перейти в собственность Украины.

 Очевидно, что Россия симметрично ответит на подобные беспрецедентные провокации. Одновременно 
МИД Украины, возглавляемый Тарасюком, заявил о том, что на ближайшем заседании Генеральной ассамблеи 
СБ ООН делегация Украины потребует вмешательства Евросоюза во всех горячих точках  на постсоветском 
пространстве.  Задача  этого  вмешательства  понятна  —  лишить  народы  Абхазии,  Осетии,  Приднестровья, 
стремящихся к России, возможности реализовать их исторический выбор. Также Тарасюк и «оранжисты» видят 
своей  целью  укрепить  антироссийскую  санитарную  дугу  вокруг  границ  с  Россией.  Естественно,  подобные 
призывы встретят адекватный ответ самих этих народов и России.

Таким  образом,  мы видим два  курса  на  Украине  — курс  Януковича  и  курс  «оранжевых  ястребов», 
которые  делают  все,  чтобы  нейтрализовать  действия  разумного  премьера.  В  возникшем  споре  у  России 
находится  решающая  газовая  кнопка.  Теперь  главная  задача  РФ  —  помочь  украинскому  правительству, 
препятствуя Тарасюку и другим «оранжевым ястребам». Этот акцент должен звучать сейчас во всех переговорах 
с Украиной.

Следует  сказать,  что  пока  в  правительстве  сидят   Тарасюки,  нормальный  разговор  невозможен. 
Двоевластие  на  Украине  должно  рано  или  поздно  завершиться.  Сейчас  для  Януковича  «время  икс»:  либо 
споткнется об это двоевластие и застрянет в нем, либо доведет свою победу до конца.

Шаг вперед, два шага назад, шаг назад, два шага вперед
07.09.2006. ИА «Национальные интересы»

Первые  шаги  премьер-министра  Украины  Виктора  Януковича  говорят  о  том,  что  он  проводит 
двойственную  политику.  Об  этом  в  интервью  ИА  «Национальные  Интересы»  заявил  заведующий  отделом 
Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов. 

Как отмечает Фролов, свой первый зарубежный визит Виктор Янукович совершил в августе 2006 года в 
Россию.  Во  время  визита  он  заявил,  что  возглавляемая  им  Партия  Регионов  намерена  добиваться 
государственного  статуса  русского  языка,  однако  не  имеет  в  нынешней  Верховной  Раде  конституционного 
большинства для необходимых изменений в Конституции Украины. 

Однако  после  визита  в  Россию В.  Янукович  делал  противоречивые  шаги.  После  конфликта  между 
русской и крымско-татарской общинами в Бахчисарае он заявил о намерении сделать своим советником лидера 
незарегестрированной экстремистской организации «Меджлис крымско-татарского народа» М. Джемилева. 23 
августа Премьер-министр присутствовал на « Межконфессиональном молебне о соборности Украины», который 
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возглавил  глава  раскольнической  организации  «Киевский  Патриархат»  Филарет  Денисенко.  Глава  УПЦ  МП 
митрополит Владимир (Сабодан) наотрез отказался участвовать в этом мероприятии. 

С  другой  стороны,  В.  Янукович  демонстративно  проигнорировал  «Всемирный  форум  украинцев»- 
собрание украинской националистической диаспоры 22-24 августа, отмечает Фролов. 

30 августа опубликован проект программы деятельности Кабинета министров Украины на период с 2006 
по  2011  г.г.,  в  котором  реализуются  программные тезисы  ПР о  федерализации  и  государственном статусе 
русского языка, усилении проросийского вектора внешней политики. В разделе о региональной политике поднят 
вопрос  «децентрализации  власти  и  расширение  возможности  регионов  при  формировании  собственного 
бюджета с правом приоритетного  инвестирования.  Создание, при участии НБУ, стабилизационных фондов в 
регионах  с  использованием их  денег».В частности,  в  разделе,  посвященном внешнеэкономической  политике 
говорится о необходимости интеграции в ЕЭП: «активизация работы по формированию и усилению ЕЭП как 
кардинально  важного  направления  для  реализации  национальных  интересов  и  обеспечения  национальной 
безопасности Украины».В частности, в разделе гуманитарной политики отмечается, что правительство направит 
свою деятельность на «последовательное отстаивание свободы в выборе языка общения и обучения, признания 
русского языка вторым государственным языком в Украине». 

Однако 3 сентября вице-премьер по гуманитарной политике Дмитрий Табачник заявил, что указанный 
документ  не  является  проектом  программы  Правительства,  что  Кабинет  стоит  на  позициях  реализации 
Европейской  Хартии  языков  национальных  меньшинств  и  невозможности  получения  полноценного  средне-
специального и высшего образования без углубленного знания государственного украинского языка, отмечает 
заведующий отделом Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов. 
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
30 августа. В ответ на вопрос, намерена Россия на очередной сессии ГА ООН инициировать выработку 

единых  международных  правовых  норм  по  непризнанным  территориям,  таким,  как  Косово,  Южная  Осетия, 
Абхазия, Приднестровье и Нагорный Карабах, заместитель министра иностранных дел РФ В.Титов, в частности, 
заявил:  «Четкие  очертания  будущего  статуса  Косово  пока  не  определились….  По  целому  ряду  аспектов, 
составляющих т.н. статусный пакет, прежде всего по децентрализации косовской власти, позиции сторон трудно 
совместимы.  Основная  проблема  по-прежнему  заключается  в  диаметрально  противоположном  понимании 
сторонами исхода переговоров: косовские албанцы выступают за полную независимость края, Белград – за его 
сохранение в составе Сербии на правах широкой автономии…. 

Нормы урегулирования конфликтных ситуаций, по словам российского дипломата,  закреплены в Уставе 
ООН, международном праве, а применительно к Косово – в резолюции 1244 СБ ООН, «Руководящих принципах» 
КГ и ее Лондонском заявлении. Не должно быть «двойных стандартов». Принципиально важно не допустить 
применения одних подходов к решению проблемы Косово, и иных – в схожих ситуациях в других регионах. Для 
нас очевидно, что уже сейчас «фактор Косово» сказывается на процессах, происходящих в Абхазии,  Южной 
Осетии, Приднестровье, да и в других районах Европы и мира.

30  августа. Согласно  данным  Национального  бюро  статистики  РМ,  в  первом  полугодии  2006  г.  в 
Молдове умерло 23 227 человек - на 5,1 тыс. больше, чем родилось. Естественная убыль населения в расчете 
на тысячу жителей достигла 2,9 человека. 

С начала года в Молдову прибыл 741 иммигрант. Из общего числа прибывших вид на постоянное место 
жительства получили 336 человек. Наибольшее количество иммигрантов прибыло из Украины - 176, Турции - 
136, Румынии - 84, России - 82. Больше всего иммигрантов прибыли в Молдову на работу - 48,5%, в качестве 
семейной иммиграции - 47,5%, на учебу - 4%.

30 августа. Как сообщил ее лидер Народно-республиканской партии Молдовы Н.Андроник, его партия 
решила участвовать в местных выборах 2007 г. самостоятельно. Он объяснил это тем, что «избирательный блок 
создавать просто не с кем» - альянс с коммунистами исключается, а реальных оппозиционных сил практически 
нет. 

Н.Андроник не согласен с высказыванием президента РМ В.Воронина о том, что оппозицию в Молдове 
представляют  Ю.Рошка,  лидер  Христианско-демократической  народной  партии,  и  Д.Дьяков,  лидер 
Демократической партии Что же касается Альянса «наша Молдова», то, по мнению председателя НРПМ, у этой 
партии существуют свои внутренние проблемы, и не может быть речи о том, чтобы вести с ними переговоры о 
создании возможного избирательного блока. 

30 августа. По состоянию на начало 2006 г. долг Молдовы перед Россией составлял более 144,73 млн. 
долл.  США.  Согласно  этим  данным,  опубликованным  в  приложении  к  проекту  госбюджета  Российской 
Федерации  на  2007  г.,  по  основному  долгу  Молдова  должна  России  122  млн.  долл.,  а  задолженность  по 
начисленным и неуплаченным процентам достигает 22,6 млн. долл. 

Министр финансов РМ М.Поп заявил, что в ближайшее время правительство Молдовы инициирует с 
российскими  властями  переговоры  о  пересмотре  процентов  по  некоторым  долгам  перед  Россией,  которая 
является крупнейшим двухсторонним кредитором республики.

30 августа. Молдавские  выпускники  военных  институтов  Румынии  и  Греции  получили  погоны 
лейтенантов из рук министра обороны РМ В.Плешка.

Глава ведомства в ходе церемонии заявил, что специалисты, подготовленные в учебных заведениях 
этих европейских стран, полностью соответствуют требованиям Национальной армии.

Всего  с  1991  года,  когда  молдавские  военнослужащие  стали  обучаться  за  границей,  в  зарубежных 
государствах было подготовлено 556 офицеров.

30 августа. В июле с.г. средняя заработная плата в Молдове достигла отметки 1754,2 лея (1 долл. США 
– 13,3 МЛ), увеличившись на 33% по сравнению с аналогичным периодом 2005 г.

Как сообщили в Национальном бюро статистики, в бюджетном секторе уровень оплаты труда составил 
1561,2 лея, в реальном секторе экономики – 1843,8 лея.  

Наиболее  высокий  уровень  вознаграждения  за  труд  сохранился  в  финансово-банковской  системе, 
сфере коммунальных услуг, транспорте и связи, строительстве. 

30  августа. Необходимость  скорейшего  возобновления  переговоров  по  приднестровскому 
урегулированию  в  формате  "5+2"  была  отмечена  на  состоявшейся  в  в  Киеве  встрече  специальных 
представителей Украины и России. 
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Как  говорится  в  сообщении  пресс-службы  украинского  МИД,  в  обсуждении  приняли  участие 
замминистра  иностранных  дел  Украины,  спецпредставитель  Украины  по  вопросам  приднестровского 
урегулирования А.Веселовский, а также спецпредставитель МИД РФ по вопросам отношений со странами СНГ 
В.Кеняйкин и посол по особым поручениям МИД РФ В.Нестерушкин. 

"В  ходе  встречи  стороны  обсудили  ситуацию,  которая  сложилась  в  процессе  приднестровского 
урегулирования.  Была  отмечена  необходимость  скорейшего  возобновления  переговоров  в  формате  "5+2" 
(Молдова,  Приднестровье  -  стороны;  Украина,  Россия,  ОБСЕ  -  посредники;  ЕС,  США  -  наблюдатели), 
инициированных  планом  приднестровского  урегулирования  президента  Украины  В.Ющенко",  -  говорится  в 
сообщении пресс-службы МИД Украины. 

А.Веселовский отметил, что полномасштабное возобновление переговоров, которые успешно велись на 
протяжении 2005-2006 годов, позволило бы достичь прогресса на пути к восстановлению единства Молдавии. 

Российская сторона, в свою очередь, подтвердила поддержку территориально целостной Молдавии и 
выработки гарантированного статуса Приднестровья. 

31  августа. В  столице  Приднестровья  -  Тирасполе  в  преддверии  празднования  16-й  годовщины 
Приднестровской Молдавской Республики состоялась пресс-конференция президента ПМР И.Н. Смирнова. 

На брифинге присутствовало более 120 журналистов, среди них были представители ОРТ, РТР, ИТАР-
ТАСС, Интерфакса, РИА-Новости, Регнума, украинского канала 1+1, также ряда других английских, немецких и 
других зарубежных средств массовой информации. 

В  своём  выступлении  президент  Приднестровья  обозначил  основные  вехи  развития  государства  за 
истекший год его существования.  Он подчеркнул, что 2006-й год становится одним из самых сложных лет в 
истории  республики.  3  марта  Молдова  при  поддержке  бывшего  правительства  Украины  организовала 
полномасштабную блокаду Приднестровья – беспрецедентную по своей силе и степени. С 3 марта по 14 августа 
с.г.  экономические  потери  республики  составили  267  млн.  долларов  США,  экспорт  уменьшился  на  30%, 
налоговые потери составляют 41 млн. долларов, ВВП снизился на 15%. Был сокращён объём внешней торговли, 
инвестиции и грузоперевозки по территории Приднестровья.  Увеличилось политическое давление Запада на 
Приднестровье и Россию: к предыдущим обвинениям в «производстве оружия» и «чёрной дыре» добавилось 
требование  вывода  российских  миротворческих  сил.  Усилились  провокации  в  Зоне  безопасности:  Молдова 
фактически саботирует работу Объединённой контрольной комиссии. 

Тем не менее, несмотря на блокаду, со слов главы государства, финансовая система ПМР остаётся 
дееспособной.  Проходит  приватизация  предприятий,  повышаются  объёмы  производства.  Экономические 
показатели в Приднестровье выросли на 15–20%. Осуществляются плановые повышения зарплат бюджетникам, 
повышаются  пенсии.  Наблюдается  повышение  жизненного  уровня  населения.  Проводятся  реформы, 
направленные  на  развития  рыночной  экономики,  внедрение  конкуренции  и  равных  условий  для  всех  сфер 
народного хозяйства. Стабилизируется и развивается фондовый рынок. 

31  августа. Президент  Приднестровской  Молдавской  Республики  И.Смирнов  заявил  на  пресс-
конференции в Тирасполе,  что исключает создание общего государства с  Молдовой.  «Приднестровье будет 
вести переговоры только на равноправной основе и только о нормализации отношений с Молдовой», - сказал он, 
пояснив, что «ничего общего у Приднестровья и Молдовы за эти 16 лет уже не сохранилось». 

Он заявил  о  том,  что  возобновление переговоров  по приднестровскомму  урегулированию возможно 
только в случае решения вопроса транзитных перевозок, а также выполнения всеми участниками переговоров 
меморандума 1997 года о праве Приднестровья на свободную внешнеэкономическую деятельность. 

Смирнов сообщил о том,  что проект  транзитного  протокола вручен всем участникам переговоров,  и 
выразил надежду на то, что они его подпишут.

31  августа. В  Молдове  празднуют  День  родного  языка.  Праздничная  программа  включает  в  себя 
возложение цветов к памятнику молдавскому господарю Стефану Великому в центре Кишинева, чтение стихов, 
тематические  выставки  в  центральном  парке  молдавской  столицы  и  концертную  программу  с  участием 
молдавских  и  румынских  музыкальных  и  танцевальных  коллективов.  Кроме  того,  в  Союзе  писателей  РМ 
организована книжная выставка и симпозиум филологов с участием ученых из ряда стран.

На торжественном митинге в Кишиневе исполняющий обязанности мэра молдавской столицы В.Урсу 
поздравил жителей столицы с праздником и заявил, что возвращение к латинской графике и языку народа имеет 
огромное значение. 

31  августа. Движение  поездов  через  железнодорожный  переезд  «Могилев-Подольский  –  Окница», 
соединяющий  Молдову  с  Украиной,  с  1  сентября  с.г.  будет  блокировано,  сообщила  пресс-служба 
Государственной администрации железной дороги Украины.

Запрет связан с закрытием моста для проведения ремонтных работ на 116-м км данного участка. Это 
означает, что в случае, если не будут открыты другие переезды, грузовое и пассажирское железнодорожное 
движение через Республику Молдова будет полностью заблокировано.
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"С  началом  ремонтных  работ  на  железнодорожном  мосту  будет  полностью  прекращено  движение 
пассажирских и грузовых поездов в направлении Молдовы, так как на данный момент в связи с блокированием с 
4 марта с.г. грузового и пассажирского движения поездов через пограничный переход Кучурган - Новосавицкая, 
основные  грузо-  и  пассажиропотоки  между  Украиной  и  Молдовой  осуществляются  именно  через  Могилев-
подольский-Окница", - подчеркнули в Госадминистрации железнодорожного транспорта.

Как отметил и.о. заместителя гендиректора "Укрзалізниці" (Украинская ж/дорога), ведомство сейчас "не в 
состоянии самостоятельно организовать пропуск поездов через более мощный пограничный переход "Кучурган-
Новосавицкая", т.к. "этот вопрос должен решаться на межгосударственном уровне между Украиной и Молдовой". 

31 августа. В Тирасполе прошел учредительный съезд по созданию в Приднестровье движения «За 
единство с Россией». На съезде собрались делегаты из большинства регионов республики. 

Основной целью движения станет максимальная интеграция Приднестровья в политическое, правовое, 
экономическое,  социальное  и  культурно-образовательное  пространство  России.  Для  этого  представители 
движения будут использовать ресурсы народной дипломатии. 

Одной  из  задач  новой  организации  будет  также  информирование  населения  РФ  о  процессах, 
происходящих в Приднестровье. 

Участники  сегодняшнего  форума  призвали  жителей  Приднестровья  принять  активное  участие  в 
референдуме 17 сентября. Референдум должен определить внешнеполитические приоритеты и будущий курс 
республики. 

Лидером нового движения был избран министр иностранных дел ПМР В.Лицкай. Кроме того, делегаты 
съезда  утвердили  11  членов  Высшего  Совета  организации.  Среди  них  –  представители  ряда  крупных 
промышленных предприятий региона (в том числе предприятий с участием российского капитала).

31  августа. По  мнению  президента  ПМР  И.Смирнова,  сегодня  в  республике  нет  необходимости 
проводить  коренные  реформы  в  системе  государственного  управления.  Отвечая  на  вопрос  журналистов 
относительно  инициативы  группы  депутатов  Верховного  Совета  о  введении  в  стране  института  премьер-
министра  и  существенном  расширении  полномочий  законодательной  власти,  президент  сказал,  что  в 
современной ситуации,  когда Тирасполю приходится оперативно реагировать на возникающие угрозы,  в том 
числе  и  внешние,  нецелесообразно  ставить  вопрос  об  изменении  формы  правления  в  Приднестровье  с 
президентской на парламентскую. 

Вместе  с  тем  он  высказал  мнение,  что  система  государственного  управления  в  ПМР  должна 
совершенствоваться. «Если для этого понадобится должность премьер-министра, значит, будет премьер. Но я 
пока не вижу в этом необходимости», – заявил И.Смирнов.

31 августа. Президент Приднестровья И.Смирнов, выступая на  пресс-конференции, посвященной 16-
летию  ПМР,  затронул  вопрос  о  возможности  отмены  Украиной  существующего  таможенного  режима, 
блокирующего  приднестровский  экспорт.  В  частности,  он  отметил,  что  ситуацию  может  стабилизировать 
подписание  Транзитного  протокола.  Проект  этого  документа  был  вручен  всем  участникам  и  наблюдателям 
переговорного процесса по урегулированию молдо-приднестровских отношений. По словам главы государства, 
Россия готова подписать Транзитный протокол, новое правительство Украина готово подписать этот документ. 
Касаясь  вопроса  возобновления  переговорного  процесса  с  Молдовой,  И.Смирнов  подчеркнул,  что  прежде 
должен быть  решен  вопрос  по  Транзитному  протоколу,  в  котором  «и  Украина,  и  Россия,  и  наблюдатели  – 
Евросоюз  и  США  будут  гарантировать  выполнение  пункта  Меморандума  1997  года  о  самостоятельной 
внешнеэкономической деятельности Приднестровья». «Мы должны получить гарантии, что экономику не будут 
использовать в политических целях», - подчеркнул он. 

31  августа. Лидер  Приднестровья  И.Смирнов  надеется,  что  новое  правительство  Украины отменит 
«экономическую блокаду» республики.  

Подводя итоги почти 170-дневной экономической блокады, он выразил надежду, что "новые правила 
будут  отменены после  формирования  нового  правительства  Украины.  По его  словам,  за  прошедшее  после 
введения новых таможенных правил время экономика Приднестровья понесла убытки на 267 млн. долл. США, в 
том числе потери по налогам составили 41 млн., а объем ВВП снизился на 15%. 

И.Смирнов подчеркнул, что только экспорт Приднестровья снизился на 30%, отметив, что Киев также 
понес убытки, оценивающиеся в 22 млн. долл.

Он  отметил,  что  после  введения  экономической  блокады  «ощущается  политическое  давление  со 
стороны стран Запада», а также участились «провокации Молдавии в зоне безопасности». 

Кроме того, президент ПМР заявил, что миссия Европейского Союза, которая работает на границе с 1 
декабря 2005 года не обнаружила серьезной контрабанды, трафика людей и вооружений, в чем раньше Кишинев 
обвинял Приднестровье.

1  cентября.  Приднестровская  железная  дорога  полностью  готова  к  открытию  железнодорожного 
движения на участке Кучурган-Бендеры, заявил начальник дороги С.Марцинко.
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Движение  как  грузовых,  так  и  пассажирских  составов  на  участке  Кучурган-Бендеры  было 
приостановлено по решению руководства Молдавской железной дороги в начале марта 2006 года. До недавнего 
времени все перевозки в РМ, а также транзитные перевозки по направлению в Румынию и украинский порт Рени 
осуществлялись  через  север  Молдовы  по  участку  Могилев-Подольский-Окница.  С  1  сентября  Украинская 
ж/дорога  в  силу аварийного  состояния моста  через  Днестр  на этом участке  запрещает движение поездов  и 
начинает ремонтные работы. По словам С.Марцинко, продолжительность этих ремонтных работ может занять 
не  менее  четырех  месяцев.  Поскольку  в  настоящее  время  не  осталось  участков,  через  которые  может 
осуществляться  ж/дорожное  сообщение  в  Молдову  и  транзит  на  Румынию  и  порт  Рении,  встает  вопрос  о 
необходимости возобновления ж/дорожного движения на участке Кучурган-Бендеры. 

Однако министр транспорта и дорожного хозяйства РМ, начальник ГП "Молдавская железная дорога" 
М.Гагауз заявил, что на Молдавской железной дороге никакой критической ситуации не существует, к тому же 
"молдавская сторона никаких официальных предложений от Приднестровья не получала".

1  сентября. Организация  стран  ГУАМ  (Грузия,  Украина,  Азербайджан  и  Молдова)  обратилась  к 
Генеральной Ассамблее ООН с просьбой включить в повестку дня 61-й сессии нового пункта о затянувшихся 
конфликтах  на  пространстве  ГУАМ и их  последствиях  для  международного  мира,  безопасности и развития. 
"Затянувшиеся конфликты на пространстве ГУАМ в течение более 15 лет продолжают сказываться на жизни 
более 16 млн. человек и в течение более 15 лет подвергать опасности международный мир и безопасность, 
угрожая суверенитету и территориальной целостности трех государств - членов ООН", - говорится в письме, 
направленном в ГА ООН. 

Авторы письма считают,  что  такая  ситуация  препятствует  экономическому  и  социальному развитию 
народов региона.  При этом страны-члены ГУАМ считают,  что международное посредничество в разрешении 
этих конфликтов не дало никаких результатов. 

Аналогичная попытка ГУАМ в 2005 г. не нашла широкой поддержки среди членов Генассамблеи.
1 сентября. Посредники в урегулировании приднестровского конфликта намерены в сентябре провести 

встречу с представителями Молдовы и Приднестровья по вопросам разблокирования переговорного процесса, 
сообщил посол по особым поручениям МИД РФ В.Нестерушкин.

Дипломат  констатировал,  что  "сейчас  никаких  контактов  между  Кишиневом  и  Тирасполем  не 
поддерживается". "Посредники ведут интенсивную челночную дипломатию, предпринимают попытки выработать 
форму алгоритма,  который позволит восстановить рабочий диалог",  -  отметил посол по особым поручениям 
МИД РФ.

Нестерушкин заметил, что от заблокированности ситуации в результате введения новых таможенных 
правил  оформления приднестровских  грузов,  следующих  через  украинско-молдавскую границу,  и  отсутствия 
диалога  все  несут  материальные  издержки  -  и  российские,  и  украинские,  и  приднестровские  и  молдавские 
предприятия.  "С  каждым  днем  эти  издержки  все  увеличиваются.  Нужно  искать  какие-то  варианты,  чтобы 
прекратить  этот  негативный  процесс  и  дать  возможность  бизнесу  работать  на  взаимных  интересах.  Не 
односторонних, а взаимных", - подчеркнул посол по особым поручениям МИД РФ.

2  сентября. В  зависимости  от  результатов  референдума,  который  пройдет  в  Приднестровье  17 
сентября, в отношении региона будет формироваться внешняя политика и Российской Федерации, и Запада, 
заявил в Тирасполе депутат Госдумы РФ, член генсовета партии «Единая Россия», доктор политических наук 
В.Мединский.  На  встрече  в  Приднестровском  государственном  университете  с  молодыми  политологами 
республики,  говоря о ситуации вокруг Приднестровья, он, что в случае высокой явки населения результаты 
референдума окажут заметное влияние на судьбу Приднестровья. «От этого будет зависеть, в первую очередь, 
по какому пути пойдет страна, – сказал депутат. –  Это будет либо интеграция в Россию в качестве полноценной 
республики, которая пользовалась бы полным набором российских экономических преференций и в силу своего 
уникального географического и геостратегического положения стала бы одним из самых богатых регионов РФ. 
Либо это будет вхождение в состав Румынии вместе с Молдовой в качестве одной из самых бедных европейских 
окраин».

 В первом случае, считает российский политик, Приднестровье могло бы пользоваться своим особым 
положением по примеру Калининградской области.

2  сентября. Зампредседателя  Госдумы  России  С.Бабурин  не  исключает,  что  уже  в  этом  году 
Приднестровье может получить международное признание. 

По его словам, решающую роль в судьбе республики сыграет референдум, который состоится в ПМР 17 
сентября, и на котором ее жители ответят на вопросы о взаимоотношениях с Россией и Молдовой. Российский 
парламентарий считает,  что,  несмотря  на заявления отдельных западных политиков,  проигнорировать  волю 
населения  Приднестровья  будет  невозможно.  «Приднестровье  отвечает  всем  международным  критериям 
независимого государства, – сказал С.Бабурин. – Сейчас, после признания независимости Черногории, в связи с 
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намерениями  признать  Косово,  стабилизировать  ситуацию  в  Европе  и  регионе  международное  сообщество 
сможет тем, что признает реальность – независимость Приднестровской Молдавской Республики». 

Для меня Приднестровье – это уменьшенная модель великой России, которая тысячелетие существует 
как братство разных народов, как сбережение различных культур и равновеликое отношение к разным языкам. И 
я надеюсь, что вместе мы возродим наше единое Отечество». 

3  сентября. Женщины  Приднестровья  потребовали  от  нынешнего  президента  ПМР  И.Смирнова 
баллотироваться на следующий срок на предстоящих в декабре 2006 г. выборах. 

На  торжественном митинге  в  Бендерах,  посвященном 15-летию  Женского  забастовочного  комитета, 
председатель  Женского  комитета  Г.Андреева  заявила,  что  женщины Приднестровья  поддержат  президента, 
если он будет баллотироваться на следующий срок. «Мы дали ему второе рождение, -  сказала Г.Андреева, 
напоминая о борьбе женщин Приднестровья за освобождение И.Смирнова из кишиневской тюрьмы, - и думаю, 
он скажет нам о своем решении. Но отдыхать ему еще рано».

15  лет  назад,  после  своего  освобождения,  И.Смирнов  дал  слово  женщинам  работать  до  полного 
признания республики.  Сегодня президент дал понять, что он не отказывается  от своих слов. «Мы будем и 
дальше с вами работать», - сказал на юбилейном митинге ЖЗК И.Смирнов. 

4  сентября.  Украина  и  ЕС  не  признают  результаты  референдума,  который  запланирован  в 
Приднестровье  на  17  сентября  с.г.,   заявили  замминистра  иностранных  дел  Украины  А.Веселовский  и 
специальный представитель ЕС в Молдове А.Якобовиц де Сегед. 

4  сентября. Партия  социалистов  Молдовы  "Patria-Родина"  и  общественно-политическое  движение 
"Равноправие"  считают,  что  власти  нарушают  Конституцию  и  игнорируют  конституционный  принцип 
нейтралитета Молдовы, проводя политику расширения партнерства с НАТО. 

Исполнительный  секретарь  Партии  социалистов  В.Крылов  высказал  на  пресс-конференции 
обеспокоенность  предстоящими  13-29  сентября  в  Молдове  военными  учениями  НАТО,  которые  пройдут  "в 
непосредственной близости  от  зоны безопасности,  существующей  со  дня  прекращения  военных действий  в 
Приднестровье". 

Такие действия,  по его мнению, ведут к  новому витку  напряженности в  регионе,  делая практически 
невозможным возобновление переговорного процесса. 

Партия социалистов и движение "Равноправие" считают, что в создавшемся положении следует принять 
следующие  меры:  исключить  использование  Бульбокского  полигона  на  этих  учениях;  срочно  подготовить  и 
передать  в  международные  инстанции  пакет  документов,  призванный  легализовать  статус  нейтралитета 
Молдовы на международном уровне;  провести открытые парламентские слушания по вопросам партнерства 
Молдовы с НАТО. 

4 сентября. Труд работников в Молдове является самым низкооплачиваемым в Европе и составляет в 
среднем 3,25 лея (0,2 евро) в час, а разница в оплате между начальствующим и рядовым составом в стране в 
ряде случаев превышает 100 раз.

Федерация европейских работодателей провела исследование рынков труда в 48 странах Европы и 
составила рейтинг, учитывающий средний уровень зарплаты в европейских странах по 31 специальности. 

Самая высокая среднеевропейская оплата отмечена в Дании - около 14 евро в час. Зарплата в Румынии 
составляет 6% от уровня оплаты труда в Дании, в России - 5%, на Украине - 3%. Жители Молдовы получают 
зарплату в 70 раз меньше, чем граждане Дании. 

4  сентября.  Мост  на  116  км  железнодорожного  участка  Могилев-Подольский  –  Окница  полностью 
закрыт  до  29  сентября,  а  прибывающие  и  убывающие  из  Молдовы  поезда  следуют  в  обход.  Из-за  этого 
продолжительность поездки увеличилась на 3-4 часа, сказал представитель ГП „Железная дорога Молдовы” 
А.Цветков. 

Ранее он опроверг информацию администрации железной дороги Украины о том, что с закрытием моста 
Молдова  окажется  в  железнодорожной  блокаде.  А.Цветков  расценил  эти  заявления,  как  „провокацию  с 
приднестровским подтекстом”, направленную на возобновление железнодорожного движения по ветке Кучурган 
(Украина) - Новосавицкая (Приднестровье), которая, по его словам, была якобы заблокирована Приднестровьем. 

5 сентября. Украинская государственная администрация железнодорожного транспорта „Укрзализница” 
приняла решение полностью приостановить движение поездов из и в направлении Молдовы. 

В министерстве транспорта и дорожного хозяйства РМ сообщили, что украинская сторона мотивировала 
прекращение железнодорожного движения тем, что не может контролировать безопасность на сегменте Ларга-
Кельменцы, по которому поезда следовали в объезд железнодорожного участка Могилев-Подольский-Окница, 
закрытого в связи с ремонтном моста. 

Официальные представители ж/д Молдовы расценили заявления украинской стороны, как провокацию, 
направленную на возобновление железнодорожного движения через территорию Приднестровья.
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5  сентября.  Верховный  Совет,  а  также  городские  и  районные  советы  ПМР  призывают  граждан 
республики проявить политическую активность и высказать свою волю на референдуме, который состоится в 
Приднестровье  17  сентября.  Соответствующее  совместное  обращение  было  принято  на  координационном 
совещании в парламенте.

В совместном  обращении  президиумов  городских  и  районных  советов  и  Верховного  Совета  ПМР к 
народу Приднестровья говорится:

«17  сентября  2006  года  в  Приднестровской  Молдавской  Республике  состоится  всенародный 
референдум – судьбоносное событие в жизни нашего государства и народа.

У всех нас одна цель – достижение стабильности, экономического и социального развития государства. 
Придя  на  референдум,  каждый  внесет  свой  весомый  вклад  в  укрепление  независимости  и  развитие 
Приднестровья.  Выраженная  воля  приднестровцев  будет  положена  в  основу  принятия  важнейших 
государственных решений.

В условиях отсутствия международного признания и всевозможных ограничительных мер мы – народ 
Приднестровья должны сплотиться  и сделать свой выбор ради благополучия и стабильности в государстве, 
ради будущих поколений. Наша воля – это шаг к преодолению трудностей.

Президиумы городских и районных Советов народных депутатов и Верховного Совета Приднестровской 
Молдавской  Республики  призывают  граждан  Приднестровья  проявить  политическую  активность  и 
ответственность, прийти на референдум и высказать свою волю!»   

6 сентября. Министр транспорта и дорожного хозяйства РМ М.Гагауз отрицает какой-либо политический 
подтекст в проблеме движения железнодорожного транспорта, возникшего, после того как Украина закрыла на 
ремонт мост на 116 км железнодорожного участка Могилев Подольский – Окница. 

На  состоявшейся  пресс-конференции  он  дезавуировал  заявления  некоторых  официальных  лиц 
молдавской ж/д, что действия украинской стороны якобы имеют „приднестровский подтекст”, направленный на 
возобновление железнодорожного движения через Приднестровье.

6  сентября.  Молдо-российские  отношения  будут  крепнуть  и  развиваться,  заявила  в  Москве 
сопредседатель  молдо-российской  межправительственной  комиссии  по  торгово-экономическому 
сотрудничеству, первый заместитель премьер-министра РМ З.Гречаная на дипломатическом приеме по случаю 
15-летия независимости Республики Молдова. 

По ее словам, обе стороны "полны решимости работать для поиска взаимоприемлемых решений по 
всему комплексу накопившихся проблем". В частности, первый вице-премьер упомянула трудности, с которыми 
сталкиваются молдавские предприниматели, осуществляющие экспорт продукции в Россию. 

Как  отметил  сопредседатель  межправительственной  комиссии  от  российской  стороны,  министр 
образования  А.Фурсенко,  "поручения  президентов  сделать  все  максимально  возможное  для  разрешения 
существующих проблем будут выполнены в быстром режиме". 

Следующая встреча сопредседателей молдо-российской межправительственной комиссии по торгово-
экономическому сотрудничеству состоится в начале октября с.г. в Кишиневе. 

6 сентября.  На торжественном собрании,  посвященном 15–летию со дня образования Вооруженных 
Сил  Приднестровья,  министр  обороны  ПМР  генерал-лейтенант  С.Хажеев  поздравил  приднестровских 
военнослужащих  с  этой  датой.  Глава  оборонного  ведомства  отметил,  что  вооруженные  силы  серьезно 
укрепились  за  минувшие  годы.  Сейчас  Приднестровье  обладает  хорошо  обученными  и  оснащенными 
армейскими подразделениями, готовыми выполнить любые оборонные задачи. «За 15 лет армия превратилась 
в слаженный организм», - подчеркнул С.Хажеев. 

Вооруженные силы Приднестровья сегодня имеют серьезную кадровую базу. Более 40 тыс. молодых 
людей прошли срочную военную службу в рядах приднестровской армии. Они являются воинским резервом. 

В  Приднестровском  университете  открыт  военный  факультет,  выпустивший  уже  около  4  тыс. 
специалистов  различных  профилей.  Созданы  также  курсы  подготовки  младших  офицеров.  По  словам 
С.Хажеева, большое внимание уделяется также подготовке народного ополчения. 

6  сентября.  Заседание  Объединенной  Контрольной  Комиссии  после  месячного  перерыва  опять 
проходило  не  без  трудностей.  Делегация  Республики  Молдова  даже  вышла  из  зала  заседаний,  но  затем 
возвратилась. 

Споры  возникли  при  обсуждении  докладов  Объединенного  военного  командования  Совместных 
миротворческих сил об обстановке в Зоне безопасности, ибо 4 доклада из 5 не были подписаны молдавской 
стороной.  Старший  военный  начальник  от  РМ  полковник  В.Мокринский  объяснил  это  тем,  что  молдавская 
делегация не согласна с некоторыми их формулировками. 

Приднестровская, а также российская делегации считают отказ молдавской стороны необоснованным. 
Сопредседатель  ОКК  от  Приднестровья  А.Порожан  расценил  действия  молдавской  стороны  как 
«препятствование работе военного командования».
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На следующем заседании  ОКК планирует  обсудить  вопрос  о  выставлении  миротворческого  поста  в 
районе  Дубоссарской  гидроэлектростанции.  Решение  об  установлении  этого  поста  было  принято  еще  9 
февраля. Однако молдавская сторона до сих пор препятствует его выполнению.

6 сентября. Как сообщил российский сопредседатель ОКК В.Шанин, в конце августа - начале сентября 
2006 года в Оперативной группе российских  войск и российском миротворческом контингенте,  выполняющих 
миссию в Приднестровье, комиссия Министерства обороны Российской Федерации провела плановую проверку. 

Комиссия  МО  РФ  ознакомилась  с  осуществлением  учета  и  условиями  хранения  вооружений  и 
боеприпасов,  проверила оперативную и боевую подготовку российских  военнослужащих,  состояние воинской 
дисциплины в частях. 

Она  пришла  к  выводу,  что  в  ОГРВ  и  в  российском  миротворческом  контингенте  нет  нарушений 
дисциплины. Нет нарушений и в сфере хранения боеприпасов  на российских  военных складах.  «Звучавшие 
порой  заявления  о  хищении  оружия,  боеприпасов,  их  продаже  безосновательны,  так  как  факты  хищения 
отсутствуют», - подчеркнул В.Шанин. 

7 сентября. Министр реинтеграции В.Шова и замминистра иностранных дел Е.Киструга на встрече с 
главами аккредитованных в Кишиневе дипмиссий стран Евросоюза, миссии ОБСЕ и посольства США призывали 
миссию Европейского союза по мониторингу молдавско-украинской границы усилить контроль над транзитным 
потоком грузов по железнодорожной ветке Кучурганы-Бендеры. 

Они  также  проинформировали  дипломатов  о  результатах  проходивших  в  Киеве  4-5  сентября 
переговоров о разблокировании железнодорожного сообщения между Молдовой и Украиной. 

7 сентября. МИД РФ предложил план возобновления переговорного процесса по приднестровскому 
урегулированию,  заявил  на  пресс-конференции  в  Москве  спецпредставитель  министерства  по  вопросам 
отношений со странами СНГ, посол по особым поручениям В.Кеняйкин. 

По его словам, этот план "содержит предложения по разблокированию переговорного процесса между 
Молдавией  и  Приднестровьем"  в  трех  этапах.  На первом этапе предлагается  достигнуть  консенсуса  между 
посредниками, пока без проработки деталей между Молдовой и Приднестровьем. 

"Для этого нужно разработать статус новой модели приднестровского государства. Имеются наработки в 
виде меморандума Козака, украинская дорожная карта и план Примакова", - сказал дипломат. 

Вторым пунктом он назвал завершение вывоза военной техники из Приднестровья. 
"С нашей стороны на соответствующем уровне были даны обязательства, что мы готовы завершить 

этот процесс", - подчеркнул Кеняйкин. 
"В-третьих,  если  договоренности  будут  достигнуты,  можно  дальше идти  по  пути  пересмотра  нашей 

миротворческой операции в Приднестровье", - заявил российский дипломат. 
Он  подчеркнул,  что  "Россия  готова  оказать  содействие  в  том,  чтобы  возобновить  переговорный 

процесс". 
Отвечая на вопросы журналистов о предстоящем в Приднестровье референдуме, он сказал: "Речь не 

идет  об  официальном  признании  или  непризнании  Россией  референдума  в  Приднестровье,  речь  идет  о 
признании факта политической жизни, с результатами которого после его проведения не смогут не считаться все 
стороны, участвующие в урегулировании молдавско-приднестровского конфликта".  

7 сентября.  Европейский союз не намерен признавать ни сам референдум в Приднестровье, ни его 
результаты, заявляют в Брюсселе, заявила в Брюсселе в интервью журналистам представитель Европейской 
Комиссии Э.Удвин. Она напомнила, что Евросоюз не признает Приднестровье отдельным государством. «Мы не 
одиноки в этой оценке: главный офис ОБСЕ также считает, что референдум в Приднестровье не может быть 
признан  на  международном  уровне,  и,  соответственно,  его  результаты  не  будут  иметь  никакого  веса. 
Существует  международно-признанная  страна,  которая  имеет  международно-признанные  границы.  Это  - 
Молдавия.  Приднестровье  не  имеет  статуса  отдельного  государства»,  -  подчеркнула  официальный 
представитель ЕК.

Кроме того, Э.Удвин отметила, что неправильно будет проводить параллели между референдумом в 
Приднестровье и Черногории.  «Сербия и  Черногория добровольно достигли соглашения,  которое  позволило 
провести  референдум  в  Черногории.  В  Приднестровье  совершенно  иная  ситуация:  между  Молдавией  и 
Приднестровьем не существует никаких договоренностей по этому поводу», - пояснила она. Э.Удвин высказала 
мнение, что «лучшим сценарием для народа Приднестровья может быть интеграция в страну, в которой они 
живут». 

7 сентября. Железная дорога Молдовы и Железная дорога Украины подписали в Кишиневе временное 
соглашение  об  организации  движения  транзитом  товарных  поездов  по  участку  железной  дороги  Кучурган-
Каушаны. 

Данное  соглашение  определяет  техническую  и  технологическую  базу  организации  транзитного 
движения  товарных  составов  на  этом  участке  между  прилегающими  железнодорожными  путями  Украины  и 
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Молдовы, в том числе обеспечение безопасности движения поездов и порядок возложения ответственности в 
случае задержки поездов и за целостность подвижного состава. Соглашение заключено на срок до 31 января 
2007 г. 

7  сентября.  Процедура  предоставления  румынского  гражданства  жителям  Молдовы  с  2007  года 
значительно упростится.  Как  сообщил  заместитель  румынского  консула  в  Кишиневе  Л.Станку,  в  ближайшее 
время в Румынии  будет  принят  специальный законодательный акт  о  предоставлении  гражданства жителям 
Молдовы. Румыния предоставляет молдаванам свое гражданство на основании того, что до 1940 г.  все, кто 
проживал на территории нынешней Молдавии, были гражданами Румынии. Согласно сообщениям румынских 
СМИ, с 1991 г. гражданство Румынии получили более 95 тыс. граждан Молдовы. 

8 сентября.  Государственный министр  МИД Германии  Г.Ерлер  заявил,  что  говорить  о  перспективе 
членства Молдовы в Европейском Союзе (ЕС) сейчас рано. 

Он  сказал,  что  правительство  Германии  приветствует  усилия  Молдовы  на  пути  к  ЕС,  но  с  учетом 
проблем вокруг  Конституции ЕС, а также смены настроений в некоторых странах Союза,  пока что никто  не 
берется планировать сроки приема следующих членов после вступления в ЕС Болгарии и Румынии. 

По  словам  Г.Ерлера,  ЕС  предлагает  странам-соседям  привилегированное  партнерство.  На  вопрос 
журналиста  о целесообразности для Молдовы добиваться  вступления в ЕС любыми средствами,  вплоть  до 
объединения с Румынией, министр сказал, что это было бы плохим советом для Молдовы. 

"Мы надеемся, что Молдова только выиграет от присоединения Румынии к ЕС в смысле обмена опытом 
с этой страной. Ведь много молдавских граждан имеют румынские паспорта. Двигаясь в обход - через Румынию - 
Молдова не ускорит процесс своей интеграции в ЕС. Здесь надо идти через европейскую политику соседства", - 
заключил государственный министр МИД ФРГ. 

8 сентября. Министр сельского хозяйства и пищевой промышленности РМ А.Городенко заявил, что до 
конца сентября группа экспертов из Роспотребнадзора намерена посетить лучшие винные заводы Молдавии. По 
его словам, после осуществления контроля и проведения инспекционных обследований на предприятиях речь 
может пойти о возобновлении экспорта молдавских вин в Россию.

Министр также отметил, что до середины следующего года в Молдове откроется несколько оснащенных 
современным оборудованием лабораторий по определению качества сельскохозяйственной продукции.

Как известно, на долю России приходится до 90% общего объема молдавского экспорта винодельческой 
продукции. Только в 2005 г. в Россию было поставлено молдавского вина на общую сумму в 313 млн. долл. 
США.

8  сентября.  В  ходе  встречи  в  Кишиневе  с  премьер-министром  РМ  В.Тарлевым  председатель 
американской организации "Демократии на переходном этапе" Б.Джексон заявил, что эксперты США и ЕС окажут 
Молдове  помощь  в  процессе  евроинтеграции  и  реформ.  В  ближайшее  время  будет  создана  группа 
специалистов,  которые  будут  оказывать  правительству  Молдовы  соответствующие  международные 
консалтинговые услуги. 

По  мнению  американца,  у  Молдовы  не  так  много  времени  для  того,  чтобы  подготовиться  к 
полноправному вхождению в ЕС, и потому ей следует интенсифицировать усилия по продвижению собственного 
имиджа за рубежом.

8 сентября. Президент ПМР И.Смирнов подписал указ о назначении вице-президента ПМР С.Леонтьева 
руководителем штаба по подготовке и проведению в Приднестровье референдума по вопросу взаимоотношений 
с Российской Федерацией и Республикой Молдова.  

10 сентября. "Для Приднестровья вхождение в состав России, подключение республики к реализации 
национальных  проектов,  а  также  включение  в  пенсионную  систему  России  принесет  ощутимую  пользу 
государству и всем его гражданам", - сказала министр экономики Приднестровья Е.Черненко в эфире "Первого 
республиканского телеканала ПМР".

"С экономической  точки  зрения  для  Приднестровья  более выгодно присоединение к  России,  а  не  к 
Молдове. Годовой товарооборот ПМР с Россией составляет 560 млн. долл. США, это 40% от общего внешнего 
товарооборота Приднестровья", - сообщила министр.

Министр экономики Приднестровья отметила, что социальные показатели Приднестровья в 2-2,5 раза 
ниже, чем в России. Средний размер пенсии составляет 44,5 долл. США, тогда как в России это уже 138-150 
долл.  США.  Одним  из  положительных  моментов  может  стать  подключение  к  программе  ипотечного 
кредитования.

Она также выразила уверенность, что "интеграция Приднестровья с Молдовой, напротив, приведет к 
экономическому спаду". Она отметила, что Молдова брала в качестве образца налоговую и финансовую систему 
Франции, Приднестровье же уже на рубеже 1999 г. ориентировалось на финансовую систему России.

11  сентября.  Как  сообщила  пресс-служба  Министерства  обороны РМ,  в  Молдове  начались 
широкомасштабные военные учения НАТО Cooperative Longbow/Lancer-2006. Командно-штабные учения будут 
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проходить 11-20 сентября в городе Кишиневе на территории Минобороны, а войсковые полевые учения будут 
проходить в учебном центре в Бульбоаке с 18 по 29 сентября с.г.

В двух фазах учений будет задействовано около 1000 военнослужащих и 50 гражданских лиц из девяти 
стран НАТО (США, Болгарии, Канады, Греции, Венгрии, Литвы, Польши, Турции, Великобритании) и 12 стран-
партнеров (Албании, Армении,  Австрии,  Азербайджана, Белоруссии, Хорватии,  Македонии,  Грузии,  Молдовы, 
Казахстана, Швейцарии, Украины). В качестве наблюдателей приглашены представители Боснии и Герцеговины, 
Катара, ОАЭ и Сербии.

11  сентября. Министерство  экономики  и  торговли  РМ  планирует  создать  в  стране  экономические 
регионы,  которые  не  затронут  нынешнее  административно-территориальное  деление  Молдовы,  сообщил 
министр В.Лазэр.  

Он отметил что на данный момент, в территориально-экономическом аспекте наблюдается выраженный 
дисбаланс, поскольку в РМ сверхконцентрация экономического потенциала наблюдается лишь в Кишиневе и 
Бельцах. 

11  сентября. Кишиневский  телеканал  PRO-TV  расценивает  арест  своего  директора  по  продажам 
Г.Брагиша как действие, инициированное МВД в ответ на журналистское расследование о фальшивом дипломе 
о высшем образовании  руководителя этого ведомства Г.Папука  и  как  намерение МВД подорвать  доверие к 
независимому телеканалу. Канал PRO-TV Кишинев требует освобождения Г.Брагиша.

12 сентября.  В Приднестровье стартовала кампания по выборам президента республики, сообщил на 
пресс-конференции председатель Центральной избирательной комиссии П.Денисенко. По данным ЦИК, число 
избирателей (избирательная база) составляет 389 тысяч 61 человек. 

В  соответствии  с  Конституцией  Приднестровья  и  Избирательным  кодексом  выборы  президента 
Приднестровской Молдавской Республики состоятся 10 декабря, во второе воскресенье месяца. 

Выборы проводятся на основе мажоритарной избирательной системы. Срок полномочий президента - 
пять  лет.  Президентом  может  быть  избран  гражданин  Приднестровья  не  моложе  35  лет,  состоящий  в 
гражданстве  ПМР не менее 10  лет  и  постоянно  проживающий  на  территории  республики.  Одновременно с 
президентом на тот же срок избирается и вице-президент. 

12 сентября. Объем прямых иностранных инвестиций в Молдову за 11 лет превысил 1,1 млрд. долл. 
США. 

Как сообщило Минэкономторговли РМ, в 2005 г. прямые иностранные инвестиции в Молдову составили 
287,2 млн. долл., увеличившись в сравнении с предыдущим годом на 16,4%. 

На  долю  стран  Европейского  союза  приходится  46%  от  общего  объема  прямых  иностранных 
инвестиций, на долю СНГ – 22%, стран Центральной и Восточной Европы - 3,4%. 

В Молдове зарегистрировано 4342 компании с иностранным капиталом. 
14-15  сентября.  В  Нью-Йорке  в  рамках  61-й  сессии  Генеральной  Ассамблеи  ООН  состоялось 

заседание Совета министров иностранных дел ГУАМ (Грузия, Украина, Азербайджан, Молдова), которое в мае 
с.г. было преобразовано в организацию "За демократию и развитие". Как сообщило агентство "Азери пресс", в 
связи с намерениями стран-членов превратить ГУАМ в полноценную международную организацию на заседании 
рассматривался вопрос о необходимости избрания генерального секретаря организации. 

Приднестровье: Янукович нам поможет?
2-8 сентября 2006 г., «Зеркало недели», Киев

Лидер самопровозглашенной Приднестровской Молдавской Республики (ПМР) Игорь Смирнов выразил 
надежду, что новое правительство Украины во главе с Виктором Януковичем отменит «экономическую блокаду» 
Приднестровья. «Мы надеемся, что новые правила будут отменены после формирования нового правительства 
Украины. Мы, конечно, будем приветствовать такие меры», — заявил он. 

Новый  таможенный  режим,  расцененный  Приднестровьем  как  экономическая  блокада,  был  введен 
правительствами Молдавии и Украины 3 марта 2006 года. По словам Игоря Смирнова, за прошедшее после 
введения новых таможенных правил время экономика Приднестровья понесла убытки на 267 млн. долл., в том 
числе потери по налогам составили 41 млн. долл., а объем ВВП снизился на 15%. И.Смирнов подчеркнул, что 
только  экспорт  Приднестровья  снизился  на  30%.  По  его  словам,  Украина  также  понесла  убытки,  которые 
оцениваются  в  22  млн.  долл.  «Я  думаю,  что  Украина  тоже  умеет  считать  и  примет  решение  об  отмене 
экономической блокады», — заявил глава ПМР. 

Игорь  Смирнов  отметил,  что  после  введения  экономической  блокады  ощущается  политическое 
давление со стороны стран Запада, а также участились провокации Молдавии в зоне безопасности. Кроме того, 
он заявил, что миссия Европейского Союза, которая работает на границе с 1 декабря 2005 года не обнаружила 
серьезной контрабанды, трафика людей и вооружений, в чем раньше Кишинев обвинял Приднестровье. 
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Говоря о предстоящем референдуме по независимости Приднестровья, назначенном на 17 сентября, 
Игорь  Смирнов  высказал  предположение,  что  Россия  не  откажется  признать  его  результаты.  Отвечая  на 
вопросы журналистов о позиции Украины, МИД которой заявил, что не признает референдум, И.Смирнов сказал, 
что мнение Тарасюка, министра иностранных дел Украины, интересует его меньше всего: «Мы уверены, что 
Россия  так  не  поступит.  Россия  всегда  нас  поддерживала,  оказывала  помощь  в  условиях  экономической 
блокады». Он подчеркнул, что «Приднестровье должно быть вместе с Россией, великим государством». 

Как далее сообщил Игорь Смирнов, руководство Приднестровья пригласило для наблюдения за ходом 
референдума представителей свыше пятидесяти различных организаций. «Надеемся, что референдум пройдет 
нормально.  Он  определит  доктрину,  которая  соответственно  определит  направления  политического  и 
экономического развития Приднестровья», — заявил И.Смирнов на пресс-конференции в Тирасполе по случаю 
16-й годовщины провозглашения ПМР.

«Референдум станет испытанием нашей политической зрелости»
31.08.2006. «Ольвия-пресс» (Тирасполь)

Валерий  Лицкай
На учредительном съезде республиканского общественного движения «За единство с Россией» министр 

иностранных дел ПМР Валерий Лицкай выступил с обращением к его делегатам.
Он отметил, что неслучайно новое общественное движение возникло именно в преддверии 16-летия 

ПМР.  «Мы  на  пороге  нового  этапа  развития  нашего  государства,  когда  от  нашего  выбора  зависят  судьбы 
будущих поколений  приднестровцев,  –  сказал  министр.  –  Определяя свою судьбу,  мы впервые  ответим  на 
вопрос о том, какой должна быть наша внешняя политика, в каком направлении будет развиваться республика».

Республика  уже  накопила  богатый  опыт  проведения  всенародного  голосования  (в  отличие  от 
Республики Молдова, которая за 16 лет не провела ни одного), но предстоящий референдум – особенно значим. 
Приднестровцам  предстоит  решить,  поддерживают  ли  они  курс  на  независимость  ПМР  и  последующее 
свободное присоединение к Российской Федерации. «В такой постановке вопроса нет противоречий, – пояснил 
Валерий  Лицкай.  –  Ключевой в этом аспекте  является  свободная форма построения  отношений  с  Россией. 
Народ Приднестровья сам определит уровень ассоциированных отношений с РФ, которые будут строиться по 
мере укрепления нашей независимости».

Что касается второго вопроса референдума – «Считаете ли вы возможным отказ от независимости ПМР 
с  последующим  вхождением  в  состав  Республики  Молдова»  –  то  результат  голосования  будет  ответом 
Кишиневу,  который  поспешил  в  рамках  молдавского  законодательства  подвести  юридическую  основу  под 
лишение приднестровцев права на свободное волеизъявление, приняв закон об основных положениях статуса 
«восточных  районов».  «Это  закон,  который  не  предполагает  для  Приднестровья  даже  видимости 
государственности.  Молдавскими  законами  вообще  не  предусматривается  возможность  свободного 
волеизъявления народа Приднестровья по вопросу вхождения в состав Республики Молдова», – сказал Валерий 
Лицкай.  Он  отметил,  что  сейчас  перед  такими  государствами,  как  Молдова,  Грузия,  Украина  стоит  выбор: 
держать  курс  на  Запад  или  Россию.  И  тут  прозападные  политики,  защищая  интересы  своих  кураторов, 
используют  все  средства:  от  государственных  переворотов  и  манипулирования  общественным  мнением  до 
открытого  предательства  национальных  интересов.  Однако,  постепенно  приходит  понимание  того,  что 
внешнеполитический курс государства должен определяться только народным мнением. Та же Украина пришла 
к тому, что вопрос о вхождении в НАТО можно решить только посредством плебисцита. «Современный мировой 
опыт  демократического  развития  со  всей  очевидностью  свидетельствует  о  том,  что  в  последнее  время 
всенародное  волеизъявление  становится  единственным  законным  и  признанным  способом  разрешения 
противоречий и преодоления конфликтов, – сказал Валерий Лицкай. – Мы видим примеры Черногории, Кипра, 
скоро увидим пример Косова. Таким образом, международное сообщество сейчас пытается находить решения 
исключительно  на  основе мнения  людей,  проживающих  на  той  или иной территории.  Именно в этом  залог 
демократического, легитимного развития любой страны».

Министр  подчеркнул  также,  что  заявления  незаинтересованных  в  независимости  Приднестровья 
политических сил о том, что результаты приднестровского референдума ни при каких обстоятельствах не будут 
признаны – несостоятельны. Если б молдавские, европейские, американские бюрократы были в этом уверены – 
логичнее всего для них было бы полностью игнорировать предстоящий плебисцит. Однако этого не происходит. 
«На  Приднестровье  оказывают  постоянное  политическое,  дипломатическое  давление  с  целью не  допустить 
референдума  вообще,  –  заявил  Валерий  Лицкай.  –  Причина  одна:  для  Запада  неприемлемо  то,  что  будет 
заявлено приднестровским народом, а также сам референдум, как механизм волеизъявления наших граждан». 
Единственная  возможность  оспорить  результаты  всенародного  голосования  –  попытаться  дискредитировать 
саму  идею референдума,  обвинить  Приднестровье  в  отсутствии  необходимых  демократических  и  правовых 
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предпосылок, а потому процессу подготовки и проведения референдума уделяют самое пристальное внимание 
как его сторонники, так и противники. 

В  этих  условиях,  сказал  министр,  «мы обязаны не только  обеспечить  явку,  но  и  донести  значение 
поставленных вопросов, необходимость дать ответы,  соответствующие интересам граждан республики».  Для 
этого, по его словам, необходимо объединиться, вовлечь максимально широкий круг граждан и общественных 
организаций в подготовительную и разъяснительную работу. «К сожалению, до настоящего времени подготовка 
к референдуму характеризуется недостатком агитационной работы, – считает Валерий Лицкай. – Отсутствует 
продуманная информационная кампания, не хватает наглядных материалов, как на улицах городов и сел, так и в 
СМИ. РОД «За единство с Россией» также должно активно работать в этом направлении… Вместе мы должны 
добиться того, чтобы каждый приднестровец сделал свой, осознанный выбор», – подчеркнул министр. 

Он  напомнил,  что  с  Россией  нас  связывают  давние  и  прочные  политические,  экономические, 
культурные, родственные связи. Именно Российская Федерация остановила вооруженную агрессию Молдовы и 
по сей день проводит миротворческую операцию на берегах Днестра. Кроме того, Россия – ведущий торгово-
экономический партнер Приднестровья, главный источник сырья и технологий, основной рынок сбыта продукции 
приднестровских  предприятий.  «Для  многих  из  нас  ответ  на  вопрос,  за  что  отдать  свой  голос,  кажется 
очевидным»,  – заключил Валерий Лицкай,  избранный на  сегодняшней конференции  лидером движения  «За 
единство с Россией».

Киев и Тирасполь создали аналог «РОСУКРЭНЕРГО»
07.09.2006. Время (Кишинев)

Дмитрий Каврук
Ситуация с железной дорогой на северном направлении за сутки была нормализована. Такова оценка 

результатов  переговоров в Киеве министра транспорта и железнодорожного сообщения Мирона Гагауза.  На 
пресс-конференции  он заявил,  что  «железнодорожное движение  из  и в  Молдову через  Украину  в  Россию и 
Белоруссию полностью восстановлено». Однако Гагауз сразу же опроверг свои собственные слова, добавив, что 
договориться  удалось  лишь  о  пассажирских  рейсах,  в  то  время  как  главный  источник  доходов  (более  4 
миллионов  леев  в  день)  -  перевозка  грузов  полностью заблокирована.  Свидетельство  тому  -  около  тысячи 
грузовых вагонов, которые скопились в районе пропуска Сокиряны на молдавско-украинской границе. 

На  этой  же  пресс-конференции  стало  понятно,  что  главное  требование  украинских  коллег  – 
«переключение» транзита через Приднестровье – по ветке Кучурганы – Бендеры. Это подтвердила и пресс-
служба «Укрзализныци»,  распространившая заявление,  согласно которому «Укрзализныца» вынуждена была 
закрыть  по  нему  пропуск  поездов  и  потребовала  от  Молдавской  железной  дороги  в  кратчайший  срок 
рассмотреть вопрос о возобновлении движения поездов через Кучурганы - Тирасполь - Бендеры. 

Пресс-служба процитировала слова главы Государственной администрации железных дорог Украины 
Владимира  Козака:  «Существовала  договоренность,  что  Молдавия  разрешит  в  течение  полугода  все 
политические разногласия  и перейдет к  выполнению графика движения поездов,  который был согласован и 
утвержден между Украиной и Молдавией. Срок в полгода мы считаем достаточным для того, чтобы решить все 
проблемы».  Вероятно,  Козак,  как  и  его  российский  однофамилец,  считает  себя  большим  экспертом  по 
Приднестровью.  Жаль,  что  Киев  не  назначил  его  представителем  в  переговорах  со  стороны  Украины  – 
возможно, тогда бы он и урегулировал все вопросы за указанный им в качестве достаточного срок. А Молдова, 
естественно, за полгода «не управилась». 

В связи с этим железнодорожный мост и участок Ларга - Кельменец на севере «внезапно» и в одну 
неделю  пришли  в  состояние  негодности.  Впрочем,  также  быстро  –  в  течение  суток  –  один  из  них  снова 
заработал, правда, на этот раз только для пассажирских поездов. Видимо, длинные составы по 18-20 вагонов, 
идущие на Москву и Петербург, не могут причинить вреда хлипкой одноколейке, построенной еще в 1894 году. 
Впрочем, это не удивительно, ведь использовать ветку, идущую через Приднестровье, украинцы настоятельно 
рекомендуют только для грузовых транзитных перевозок. 

Также внезапно, как и аварийное состояние обоих узлов на северных рубежах Молдовы и Украины, в 
Тирасполе  регистрируется  частная  компания,  принадлежащая  заместителю  председателя  высшего  совета 
приднестровской партии «Республика» Юрию Сухову. Эта компания претендует на оплату за транзит и пропуск 
грузов через территорию приднестровского региона. Сама партия тоже была создана не ранее, как в прошлом 
месяце, поменяв свой статус общественного движения на политическое.  Сегодня «Республика» имеет почти 
половину мест в приднестровском Верховном Совете, а теперь она активно готовится к декабрьским выборам 
президента. Так, Сухов недавно заявил, что в дальнейших планах «Республики» - развитие своего присутствия в 
информационном поле Приднестровья. Причем мелочиться никто не собирается. Планируется создать ни много, 
ни мало собственное телевидение, радио и печатную прессу. А мероприятие это весьма дорогостоящее. 
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Видимо, поэтому «Республика» смогла договориться с Януковичем, чиновники которого настаивают на 
передаче  всего  грузового  транзита  в  подчинение  Сухову.  Кстати  говоря,  до  того,  как  главный  «регионал» 
возглавил украинское правительство, «Республика» жестко критиковала действия Киева. Тот же Сухов заявлял, 
что «позиция властей Украины не совпадает с мнением народа Украины». Теперь это мнение стало совпадать 
не только с волей украинского народа, но и с интересами вполне официального Тирасполя. 

После киевских  консультаций по урегулированию движения украинские  железнодорожные чиновники 
прямы в своих формулировках: «Надеюсь, мы сможем найти компромисс и решить вопрос движения поездов 
через  Кучурганы»,  -  заявил  генеральный  директор  «Укрзализныци»  Владимир  Козак.  Он  заверил,  что  его 
ведомство  «готово  на  любые  условия  молдавской  стороны,  чтобы  обеспечить  движение  поездов  через 
Кучурганы». 

По-видимому, молдавскую делегацию удалось склонить к такому открыто противоречащему интересам 
Кишинева решению. По словам Мирона Гагауза,  «принято решение рассмотреть временную возможность их 
отправки через станцию Кучурганы, расположенную в Приднестровье». Впрочем, как известно, нет ничего более 
постоянного, чем временное. Гагауз добавил, что «таким же способом можно осуществлять транзит и далее, но 
при  условии,  что  украинская  сторона  договорится  каким-то  образом  с  так  называемыми  приднестровскими 
властями». 

Мирон Ульянович может не сомневаться: уже договорились.

Россия - Молдавия: газовые проблемы в позитивном ключе
08.09.2006. РИА «Новости»

Игорь Томберг, Центр энергетических исследований ИМЭМО РАН
Молдавия  готова  покупать  энергоносители  по  мировым  ценам  либо  расплачиваться  за  них 

собственностью.  В  последнее  время  именно  такая  постановка  вопроса  стала  общей  для  всех  стран  СНГ, 
независимо от их геополитической ориентации.  Позицию Кишинева в этом вопросе подтвердил 29 августа в 
интервью молдавскому бюро радио ВВС президент Молдавии Владимир Воронин: «Газ в Молдавии будет стоить 
столько, сколько за него попросит Газпром». По его словам, «цена на газ значительно ниже цен на уголь и дрова, 
поэтому для нас альтернативы газу пока нет».  Население сможет перезимовать  при новых тарифах на газ, 
которые повысились с начала года более чем вдвое, сказал он.

Правительство Молдавии и Газпром подписали контракт на поставку Республике Молдова во втором 
полугодии 2006 г. природного газа по цене $160 за тысячу кубометров. В то же время, учитывая обращение 
Правительства Молдавии и договоренность о совместной проработке новых схем поставок газа потребителям, в 
течение первого полугодия 2006 года цены сохранялись на уровне $110 за тысячу кубометров.

Одним из принципиальных отличий российско-молдавского газового диалога от аналогичных отношений 
с  другими  странами СНГ является  то,  что  Газпром  -  основной  собственник  газотранспортной  системы этой 
страны.  Российской  компании  принадлежит  64% акций  предприятия  «Молдова-газ».  И  это  не  единственное 
вложение российских энергетиков в промышленность Молдавии. 

Российские инвестиции в экономику Молдавии составляют более $200 миллионов. По этому показателю 
республика  занимает  второе  место  среди  стран  СНГ.  Здесь  зарегистрировано  435  предприятий  с  участием 
российского  капитала.  Пятая  часть  из  них  -  средние  и  крупные,  продукция  которых  имеет  значительный 
удельный вес в товарообороте.

Сейчас  рассматривается  схема  стабилизации  цен  на  газ  на  2007-2010  гг.,  предполагающая 
строительство новых энергомощностей с последующим совместным экспортом электроэнергии в Европу.

Предполагается дальнейший экспорт электроэнергии на Балканы на паритетных началах с Газпромом. 
Кроме  того,  ранее  Газпрому  предлагали  достроить  Бурлаченскую  ТЭЦ  на  юге  Молдавии  (оператором 
строительства которой является международная компания «Итера», стоимость проекта - $250 млн.). 

Правительство  страны предложило Газпрому вложить  около $500 млн.  в  увеличение генерирующих 
мощностей Кишиневской ТЭЦ-2 с  240 до 560 МВт.  ТЭЦ-2 является крупнейшим производителем электро-  и 
теплоэнергии Молдавии, обеспечивая 20% энергопотребления страны. Сообщалось, что Газпром заинтересован 
в приобретении у Молдавии 100% пакетов акций кишиневских ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2. 

Ранее правительство Молдавии заверяло своих граждан, что 50% акций ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2 останутся под 
контролем  государства.  Но  эти  станции  -  крупнейшие  потребители  российского  газа  с  самыми  большими 
долгами  перед  Газпромом.  Поэтому  в  случае  заинтересованности  со  стороны  Газпрома  в  экспорте 
электроэнергии на Балканы власти Молдавии наверняка пойдут на уступки. 

В  результате  такого  «обмена  активами»  стороны  должны  до  конца  сентября  выработать  условия 
долгосрочного контракта на поставку российского газа в страну. Цель Кишинева - зафиксировать цены на газ на 
действующем уровне - $160 за тысячу кубометров.
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Некоторая неспешность Газпрома в принятии решений объясняется, в том числе, неудачным опытом 
работы  в  Молдавии  РАО  «ЕЭС  России».  Энергетики,  купив  ЗАО  «Молдавская  ГРЭС»,  так  и  не  смогли 
договориться с местными властями об условиях экспорта электроэнергии. Попытавшись повысить энерготариф 
с $0,03 до $0,04 за 1 кВт/ч с ноября 2005 года, РАО ЕЭС не сумело ни продать электроэнергию по этой цене в 
Молдавии,  ни  договориться  о  ее  экспорте  в  Румынию.  Правительство  Молдавии  периодически  гарантирует 
транзит электроэнергии ГРЭС на экспорт, однако тарифы на транзит не пересматривает. 

Газпрому власти страны обещали предоставить серьезные налоговые льготы в случае инвестиций в 
новые энергопроекты, однако до сих пор в законодательство не внесены соответствующие изменения. 

Таким образом, в схеме имеются явные слабые стороны. Не только негативный опыт прошлых лет, но и 
непоследовательность  властей  в  создании  привлекательных  условий  для  газпромовских  инвестиций  в 
энергетику  страны делают план  «размена»  («цены в  обмен  на  активы»)  весьма  проблематичным.  Поэтому 
Газпром,  даже  будучи  заинтересованным  в  приобретении  молдавских  энергомощностей,  соглашаться  в 
сегодняшних условиях не торопится. 

Что касается нынешнего уровня газовых цен, то еще в июле 2006 г. миссия Международного валютного 
фонда, которая знакомилась с ситуацией в молдавской экономике и рассматривала возможные последствия 
роста  цен  на  энергоресурсы,  признала,  что  Газпром  все  предшествовавшие  годы  субсидировал  экономику 
Молдавии,  продавая газ  по  ценам ниже  мировых.  Сегодняшняя цена  в  $160 за  тысячу  кубометров  уже не 
дотационная, однако, еще заметно ниже тех $250, которые платят за российский газ европейские страны.

Возникший сейчас в Европе ажиотажный спрос на газ, подогреваемый прогнозами его нехватки, вполне 
может еще больше взвинтить газовые цены. В этом случае ценовая договоренность с Газпромом на уровне $160 
окажется  весьма  благоприятной  для  покупателя.  В  любом  случае  высказывание  молдавского  президента 
Воронина  свидетельствует  о  реалистичном  взгляде  на  ситуацию  и  стремлении  Кишинева  решать  свои 
энергетические проблемы с Москвой в деловом позитивном ключе.

Две Гагаузии
24.08.2006. Единая Гагаузия

М. Гайда
Люди, стоявшие у истоков становления Гагаузии и упорно добивавшиеся  ее признания, не могли себе 

представить, что они получат через одиннадцать лет ее существования не одну, а  две Гагаузии. Одна из них - 
виртуальная  на  бумаге,  а  другая  реальная.  Две  Гагаузии  существуют  одновременно  и  развиваются  в 
диаметрально противоположных направлениях. Одна из них, виртуальная Гагаузия, рапортует об ее  великих 
достижениях  и процветании,  полном взаимопонимании с центром.  Учетом ее мнения при принятии решений 
национального масштаба,  уважении,  поддержке  и  любви.   Другая   Гагаузия,  реальная,  стонет  от  нищеты и 
унижений, теряя с таким трудом завоеванные  позиции.

Виртуальная Гагаузия
Виртуальная  Гагаузия  живет  на  бумаге  и  дальше  кабинетов  властных  структур  она  не 

распространяется.  В  хорошо  кондиционированных  помещениях  Исполкома  Гагаузии  проводится  огромное 
количество различных совещаний, принимаются грандиозные и  вселенского масштаба проекты дальнейшего 
обустройства и развития Гагаузии. Работа кипит по всем направлениям. Виртуальные доклады о замечательных 
успехах автономии сыплются, как из рога изобилия. Четыре года подряд рапортуется об обеспечении народа 
чистой питьевой водой, открытием трех тысяч новых рабочих мест. Существенном увеличении оплаты труда 
рабочих  и  крестьян.  Идут  доклады  наверх  об  энтузиазме   гагаузского  народа,  активно  вступающего  в 
консолидированные кооперативы. Рапортуют о значительных успехах сельскохозяйственного сектора экономики 
Гагаузии. 

Многочисленные открытия  новых  машинно-тракторных  станций  поражают  воображение  читателей  и 
телезрителей  Гагаузии.  Особенно  много  говорится  о  пятикратных  повышениях  пенсий  и  счастливой  жизни 
пенсионеров. Завершение долгожданной газификации Гагаузии полностью за счет государства в текущем году, 
полное  оснащение  медицинским  оборудованием  учреждений  здравоохранения,  грандиозные  планы  по 
строительству ипотечного жилья на тысячи квадратных метров жилья сделают гагаузов самыми счастливыми 
людьми на белом свете. Материальная база учреждений культуры значительно укрепилась и работники сферы 
культуры очень довольны. Проводятся фестивали для заезжих гостей на миллионы лей. Выпускаются книги о 
гагаузах и альбом с фотографиями Г.Табунщика. Восстанавливаются и ремонтируются бани, чтобы счастливый 
народ мог помыться в веке двадцать первом. Открываются магазины для пенсионеров, где реализуются товары 
на 20-25% ниже рыночных. Строятся аллеи славы и устанавливаются тротуарные плитки взамен асфальта на 
миллионы бюджетных денег. Увеличивается количество журналистов в средствах массовой информации для 
более полного освещения в едином информационном пространстве Гагаузии титанической работы Исполкома 
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Гагаузии  в  кабинетах  с  кондиционерами.  Счастливые  предприниматели  охотно  делятся  своими  доходами, 
радуясь  низким  налогам.  Работники  правоохранительных  органов  изловили  всех  коррупционеров  и 
преступников, надежно охраняя мирный труд жителей автономии.

Двукратное увеличение бюджета Гагаузии сделает нас богаче нищей Швейцарии. Один единственный 
шаг,  отделяющий нас от  Евросоюза,  вот-вот  будет  преодолен.  Достигнута  и  преодолена историческая  веха 
прошедшим  всемирным  конгрессом  Гагаузов.  Комратский  Университет  процветает  и  усиленно  готовит 
специалистов гагаузского языка. Виртуальная жизнь периодически перемешивается с самыми обыкновенными и 
примитивными сплетнями и интригами,   которые занимают все остальное рабочее время в кабинетах  этой 
власти. Там решается, кого надо съесть, кого надо за виртуальное усердие выдвинуть по служебной лестнице 
вверх. У кого отобрать бизнес и кому разрешить присосаться к бюджетной трубе. Все эти достижения связаны 
только с личностью  основателя Гагаузии  Г.Табунщика, благодаря которому живет и процветает автономия. 
Стараниями же Президента Молдовы виртуально гагаузы стали «горячим сердцем Молдовы». А как обстоят 
дела в реальной Гагаузии? 

Реальная  Гагаузия
Палящий августовский зной в засушливом краю без кондиционеров и согнутые спины крестьян на полях, 

пытающихся обеспечить себе кусок хлеба на пропитание. Пустые, заколоченные досками окна домов  в селах, 
чьи хозяева  уехали в поисках лучшей доли  в чужие края. Отсутствие инвестиций и соответственно не открытие 
новых рабочих мест, массовый выезд жителей на работу и постоянное место жительства за пределы автономии. 
Огромное количество разводов, нравственная и моральная деградация. Дети без родителей, пожилые люди без 
поддержки  и  достойного  внимания.  Непрекращающийся  налоговый  прессинг  на  малый  и  средний  бизнес 
сопровождается сковыванием любой инициативы. Удорожание практически всех основных продуктов питания. 
Вода  низкого  качества  лишь  по  нескольку  часов  в  сутки  с  частыми  увеличениями  оплаты  ее  стоимости. 
Очередное ограбление народа под видом консолидации земель и десятки тысяч гектаров невспаханной земли. 
Огромные  долги  сельскохозяйственного  сектора,  потерянные  рынки  сбыта  в  результате  антироссийской 
истерии. Отсутствие у крестьянина возможности продать самому выращенный им урожай по достойной цене и 
обеспечить себе и своим близким мало-мальски достойное существование.  Непрекращающийся рост цен на 
дизельное  топливо  и  бензин.  Мизерные  средства,  выделяемые  на  культуру  народа  автономии,  и  низкие 
заработные платы работников культуры. Полный контроль над средствами массовой информации и однобокое 
освещение  происходящих  процессов,  отсутствие  в  них  мнений  отличных  от  официальных.  Дорогостоящая 
«бесплатная» страховая медицина и смехотворные компенсации по лею на  душу крестьянина. Мировые цены 
на  товары и услуги с заработной платой африканского континента. Российский газ по цене 3000 лей за 1000 
метров  кубических.  Простаивающие  винзаводы.  Нарушение  элементарных  прав  человека  и  беззащитность 
перед карательной системой власти. Тотальная апатия и недоверие к государственным органам власти. Это 
далеко  не  полная  характеристика  положения  дел  в  реальной  Гагаузии.  Той  Гагаузии,   которую  создавали 
усилиями  тысяч  настоящих  и  бескорыстных  патриотов,  чьим  фотографиям  не  нашлось  места  в  альбоме 
Г.Табунщика. 

Парадоксы истории
Чем больше виртуальная Гагаузия говорит о своих достижениях, тем больше ухудшается социальное 

положение жителя автономии. Чем больше виртуальная Гагаузия говорит о заботливом отношении к человеку и, 
особенно,  к   пенсионерам,  тем   тяжелее   им  становится.  Рано  или  поздно  успехи   виртуальной  Гагаузии 
наткнутся  на  острие  проблем  реальной  Гагаузии,  и  тогда  все  увидят,  что  король-то  голый.  Главным  для 
реальной Гагаузии при этом должно остаться сохранение своего единства. Важно при этом избежать любыми 
путями  насилия.  Листая  фотоальбом  для  вождей  виртуальной  автономии,  изданный  на  деньги  реального 
налогоплательщика, где размещены фотографии тех, кто практически не имел никакого реального отношения  к 
процессам  создания  автономии,  а  иногда  и  откровенно  мешавших  ее  становлению,  реальные  и  живые 
свидетели тех событий приходят в недоумение. Так называемая историческая веха для Гагаузии со всемирным 
конгрессом  оказалась преодоленной только виртуальной властью без участия реальных персонажей периода 
становления и развития автономии. При живых свидетелях тех событий нагло и беззастенчиво переписывается 
история создания и становления Гагаузии.  Фамилии и имена реальных и, слава богу,  еще живых патриотов 
стираются и вместо них записывают виртуальных патриотов, активно боровшихся против Гагаузии. Реальная 
Гагаузия стонет и униженно молчит. Как долго будут существовать две Гагаузии - непростой вопрос. Терпеливый 
народ автономии даст на него ответ осенью на выборах Главы  АТО Гагауз Ери. 
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Случайное совпадение или акция устрашения?
11.09.2006. «Ольвия-пресс», Тирасполь 

С.Зайченко
С 11 по 29 сентября на территории РМ проводятся крупномасштабные военные  учения  США и НАТО, 

которые  совпали с проведением в Приднестровье  республиканского  референдума о полной независимости 
ПМР и определении  отношения приднестровцев к России и Республике Молдова. Рассмотрим, случайное ли 
такое совпадение или это спланированная, приуроченная  к 17 сентября  акция устрашения.   

То,  что  Республика  Молдова  стремиться  выдавить  российских  миротворцев  и  остатки  ОГРВ  из 
Приднестровья,  вполне  понятно и  объяснимо.  Вполне  объяснимо  и  то,  что  ни  Брюссель,  ни  Вашингтон  не 
заинтересованы иметь Приднестровье в виде  пророссийского анклава. Поэтому Вашингтонское «политбюро» 
поручило главному молдавскому коммунисту использовать весь арсенал сил и средств для выдворения России 
из Приднестровья. 

В  конце  июля  2006  года  в  Кишиневе,  по  инициативе  Вашингтона,  прошла  так  называемая 
«международная»  конференция  на  тему:  «Решение  замороженного  конфликта:  легальные  аспекты 
сепаратистского  кризиса  в  Молдове».   В  ее  работе  принимали  участие   два  (!)  «специально  для  этого 
подобранных» американских адвоката из Нью-Йорка, доклад которых стал основой правительственного плана 
борьбы Молдовы с Россией за власть над Приднестровьем. Такой план разработан и утвержден правительством 
2 августа 2006 года.

В  нем  правительство  РМ   планирует    уже  осенью  текущего  года  (ориентировочно  в  октябре) 
организовать  в  Брюсселе  международную  конференцию,  посвященную  разрешению  «замороженного» 
приднестровского  конфликта  и роли России в  культивации сепаратизма в Юго-Восточной Европе.  Далее. В 
октябре Молдова  планирует обратиться к парламентам стран Евросоюза – участниц  НАТО и непосредственно в 
Конгресс США с просьбой провести парламентские слушания  на тему: какая помощь необходима   Молдове для 
успешного  решения  приднестровского вопроса в рамках юрисдикции  Кишинева. Кроме этого,  правительство 
Молдовы  добивается  согласия  от руководства  стран ГУАМ  на  совместное   обращение  к председателю 
Генеральной  Ассамблеи  ООН  и  в  Генеральный  Совет  ООН  с  предложением:   внести  в  повестку  дня 
предстоящей  в 2006 году очередной  61 сессии Генеральной Ассамблеи вопрос о ситуации в Юго-Восточной 
Европе,  на котором рассмотреть конфликты  в регионе Черного и Каспийского морей и степень Российского 
влияние на их  разрешение. 

Молдова готовит судебные  иски  против России в Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ) и другие 
международные судебные инстанции за  якобы «незаконное» нахождение российских войск и боеприпасов на 
территории ПМР.  

Планом также предусмотрено продолжение  интенсивного диалога с ЕС и США для их полноправного 
участия  в  процессе  урегулирования  приднестровского  конфликта   посредством  оказания   Молдове целевой 
политической и экономической помощи.  А так как план этот, по сообщениям прессы,   согласован с посольством 
США,   это значит,  что и Вашингтон,   и   Брюссель на международном уровне будут  оказывать  на Россию 
усиленное политическое  давление с тем, чтобы уже до конца текущего года прекратить ее миротворческую 
деятельность на Днестре.   Одновременно  и руководство  Молдовы «со всей партийной ответственностью» 
ринулось выполнять поручения своих патронов. 

Глава  парламента  Молдовы  Мариан  Лупу,  выступая  на  международной  конференции  "Оттаивание 
"замороженного" конфликта…», утверждал, что  без вывода из Приднестровья  (Приднестровской Молдавской 
Республики)  российских  войск «невозможны  демилитаризация  региона    и  реальное   окончательное 
урегулирование приднестровского конфликта».    

Пытаясь  навязать  международному  сообществу  и  собственному  народу  мысль,  что  Приднестровье 
можно покорить (подвести под юрисдикцию Кишинева и Запада в целом), лишь разлучив его с Россией, спикер 
парламента Молдовы  проводит мысль: "Важно осознать, что любая подлинная демократизация  Приднестровья 
возможна только после окончательного и полного вывода российских войск  в соответствии с обязательствами, 
взятыми Россией на саммите ОБСЕ в Стамбуле, и демилитаризации всех военных формирований в регионе".  

А  президент  РМ В.Воронин,  отправившись  в  Москву  на  встречу  с  Президентом  России  В.Путиным, 
вместо  конструктивных  предложений  по  восстановлению  российского    рынка  для  сельскохозяйственной 
продукции  из Молдовы потребовал завершить осуществляемую с 1992 года в Приднестровье миротворческую 
операцию  и  полностью   вывести   российские войска с территории Приднестровья.   

У себя в стране Правительство РМ намерено всячески «стимулировать и поддерживать»  все дискуссии 
на  тему: негативная роль России в приднестровском урегулировании и целесообразность замены российских 
миротворцев на международный контингент  «голубых касок НАТО».  До конца текущего года по всей республике 
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на уровне  городских партъячеек ПКРМ и общественных организаций планируется  проведение  своеобразных 
конференций,  диспутов и повсеместное изучение всем известного  доклада американских  адвокатов с целью 
создания негативного  общественного мнения в отношении Российской Федерации. «В научных кругах страны" с 
привлечением  местных  и  зарубежных  ученых,  историков  и   политологов  будут  проведены  симпозиумы  и 
«круглые столы» с широким участием прессы,  телевидения и радио. 

Но настоящим стрессом для власть предержащих в Кишиневе стало решение VI Съезда депутатов всех 
уровней  Приднестровья   о  проведении  всенародного  референдума  о  подтверждении  курса  на  полную 
независимость и  определении отношения населения ПМР  к Молдове и России. 

Как  только  стала  известна  дата  проведения  референдума,  официальный  Кишинев  перешел  от 
политического  и экономического  давления на ПМР к реальным угрозам в ее адрес.  28 июля  нынешнего года 
парламент  Молдовы  90  голосами  "за"  и  3  -  "против"  утвердил   текст  Заявления  о  своем   отношении  к 
референдуму.    Принятым  документом парламент РМ снимает  с  себя ответственность  «за все возможные 
негативные последствия от референдума» и перекладывает ее на Тирасполь. Следует обратить внимание на 
один  факт,  очень  характерный  для  современной  власти  в  Молдове.  В  ходе  обсуждения   Заявления,   все 
депутаты  от оппозиции  настаивали на исключении из его текста всяких  упоминаний о соблюдении Молдовой 
нейтралитета  по  отношению к  военным блокам  и  союзам.   Например,  Вячеслав  Унтилэ  от  Альянса  "Наша 
Молдова"  предложил исключить  из  текста  понятие "нейтралитет",  поскольку  Молдова не  сможет вступить  в 
Европейский Союз без предварительного членства в НАТО. 

А Виталия Павличенко, другой депутат от этого же  Альянса, с трибуны заявила, что  закрепленный в 
Конституции Молдовы нейтралитет не является вечным.  «Конституция - не священная корова – сказала она. - 
И в нее всегда могут быть внесены изменения". 

 Выражаясь  словами  М.Булгакова, можно со стопроцентной гарантией  утверждать, что Конституция 
Молдовы – далеко не броня, за которой можно укрыться, а  обыкновенная   бумажка, которая все стерпит, что 
бы на ней ни писали. А в качестве подтверждения своих слов, Павличенко привела слова президента на встрече 
с депутатами Альянса, который обещал депутатам «своевременно» вернуться к вопросу о членстве РМ в НАТО. 
По словам Воронина, на которые ссылалась депутат от Альянса «Наша Молдова», Румыния уже член НАТО, а 
Украина собирается стать членом этого блока. Что касается Молдовы, то в будущем к этому вопросу можно 
будет вернуться.   Следует обратить внимание и на тот факт, что,  на первый взгляд  якобы разношерстный, 
парламент РМ становится монолитным, когда вопрос касается принятия  решений по  Приднестровью, России 
или сближению Молдовы с США, НАТО и ЕС.      

Опасается  приднестровского  референдума  и  ОБСЕ,  известная  своими  двойными  стандартами. 
Действующий  Председатель  ОБСЕ,  министр  иностранных дел Бельгии Карел де Гюхт   21 июля 2006 года 
потребовал отменить референдум. «ОБСЕ, - говорится  в его заявлении, - не поддерживает и не имеет никаких 
планов  наблюдать  за  односторонним  референдумом  в  Приднестровье,  который  подвергает  сомнению 
территориальную целостность Молдовы». Как представитель Запада,  Де Гюхт считает, что «референдум по 
будущему статусу  Приднестровья возможен только после того,  как политическое решение о его проведении 
будет согласовано в ходе переговоров» в формате  «5+2». 

На этом фоне НАТОвские учения в Бульбоках, в 40 км от Приднестровья, никак не смотрятся невинной 
случайностью или простым совпадением с приближающимся референдумом.  

Во времена  прошедшей  «холодной» войны и противостояния двух мировых систем, как только между 
сторонами назревал какой-то политический  конфликт, одна из сторон немедленно начинала проводить венные 
учения,  демонстрируя  другой  свои  «железные»  мускулы.  И  хотя  политики  разных  стран  утверждают,  что 
«холодная» война канула  в  Лету,  противостояние  Запада и  Востока  продолжается.  США и НАТО как  губка 
«заглатывают»    одну  за  другой  страны  Восточной  Европы,  Кавказа  и  Ближнего  Востока   и  стремятся 
«обуздать»  Белоруссию и Российскую Федерацию. Всем известны события в Украине и Грузии. Достоверно и 
то,  что  Молдова  официально  –  нейтральная   страна   и  не  член  НАТО,  сегодня практически  американская 
неоколония и предана НАТО, образно выражаясь,  надежнее  служебной собаки. А так как  ПМР – государство, 
ориентированное   на  Россию,  выступает  за  сохранение  на  своей  территории  российского  влияния,  то 
пригрозить  ей,  а  за  одно  и  РФ,   «поиграть  мускулами»  и  продемонстрировать,   «кто   в  Молдове  хозяин», 
призваны намеченные на сентябрь военные  учения США и НАТО на территории РМ. 

Цель одна – устрашение приднестровцев в канун  референдума. Однако следует напомнить тем, кто 
собирается  их запугать. Приднестровье за 16 лет борьбы за независимость выдержало  многие испытания. А 
сплоченность и силу  его народ  наглядно  продемонстрировал  еще  в 1992 году.  

Поэтому,  вопреки всем проискам,  республиканский референдум  в Приднестровье состоится. На нем 
народ Республики подтвердит свой выбор и правильно сделает выбор на будущее,  решив тем самым не только 
свою  дальнейшую  судьбу,  но  и  судьбу   своих  детей,   внуков  и  государства  в  целом.  И  выбор  граждан 
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Приднестровья  станет  основой  дальнейшего  внешнеполитического  курса  ПМР,  с  которого  Республика  уже 
никогда не свернет. 

Иного пути нет. Сегодня  это наш шанс: сделать исторический выбор.

Образовательная система ПМР как составная часть российского 
образовательного пространства

С.И. Берил, ректор Приднестровского государственного университета им. Т.Г.Шевченко, Тирасполь
Выступление на научных чтениях Института стран СНГ  «Вчера и завтра. Сотрудничество  

и борьба на постсоветском пространстве»
Распад Советского Союза привел к разрушению единого научно-образовательного и информационного 

пространства, развалу единой системы образования. 
Новые независимые государства СНГ, практически сразу после провозглашения суверенитета избрали 

пути в решении проблем науки  и в формировании своих систем образования, определяемый политическим 
выбором, т.е. их геополитической ориентацией.

Национальные системы  образования  в  ряде  государств  СНГ  резко  видоизменились  в  направлении 
формирования национальных доктрин, ориентированных на образовательные системы Запада. Эти процессы 
были  неразрывно  связаны  с  деруссификацией,  принимаемой  в  качестве  символа  и  условия  своей 
независимости.

Примером может служить Молдова, которая ещё до провозглашения своей независимости в (1988-89 
г.г.) принципиально изменила структуру, содержание обучения, в качестве стратегического ориентира выбрала 
румынскую систему образования. В содержательной части она сразу отошла от принципов интернационального 
воспитания, искаженно и тенденциозно трактуя проблемы истории, филологии, географии, в которых главным 
виновником своих многовековых бед и несчастий выставляла Россию.

Это сделало абсолютно неприемлемым для Приднестровья ни с идеологических, ни с научных позиций 
выбранный Молдовой новый вектор образования. Переход на латиницу для Молдовы не был вопросом выбора 
более  подходящей  графики  для  языка,  он  стал  одним  из  краеугольных  камней  румынизации,  наряду  с 
учреждением  румынского  флага,  и  государственной  символики,  гимнов  и  самого  румынского  языка.  Это 
безусловно был уход от России в другие сферы политического влияния, который достаточно активно шел все 
последние  годы  независимо  от  партийных  декораций,  сменяющих  друг  друга,  но  особенно  интенсивно 
происходит в настоящее время с благословления и под патронажем Евросоюза и США.

Поэтому  с  полным  основанием  мы  можем  сказать,  что  Приднестровье  и  Молдова  политически 
разошлись не в 2001 г. или в 2003 г.,  а ещё в 1990 году. Молдаване нашего края сохранили свою исконную 
кириллическую  письменность.  В  Приднестровье  изначально,  на  уровне  основного  закона  ввели  в  качестве 
равноправных три официальных языка: русский, молдавский, украинский.

Как независимое государственное образование, Приднестровье избрало особый статус своей научно-
образовательной  сферы.  Несмотря  на  административную  автономию,  система  образования  Приднестровья 
содержательно и организационно включена в научно-образовательную сферу России.

Приднестровье в отличии от Молдовы и ряда других государств СНГ, категорически и последовательно 
выступило  против  пагубной  деруссификации.  Российские  модели  образования,  научно-образовательное 
пространство России сохранились здесь как приоритетные и отражающие менталитет общества.

В  государственной  политике,  проводимой  руководством  Приднестровья,  образование  и  наука, 
составляют основу национальной безопасности, т.е. выступают в качестве одного из основных государственных 
приоритетов. 

Одной из важнейших для нас была и остается, как и для России, проблема обеспечения, с точки зрения 
объективных критериев, высокого качества образования. Оптимальным и естественным её решением и здесь 
явилось встраивание в российскую систему квалиметрии качества,  созданную Министерством образования и 
науки России.

Мы  исходим  из  того,  что  российская  система  образования  является  одним  из  ценнейших  опытов 
мировой цивилизации.

Мы  рассматривали  прогресс  в  этой  области  не  столько  в  административных  преобразованиях,  и 
реформах,  сколько  в  последовательном проведении глубокой  демократизации  этой сферы и повышения  её 
эффективности. Введение ГОСов РФ потребовало разработки пакета документов по внедрению и адаптации их 
в систему образования ПМР. Для всех уровней образовательных программ был взят, за основу обязательный 
минимум содержания образования, принятый в РФ. Учебные программы, дисциплины, базисный учебный план, 
используемые в образовательных учреждениях Приднестровья, идентичны Российским.
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С  учетом  принятых  концепций  исторического,  географического  и  филологического  образования  в 
Приднестровье  определен  порядок  изучения  учебных  дисциплин  данных  образовательных  направлений. 
Учебный  план  предусматривает  обязательное  изучение  одного  из  трех  официальных  языков  Республики. 
Исходя из потребностей населения, образовательный процесс в учебных заведениях осуществляется на одном 
из  официальных  языков  Республики.  Уместно  ещё  раз  подчеркнуть,  что  независимо  от  языка  обучения, 
государственный образовательный стандарт у нас единый - российский. В этом плане нам хотелось бы обратить 
внимание на одно важное обстоятельство, касающееся поддержки Россией своих соотечественников в странах 
СНГ. В связи с ориентацией системы образования Приднестровья на российскую, политика России в этой сфере 
в отношении Приднестровья должна быть иной, чем в отношении  государств СНГ с другой геополитической 
ориентацией.  В  Приднестровье  уже  сформировались  сильные  научно-образовательные  центры  такие,  как 
многопрофильный  Приднестровский  госуниверситет  им.  Т.Г.Шевченко  и  создавать  филиалы  и  другие 
коммерческие образовательные структуры российских ВУЗов, которые оттянут значительную часть кадрового и 
интеллектуального потенциала ведущего ВУЗа Приднестровья – значит ослаблять позиции России, создавать 
риск для построения образовательных пирамид. Можно утверждать, что решение многих непростых проблем 
переходного  периода  в  становлении  и  развитии  системы  образования  Приднестровья  потому  и  проходило 
успешно,  что  руководство  России  проводило  именно  такую  целенаправленную  поддержку  деятельности 
важнейшей  государственной  структуры  Приднестровья  –  Приднестровского  государственного  университета, 
которая  позволила  решить  вопросы   признания  дипломов  университета  эквивалентным  дипломам 
государственных ВУЗов России, аттестации университета в качестве классического университета Федеральным 
агентствам  в  сфере  науки  и  образования  Министерством  образования  РФ;  проведения  аттестации  научно-
педагогических  кадров  в  Министерстве  образования  и  науки  РФ,  вхождения  в  Учебно-методические 
объединения  ВУЗов  России  по  всем  специальностям  университета,  вхождения  университета  в  Ассоциацию 
российских ВУЗов и в Евразийскую Ассоциацию университетов стран СНГ и другие. Необходимо признать, что 
Приднестровье все ещё остается ареной противостояния сфер информационного влияния, на которой активной 
стороной  оказывается  Румыния,  подготовившая  и  продолжающая  готовить  для  Молдовы  десятки  тысяч 
специалистов,  в  духе  румынской  «национальной идеи»,  «непреходящего  национального  достоинства»  и  т.п. 
Благодаря  этому  осуществляется  целенаправленное  информационное  отчуждение  общества  от  духовного 
присутствия России и влияния русской думающей части населения.

В  противовес  этому,  на  узкой  полоске  побережья  Днестра,  занимаемой  нашей  Республикой, 
отстаиваются  социогуманитарные и интернациональные принципы, традиционные для образованной России. 
Они и составляют основу для реализации всех образовательных стандартов. 

В  Приднестровье  сохранен  баланс  между  российским  менталитетом  и  многонациональными  и 
культурными традициями населения нашего края.

В заключение, хотелось бы отметить, что самим фактом своего существования, демонстрацией своей 
самодостаточности,  Приднестровье  убеждает  мировое  сообщество  в  том,  что  его  возникновение  на 
постсоветском  пространстве  было  закономерным,  что  в  нем  материализованы  чаяния  значительной  части 
образованных  людей  всего  постсоветского  пространства.  Именно  здесь  сохранены  российская 
многонациональная культура, русский язык – как универсальный и общечеловеческие традиции России. Именно 
народ  Приднестровья  пытается  сохранить  в  качестве  основополагающих  государственных  приоритетов  все 
позитивное, что внесла Великая Россия историю мировой цивилизации.  

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

92



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
31 августа. По подозрению в шпионаже в Грузии задержан гражданин Финляндии  Абу Бакер Хейкила 

(это имя им взято после принятия ислама). Как сообщили в департаменте пограничной полиции МВД Грузии, 
финн  был задержан 28  августа  после двух  дней наблюдения за  ним в районе,  прилегающем к  ингушскому 
участку  грузино-российской  границы.  После задержания у  него  были обнаружены карты Северного  Кавказа, 
бинокли,  ножи  и  "предметы  подозрительного  назначения".  В  настоящее  время  расследованием  по  делу 
задержанного финна-мусульманина занимается антитеррористический центр МВД Грузии.

31 августа. Представительная делегация предпринимателей и промышленников иранской провинции 
Хорасан-Разави  прибыла  в  Тбилиси  с  целью обсудить  с  руководством  Грузии  и  представителями  деловых 
кругов пути расширения сотрудничества в различных сферах. 

31 августа. ЦИК Грузии отказал в регистрации для участия в назначенных на 5 октября выборах в 
органы местного самоуправления трем политическим организациям, внесшим соответствующие заявки, однако 
затем  не  предоставивших  Центризбиркому  по  50  тысяч  требуемых  к  заявкам  подписей  избирателей.  В 
частности,  в  регистрации отказано "Обществу  Мераба Костава",  "Партии национальной идеологии"  и партии 
"Родина-Мать".

31 августа. "Подразделения МВД занимались в Гальском районе лишь проверкой паспортного режима, 
других мероприятий в районе не проводилось", - сказал в Сухуми начальник районного отдела внутренних дел 
Абхазии  Лоренцо Когония, комментируя информацию грузинских СМИ о, якобы, противоправных действиях со 
стороны сотрудников милиции. Он так же сообщил, что информация о проведении рейда на рынке в городе Гал 
и изъятии фундука не соответствует действительности.

31 августа. Лидер политического движения "Путь Грузии", экс-министр иностранных дел Грузии Саломе 
Зурабишвили заявила о своем намерении принять участие в  выборах в  органы местного самоуправления в 
качестве  кандидата  на  пост  мэра  грузинской  столицы  -  Тбилиси.  На  тот  же  пост  претендует  и  бывший 
председатель  оппозиционного  движения  "Промышленность  спасет  Грузию"  Гоги  Топадзе.  В  то  же  время, 
грузинская  пресса  муссирует  вероятность  участия  в  выборах  в  качестве  кандидата  на  пост  мэра  Тбилиси 
председателя Федерации бизнесменов Грузии  Бадри Патаркацишвили. Его кандидатуру могут поддержать ряд 
оппозиционных партий, в том числе Республиканская и Консервативная партии.

31 августа. Министр внутренних дел Южной Осетии Михаил Миндзаев опроверг сообщения грузинской 
стороны о том, что беспорядочную стрельбу в ночное время по Цхинвали ведет осетинская сторона. По его 
словам,  грузинская  сторона  продолжает  удерживать  в  зоне  конфликта  большое  количество  незаконных 
вооруженных  формирований.  Миндзаев,  добавил,  что  данный  факт,  а  также  концентрация  военных  в  зоне 
конфликта  идут  в  разрез  со  всеми  существующими  договоренностями.  Он  подчеркнул,  что  стрельбы носят 
беспорядочный  характер.  "Скорее  всего  цели  грузинская  сторона  не  преследует  никакой.  Важен  сам  факт 
стрельбы, желание посеять смуту среди жителей", - сказал министр.

31 августа.  Состояние дел с восстановлением железнодорожного  движения на территории Абхазии 
было  обсуждено  на  прошедшей  в  Сочи  встрече  руководства  Абхазии  и  представителей  ОАО  "Российские 
железные  дороги".  Во  встрече  приняли  участие  президент  Абхазии  Сергей  Багапш,  спикер  абхазского 
парламента  Нугзар  Ашуба,  президент  ОАО  "РЖД"  Владимир  Якунин,  вице-президент  ОАО  "РЖД"  Михаил 
Акулов. Стороны выразили озабоченность состоянием дел и подтвердили намерение продолжать работы по 
восстановлению  движения  на  участке  Веселое-Ингури,  а  также  констатировали  необходимость 
интенсифицировать процесс привлечения частных инвесторов российской, абхазской, грузинской и армянской 
сторонами. В качестве компенсации расходов за ранее выполненные работы по реконструкции действующего 
железнодорожного  участка  Веселое-Сухуми,  абхазская  сторона  завершит  передачу  российской  стороне 
недвижимости в соответствии с согласованным списком.

31 августа. С сегодняшнего дня по 2 сентября ЦИК Грузии производит прием заявлений от желающих 
войти в состав избирательной комиссии нового избирательного округа на территории Абхазии, утвержденного 
накануне на заседании Центризбиркома страны. В новый избирательный округ "Верхняя Абхазия" вошли все 
населенные пункты Кодорского ущелья, а пятью членами его избирательной администрации могут стать любые 
лица, имеющие соответствующий сертификат.

31 августа. Министр иностранных дел Азербайджана назвал ориентировочно место и время встречи с 
главой МИД Армении Варданом Осканяном. "Очередной раунд переговоров на уровне глав МИД Азербайджана 
и  Армении  пройдет  либо  12-13  сентября  в  Париже,  либо  14-15  сентября  в  Лондоне",  -  сообщил  Эльмар 
Мамедъяров журналистам,  сославшись на итоги состоявшихся переговоров с французским сопредседателем 
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ОБСЕ Бернаром Фасье. По словам Мамедъярова, точное время и место проведения встречи для переговоров по 
урегулированию нагорно-карабахского конфликта будет согласовано с армянской стороной.

31 августа. Государственная нефтяная компания Азербайджана (ГНКАР) проводит переговоры с рядом 
европейских  и  израильских  нефтеперерабатывающих  заводов  для  налаживания  прямых поставок  нефти.  "В 
настоящее время управление маркетинга  и  экономических  операций ГНКАР осуществляет  продажу нефти в 
портах Супса и Джейхан, откуда трейдер эту нефть доставляет до потребителя. С ростом же объемов добычи 
нефти  на  блоке  "Азери"  -  "Чираг"  -  "Гюнешли"  целесообразным  становятся  прямые  поставки  нефти 
потребителям.  В  поисках  прямых  поставщиков  ГНКАР  уже  сейчас  приступила  к  переговорам  с  рядом 
нефтеперерабатывающих заводов", - сообщил вице-президент ГНКАР Эльшад Насиров.

31 августа. "Военное сотрудничество между Азербайджаном и Турцией продолжает развиваться, и мы 
постоянно  предпринимаем  определенные  шаги  в  направлении  еще  большего  развития  сотрудничества",  - 
заявил журналистам министр обороны Азербайджана  Сафар Абиев. По словам Абиева, в ближайшее время 
запланировано провести несколько совместных учений с Вооруженными силами Турции. 

31 августа. Председатель Центрального Банка Армении Тигран Саркисян отбыл в Иркутск (Россия) для 
участия в 16-ом заседании Клуба управляющих ЦБ стран Средней Азии, Черноморского региона и Балкан.

31  августа. Газопровод  Иран-Армения  будет  введен  в  эксплуатацию  до  конца  2006  года,  заявил 
заместитель  министра  нефти  Ирана  Мохаммад-Хади  Нежад-Хосейниян в  ходе  переговоров  с  министром 
энергетики Армении  Арменом Мовсисяном в Ереване. Как сообщает ИРНА со ссылкой на посольство Ирана в 
Армении, Мохаммад-Хади Нежад-Хосейниян пребывает в Армении с двухдневным рабочим визитом во главе 
высокопоставленной делегации, состоящей из представителей министерств нефти, энергетики и иностранных 
дел  Ирана.  Основной  темой  переговоров  стало  сотрудничество  в  энергетической  сфере,  особенно 
строительство  газопровода  Иран-Армения,  а  также  обсуждение  вопросов  торгово-экономического 
сотрудничества.

31  августа.  Экономическое  сотрудничество  между  Индией  и  Арменией  развивается  стабильными 
темпами. Если в 2002 году объем товарооборот между странами составлял $4,6 млн., то в 2005 году он достиг 
$11 млн., а в первые 5 месяцев текущего года составил $5 млн. Об этом в ходе встречи индийской делегации 
ювелирной отрасли и златоделия с армянскими коллегами в Ереване 31 августа заявила посол Индии в Армении 
Рина Пандей. По ее словам, в Армении действуют две крупнейшие компании Виданта в сфере добычи золота и 
Рози Блю в сфере обработки драгоценных камней. Индия предоставила Армении в виде гранта 300 тракторов, 
из коих 60 уже доставлены в страну, а остальные будут доставлены в республику в октябре текущего года.

31  августа. "Возобновление  военных  действий  в  зоне  нагорно-карабахского  конфликта,  конечно, 
полностью  исключать  нельзя,  однако  я  не  думаю,  что  азербайджанская  сторона  пойдет  на  столь 
самоубийственный для нее шаг", - заявил, президент Нагорного Карабаха Аркадий Гукасян.

31  августа. "Коммунисты  Армении  не  способны  к  объединению  и  созданию  сильного  левого 
политического  крыла",  -  заявил  в  ходе  пресс-конференции  в  Ереване  председатель  Обновленной 
коммунистической партии Армении  Юрий Манукян. Юрий Манукян также оценил и деятельность президента 
Армении. По его мнению, "Роберт Кочарян - это та личность, которая способна защитить Карабах". Коммунисты 
в Армении сегодня разбиты на три крыла - Обновленная коммунистическая партия, Объединенная компартия и 
Коммунистическая партия Армении.

1 сентября. "Для того чтобы покончить с Кодорским ущельем Абхазии потребуется 3 часа, но мы пока 
надеемся на мудрость и дальновидность грузинских политиков", - заявил в ходе пресс-конференции в Москве. 
"Грузинские политики полагают, что если у них получилось с Аджарией, то получится и в Кодорском ущелье. Они 
ошибаются, все это плохо кончится для Грузии", - заявил Багапш.

1  сентября. В  ходе  пресс-конференции  в  Москве  президент  Абхазии  Сергей  Багапш,  отвечая  на 
вопросы журналистов, прокомментировал, заявление МИД Грузии о том, что грузин, проживающих в Гальском 
районе Абхазии насильственно призывают в абхазскую армию: "В Гальском районе проживают всего 55 тыс 
человек, и из них на добровольной основе служит в армии Абхазии всего 21 человек. Но после таких заявлений 
МИД Грузии мы со следующего года, пожалуй, начнем призывать жителей Гальского района в нашу армию. 
Пусть защищают страну от любой агрессии, раз являются ее гражданами и проживают в ней".

1 сентября. "Любой конфликт, особенно такие, как грузино-абхазский и грузино-осетинский конфликты, 
сложно урегулировать мирным путем, если одна из сторон не хочет мирного решения", - заявил в ходе пресс-
конференции в Москве президент Абхазии Сергей Багапш. "Я официально заявляю о том, что Грузия не хочет 
мирного урегулирования конфликта", - добавил Багапш.

1  сентября. Представители  ЦИК Грузии  направились  в  Кодорское  ущелье  (контролируемый 
официальным Тбилиси регион Абхазии) для ознакомления с ситуаций на месте и содействия открытию окружной 
избирательной  комиссии  "Верхняя  Абхазия",  которая  должна  быть  сформирована  до  3  сентября.  Об  этом 
журналистам сообщил глава грузинского Центризбиркома Гурам Чалагашвили.
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1 сентября. "В России наблюдается четко выраженная политика,  направленная на смену властей в 
Грузии ", - заявил президент Грузии  Михаил Саакашвили в ходе встречи с бизнесменами в районе Сагареджо 
(Кахети, Восточная Грузия).

1 сентября. Выборы в органы местного самоуправления, которые намечены в Грузии на 5 октября, "как 
по своей сути, так и по законодательному и организационному обеспечению, не предполагают демократической 
процедуры -  это  имитация,  призванная ввести в  заблуждение демократическую общественность  страны.  Об 
этом заявил  представитель  оппозиционной  партии  "Справедливость"  (лидер партии  -  экс-шеф безопасности 
Игорь Георгадзе) Гела Глигвашвили.

1  сентября. Члены Организации  за  демократию  и  развитие  ГУАМ (Грузия,  Украина,  Азербайджан, 
Молдавия) обратились к ООН с просьбой о включении в повестку дня 61-й сессии Генеральной Ассамблеи этой 
организации  нового  пункта  о  затянувшихся  конфликтах  на  пространстве  ГУАМ  и  их  последствиях  для 
международного мира, безопасности и развития.

1  сентября. В  Крцанисском  национальном  учебном  центре  министерства  обороны  Грузии  прошла 
церемония  закрытия  подготовительного  курса  для  роты  военной  полиции,  подготовленной  в  рамках 
американской программы "Операция сохранения стабильности". В ходе 12-недельного курса под руководством 
американских  инструкторов  125  военных  полицейских  во  главе  с  майором  Русланом  Циклаури прошли 
интенсивную подготовку, включавшую в себя физическую, боевую, тактическую и огневую подготовку с главным 
акцентом на конвоировании колонн, переводе заключенных и пленных, устройстве КПП, действиях в городских 
условиях (захват зданий и освобождение заложников).

1  сентября. "Мы  возлагаем  ответственность  за  происходящее  в  Грузии,  за  антидемократический 
избирательный кодекс,  за фальсификацию процесса выборов и легитимизацию их итогов на администрацию 
США,  лично  на  президента  Буша,  вице-президента  Дика  Чейни,  госсекретаря  Кондолизу  Райс и  сенатора 
МакКейна.  Это  группа,  которая  прощает  преступной  группировке  Саакашвили  все.  Даже  если  он  уничтожит 
половину  Грузии,  американцы  скажут,  что  это  было  нужно  для  демократии,  лишь  бы  были  защищены  их 
стратегические интересы". Об этом заявил председатель Лейбористской партии Грузии Шалва Нателашвили.

1 сентября. По информации Объединенной дистрибьюционной энергокомпании Грузии,  в настоящее 
время в грузинских регионах электроэнергия подается только на объекты жизнедеятельности. Объединенная 
дистрибьюционная энергокомпания Грузии, вместо необходимых 210 мегаватт/часов электроэнергии, получает 
80  мегаватт/часов.  Причиной  ограничений  в  энергоснабжении  стало  аварийное  отключение  3-го  агрегата 
ТбилГРЭС и 5-го блока ИнгуриГЭС. 

1  сентября. Грузия  начала  экспорт  электроэнергии  в  Турцию.  Экспорт  предусматривается 
существующим соглашением между странами. Грузия экспортирует электроэнергию в летний период, а в зимний 
получает обратно 80% от общего количества экспортируемой электроэнергии. Импортируемая электроэнергия 
целиком остается в Аджарии. 

1 сентября. "За территории Нагорного Карабаха и близлежащих территорий, на которых совершаются 
поджоги, несет ответственность Армения. Кто контролирует, тот и несет ответственность. В данном случае речь 
идет об Армении". Об этом заявил журналистам посол России в Азербайджане Василий Истратов. На вопрос, 
"может  ли  Россия  оказать  какую-либо  помощь  в  устранении  ущерба,  нанесенного  экологии  в  результате 
пожаров",  дипломат ответил,  что  экологические  проблемы должны быть  устранены совместными усилиями: 
"Если возникнет вопрос о международной помощи, то, я думаю, Россия готова будет оказать содействие".

1 сентября. Увеличение военного бюджета Армении произойдет параллельно с ростом ВВП, заявил 
министр обороны Армении  Серж Саркисян на встрече с журналистами в военно-учебной гимназии им.  Монтэ 
Мелконяна. "Я затрудняюсь сказать, каким будет этот результат к концу года, но военный бюджет составит 3,5% 
от ВВП. Все должны понимать, чем сильнее экономика страны, тем больше бюджет армии. У нас нет абсолютно 
никакого  желания  увеличивать  бюджет  за  счет  науки,  образования,  здравоохранения,  культуры  или  других 
сфер", - заявил Серж Саркисян, не исключив при этом возможность внебюджетного финансирования.

2  сентября. Официальный  Баку  не  ставит  вопрос  об  отзыве  с  должности  личного  представителя 
Действующего председателя ОБСЕ Анджея Каспршика, несмотря на недовольство его деятельностью. Об этом 
заявил глава МИД Азербайджана  Эльмар Мамедъяров. Азербайджанская сторона недовольна деятельностью 
личного представителя Действующего председателя ОБСЕ, в частности, его позицией относительно пожаров на 
территориях вокруг Нагорного Карабаха. 

2  сентября. В  Нагорном Карабахе  празднуют  15-летие  провозглашения  республики.  Для участия  в 
празднествах  в  НКР  прибыли  делегации  Армении  во  главе  с  премьер-министром  Андраником  Маргаряном, 
Абхазии,  возглавляемой  вице-президентом  Раулем  Хаджимба,  Южной  Осетии,  которую  возглавляет 
заместитель министра иностранных дел республики  Алан Плиев, представители общественно-политических и 
научных кругов России, армянской диаспоры и др. Ожидается приезд делегации Приднестровья.
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2 сентября. На следующей неделе один из судов Парижа примет к рассмотрению иск армян против 
Генконсульства  Турции  в  Париже.  Комитет  защиты  "Ай  Дата"  обвиняет  консульство  в  агитации  отрицания 
Геноцида  армян.  По  сообщению  агентства  "Анадолу",  Комитет  основал  свой  иск  на  основании  резолюции 
Европарламента  от  1987  года  и  французского  закона,  осуждающего  отрицание  Геноцида  армян,  сообщает 
радиостанция "Свобода".

2 сентября. Компания "АрмРосгазпром" за прошедшие 4 года инвестировала в Армении порядка $80 
млн., из коих собственно в газификацию - чуть больше $60 млн., а остальное - в иные программы развития, то 
есть  в  инфраструктуру  и  прочие  газораспределительные  системы.  Об  этом  заявил  генеральный  директор, 
председатель правления ЗАО "АрмРосгазпром" Карен Карапетян.

2 сентября. Министр иностранных дел Армении  Вардан Осканян принял председателя комиссии по 
внешним связям и обороне Сената Бельгии  Франсуа Роелана дю Вивьена. В ходе встречи стороны обсудили 
вопросы,  касающиеся  программы  действий  Армения-ЕС  в  рамках  европейской  Политики  нового  соседства, 
региональных развитий и армяно-турецких отношений.

3 сентября. В Знаурском районе Южной Осетии 3 сентября был сбит грузинский военный вертолет Ми-
8. По предварительной информации экипаж вертолета погиб. Как сообщили в комитете информации и печати 
Южной Осетии, сегодня в 15:40 в Знаурском районе Южной Осетии, в районе села Исакыкау силами ПВО был 
сбит нарушивший воздушное пространство республики вертолет Ми-8 с опознавательными знаками грузинских 
ВВС.

3 сентября. Командующий грузинским миротворческим батальоном в зоне югоосетинского конфликта 
Паата Бедианашвили подтвердил факт обстрела грузинского вертолета с осетинской стороны. По его словам по 
предварительным данным, жертв нет, и вертолет не был сбит, хотя был обстрелян и получил повреждения.

3  сентября. В  подбитом  югоосетинской  стороной  грузинском  вертолете  Ми-8  находились  министр 
обороны  Грузии  Иракли  Окруашвили и  замначальника  генерального  штаба  Вооруженных  сил  Грузии  Заза 
Гогава. Об сообщила глава пресс-службы министерства обороны Грузии Нана Инцкирвели.

3  сентября. МВД  Грузии  распространило  информацию  о  неудавшейся  попытке  покушения  на 
президента Грузии Михаила Саакашвили, который на момент покушения находился с делегацией американских 
сенаторов  во  главе  с  Джоном  МакКейном.  Как  сообщил  руководитель  пресс-службы  МВД  Грузии  Шота 
Хизанишвили,  покушение  произошло  28  августа,  когда  Саакашвили  и  делегация  США  направлялись  в 
высокогорное село Ушгули (регион Сванети).

4  сентября.  Президенты  Южной  Осетии  и  Абхазии  Эдуард  Кокойты и  Сергей  Багапш в  ходе 
состоявшегося  телефонного  разговора  обсудили  сложившуюся  на  данный  момент  ситуацию  вокруг  обеих 
республик.

4 сентября. Российские миротворцы назвали инцидент с нарушением воздушного пространства Южной 
Осетии  вертолетом  Грузии  провокацией,  ставшей  системной.  Об  этом  говорится  в  заявлении  помощника 
командующего Смешанных сил по поддержанию мира в зоне конфликта (ССПМ) Владимира Иванова.

4 сентября. Обстрел грузинского вертолета над территорией Южной Осетии - самооборона. Об этом 
заявили власти республики.  По их данным, из вертолета были обстреляны сотрудники правоохранительных 
органов, после чего югоосетинская сторона открыла огонь в ответ. На борту Ми-8 находились министр обороны 
Грузии  Ираклий  Окруашвили,  а  также  зам.  начальника  Генштаба.  Никто  не  пострадал,  вертолет  получил 
повреждения и совершил вынужденную посадку на территории Грузии. Как заявили в администрации президента 
Южной Осетии: "Война может начаться уже этой ночью".

4 сентября. "К сожалению, это еще одна провокация из множества от де-факто властей Цхинвали и 
расположенных  там  российских  вооруженных  сил",  -  заявил  журналистам  премьер-министр  Грузии  Зураб 
Ногаидели,  комментируя  обстрел  вертолета  министра  обороны  Грузии  в  зоне  югоосетинского  конфликта. 
"Наглость этих провокаций становится все более и более очевидной, - заявил премьер. - Соответственно, мы 
действуем согласно тому плану, который у нас есть".

4 сентября. После инцидента с вертолетом министерства обороны Грузии, по направлению к границе с 
Южной Осетией выдвинулась колонна подразделений МО Грузии. Во избежание обострения обстановки личный 
состав Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ) в зоне грузино-осетинского конфликта был приведен в 
повышенную  боевую  готовность.  Командование  ССПМ  выехало  навстречу  колонне,  после  переговоров 
продвижение было остановлено.

4  сентября. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили проводит  встречу  с  представителями 
аккредитованного в Тбилиси дипломатического корпуса. Как сообщили в Государственной канцелярии Грузии, во 
встрече также участвуют министр обороны Иракли Окруашвили, министр внутренних дел Вано Мерабишвили и 
министр  иностранных  дел  Гела  Бежуашвили.  По  предварительным  данным,  в  ходе  встречи  обсуждается 
произошедший  3  сентября  обстрел  югоосетинской  стороной  вертолета  с  министром  обороны  Грузии  и 
произошедший 28 августа с контролируемой югоосетинской стороной территории выстрел ракетой "Стрела-2" по 
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вертолету с президентом Грузии и гостившей у него делегацией американских сенаторов во главе с  Джоном 
МакКейном.

4 сентября. "В планы политического руководства России входит серьезная дестабилизация ситуации в 
Грузии и развязывание военных действий,  что подтверждает и вчерашний инцидент",  -  заявил журналистам 
государственный  министр  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  Мераб  Антадзе в  связи  с 
произошедшим 3 сентября обстрелом югоосетинской стороной вертолета с министром обороны Грузии. Антадзе 
подчеркнул, что переговорный формат по югоосетинскому урегулированию и формат миротворческой операции, 
полностью контролируемые российской стороной, не служат делу мирного урегулирования конфликта.

4  сентября.  Глава  комитета  парламента  Грузии  по  обороне  и  безопасности  Гиви  Таргамадзе не 
исключил  силового  решения  югоосетинского  конфликта.  Комментируя  произошедший  3  сентября  обстрел 
югоосетинской  стороной  вертолета  с  министром  обороны  Грузии,  парламентарий  заявил:  "Большие  усилия 
предстоят в первую очередь министерству иностранных дел в течении этих дней и месяцев для того, чтобы дело 
сдвинулось с мертвой точки, однако если соответствующей поддержки и не будет достигнуто, то не смотря на 
это,  данный вопрос  должен  быть  решен,  и  если  будет  необходимость,  должен  быть  решен  в  том  числе и 
посредством силовых операций".

4 сентября. Число экономически активного населения Грузии в первом полугодии 2006 года составило 
1 млн. 938,7 тыс. человек, или 61,5% населения возраста старше 15 лет, сообщили в департаменте статистики 
Грузии.  В  сравнении  с  первым  полугодием  2005  года  число  экономически  активного  населения  Грузии 
уменьшилось на 78,7 тыс. человек.

4  сентября. "Абсолютно  уверен  в  том,  что  на  сегодня  мировое  сообщество  не  заинтересовано  в 
возобновлении  войны".  Об  этом,  в  Степанакерте,  заявил  президент  Нагорного  Карабаха  Аркадий  Гукасян, 
отчечая на вопрос о вероятности возобновления войны в Нагорном Карабахе. При этом президент отметил, что 
не видит никаких предпосылок для возобновления войны - ни политических, ни экономических, ни моральных, ни 
географических.

4  сентября. В  составе  Государственной  нефкомпании  Азербайджана  (ГНКАР)  создано  новое 
совместное  предприятие  (СП)  -  "Азери  Дриллинг  Компани  Ltd.".  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе ГНКАР, 
отметив, что учредителями СП являются ГНКАР (35%), компании "Taргет Петролеум Азербайджан Корпорейшн" 
(Панама,  35%)  и  "Ферст  Дриллинг  лимитид"  (Шотландия,  30%).  Предприятие  будет  заниматься  бурением  и 
эксплуатацией  нефтяных  и  газовых  скважин,  их  капитальным  и  текущим  ремонтом,  геофизическими 
исследованиями, а также другими работами.

4 сентября.  Управление  маркетинга  и  экономических  операций  (УМЭО)  Государственной  нефтяной 
компании  Азербайджана  (ГНКАР)  ведет  переговоры  с  рядом  нефтеперерабатывающих  заводов  Европы  и 
Израиля. Об этом сообщили в пресс-службе ГНКАР.

4 сентября. За первые семь месяцев 2006 года объем товарооборота Армении увеличился на 12,3% по 
сравнению с тем же периодом 2005 года и составил $1,654 млрд. В том числе, объем экспорта составил $522,5 
млн. (снижение на 2,2%), импорта - $1,131 млрд. (рост 20,5%). Как сообщили в Национальной статистической 
службе  Армении,  отрицательное  сальдо  товарооборота  составило  $609,6  млн.,  а  без  учета  гуманитарной 
помощи - $578,1 млн.

4  сентября. В  первом  полугодии  2006  года  объем  иностранных  инвестиций  в  реальный  сектор 
экономики Армении составил $178,5 млн., что по сравнению с аналогичным показателем 2005 года увеличилось 
на  27,9%.  Как  сообщили  в  Национальной  статистической  службе  Армении,  объем  прямых  инвестиций  за 
указанный период составил порядка $86,3 млн. (рост -  9,2%). В первом полугодии 2006 года 33,1% прямых 
иностранных инвестиций были направлены в сферу связи, 14,3% - в горнодобывающую отрасль, 9,4% - в сферу 
авиатранспорта.

4 сентября. "Как понятие "джихада" может быть по разному трактовано различными последователями 
исламской религии, так и понятие "демократия" представляется в комментариях по-разному. Демократия - это 
форма правления, которая приносит человеку блага и безопасность, но есть люди и группы, которые используют 
демократию в целях войны", - заявил спикер армянского парламента Тигран Торосян в ходе встречи с муфтием 
Сирии  шейхом  Ахмад Бадр Аль-Дин  Хассун.  Касаясь  угрозы объявить  джихад  Армении,  озвученной главой 
Духовного управления мусульман Кавказа шейхом уль-ислам гаджи Аллахшукюр Пашазаде, шейх Ахмад Бадр 
Аль-Дин Хассун дал свое объяснение джихада, отметив, что "джихад означает жизнь, а не войну и убийство, 
поскольку джихад объединяет людей вокруг добрых идей, а целью духовных лидеров должно быть содействие 
политическим лидерам в вопросе создания мира и благосостояния".

4  сентября.  "Вопрос  Джавахка  -  это  внутригрузинская  проблема,  но  Армения  не  может  быть 
безразличной к судьбе своих соотечественников", - заявил министр иностранных дел Армении Вардан Осканян. 
По  его  словам,  с  армянской  стороны  делается  "многое  в  плане  сотрудничества  и  с  властями  Грузии,  и  с 
армянами Джавахка (армянонаселенный регион Грузии - ред.)". 
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5  сентября. Президент  Южной  Осетии  Эдуард  Кокойты назвал  "провокацией"  инцидент  с  полетом 
грузинского  вертолета  МИ-8  над  зоной  грузино-осетинского  конфликта.  "Совершена  очередная  попытка 
провокации, нарушено воздушное пространство суверенного государства", - заявил он. Президент отметил, что 
действия министра обороны Грузии Ираклия Окруашвили не способствуют урегулированию ситуации. 

5 сентября. С 24 по 27 сентября этого года в Абхазии пройдут крупномасштабные плановые военные 
учения. Министерство обороны Абхазии оповестило командование Коллективными силами СНГ по поддержанию 
мира в зоне грузино-абхазского конфликта (КСПМ СНГ) и Миссия  ООН по наблюдению в Грузии (МООННГ) о 
проведении военных учений Вооруженных сил Абхазии.

5 сентября. "Факт обстрела летательного аппарата не может рассматриваться иначе, как криминальный 
акт", - говорится в распространенном в Брюсселе заявлении действующего главы ОБСЕ, министра иностранных 
дел  Бельгии  Карела  де  Гюхта в  связи  с  произошедшим  3  сентября  обстрелом  югоосетинской  стороной 
вертолета с министром обороны Грузии.

5 сентября. В Грузию прибыла делегация Бюро демократических институтов и прав человека ОБСЕ для 
ознакомления  с  ходом  подготовки  к  назначенным  в  стране  на  5  октября  выборам  в  органы  местного 
самоуправления.  Члены  делегации  провели  встречу  с  председателем  ЦИК Гурамом  Чалагашвили,  после 
которой  тот  сообщил  журналистам,  что  грузинскому  Центризбиркому  пока  еще  не  известно,  сколько 
наблюдателей от ОБСЕ будут проводить мониторинг выборов.

5 сентября. Полноценное расследование, проведенное министерством внутренних дел Грузии и ФБР 
США,  не  подтвердило  информацию  о  том,  что  по  вертолету,  который  28  августа  перевозил  делегацию 
американских сенаторов под руководством  Джона МакКейна на территории Грузии, был выпущен снаряд. Об 
этом говорится в сообщении посольства США в Грузии.  "Очевидно, мишенью снаряда был другой вертолет, 
который летел из Тбилиси в Западную Грузию, чтобы присоединиться к вертолетам сенаторов, - отмечается в 
сообщении.  -  После  того,  как  произошел  этот  инцидент,  представители  ФБР  США  сотрудничают  с 
правительством Грузии".

5 сентября. "Российские миротворцы уже открыто демонстрируют свою позицию, явно поддерживая 
бандформирования", - заявил на заседании бюро парламента Грузии глава парламентского комитета по обороне 
и  безопасности  Гиви  Таргамадзе,  призвавший  правительство  и  международные  организации  ускорить 
реализацию мирных инициатив в зоне югоосетинского конфликта. "Если в течение нескольких месяцев не будет 
должного реагирования на ситуацию в зоне конфликта и вопрос не будет решен, реальность может оказаться 
такой, что Вооруженные силы Грузии будут вынуждены урегулировать положение собственными силами, и такие 
силы у грузинского государства имеются", - подчеркнул Таргамадзе.

5 сентября. Только за июль-август текущего года вертолеты ВВС Грузии 12 раз нарушили воздушное 
пространство зоны грузино-осетинского конфликта. МИД России квалифицирует подобные действия грузинских 
властей  как  провокационные.  "Они  явно  нацелены  на  подрыв  мирного  процесса  грузино-осетинского 
урегулирования  и  свидетельствуют о  том,  что  в  Тбилиси начинают открыто  готовить  почву  для  реализации 
альтернативных вариантов разрешения проблемы", - говорится в обнародованном комментарии официального 
представителя МИД России  Михаила Камынина по поводу инцидента с вертолетом ВС Грузии в зоне грузино-
осетинского конфликта.

5 сентября. Израиль был бы удовлетворен решением Азербайджана направить своих миротворцев в 
регион конфликта. Об этом 4 сентября заявил в Баку посол Израиля в Азербайджане Артур Ленк. "Это зависит 
от решения руководства Азербайджана", - сказал Ленк.

5  сентября. Россия  заинтересована  в  участии  в  создании  военно-промышленного  комплекса  в 
Азербайджане. Об этом заявил посол России в Азербайджане Василий Истратов. По его словам, в ближайшее 
время начнутся консультации с Министерством обороны Азербайджана по решению этого вопроса. 

5 сентября. "План действий Азербайджана в рамках политики Европейского  соседства"  практически 
детализирован и его согласование, как это имела в виду Еврокомиссия, произойдет осенью текущего года в одно 
время с аналогичными "Планами" двух других государств Южного Кавказа, заявил в интервью корреспонденту 
начальник Управления информации МИД Азербайджана Таир Тагизаде.

5 сентября. Президент Азербайджана Ильхам Алиев в Баку принял участников заседания президиума 
Международного совета российских соотечественников (МСРС). Как заявил на встрече Ильхам Алиев, русскому 
языку в Азербайджане проявляется большая забота и в стране функционирует более 300 русскоязычных школ, а 
во всех государственных вузах имеются русские отделения.

5 сентября. Турция должна "предпринять без предусловий все необходимые меры для установления с 
Арменией дипломатических и добрососедских отношений и скорейшего открытия границы, согласно резолюциям 
Европарламента 1987-2005 гг.".  Такое требование содержится  в проекте доклада по Турции,  обсужденном и 
принятом 4 сентября Комиссией по внешним отношениям Европарламента. 
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5 сентября. Министр иностранных дел Армении Вардан Осканян не видит смысла во встрече с главой 
МИД  Азербайджана  Эльмаром  Мамедъяровым до  тех  пор,  пока  не  известны  результаты  "процессов, 
происходящих в других инстанциях". "Если эти процессы препятствуют для будущих переговоров, мы не видим 
смысла во встрече. Для чего идти на переговоры, заведомо зная, что результатов не будет", - заявил Вардан 
Осканян.

5 сентября. Министр иностранных дел Армении Вардан Осканян в ходе визита в Нью-Йорк для участия 
в работе Генассамблеи ООН, возможно, встретится с американским сопредседателем Минской Группы ОБСЕ по 
урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта  Метью  Брайзой.  Глава  армянского  внешнеполитического 
ведомства отметил, что ничего точного относительно этой встречи пока нет, однако, обычно в мероприятиях 
подобного  уровня  такие  встречи  не  исключены.  В  ходе  визита  в  США,  Вардан  Осканян  встретится  с 
официальными лицами ряда стран и выступит с речью.

6 сентября. в Тбилиси у себя дома представителями грузинских спецслужб была арестована лидер 
грузинского движения "Антисорос", правозащитница Майя Николаишвили. Сразу вслед за ней была арестована 
еще одна активистка "Антисороса". Об этом сообщили члены движения.

6  сентября. Депутаты  парламента  Грузии  требуют  от  правительства  страны  в  кратчайшие  сроки 
реализовать парламентское постановление о выводе российских миротворческих сил из Грузии. Эти требования 
прозвучали в ходе заседания бюро парламента Грузии 5 сентября. Глава временной парламентской комиссии по 
восстановлению  территориальной  целостности  Грузии  Шота  Малашхиа подчеркнул  на  заседании,  что 
Цхинвальский регион (Южная Осетия) превратился в "международный террористический анклав", комментируя 
произошедший  3  сентября обстрел  югоосетинской  стороной  вертолета  с  министром  обороны Грузии.  "Если 
израильская армия может искать своего капрала на территории другого государства, то почему грузины не могут 
искать  криминалов  на  своей,  хоть  и  неподконтрольной  территории?  -  сказал  Малашхиа.  -  Терроризму  на 
территории Грузии должен быть положен конец".

6 сентября. В Тбилиси задержана глава Фонда Игоря Гиоргадзе и политической организации "Надежда" 
Ирина Саришвили. В течении последних часов в доме и в офисе Саришвили ведется обыск, входы охраняются 
патрульной полицией, представители МВД Грузии пока не делают никаких комментариев. По неподтвержденным 
данным, задержаны несколько сотрудников  Саришвили.  С утра же начались обыски во всех офисах партии 
"Справедливость",  которую  возглавляет  экс-шеф  грузинской  госбезопасности  Игорь  Гиоргадзе.  Поступают 
сообщения об аресте ряда активистов  партии в разных регионах  Грузии.  Так,  стало известно о задержании 
главы регионального отделения "Справедливости" в регионе Самегрело Реваза Булиа и его соратницы Тамуны 
Шониа, а также представителя партии в Самтредиа  Гии Ахобадзе. По неуточненным данным, также задержан 
глава поддерживающей Гиоргадзе Монархическо-консервативной партии Темур Жоржолиани.

6 сентября.  Задержан руководитель региональной организации партии "Справедливость" в Аджарии. 
После  проведенного  у  задержанного  дома  обыска  были  изъяты  плакаты  с  возглавляющим  партию  и 
находящимся в международном розыске  Игорем Гиоргадзе и множество агитационной литературы. В эти же 
минуты в Тбилиси проходит обыск в доме племянницы Гиоргадзе Маи Топуриа.

6 сентября.  Ситуацию вокруг арестов лидеров грузинской оппозиции прокомментировал заместитель 
председателя Комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками Андрей Савельев: "Судя по 
политике нынешних грузинских властей, определенная логика в том, что сейчас проводятся аресты оппозиции 
есть. Перед этим Саакашвили последовательно портил отношения Грузии с Россией и со своими ближайшими 
соседями  -  Абхазией  и  Южной  Осетией,  теперь  он  портит  отношения  с  собственным  народом,  пытаясь 
уничтожить оппозицию. Но терпение народа Грузии не безгранично - народ не позволит Саакашвили уничтожать 
своих представителей. Нынешние действия грузинских властей показывают полную несостоятельность режима 
Саакашвили. Дни режима Саакашвили сочтены".

6 сентября. главе Монархистско-консервативной партии Грузии Темуру Жоржолиани уже предъявлено 
обвинение в измене Родине и участии в  антиконституционном заговоре.  Об этом журналистам сообщил его 
адвокат  Гела  Николеишвили.  Сам  Жоржолиани,  когда  правоохранители  выводили  его  из  офиса  партии, 
возложил  ответственность  за  свой  арест  на  правительство  Грузии.  Перед  арестом  же  он  сообщил,  что  в 
последние дни у его офиса постоянно дежурили два автомобиля предположительно с сотрудниками грузинских 
спецслужб.

6  сентября. Главе  Фонда  Игоря  Гиоргадзе и  партии  "Надежда"  Ирине  Саришвили предъявлено 
обвинение в измене Родине и участии в антиконституционном заговоре. Об этом сообщил генсек партии Гиорги 
Хмелидзе.  По  его  словам,  обыск  в  офисе  Саришвили  правоохранители  объяснили  делом  о  готовившемся 
государственном перевороте. Сторонники Саришвили угрожают властям проведением акций протеста.

6 сентября. С утра по всей Грузии начались обыски и аресты региональных лидеров оппозиционной 
партии "Самартлианоба" ("Справедливость"),  которую возглавляет экс-шеф грузинской госбезопасности  Игорь 
Георгадзе. Обыски проведены в 63 офисах этой партии.
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6 сентября.  Генеральный секретарь партии "Имеди" (Надежда)  Гиорги Хмелидзе назвал арест ряда 
лидеров  оппозиционных  политических  партий  и  организаций  Грузии  -  сторонников  Игоря  Гиоргадзе по 
обвинению в попытке государственного переворота "безрассудным шагом со стороны властей". 

6 сентября. В городе Рустави задержан местный координатор возглавляемой экс-шефом грузинской 
госбезопасности Игорем Гиоргадзе партии "Справедливость" Темур Бабунашвили, которого сотрудники спецназа 
сопроводили на допрос. Кроме того, спецназовцы сняли со стены офиса вывеску с названием партии и флаг. 
Представители МВД Грузии проводят обыск и изъятие документов.

6 сентября. МИД Грузии потребует от России назвать источники финансирования возглавляемой экс-
шефом  грузинской  госбезопасности  Игорем  Гиоргадзе партии  "Справедливость".  Об  этом  заявил  первый 
замглавы МИД Грузии  Валерий Чечелашвили, отметив, что это дело является особым случаем, поскольку из 
России финансировались противоправные действий агрессивного характера.

6 сентября.  Президент Грузии  Михаил Саакашвили принимает участие в XVI экономическом форуме, 
который открылся в польском городе Крыница-Здруй. Об этом сообщили в службе по связям с масс-медиа и 
общественностью  администрации  президента  Грузии,  отметив,  что  на  форуме  состоится  выступление 
президента Грузии с речью, а также в повестке дня форума - присвоение Михаилу Саакашвили звания "Человек 
Центрально-Восточной Европы".

6 сентября. "Если кто-то планирует антиконституционные действия и сговор против государства, и при 
этом планирует все это на деньги другого государства, то такой человек, конечно же, должен отвечать по всей 
строгости  закона",  -  заявил  один  из  лидеров  грузинской  парламентской  оппозиционной  фракции 
"Демократический фронт" и оппозиционной Консервативной партии Звиад Дзидзигури, комментируя начавшуюся 
сегодня в 5 часов утра в различных районах Грузии операцию по задержанию представителей и обыску офисов 
организаций  оппозиционеров.  Дзидзигури  отметил,  что  правоохранительные  органы  Грузии  должны  будут 
представить  соответствующие  доказательства,  на  основании  которых  "производятся  аресты  сторонников 
Гиоргадзе",  отметив,  что  грузинские  оппозиционеры  "много  раз  были  свидетелями  того,  как  власти 
несправедливо относились к своим оппонентам, и чтобы исключить момент сведения счетов, нам нужны все 
фактические доказательства вины этих людей".

6 сентября. Руководитель Благотворительного фонда им. Игоря Гиоргадзе лидер партии "Имеди" Ирина 
Саришвили-Чантурия, вышедшая из офиса фонда по окончании его многочасового обыска с представителями 
правоохранительных органов, заявила, что "очень сожалеет, но такого плана - свергнуть эти власти - пока ни у 
кого нет".

6  сентября. Аресты  лидеров  грузинской  оппозиции,  которые  начались  с  6  сентября  утром  рано, 
напоминают экс-шефу грузинской госбезопасности лидеру партии "Справедливость" Игорю Гиоргадзе 1995 год, 
"когда началась истерия, связанная с так называемым терактом против Шеварднадзе". Об этом Игорь Гиоргадзе 
заявил в эфире программы "Вести". По его словам, в тот период в канун выборов оппозиции был нанесен удар - 
"сейчас  происходит  то  же  самое".  По  мнению Игоря  Гиоргадзе,  действия  властей  преследуют  одну  цель  - 
"запугать население и поправить пошатнувшийся рейтинг за счет репрессий".

6 сентября. "Правоохранительные органы располагают твердыми доказательствами вины сторонников 
Игоря Гиоргадзе в измене Родине, - заявил на пресс-конференции глава комитета по обороне и безопасности 
парламента Грузии  Гиви Таргамадзе, комментируя проведенную правоохранительными органами операцию по 
задержанию  ряда  оппозиционеров  и  общественных  деятелей,  а  также  членов  партии  Игоря  Гиоргадзе 
"Справедливость" и ее сателлитных организаций.

6 сентября.  Президент Грузии  Михаил Саакашвили считает, что Польша могла бы стать для Грузии 
"проводником в Европу". Об этом грузинский президент заявил на XVI экономическом форуме, который открылся 
в  польском  городе  Крыница-Здруй.  Саакашивили  продолжил,  что  "мы  хотим  быть  европейцами",  однако 
отметил, что "трудно выстраивать отношения с Европейским Союзом, не будучи признанным". На форуме также 
было объявлено, что Михаилу Саакашвили присвоено звания "Человек Центрально-Восточной Европы".

6  сентября.  5  сентября  около  250  бывших  студентов  частного  университета  "Независимый 
Азербайджан" и их родители собрались перед зданием вуза, чтобы получить документы студентов. О выдаче 
документов их известило руководство вуза. Однако, собравшихся в помещение не впустили и вызвали полицию. 
Студенты  и  их  родители  перекрыли  дорогу.  Около  50  полицейских,  прибывших  на  место,  стали  избивать 
собравшись. Кроме того, четверых студентов задержали и доставили в отделение полиции.

6 сентября. С 4 сентября в Баку проходит заседание президиума Международного совета российских 
соотечественников.  По  сообщению  из  Русской  общины  Азербайджана,  впервые  президиум  собирается  за 
пределами России. Причиной является то, что Русская община в Азербайджане является самой сильной среди 
аналогичных организаций бывшего СССР. Для проведения собрания в Баку община подняла этот вопрос перед 
президиумом  и  перед  руководством  Азербайджана,  и  предложение  было  одобрено.  На  заседании,  которое 
продлится до 7 сентября, примут участие президент совета граф Петр Шереметьев и 18 членов организации, в 
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том числе член Государственной думы, руководители действующих в Канаде телеканалов и другие известные 
лица.

6  сентября. Положение  на  оккупированных  территориях  Азербайджана  будет  обсуждаться  на 
очередной,  61-й  сессии  Генеральной  Ассамблеи  ООН.  Пункт  "Положение  на  оккупированных  территориях 
Азербайджана" уже внесен в предварительную повестку сессии. 

6  сентября. В  Ереване  на  улице  Байрона  около  10  часов  утра  произошел  взрыв.  Как  сообщили 
компетентные источники, взрыв произошел в служебной машине начальника отдела оперативно-следственного 
управления  Государственной  налоговой  службы  Армении  Шагена  Овасапяна.  В  результате  взрыва  Шаген 
Овасапян скончался  на месте,  его водитель тяжело ранен.  На данный момент соответствующими органами 
проводятся следственные мероприятия.

6 сентября. Президент Армении  Роберт Кочарян дал строгие указания правоохранительным органам 
предпринять  все  необходимые  меры  с  целью  скорейшего  раскрытия  убийства  начальника  оперативно-
следственного управления Государственной налоговой службы  Шагена Овасапяна.  Роберт  Кочарян выразил 
также соболезнования родным погибшего.

6 сентября. Утром в Ереване у своего дома подвергся нападению редактор армянской газеты "Иравунк" 
("Право") Ованнес Галаджян. В редакции газеты сообщили, что на Галаджяна напали двое т.н. "бритоголовых", 
свалили  его  на  землю  и  избили.  Здесь  считают,  что  причиной  нападения  является  профессиональная 
деятельность потерпевшего.

6 сентября. Президент Армении  Роберт Кочарян принял Чрезвычайного и Полномочного посла США 
Джона Эванса, завершающего свою дипломатическую миссию в Армении.  В пресс-службе главы армянского 
государства  сообщили,  что  указом  президента  от  5  сентября за  существенный  вклад  в  деле  укрепления  и 
развития армяно-американских дружественных отношений Джон Эванс был награжден медалью "Мхитар Гош".

6 сентября.  Экономика Армении и ее показатели роста продолжают удивлять. Об этом 6 сентября в 
ходе презентации  исследований экономических  показателей Армении в 2005 году заявил глава ереванского 
офиса Всемирного Банка Роджер Робинсон. По его словам, в начале текущего года ни он, ни многие экономисты 
не могли бы предположить, что в июне в Армении будет зафиксирован экономический рост в 11,7%.

6  сентября. Министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян принял  Чрезвычайного  и 
Полномочного посла США Джона Эванса в связи с окончанием его дипломатической миссии в Армении. В тот же 
день Вардан Осканян принял муфтия Сирии шейха  Ахмада Бадр аль-Дин Хасуна и сопровождающих его лиц. 
Визит муфтия Сирии в Армению министр охарактеризовал как свидетельство дружбы двух народов и диалога 
двух религий. 

6  сентября. В  ситуации,  которая  сложилась  в  последнее  время  в  Армении  -  убийство  начальника 
оперативно-следственного  управления  государственной  налоговой  службы  Армении  Шагена  Овасапяна, 
убийство председателя села Далар Тиграна Петросяна, а также зверское избиение журналиста газеты "Иравунк" 
Ованнеса Галаджяна - оппозиционная партия "Новые времена" считает повелением дня отставку руководителей 
силовых структур. 

6 сентября. "Ожидание изменения отношения Турции к вопросу геноцида армян не что иное, как пустая 
мечта. Наша позиция по этому вопросу останется неизменной. Пусть никто не надеется на то, что наша позиция 
изменится".  Такое заявление, сделал премьер-министр Турции  Реджеп Тайип Эрдоган, комментируя условия, 
поставленные перед Турцией Европарламентом о признании факта геноцида армян.

7  сентября. В  Гальском  районе  Абхазии  начались  оперативно-профилактические  мероприятия  по 
проверке паспортного режима, в которых задействовано до 50 сотрудников МВД Абхазии и местного РОВД. Об 
этом сообщает начальник Гальского РОВД Лоуренса Когония.

7  сентября. Представители  России,  участвующие  на  XVI  экономическом  форуме  в  Польше, 
прокомментировали заявление президента Грузии Михаила Саакашвили, который в своем выступлении сравнил 
Россию с диким племенем гуннов. Директор Центра международной и региональной политики  Борис Кузнецов 
считает речь Саакашвили "довольно эмоциональной, с которой не согласилась российская делегация".

7 сентября. "Нагорный Карабах ушел намного вперед от сопредельных государств по уровню своего 
демократического развития, развития экономики и социальной сферы". Об этом в Степанакерте заявил в ходе 
праздничных мероприятий по случаю 15-летия провозглашения НКР заместитель министра иностранных дел 
Южной Осетии Алан Плиев.

7 сентября. Министерство иностранных дел России выступило с комментарием относительно ситуации 
в грузино-абхазском урегулировании. В сообщении Департамента информации и печати МИД РФ, в частности, 
говорится: "В МИД России внимательно наблюдают за развитием событий в грузино-абхазском урегулировании. 
К  сожалению,  на  данном  этапе  мы  вынуждены  констатировать  отсутствие  какого-либо  прогресса  в  этом 
процессе; он фактически зашел в тупик… ".
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7 сентября. Накануне заседания Смешанной контрольной комиссии (СКК) по урегулированию грузино-
осетинского  конфликта  российская  и  грузинская  стороны  проведут  двусторонние  консультации.  Об  этом 
сообщил  сопредседатель  российской  части  СКК,  посол  по  особым  поручениям  МИД  России  Юрий  Попов, 
отметив, что достигнута договоренность об этом. Консультации проведут сопредседатель российской части СКК 
Юрий Попов и госминистр Грузии по урегулированию конфликтов Мераб Антадзе. 

7 сентября.  В  Государственной думе РФ считают,  что  задержание 6  сентября в Грузии  нескольких 
представителей  оппозиции  в  связи  с  раскрытием  заговора,  за  которым  якобы  стоит  Россия,  есть 
перекладывание  внутренних  проблем  "с  больной  головы  на  здоровую".  Об  этом  сказал  вице-спикер  Олег 
Морозов. По мнению главы комитета по делам СНГ  Андрея Кокошина, когда есть внутренние экономические 
проблемы,  ищут  внешнего  врага.  Спикер  Госдумы  Борис  Грызлов заявил,  что  события  в  Грузии  стали 
результатом режима новой демократии, установившейся после революции роз. Отвечая на вопрос журналиста, 
Грызлов сказал, что под флагом демократии в Грузии сложился "тоталитарный режим".

7 сентября. Всю ночь в департаменте конституционной безопасности МВД Грузии проходили допросы 
лидеров  оппозиции,  задержанных  в  среду.  Возможно  уже  сегодня,  задержанным  по  подозрению в  попытке 
свержения  власти  будут  предъявлены  обвинения.  Адвокаты  задержанных  отмечают,  что  никто  из  них  не 
признает себя виновным.

7 сентября. "Грузинская сторона обвиняет Россию в том, что за инцидентом с вертолетом ВВС Грузии 
стоят  российские  миротворцы.  Мы  не  стали  бы  возражать,  что  Южная  Осетия,  которая  контролируется 
объединенными  миротворческими  силами,  грузинская  территория,  но  пусть  Грузия  убедит  в  этом  Южную 
Осетию, и тогда с этой территории в грузинские вертолеты полетят не пули, а воздушные поцелуи", - заявил в 
ходе брифинга по теме:  "Проблемы грузино-осетинского урегулирования" посол по особым поручениям МИД 
России  Юрий Попов. По его словам оценка российской стороны " заключается в том, что в этом инциденте 
виноваты и Южная Осетия, и Грузия, но Грузия первая совершила нарушение. На ближайшем заседании СКК 
мы рассмотрим этот вопрос", - заключил посол.

7 сентября. В ходе брифинга посла по особым поручениям МИД России Юрия Попова и заместителя 
Главнокомандующего сухопутными войсками Российской Федерации генерал-лейтенанта Валерия Евневича по 
теме: "Проблемы грузино-осетинского урегулирования", Юрий Попов, отвечая на вопросы журналистов, заявил 
следующее:  "Проведение  референдума  одновременно  с  президентскими  выборами  -  это  внутреннее  дело 
Южной Осетии".

7 сентября. "Аресты оппозиции в Грузии мы рассматриваем, как внутреннее дело Грузии", - заявил в 
ходе брифинга по теме:  "Проблемы грузино-осетинского урегулирования" посол по особым поручениям МИД 
России  Юрий  Попов.  "Что  касается  обвинений  со  стороны  Грузии  в  адрес  России,  то  это  даже  не  нужно 
комментировать, - добавил посол. - Это уже стало традицией, что во всех своих бедах Грузия обвиняет Россию".

7 сентября.  Нижегородская область и Республика Абхазия подписали меморандум о сотрудничестве. 
Об этом сообщил вице-губернатор Нижегородской области Виктор Клочай после процедуры подписания.

7  сентября. Аресты  оппозиционеров  в  Грузии  -  вызов,  брошенный  грузинскими  властями  России, 
заявил вице-спикер парламента Южной Осетии, председатель комитета по обороноспособности, безопасности и 
внешней политики Юрий Дзиццойты. "Истоки данного явления, пожалуй, следует искать также и в намерениях 
Грузии решить грузино-осетинский конфликт силовым путем. Оба эти вопроса взаимосвязаны. Урегулировать 
конфликта иным способом Грузии не нужно. Сегодня Грузия видит главный источник всех бед в России, поэтому 
заявления  председателя  комитета  по  обороне  и  безопасности  Парламента  Грузии  Таргамадзе  и  других 
представителей грузинских властей о том, что конфликт будет решен силовым методом, является не чем иным 
как вызовом России", - сказал Дзиццойты. 

7 сентября. Глава Фонда  Игоря Гиоргадзе Ирина Саришвили, провела пресс-конференцию в связи с 
прошедшей  6  сентября  в  Грузии  операцией  по  задержанию  активистов  возглавляемой  Гиоргадзе  партии 
"Справедливость"  и  ее  сателлитных  организаций.  В  ходе  пресс-конференции  Ирина  Саришвили  призвала 
грузинские оппозиционные партии - в первую очередь представленные в парламенте - к созданию "движения 
национального  неповиновения"  и  началу  крупномасштабных  акций  протеста  с  требованием  отставки 
правительства Грузии, а также сообщила, что с 8 сентября в ее офисе будут проходить собрания для разработки 
планов дальнейших действий "в связи с репрессиями властей в отношении сторонников Игоря Гиоргадзе".

7  сентября. Находящийся  в  Польше  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили прокомментировал 
прошедшую  в  Грузии  6  сентября  операцию  по  задержанию  представителей  оппозиционной  партии 
"Справедливость" (глава - экс-шеф госбезопасности  Игорь Гиоргадзе) и ряда иных организаций. В частности, 
глава  государства  назвал  действия  правоохранительных  органов  "закономерными",  поскольку  действия 
сторонников Гиоргадзе "вышли за рамки закона".

7 сентября. Органы прокуратуры возбудили уголовные дела против 13 из 29 задержанных накануне 
сторонников  Игоря Гиоргадзе и предъявили им обвинения по первой части 315-й статьи Уголовного кодекса 
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Грузии  (заговор  с  целью  свержения  государственной  власти  и  ее  захвата).  Об  этом  сообщил  тбилисский 
прокурор Гиорги Гвиниашвили, перечисливший имена тех, кому уже предъявлены обвинения.

7  сентября. На  первом  внеочередном  заседании  осенней  сессии  парламента  Грузии  все  136 
присутствовавших  депутата  единогласно  утвердили  изменения  в  Концепцию  национальной  безопасности, 
разработанные парламентским комитетом по обороне и безопасности и одобренные президентом страны. Cуть 
принятых положений сводится к использованию всех государственных ресурсов в случае внешней агрессии и 
созданию чрезвычайной мобилизационной системы.

7 сентября. "Международные организации, в частности ОБСЕ, рассматривают обстрел вертолета как 
террористический  акт",  -  заявил  государственный  министр  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов 
Мераб  Антадзе в  ходе  прошедшего  в  комитете  по  внешним  отношениям  парламента  Грузии  обсуждения 
ситуации в зоне югоосетинского конфликта - в частности, случая обстрела югоосетинской стороной вертолета с 
министром обороны Грузии.

7 сентября. В результате проведенной сотрудниками Министерства национальной безопасности (МНБ) 
Азербайджана  спецоперации  обезврежена  транснациональная  преступная  группировка,  занимавшаяся 
контрабандой наркотиков из Ирана через Азербайджан в Россию, изъято около 105 кг наркотических веществ.

7  сентября. Сегодня  начнется  официальный  визит  в  Азербайджан  президента  Украины  Виктора 
Ющенко. Визит Ющенко в Азербайджан ожидался с июля 2005 года. Визит, запланированный ранее на осень 
прошлого года,  был перенесен  на весну этого  года,  а затем было заявлено о том,  что визит  руководителя 
Украины состоится в июле или в сентябре.

 7 сентября. "Международный валютный фонд (МВФ) прогнозирует, что по итогам 2006 года инфляция 
в Азербайджане составит 12%. Хотя эти прогнозы были сделаны еще в апреле 2006 года, они реалистичны 
ввиду того, что темпы роста потребительских цен в августе находились на уровне 12%", - заявил 6 сентября на 
пресс-конференции в Баку глава миссии МВФ, замдиректора Департамента по работе со странами Ближнего 
Востока и Средней Азии Виталий Крамаренко.

7 сентября. Посольство Азербайджана в России направило ноту протеста  в МИД России в связи с 
фактом  освящения  2  сентября  в  программе  "Вести"  телеканала  "Россия"  мероприятий,  "проведенных 
сепаратистским режимом Нагорного Карабаха". Посол Азербайджана в России Полад Бюль-Бюль оглы заявил о 
том,  что  в  ноте  имеется  категоричный  протест  репортажу.  Также  там  указано,  что  демонстрация  подобных 
репортажей  по  государственному  телевидению  противоречит  двусторонним  соглашениям,  не  соответствует 
принципам нейтралитета сопредседательства России в Минской группе  ОБСЕ и вредит отношениям России и 
Азербайджана. В ноте имеется требование принятия соответствующих мер по недопущению подобных явлений 
в дальнейшем.

7 сентября.  В конце октября АО "Азерэнержи" и российская компания РАО "ЕЭС России" приступят к 
переговорам об объеме поставок электроэнергии на будущий год. Об этом ИА "Азери-Пресс" сообщил главный 
инженер АО Салех Мамедов. По его словам, срок договора о покупке электроэнергии истекает в ноябре. РАО 
"ЕЭС России" пока не проинформировала Азербайджан о ценах на электроэнергию на будущий год. По словам 
Мамедова, цена будет определена в ходе переговоров. "В связи с повышением производства энергии в будущем 
году Азербайджан планирует сократить импорт из-за рубежа, в том числе из России, с 1 млрд. кВт/часов до 300 
млн. кВт/часов".

7 сентября. В  Комиссии  внешних связей Сената США сегодня возобновится  рассмотрение вопроса 
назначения Ричарда Хогланда (ныне посол США в Таджикистане) на должность посла США в Армении.

7  сентября. Правительство  Армении  в  ходе  очередного  заседания  приняло  решение  о  создании 
Национального совета сотрудничества Армении и Европейского Союза, а также комиссию по координации этого 
сотрудничества. 

7 сентября. Министр иностранных дел Армении  Вардан Осканян встретится 12 сентября в Париже с 
сопредседателями  Минской  группы  ОБСЕ по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта.  Об  этом 
сообщил и.о. пресс-секретаря армянского МИД Владимир Карапетян. Между тем, сегодня министр иностранных 
дел Азербайджана Эльмар Мамедъяров заявил, что он уже дал свое согласие на встречу с сопредседателями 
13 сентября в Лондоне.

7 сентября. Комитет по внешним отношениям Сената США после примерно 45-минутного обсуждения 
13 голосами "за" и 5 голосами "против" утвердил кандидатуру  Ричарда Хогланда на должность посла США в 
Армении. Некоторые сенаторы, хотя и подчеркнули важность признания Геноцида армян в Османской Турции и 
отметили то обстоятельство, что Хогланд не произносил слова "геноцид", вместе с тем заявили что проголосуют 
"за" его кандидатуру, поскольку "на нынешнем этапе очень важно наличие посла в таком стратегически важном 
месте как Армения".

8 сентября. В районе осетинского села Тбет произошло вооруженное нападение грузинского военного 
формирования на пост МВД Южной Осетии. Об этом сообщили в  министерстве обороны Южной Осетии. По 
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предварительным данным, три человека погибло, есть и раненые с осетинской стороны, которые сейчас срочно 
переправляются в республиканскую больницу.

8 сентября. МВД Грузии обнародовало карту, ряд материалов и документов, изъятых в ходе обыска 
центрального офиса возглавляемой экс-шефом госбезопаности  Игорем Гиоргадзе партии "Справедливость" и 
квартир  ее  активистов.  Согласно  материалам  следствия,  в  рамках  инкриминируемого  задержанным 
оппозиционерам обвинения в попытке организации государственного переворота планировалось в намеченное 
время мобилизовать в Тбилиси 7 тысяч человек, которые бы выступили против правительства, в том числе и 
вооруженным путем.

8  сентября. Трое  осетин  убиты  в  результате  совершенного  грузинским  военным  формированием 
нападения на пост МВД Южной Осетии, расположенный на границе грузинского села Никози и осетинского села 
Тбет. Об этом сообщили в пресс-службе МВД РЮО. Нападение совершено спецназом МВД Грузии, - отметил 
источник.  Пост  обстрелян  из  машины  спецназа  МВД  Грузии,  которая  осталась  на  месте  происшествия.  С 
грузинской стороны двое убитых, есть раненные. Остальные скрылись на другой, подъехавшей следом машине.

8 сентября. В рамках 61-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН состоится заседание Совета министров 
иностранных  дел  ГУАМ (Грузия,  Украина,  Азербайджан,  Молдавия).  В  связи  с  намерениями  стран-членов 
организации  превратить  ГУАМ  в  полноценную  международную  организацию,  в  повестке  дня  встал  вопрос 
выборов генерального секретаря организации.  Кандидатами на пост генерального секретаря ГУАМ являются 
Гела Бежаушвили (Грузия),  Борис  Тарасюк (Украина),  Эльмар Мамедъяров (Азербайджан)  и  Николаэ  Дудеу 
(Молдавия). Имя будущего генсека будет определено путем голосования.

8  сентября.  "Проходящая  в  России  масштабная  антигрузинская  кампания  приближается  к 
кульминационной  точке,  о  чем  ясно  свидетельствуют  заявления,  сделанные  в  отношении  Грузии 
представителями  министерств  иностранных  дел  и  обороны Российской  Федерации".  С  таким  официальным 
заявлением выступил государственный министр Грузии по вопросам урегулирования конфликтов Мераб Антадзе 
в  связи  с  высказываниями  замглавкома  сухопутных  войск  РФ  Валерием  Евневичем и  послом  по  особым 
поручениям МИД РФ Юрием Поповым, сделанные на пресс-конференции в Москве 7 сентября.

8  сентября. "Руководством  Южной  Осетии  предпринимаются  меры  по  обеспечению  безопасности 
граждан, в том числе грузинской национальности, чтобы они не пострадали от последствий последних событий. 
Взяты под контроль дороги, усиливается контроль на границе, будут организовываться ночные мероприятия, 
направленные  на  поддержание  стабильной  обстановки  в  республике",  -  сообщил  министр  внутренних  дел 
Южной Осетии Михаил Миндзаев.

8 сентября. Премьер-министр Грузии  Зураб Ногаидели провел встречу с аккредитованным в Тбилиси 
дипломатическим корпусом, на которой ознакомил послов с произошедшим вооруженным столкновением в зоне 
югоосетинского конфликта и сложившейся в регионе обстановкой. После встречи премьер заявил журналистам, 
что "это еще один факт из серии тех событий, которые все чаще имеют место в последнее время".

8  сентября. В  Баку  состоялась  встреча  между  президентом  Азербайджана  Ильхамом  Алиевым и 
президентом Украины Виктором Ющенко, которая продолжалось более 2 часов. Затем переговоры состоялись в 
расширенном  составе.  По  итогам  переговоров  были  подписаны  7  документов  о  сотрудничестве  в  сфере 
окружающей  среды,  международных  комбинированных  грузовых  перевозках,  подготовке  дипломатических 
кадров, научно-техническом сотрудничестве в области радиологического мониторинга, сотрудничестве охраны 
сортов  растений,  долгосрочном  сотрудничестве  между  ГНКАР и  "Нафтагаз  Украины",  а  также  совместная 
декларация  между  президентами  Украины  и  Азербайджана.  Совместную  декларацию  подписали  президент 
Азербайджана Ильхам Алиев и президент Украины Виктор Ющенко.

8  сентября.  В  ходе  60-ой  сессии  Генассамблеи  ООН 7  сентября  был  принят  инициированный 
Азербайджаном  проект  резолюции  A/60/L.60/Rev.2  относительно  пожаров  на  территориях  вокруг  Нагорного 
Карабаха. Армения провела переговоры относительно проекта и достигла согласия по вопросам его содержания 
и формулировок. Как сообщили в МИД Армении, документ, в общем, приемлем для армянской стороны.

8 сентября.  В министерстве  юстиции состоялась  встреча с прибывшей в Азербайджан делегацией, 
возглавляемой заместителем председателя Конгресса местных и региональных властей Совета Европы Яном 
Микалефом. В ходе встречи замминистра Вилаят Захиров отметил развитие в Азербайджане демократических 
институтов, в том числе местных органов самоуправления, важность сотрудничества с Советом Европы в этой 
области. В свою очередь, Ян Микалеф, отметив важность дальнейшего укрепления связей с Конгрессом для 
совершенствования  деятельности  местных  органов  самоуправления  в  Азербайджане,  заявил,  что 
представляемая им структура поддерживает работу, связанную с развитием демократии, в том числе созданием 
муниципальных ассоциаций. 

8 сентября. Председатель правления Национального  Банка  Азербайджана  (НБА)  Эльман Рустамов 
встретился с делегацией Международного валютного фонда (МВФ), возглавляемой руководителем миссии по 
Азербайджану Виталием Крамаренко. 
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8  сентября. Необходимо  в  самые  короткие  сроки  завершить  строительные  работы  на  контрольно-
пропускном пункте "Верхний Ларс" на границе Грузии и России, поскольку это единственный оптимальный путь 
для  транспортировки  товаров  из  Армении  в  Россию  и  обратно.  Об  этом  заявил  министр  торговли  и 
экономического  развития  Армении  Карен  Чшмаритян.  По его  словам,  Армении  остается  надеяться,  что  все 
строительные работы завершатся в сжатые сроки, так как наступила осень и скоро зима, а в это время дорога 
из-за погодных условий будет закрыта. Министр отметил, что последствия закрытия дороги трудно оценить, но 
они достаточно существенны.

8  сентября. Законодательный  орган  аргентинского  штата  Кордоба  6  сентября  единогласно  принял 
законопроект №9315, согласно которому каждый год 24-го апреля в штате будет отмечаться как День памяти 
жертв Геноцида армян в Османской Турции.

9 сентября. Ситуация в Кодорском ущелье и вопросы, связанные с урегулирование грузино-абхазского 
конфликта, обсуждены в Сухуми на встрече министра иностранных дел Абхазии  Сергея Шамба и госминистра 
Грузии по урегулированию конфликтов  Мераба Антадзе, состоявшейся  по инициативе и при посредничестве 
спецпредставителя Генсека ООН по Грузии Жана Арно. Как сообщил по окончании Сергей Шамба, главным на 
встрече  стала  ситуации  в  Кодори,  где  вопреки  подписанным  соглашениям  продолжают  находиться 
подразделения  министерства  обороны  Грузии.  Коснувшись  вопроса  мониторинга  верхней  части  Кодорского 
ущелья, Шамба отметил, что мнения сторон диаметрально противоположны. По его словам, грузинская сторона 
согласна на проведение мониторинга, но без участия российских миротворцев, с чем категорически не согласны 
в  Сухуми,  поскольку  базовым  московским  соглашением  предусмотрен  совместный  мониторинг  с  участием 
российской стороны и миссии наблюдателей ООН. 

9 сентября. По данным армянской газеты "Азг", в настоящее время примерно 100 граждан Армении 
находятся  под  арестом  в  Грузии  по  обвинению в незаконном пересечении  грузино-российской  границы.  Как 
поясняет  издание,  согласно  части  2  статьи  334  УК  Грузии,  за  незаконное  пересечение  грузино-российской 
границы в первый раз предусмотрен штраф в размере порядка $2 тыс., а за повторное пересечение - лишение 
свободы сроком от 3 до 5 лет.

9  сентября.  Грузинский  оппозиционер,  лидер  движения  "Антисорос"  Майя  Николеишвили поздно 
вечером 8 сентября выпущена на время следствия под залог в сумму 10 000 лари. Об этом сообщил адвокат 
Николеишвили  Иасон  Беселия.  Николеишвили  проходит  по  делу  о  попытке  государственного  переворота  в 
Грузии.

9 сентября. Столица Южной Осетии - город Цхинвали примерно в 1 ночи подвергся массированному 
обстрелу со стороны населенного грузинами села Никоз, граничащего с южной частью города. Обстрел велся в 
течение получаса из гранатометов. Велась также беспорядочная стрельба из автоматического оружия. 

9 сентября. Первый заместитель председателя правительства Южной Осетии Борис Чочиев опроверг 
информацию грузинской стороны о том, что осетинские силовики проникли на территорию Грузии. При этом он 
отметил, что трое сотрудников МВД Южной Осетии были убиты грузинским спецназом на территории Южной 
Осетии. "На месте инцидента был проведен трехсторонний мониторинг совместно с наблюдателями от миссии 
ОБСЕ, в результате чего было установлено, что инцидент произошел на территории Южной Осетии. Грузинские 
спецназовцы  убили  осетинских  сотрудников  правоохранительных  органов  на  территории  Южной  Осетии",  - 
сказал Борис Чочиев.

9 сентября. Сотрудники правоохранительных органов Грузии в ночь на 9 сентября задержали члена 
оппозиционной  партии  "Справедливость",  который  подозревается  в  попытке  взрыва  центрального 
избирательного штаба правящей в Грузии партии "Единое национальное движение".

9  сентября.  Грузинские  власти  готовятся  ко  второму  раунду  расправы  со  сторонниками  Игоря 
Гиоргадзе,  заявила  на  пресс-конференции  лидер  партии  "Имеди"  (  "Надежда"),  руководитель 
Благотворительного фонда им. Игоря Гиоргадзе Ирина Саришвили-Чантурия.

9 сентября. Российский МИД серьезно обеспокоен ростом напряженности в зоне грузино-осетинского 
конфликта. За последние сутки, в зоне грузино-осетинского конфликта произошло две перестрелки, в результате 
погибли  4  человека.  Российский  МИД призывает  к  сдержанности  власти  Грузии  и  Южной  Осетии.  В  МИДе 
подчеркивают, что готовы содействовать сторонам в поиске решения.

9 сентября. Министр внутренних дел Грузии Вано Мерабишвили на специальном брифинге подтвердил, 
что член оппозиционной партии "Справедливость"  Александр Чумбуридзе был задержан при попытке взрыва 
центрального офиса правящей партии "Единое Национальное движение".

9 сентября. Российская техника является конкурентной на армянском рынке, так как ее очень легко 
отремонтировать,  легко достать запасные части,  а самое главное -  ремонт  этой техники обходится намного 
дешевле, чем иностранной техники. Об этом отметил заместитель генерального директора компании "Galoper" 
Владимир Акопов. Отметим, что эта компания является официальным представителем около 20 российских и 
белорусских  машиностроительных  заводов.  По  словам  Акопова,  учитывая,  что  сельское  хозяйство  и 
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промышленность  Армении  продолжат  развиваться,  на  армянском  рынке  сельхозтехники  и  грузовой  техники 
существует потенциал увеличения сбыта.

9 сентября.  Три офицера Вооруженных Сил Армении примут участие в учениях "Cooperative Longbow 
2006" в рамках программы НАТО "Партнерство во имя мира". Учения пройдут в Кишиневе с 10 по 21 сентября, 
сообщили в пресс-службе министерства обороны Армении, отметив, что армянскую делегацию возглавит майор 
Акоп Меликян. Кроме того, 11 военнослужащих с 18 по 29 сентября примут участие в учениях "Cooperative Lancer 
2006", которые также пройдут в Кишиневе.

9 сентября. "Решение  об  участии  Армении  в  миротворческой  миссии  в  Ливане нужно принимать  в 
координации с геополитическими партнерами", - заявил в ходе пресс-конференции председатель оппозиционной 
партии "Союз конституционное право", депутат парламента Армении Грант Хачатрян. При этом оппозиционер не 
назвал союзников Армении в этом вопросе.

9  сентября.  "Предстоящие  парламентские  выборы  в  Армении  пройдут  под  флагом  выяснения 
отношений между криминалом и антикриминалом", - заявил в ходе пресс-конференции 9 сентября председатель 
оппозиционной партии "Союз конституционное право", депутат армянского парламента Грант Хачатрян.

9 сентября. 11-13 сентября состоится официальный визит делегации во главе с министром обороны 
Армении Сержем Саркисяном в Болгарию. Как сообщил пресс-секретарь министра обороны, полковник Сейран 
Шахсуварян,  в  рамках  визита  намечены  встречи  с  президентом  Болгарии  Георги  Првановым,  министром 
обороны  Веселином Близнаковым,  заместителем  председателя  Национального  Собрания  Петром  Берони,  а 
также с руководителями парламентской Комиссии по обороне.

10 сентября. Взрыв сигнальной мины спровоцировал стрельбу в зоне грузино-осетинского конфликта, 
пострадавших нет. Как сообщил помощник командующего Смешанными силами по поддержанию мира в зоне 
грузино-осетинского конфликта (ССПМ) по работе со СМИ Иванов, в ночь с 9 на 10 сентября "в промежутке 
между 1.45 по 2.05 в районе южной окраины города Цхинвал была зафиксирована беспорядочная стрельба с 
интервалами три-пять минут из автоматического оружия". Как говорится в сообщении, "на место прибыла группа 
военных наблюдателей ССПМ и офицеры мониторинга миссии ОБСЕ".

10 сентября. Глава делегации Европарламента Мари-Анн Ислер-Бесин высказалась "за необходимость 
подключения России к реализации плана мирного урегулирования югоосетинского конфликта, разработанного 
правительством Грузии и одобренного ОБСЕ". Как сообщила Мари-Анн Ислер-Бесин журналистам в Тбилиси, 11 
сентября члены делегации Европарламента проведут встречу с послом России в Грузии Вячеславом Коваленко 
и  побывают  в  Цхинвали,  "где  с  де-факто  руководителями  Южной  Осетии  обсудят  вопросы урегулирования 
конфликтов". "Европарламент готов оказать помощь Грузии в мирном урегулировании конфликтов", - отметила 
она. 

Карабах: стабильная неопределенность
Московская Среда. 30 августа - 5 сентября 2006 года

Михаил Александров
В СМИ появились сообщения о том, что затягивание процесса урегулирования карабахского конфликта 

все больше накаляет обстановку в Баку, и с каждым днем растет вероятность возобновления боевых действий 
между Азербайджаном и Арменией.  А недавно духовный лидер Азербайджана, глава Управления мусульман 
Кавказа даже пригрозил армянам «джихадом».

Сегодня действительно прослеживается последовательная линия Азербайджана к усилению давления 
на Армению. Здесь можно напомнить заявление Ильхама Алиева о том, что если переговоры по карабахской 
проблематике окажутся неудачными, Азербайджан может решить проблему военным путем. Потом последовало 
заявление,  что  военный  бюджет  Азербайджана  сравнялся  со  всем  госбюджетом  Армении.  Теперь  вот  - 
заявление муфтия…

Происходит  все  это  потому,  что  Ереван  не  идет  на  уступки.  Баку  рассчитывал,  что  под  влиянием 
Запала, Минской группы ОБСЕ удастся вынудить Армению принять ряд условий. Судя по тому, что просочилось 
в  прессу,  речь  идет  о  том,  что  армяне  должны освободить  часть  районов,  занятых  Армией  Освобождения 
Нагорного Карабаха и не входивших в состав НКР, но - без всяких условий. В обмен лишь на то, что когда-то в 
будущем пройдет референдум о независимости Карабаха. Но этот вариант мог кончиться банальным обманом. 
Кто даст гарантию, что Баку признает результаты референдума и не продолжит настаивать,  чтобы Карабах 
оставался частью Азербайджана? 

Понятно, что на такую схему в Ереване и Степанакерте не пойдут никогда. Несмотря на то, что она 
получила поддержку международных посредников, которые рисовали ситуацию так, будто это вполне реальная 
перспектива, будто стороны чуть ли не согласились на подобные предложения. Это был явный блеф. Кто пойдет 
на уступки, не получая взамен ровным счетом ничего? 
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Реальным вариантом стал бы вывод войск в обмен на признание независимости Карабаха. Но Баку на 
это не идет. Поэтому ситуация по-прежнему - тупиковая. До тех пор, пока Азербайджан не откажется от жесткой 
позиции по этому вопросу, никакое урегулирование невозможно в принципе. 

Увидев, что трюк не прошел, Баку перешел к тактике запугивания, воспользовавшись тем, что у него 
резко выросли доходы от продажи нефти. Но эта воинственная риторика - тоже элемент блефа. В конечном 
итоге не деньги влияют на исход войн.

Армия освобождения Карабаха  – наиболее боеспособная единица в Закавказье.  Вкупе с  армянской 
армией это очень серьезная сила. Не думаю, что сегодня она по зубам азербайджанским вооруженным силам. 
Их потолок сегодня – перестрелки на линии соприкосновения сторон, которые в последнее время участились. 
Это  тоже  один  из  способов  давления.  Такая  тактика,  например,  используется  Грузией,  которая  постоянно 
обстреливает  Южную Осетию,  устраивает  теракты  в Гальском  районе  Абхазии.  Методы силового  давления 
привносят  нервозность,  делают  ситуацию  нестабильной,  затрудняют  нормальное  экономическое  развитие, 
инвестиции в регион. 

Между  тем  экономика  Карабаха  поднимается.  Там  строят  дороги,  дома.  Степанакерт  восстановлен 
практически полностью. Люди стали нормально жить. На улицах появились иномарки. Происходит это, прежде 
всего, благодаря инвестициям армянской диаспоры и умелой политике местного руководства. 

Но это явно не устраивает Азербайджан, который и признавать НКР не желает, и вернуть захваченные 
районы не может. Остается нагнетать обстановку в расчете на то, что Степанакерт и Ереван пойдут на уступки 
ради спокойной жизни. Но это неправильное понимание психологии своих соседей, которые с оружием в руках 
отстояли независимость. Рассчитывать на то, что они испугаются обстрелов или жестких заявлений, по меньшей 
мере, несерьезно. 

Сами  карабахцы  считают,  что  у  них  даже  больше  шансов  обрести  независимость,  чем  у  других 
непризнанных республик. Здесь есть определенные расчеты на Запад, на армянское лобби в США. Лично я в 
этом вопросе скептик, поскольку, когда речь идет о деньгах, никакое лобби ничего не сделает. В Азербайджане 
задействованы  огромные  нефтяные  деньги.  Азербайджан  стратегически  важен  как  путь  к  Каспию  и  в 
Центральную Азию. А Армения с Карабахом никому, кроме армянской диаспоры, не нужны. Но диаспора эта не 
столь всемогуща, чтобы навязывать решения нефтяным компаниям и военно-промышленному комплексу США. 
Не стоит питать иллюзий. К тому же, за Абхазией и Южной Осетией все-таки стоит Россия, а за НКР – только 
Армения. Карабаху следует более активно сотрудничать с другими непризнанными государствами, рассчитывая 
на пакетное решение вопроса. 

Мы знаем конфликты,  которые длятся гораздо дольше карабахского.  Например,  арабо-израильскому 
конфликту  полвека,  и  еще неизвестно,  когда он кончится.  Поэтому не стоит  утверждать,  что состояние «ни 
войны, ни мира» в Карабахе, дескать, не может длиться долго. Может. По крайней мере, до тех пор, пока не 
начнутся глобальные мировые процессы, которые вовлекут в себя закавказский регион, и все вопросы будут 
решены в ходе них. Допустим, это война между США и Ираном, вовлечение в нее Азербайджана и в какой-то 
степени  Армении.  Все  это  может  спровоцировать  глобальные  изменения.  Или  разразится  мировой 
экономический кризис, который приведет к уходу США с Ближнего Востока и Закавказья. Тогда свои условия 
будет диктовать Россия. 

Пока  на  арене  не  появятся  более  серьезные  игроки,  ситуация  неопределенности  в  Карабахе 
сохранится.  Конечно,  авантюрные  действия  исключить  нельзя.  Допустим,  Алиев-младший  решит  рискнуть, 
поиграть  мускулами.  Но  для  него  это  очень  серьезный  риск.  В  первый  раз  азербайджанцы  проиграли  не 
случайно. И они могут проиграть снова. А в случае проигрыша клан Алиевых теряет все - этот режим просто 
свергнут. Кроме того, в случае военного успеха армяне могут захватить еще больше чужих территорий, вернуть 
которые Азербайджану будет еще сложнее. 

Опять-таки все зависит от боеспособности азербайджанской армии, которая пока невысока. При всем 
притоке нефтедолларов в бюджет, при всех закупках вооружений, при плотной натовской опеке. У армянской 
армии  боеспособность  выше,  у  карабахской  –  тем  более.  Ибо  все  лучшее  идет  сейчас  в  Карабах,  где 
сосредоточены самые подготовленные боевые кадры. 

Так что в значительной степени Алиев блефует. Исход нового противостояния с Карабахом и Арменией 
неясен. Война чревата для Алиева потерей власти и возможностью дезинтеграции государства.  В итоге это 
может привести к распаду Азербайджана. Там есть талышские районы, которые уже провозглашали автономию. 
Поражение  Баку  может  обострить  сепаратистские  настроения  и  в  районах,  населенных  лезгинами.  Если 
центральная власть обрушится, а у программы создания автономий появятся внешние спонсоры, не исключено, 
что все это будет реализовано. 
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Михаил Александров: «Цель Запада - стимулировать 
антироссийские центробежные тенденции и не дать нам 
консолидировать постсоветское пространство»

30.08.2006. "Марекетинг и консалтинг"
Запад никогда не отказывался от поддержки евроатлантических устремлений постсоветских государств. 

И лидирует здесь, конечно, Тбилиси. Но надо понимать, что Запад постоянно занимается обманом. Ведь им 
надо как-то стимулировать постсоветские государства, чтобы те на них ориентировались. И помимо того, что они 
им просто деньги дают, перед ними также рисуют какие-то перспективы. Иначе зачем эти государства будут на 
них  ориентироваться,  если  никаких  перспектив  нет?  Ну,  сказали  бы они  Грузии:  нет  у  вас  никаких  шансов 
вступить  в  НАТО,  и  какой  смысл  Грузии  после  этого  ориентироваться  на  Запад?  И  Саакашвили  тогда  не 
удержится долго у власти, а Грузия переориентируется либо на Россию, либо на Иран. Если нет перспектив… 
Значит,  перспективу надо всегда рисовать. Вот для Грузии НАТО - это такая морковка для осла, за которой 
можно было бы бежать.  Но когда 2008 год подойдет, они скажут:  нет,  Грузия еще недостаточно выполнила 
необходимые для этого условия, или найдут еще какие-то причины. Потому что принимать Грузию в НАТО в 
таком расчлененном виде - это, во-первых, очень опасно для самого НАТО. Потому что, если Грузия войдет в 
НАТО  в  таком  виде,  то  на  следующий  день  она  потребует,  чтобы  НАТО  оказало  ей  военную  помощь  в 
восстановлении  территориальной  целостности.  И  что  они  будут  делать?  Если  они  в  таком  случае  откажут 
Грузии,  то  поставят  под  сомнение  действенность  и  эффективность  НАТО  как  международного  военного 
инструмента. И, соответственно, этот прецедент распространится на другие подобные ситуации. 

А  если  они  согласятся,  то  что,  они  с  Россией  будут  воевать?  Это  тоже  для  них  довольно  не 
впечатляющая перспектива. Поэтому, я думаю, что в своем нынешнем виде Грузия не может вступить в НАТО в 
принципе,  чтобы там  ни  говорили  западные представители.  Аналогичным образом  они  рисуют  перспективу 
перед  Турцией,  по  поводу  того,  что  она  в  ЕС  вступит.  И  с  Украиной  они  такую  двусмысленную  политику 
проводят, так как евроинтеграция Украины - это такая же морковка для осла, как и для других стран, которой 
Запад их манит. И все это делается для стимулирования прозападной антироссийской интеграции Украины. Ну, 
кто же будет такую прорву интегрировать в Европу? Они же пропадут тогда. Никто этим заниматься всерьез не 
будет. А манить их и стимулировать антироссийские центробежные тенденции - и не дать нам консолидировать 
постсоветское  пространство  и  стать  самостоятельным  экономическим  центром  силы -  вот  такую  стратегию 
Запад реализовывает, опираясь на прозападно настроенных политиков Украины, которые хоть и говорят, что 
они националисты, но практически стали марионетками Запада. И конфликт между российскими и западными 
интересами на Украине, конечно, есть, просто он сейчас заморожен. И я думаю, что и компромисс был достигнут 
в  значительной  степени  в  виде  размена,  так  как  Россия  поддержала  резолюцию США  по  Ирану,  хотя  и  в 
урезанном виде, а они согласились на то, чтобы на Украине была сформирована вот такая коалиция. И Ющенко, 
наверное,  американцы  посоветовали  не  идти  на  обострение.  Посмотрим,  как  будет  развиваться  ситуация 
дальше.  Я  думаю,  что  мы  введение  санкций  против  Ирана  не  поддержим,  и  это,  в  свою  очередь,  может 
отразиться на отношении США к тому, что происходит на Украине и в других постсоветских странах. 

Обстрел Окруашвили войны не вызовет
04.09.2006. Страна.ru
Анна Щекин-Кротова

Обстрел грузинского вертолета Ми-8 в воскресенье необходимо расценивать как самооборону. Об этом 
заявили власти непризнанной Республики Южная Осетия. Напомним, что на борту Ми-8 находились министр 
обороны Грузии Ираклий Окруашвили, а также заместитель начальника Генштаба. По их данным, югоосетинская 
сторона безосновательно открыла огонь, когда вертолет пролетал над Сачхерским районом. О том, имеют ли 
грузинские военные право летать над зоной конфликта, а также о последних действиях Тбилиси в отношении 
непризнанных республик  своим мнением со  Страной.Ru поделился заведующий отделом Кавказа  Института 
стран СНГ Михаил Александров.

- Обмен обвинениями между Цхинвали и Тбилиси - можете ли вы как эксперт решить, кто виноват, 
кто первый начал?

- Да это и неважно, кто первый начал. Потому что мы знаем, что Грузия усиливает в последнее время 
давление на Южную Осетию. Это началось не сегодня. Это идет с начала года. Когда в 2004 году, в августе, 
грузины  получили  решительный  отпор,  они  немножко  поутихли,  и  потом  в  течение  года  Тбилиси  не 
предпринимало особых действий. А в начале этого года вновь начались обстрелы, теракты в ходе празднования 
годовщины независимости Южной Осетии,  были убиты четыре сотрудника  миротворческих  сил -  грузинский 
блок-пост  их  фактически  расстрелял.  Был  случай  взрывов  -  убит  один  представить  силовых  структур 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

108



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

южноосетинского правительства, еще один не пострадал, но ранены были двое детей. Происходят постоянные 
захваты  и  аресты  представителей  администрации  и  МВД  Южной  Осетии,  их  обвиняли  в  контрабанде,  во 
взрывах линий электропередач. Рост этого давления, провокаций постоянно усиливается.

Постоянные "залеты" летательных аппаратов из Грузии на территорию Южной Осетии - одна из форм 
таких провокаций.

-  А  правда  ли,  что  существуют  договоренности,  согласно  которым  появлению  грузинского 
вертолета над южноосетинскими позициями совершенно недопустимо?

- Вообще появление там каких-то вооруженных людей и техники запрещено. Южная Осетия считает, что 
это  ее  территория,  и  пролеты  там  допустимы  только  после  согласования  с  властями  в  Цхинвали.  Любое 
государство реагирует на незаконный пролет через его территорию - либо сажают летательный аппарат, либо 
сбивают. Это же не первое нарушение воздушного пространства Южной Осетии.

Мы формально не признаем независимость Южной Осетии, поэтому российские миротворцы, говоря о 
недопустимости  действий  грузинской  стороны  в  данной  ситуации,  ведут  речь  о  "зоне  конфликта".  В  зону 
конфликта никакие дополнительные военные вертолеты залетать также не могут. Но, повторю, официальная 
позиция Южной Осетии - это не зона конфликта, это их территория. А Грузия считает, что это ее территория, и 
грузины могут там свободно летать. Разрешить этот конфликт может, наверное, только силовой вариант: либо 
они перестают летать, либо их будут сбивать.

-  Когда  грузины  недавно  провели  силовую  операцию  в  Кодорском  ущелье,  некоторые  эксперты 
заговорили о том, что Тбилиси готовит военную операцию против Сухуми. Но теперь, по вашим словам,  
учащаются провокации против Цхинвали. Означает ли это, что направление удара изменилось?

- Никакая военная операция на нынешнем этапе невозможна. Это не являлось целью Тбилиси в момент 
осуществления  операции  в  Кодори.  У  Тбилиси  были  две  цели:  первое  -  это  создать  новый  плацдарм для 
силового давления на Абхазию. В результате акции в Кодорском ущелье открыт новый фронт диверсионной 
войны против Сухуми. Он открыт под эгидой "правительства Абхазии в изгнании", которое перевезено в ущелье, 
чтобы  представить  его  для  международной  общественности  как  внутренний,  абхазский  конфликт:  внутри 
Абхазии борются два правительства - одно в Сухуми, другое - в Кодори. При этом второе признается Грузией 
законным.

Вторая цель - внутриполитическая. В Грузии скоро состоятся выборы в органы муниципальной власти. 
Саакашвили  и  Окруашвили  хвастались,  что  новый  2007  год  они  будут  встречать  в  Цхинвали.  Но  все  это 
провалилось. В других областях прогресса тоже нет - ни в социально-экономической, ни в области защиты прав 
человека, ни в борьбе с коррупцией. Мы видим, какие ужасные вещи происходят в Грузии: заказные убийства, 
люди слова не  могут  сказать,  полное засилье  силовиков,  судебная система  подконтрольна исполнительной 
власти,  никакой  демократии  нет,  оппозиционные  партии  маргинализированы.  И  в  области  восстановления 
территориальной  целостности  тоже  ничего  не  сделано.  С  Аджарией  они  тогда  покончили,  и  на  этом  все 
остановились.

Поэтому, чтобы хоть что-то предъявить общественности, они с помпой вторглись в Кодорское ущелье и 
теперь будет ставить это себе в заслугу во внутриполитической области.

- То есть захват Кодорского ущелья не был подготовкой к немедленной войне с Абхазией? А что вы  
можете сказать по поводу Южной Осетии?

-  Давление на Цхинвали было и продолжается.  Во время операции в Кодори основные силы были 
отвлечены туда. Теперь, когда грузины там закрепились, можно возобновить давление на Южную Осетию. Тем 
более,  что  Цхинвали  готовит  новый  референдум  о  независимости,  который  будет  проводит  в  более 
демократических  условиях  для  того,  чтобы  это  выглядело  законно  и  приемлемо  даже  по  международным 
стандартам. Потому что во время войны это не выглядело достаточно демократической процедурой. А сейчас 
туда приглашены международные наблюдатели, Грузия очень нервничает по этому поводу и хочет обострить 
обстановку, чтобы референдум прошел в условиях конфронтации, напряженности, обстрелов.

- Вы сами затронули тему муниципальных выборов в Грузии...  Ваш прогноз? Партия Саакашвили  
выигрывает?

- Я бы так однозначно не говорил. Саакашвили выиграет, потому что контролирует административный 
ресурс,  СМИ,  деньги.  Он  выиграет  по  большому  счету,  но  в  отдельных  регионах  у  оппозиции  есть  шанс 
прорваться к власти. И это его очень не устраивает. В районах с преобладанием национальных меньшинств - 
Джавахетия,  Марнеульский  район  и  Аджария  -  это  может  не  получиться.  Там  к  власти  могут  прийти 
фрондирующие политики.
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Саакашвили прописал бизнесменам виноградную диету
05.09.2006. KM.ru
Василий Ваньков

В своей русофобской истерии президент Грузии Михаил Саакашвили, похоже, готов прибегнуть к такой 
крайней  мере  как  государственный  рэкет…собственного  населения.  Отчаявшись  в  своих  попытках  вернуть 
грузинских  товаропроизводителей  на  российский  рынок,  он  решил  искусственно  (методом  государственного 
террора) расширить потребительский рынок Грузии. 

Выступая перед виноградарями Кахетии президент обратился к грузинским бизнесменам с просьбой, 
которая прозвучала почти как угроза: «Предлагаю вам приобрести в Кахетии по десять тонн винограда. Увезите 
его. Хотите - кормите своих сотрудников, хотите делайте вино и пейте. Нынешний сбор урожая винограда мы 
должны перенести с минимальными потерями. Мы не должны радовать врагов, мы не позволим им добиться 
своей цели». 

А чтобы ни у  кого из присутствующих не возникало сомнений относительно серьезности намерений 
главы государства, Саакашвили без обиняков назвал свою акцию ни много, ни мало государственным рэкетом. 
Правда пообещал, что это будет «в первый и в последний раз». 

По мнению лидера «революции роз» увеличение внутреннего потребления винограда поможет стране 
избавиться от «терроризма российского политического истеблишмента», а также (добавим от себя) от протестов 
грузинских крестьян-виноградарей, которые оказались на грани банкротства после введения Россией эмбарго на 
импорт винодельческой продукции из Грузии.  Последнее стало реакцией на резкое обострение отношений с 
Россией по вопросу о территориальных претензиях Грузии к двум непризнанным республикам- Абхазии и Южной 
Осетии. 

Как известно, ставленник американских и европейских политических элит взял курс на конфронтацию и 
вытеснение РФ из Закавказья (а для начала ее миротворческого контингента в зонах конфликта). Выступая на 
импровизированном митинге перед разоренными его агрессивным внешнеполитическим курсом виноградарями 
Саакашвили не ограничился традиционной филиппикой в адрес российских  властей,  но и изобличил «пятую 
колонну». К «предателям Родины» он отнес всех несогласных с официальным курсом Тбилиси. И, в первую 
очередь,  грузинских  оппозиционеров  и  журналистов,  которые  требуют  от  руководства  страны  скорейшей 
нормализации отношений с Россией. 

Мнение эксперта
Предложение  Михаила  Саакашвили  грузинским  бизнесменам  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU 

прокомментировал руководитель отдела Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров: 
- Получается эмбарго России на поставки вина из Грузии оказалось эффективным, раз оно заставило 

Саакашвили пойти на такие чрезвычайные меры?
Потеря такого емкого рынка как российский действительно серьезно бьет по грузинской экономике. В 

этом отношении, эмбарго оказалось весьма действительной мерой. Жалко только, что мы ввели его недавно- 
надо было сразу поставить Саакашвили на место. Сейчас он находится в достаточно сложной ситуации- на носу 
выборы в местные органы власти. И крестьяне, которые выращивают и продают виноград очень недовольны 
политикой  президента,  которая  привела  к  таким  серьезным  санкциям  со  стороны России.  Поэтому,  вполне 
возможно, они будут голосовать против Саакашвили и его команды. Тогда общество в очередной раз сможет 
убедиться  в  том,  что  политика  лидера  становится  все  менее  популярной,  а  оппозиция  набирает  силу. 
Практически, это означало бы «начало конца» его режима. Потому что появление альтернативной политической 
силы в регионах, которая будет требовать изменения политического курса, представляет серьезную угрозу для 
президента. Его обращение к бизнесменам является, с одной стороны, жестом отчаяния, а с другой, попыткой 
локализовать проблему. 

-  Не приведут ли попытки силового давления на грузинский бизнес к тому, что кроме разорившихся 
виноградарей, Саакашвили наживет себе еще одного врага?

Действительно, такой «принудительный взнос в избирательную кампанию» президента может очень не 
понравиться грузинским предпринимателям. Более того, уже сейчас бизнес элита Грузии не испытывает особых 
симпатий к главе государства. Мы знаем, например, что известный грузинский олигарх Бадри Патакарцишвили 
открыто  вытупает  против  Саакашвили.  Более  того,  есть  данные,  что  уже  в  ближайшее  время  он  будет 
выдвигаться  на  пост  мэра  Тбилиси.  Так  что,  можно  сказать,  что  в  бизнес-сообществе  Грузии  уже  сейчас 
формируется «антисаакашвилевское лобби». В первую очередь, это те, кто был обижен при перераспределении 
собственности в стране после прихода к власти Саакашвили, а также те, кто остались не у дел в ходе этого 
перераспределения. Не меньшее значение имеют та часть грузинской элиты, чей бизнес пострадал в результате 
конфронтационного курса Саакашвили по отношению к России (транспортники, производители Боржоми, винной 
продукции, а также те, кто «был в доле» от поставок российского газа). То есть достаточно широкий круг людей 
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уже проявляет недовольство политикой главы государства. Если это недовольство перекинется на широкие слои 
населения,  то  режиму  Саакашвили  придет  конец.  Его  спасает  то,  что  в  Грузии  к  представителям  бизнеса 
отношение  не  самое  лучшее.  Здесь  большая  часть  населения  относится  к  малоимущим.  Так  что  мнением 
бизнеса Саакашвили может до поры до времени пренебречь. Хотя у этих людей есть деньги для мобилизации 
своих  сторонников.  Правда,  деньги  есть  и  у  Саакашвили.  Огромные средства  поступают  от  Запада  в  виде 
всевозможных грантов  и кредитов.  Кроме того,  силовые органы- МВД и Министерство обороны занимаются 
«крышеванием»целых  секторов  грузинской  экономики.  Государственный  рэкет  в  Грузии  чуть  ли  не 
законодательно оформлен- каждый бизнес делает определенный взнос в фонды Минобороны и МВД. Поэтому 
заявление Саакашвили о том, что он "в первый и в последний раз" прибегает к государственному рэкету, это 
откровенная ложь. Может быть и в последний (хотя в это с трудом верится), но у же точно не в первый! 

- Каковы «болевые точки» грузинской экономики с точки зрения ее зависимости от России?
В первую очередь, это энергетика. Заявления Саакашвили, что после модернизации Ингури ГЭС, его 

страна освободилась от энергозависимости от России, это блеф. Хотя бы потому, что газ Грузия по-прежнему 
вынуждена покупать у  нас.  Другое дело,  сейчас строится  новый трубопровод Баку-Тбилиси-Эрзерум.  Грузия 
может  выкачать  500 млн.  кубометров.  Однако,  потребности  страны больше 1,5  миллиарда кубов.  И  сейчас 
Саакашвили  активно  торгуется  с  международным  консорциумом  по  поводу  приобретение  дополнительных 
объемов газа. Но это не выгодно Турции- а тогда что останется ей? Весь проект теряет смысл. Что касается 
грузинских  гидроэлектростанций,  то в достаточном объеме они вырабатывают электричество только весной, 
когда  в  горных реках  достаточно  воды.  До сих  пор Россия  выручала Грузию-  мы приобретали  избыточную 
электроэнергию весной и летом и продавали ее зимой, когда в Грузии начинается энергодефицит. До сих пор 
Россия шла в этом вопрос навстречу Грузии, но ведь нашу политику в этом вопросе можно и пересмотреть. Так 
что  слухи  о  энергонезависимости  Грузии  «сильно  преувеличены».  Кроме  того,  Россия  имеет  возможность 
перекрыть сухопутный транзит Грузии (через Верхний Ларс). Конечно, Грузия может осуществлять и морские 
перевозки, но для этого надо модернизировать порты. К тому же представители мелкого и среднего бизнеса не 
смогу отправлять грузы по морю- им это просто не по карману. Они предпочитают ехать в Россию. Ну и самый 
главный рычаг влияния России, это грузинские гастарбайтеры. Мы можем высылать их из России в массовом 
порядке.  Желающих  хорошо  заработать  и  без  грузин  хватает-  это  и  узбеки,  и  таджики,  и  украинцы  с 
молдаванами.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
1 сентября. Уровень  воды в Шардаринском  водохранилище (в  Южно-Казахстанской  области,  ЮКО) 

впервые за  много лет упал ниже критической  отметки"При  проектной  мощности  водохранилища в 5,2 млрд 
кубометров воды сейчас в нем всего 800 млн кубометров, что на 200 млн кубометров ниже уровня "мертвого 
остатка", - сообщили агентству "Интерфакс-Казахстан" в областном управлении экологииПо данным управления, 
приток воды в водохранилище по реке Сырдарья составляет всего 50 кубометров в секунду (куб/с), в то время 
как  в  прошлом году в  это  время он составлял 326 куб/с.  Экологи связывают снижение притока  в  водоем с 
установившейся в текущем году засушливой погодой.

1 сентября. Премьер-министр Казахстана Даниал Ахметов подписал постановление о выделении более 
120 млн тенге (текущий 125,24/$1) на проведение мероприятий по отселению граждан республики с территории, 
прилегающей к  казахстанско-узбекской  государственной  границе,  сообщается  в  распространенном в  четверг 
сообщении  пресс-службы  премьераСогласно  пресс-релизу,  переселение  граждан  в  связи  с  обустройством 
границы будет происходить в 30 метрах по всему периметру совместной госграницы, а также с территории до 
100 метров от границы в районе населенного пункта "Жанармай" Сарыагашского района Южно-Казахстанской 
области."Согласно  постановлениюэти  средства  будут  направлены на компенсацию недвижимого  имущества, 
возмещение транспортных расходов каждой семьи из расчета 50-кратного месячного расчетного показателя и 
выплату единовременного пособия каждому члену отселяемой семьи. Кроме этого определена сумма оплаты 
суточных расходов членам семей и компенсация

1 сентября. В результате переговоров Дзюнъитиро Коидзуми с Исламом Каримовым японские компании 
получат доступ к разработке узбекских урановых месторождений. "Мы готовы предоставить наши возможности и 
ресурсы по поставкам уранового сырья для разработки при помощи высоких технологий", - сказал президент 
Узбекистана на кратком брифинге после двухчасовой беседы с премьер-министром Японии, состоявшейся в 
резиденции ДурменьНа территории Узбекистана имеется 27 урановых месторождений в пустыне Кызылкум с 
совокупным запасом урана около 55  тысяч  тонн.  До начала 90-х годов Навоийский  горно-металлургический 
комбинат (НГМК) производил около 3,5 тыс. тонн в год. К 1996 году объем производства снизился до 1,7 тыс. 
тонн из-за ухудшения мировой конъюнктуры цен. Но уже в 2004 году НГМК поднял добычу до 2,3 тыс. тонн, и 
планирует довести ее до 3 тыс. тонн к 2010 году. Удастся ли Японии, которая, как и все развитые страны, в XXI 
веке будет остро нуждаться в сырье для атомной энергетики, присоединиться к узбекскому "урановому пирогу", 
который уже начали делить расторопные конкуренты? В апреле 2006 года, после визита Ислама Каримова в 
Сеул,  Узбекистан  подписал  протокол  намерений  с  Korea  Resources  Corp.  о  создании  СП  по  проведению 
геологоразведочных  работ  и  добыче  урана  на  месторождении  Джантуар  в  центральной  части  пустыни 
Кызылкум.  Подписание  учредительного  договора  ожидается  в  конце  этого  года.  Российская  корпорация 
"Техснабэкспорт" также планирует до конца года создать СП с Навоийским комбинатом. Очевидно, что японо-
узбекских  урановых  инициатив  следует  ожидать  в  самое  ближайшее  время,  хотя  их  успешное  развитие, 
безусловно, будет зависеть и от сугубо политических нюансов двусторонних отношений...

2  сентября.  В  Астане  состоялась   неформальная  встреча  президентов  Казахстана  Нурсултаном 
Назарбаева,  Таджикистана  Эмомали  Рахмонова   Узбекистана  Ислама  Каримова  и.Киргизии  Курманбека 
Бакиева.Президенты  обсудили  перспективы  сотрудничества  между  странами,  в  частности,  вопросы 
использования водно-энергетических ресурсов региона, транспорта и информационной коммуникации, вопросы 
экологии.В  результате  обсуждения  вопросов  главы  государств  решили  создать  экспертную  группу  для 
выработки  приемлемую  для  всех  сторон  форму  использования  водно-энергетических  ресурсов  региона.На 
высшем уровне также было решено возродить  работу Фонда "Арал".  Председательствовать  в  Фонде, штаб-
квартиры которого расположится в Казахстане, будет кыргызская сторона. Для координации сотрудничества в 
сфере информационной коммуникации будет создан Информационный центр Фонда "Арал".

3  сентября.  В  19:00  часов  2  сентября  2006  года  в  г.Ош  СНБ  КР  была  проведена  специальная 
чекистская операция по задержанию Расула Ахунова (известного под кличками "Бахтиер", "Лейтенант", "Мурод"), 
1968  года  рождения,  уроженца  г.Наманган,  гражданина  Республики  Узбекистан,  находившегося  в 
международном розыске за совершение ряда тяжких преступлений и организацию террористических актов на 
территории  Кыргызстана,  Таджикистана  и  Узбекистана.Спецоперация  была  проведена  в  одном  из  частных 
домов микрорайона "Туран" г.Ош, где по оперативным данным спецслужб находился террористВо избежание 
жертв  и  захвата  заложников,  хозяин  дома  и  его  семья  были  заблаговременно  выведены  сотрудниками 
спецподразделения СНБ Кыргызстана.  Следует отметить,  что операция проводилась под непосредственным 
надзором органов прокуратурыМесто проведения спецоперации было блокировано сотрудниками ГУВД г.Ош и 
УВД Ошской области. После чего группа переговорщиков из числа сотрудников СНБ через мегафон обратилась 
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к Р.Ахунову с предложением сдаться добровольно, однако последний несмотря на неоднократные обращения 
оказал активное вооруженное сопротивление.

4 сентября.  Налоговые органы Узбекистана арестовали активы совместного предприятия "Зеравшан-
Ньюмонт",  50-процентная доля в котором принадлежит второму по величине производителю золота в  мире, 
американской Newmont.На прошлой неделе Newmont заявила, что может продать свою долю в этом СП, которое 
ведет разработку отвалов золоторудного карьера "Мурунтау" (вложило в месторождение более 225 млн долл.). 
На 30 июня, по данным компании, балансовая стоимость доли Newmont в СП составляла около 94 млн долл. "В 
июне 2006 года суды Узбекистана приняли решение о том, что СП должно доплатить 48 млн долл. налогов. 
Компания подала апелляцию. Кроме того, правительство Узбекистана инициировало серию действий, которые 
могут неблагоприятно сказаться на соглашениях и операционной деятельности СП", - сообщала тогда Newmont. 
Речь идет о решении Навоийского областного суда Узбекистана, который удовлетворил иск местных налоговых 
органов о взыскании задолженности по налогам с узбекско-американского СП за 2002-2004 годыКроме того, 
власти республики отменили для "Зеравшан-Ньюмонт" ряд льгот по уплате налога на прибыль, имущество и 
импорт оборудования.

4 сентября. Бархатный  период во  взаимоотношениях  между Вашингтоном  и  Бишкеком  завершился 
дипломатической  войной.  Вчера  двух  дипломатов  Кыргызстана  –  Салтаната Ташматова  и  Асана Усупова – 
американские  власти  объявили  персоной  нон  грата,  а  еще  раньше  из-за  океана  в  страну  победившей 
"тюльпановой  революции"  вернулись  четыре  представителя  Службы  национальной  безопасности 
КыргызстанаТакой  шаг  американских  властей  продиктован  аналогичными  действиями  Бишкека.  По  крайней 
мере,  такой  версии  придерживается  внешнеполитическое  ведомство  Кыргызстана.  Как  говорится  в 
официальном пресс-релизе: "Американская сторона без объяснения каких-либо причин объявила persona non 
grata двух сотрудников посольства Кыргызстана в США в ответ на выдворение двух американских дипломатов из 
Кыргызстана в июле текущего года" 11 июля официальный Бишкек потребовал от американской стороны, чтобы 
два  сотрудника  посольства  –  Пол  Политес  и  Какку  Кимара  –  покинули  территорию  республики.  Тогда 
официальным  поводом  стало  то,  что  работники  дипломатического  представительства  были  замечены  в 
"неуместных контактах с лидерами неправительственных организаций", что было расценено как вмешательство 
во внутренние дела суверенного государства. На такой резкий демарш Вашингтон в конце прошлого месяца 
ответил  депортацией  сотрудников  Службы  национальной  безопасности  Киргизии,  проходивших  обучение  в 
штате Луизиана в рамках программы борьбы с терроризмом.

4  сентября. Войска  правительственной  связи  государств-членовСНГ  "Содружество-2006" 
продемонстрировали  их  высокую  готовность  к  организации  взаимодействия,  считает  первый  заместитель 
председателя Комитета национальной безопасности (КНБ) Казахстана Владимир Божко"Во время учений мы с 
запасных пунктов связи обеспечили связь для глав стран СНГ. (...) И сейчас мы можем быть уверены в том, что 
при  возникновении  ситуации,  которая  потребует  участия  в  ее  обсуждении  руководителей  всех  стран 
Содружества,  своевременную  связь  наши  подразделения  правительственной  связи  обеспечат",  -  сказал  он 
журналистам в четверг в Астане.

5  сентября.  Председатель  правления  ОАО "Газпром"  Алексей  Миллер  и  президент  Туркменистана 
Сапармурат Ниязов согласовали условия поставки в 2006 году дополнительных объемов туркменского газа. Об 
этом говорится в сообщении Газпрома"В ходе переговоров были согласованы условия поставки в 2006 году 
дополнительных объемов туркменского газа.Определены цена и объемы поставки газа в 2007-2009 годах. На 
этот  период  зафиксирована  цена  газа  в  $100  за  1  тыс.  куб.  м.  Объемы  поставки  составят  в  2006  году 
дополнительно 12 млрд куб. м, в 2007-2009 годах - по 50 млрд куб. м в год", - говорится в сообщении.Кроме того, 
стороны договорились о принципах корректировки условий поставки газа на следующий трехлетний период. До 
конца 2009 года цена должна остаться неизменной. До 1 июля 2009 года будут проведены переговоры по ее 
корректировке  с  учетом  изменения  конъюнктуры  цен  на  европейских  газовых  рынках  при  поставках  по 
долгосрочным контрактам.

8 сентября. Три государства в составе СНГ намерены использовать потенциал казахстанского спутника 
связи  "KazSat":  Узбекистан,  Киргизия  и  АзербайджанОб  этом  сообщил  в  среду  на  пленарном  заседании 
мажилиса  председатель  Агентства  по  информатизации  и  связи  Аскар  Жумагалиев.По  его  словам, 
представители  Узбекистана,  Киргизии  и  Азербайджана  предоставили  письменные волеизъявления,  согласно 
которым  эти страны хотят  перейти  на  казахстанский  спутник.  Помимо  этого,  на  использование  потенциала. 
Страны Центральной Азии заявили о создании на территории региона зоны, свободной от ядерного оружия. 8 
сентября в казахстанском Семипалатинске соответствующий договор подпишут не только Казахстан, Киргизия, 
Таджикистан  и  Узбекистан,  но  также  и  Туркмения,  которая  в  последнее  время  всячески  игнорировала  все 
региональные инициативы. Появление столь важного документа приурочено к 15-летию спутника переходят все 
казахстанские операторы связи.
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8  сентября. Генеральный  директор  ЮНЕСКО  Коичиро  Мацууру  8  сентября  в  Ташкенте  вручил 
президенту Узбекистана Исламу Каримову золотую медаль ЮНЕСКО "Боробудур"Как сообщили корреспонденту 
ИА REGNUM в пресс-службе президента Узбекистана, золотая медаль ЮНЕСКО вручена Исламу Каримову "за 
выдающиеся заслуги в деле укрепления>дружбы и сотрудничества между народами, развития культурного и 
межрелигиозного диалога и поддержки культурного разнообразия".

9  сентября.  Сотрудники  криминальной  полиции  в  Алматы,  Шымкенте  и  Кентау  пресекли  попытки 
распространения листовок членами религиозно-экстремистской партии "Хизб-ут-Тахрир". Об этом сообщили в 
пресс-службе МВД РК.Как пояснили в полиции, 7 сентября были задержаны 4 жителя Алматинской области, 
которые распространяли листовки на территории вещевого рынка "Алатау" и Центрального колхозного рынка 
ТОО "Достар маркет"В этот же день в Шымкенте и Кентау Южно-Казахстанской области были задержаны при 
распространении аналогичной литературы еще четыре местных жителяУ задержанных при личном досмотре 
обнаружены и изъяты около 600 листовок  религиозно-экстремистской  партии  "Хизб-ут-Тахрир"  на русском и 
казахском языках.

10  сентября.  Проверка  Счетного  комитета  (СК)  Казахстана  по  контролю  за  исполнением 
республиканского бюджета выявила в деятельности министерства юстиции финансовые нарушения на сумму 
более 900 млн  тенге,  сообщила пресс-служба СК"В министерстве  юстиции  допущены нарушения  на  общую 
сумму 927,7 млн тенге, в том числе нецелевое использование средств - 20 млн тенге, необоснованное - 502,3 
млн тенге,  неэффективное  -  74,9  млн тенге  и прочие нарушения составили 330,5  млн тенге",  -  говорится  в 
распространенном в четверг пресс-релизе СК.

10 сентября. КазМунайГаз" наконец официально объявил об IPO своей "дочки" - компании "Разведка 
Добыча "КазМунайГаз".  Для Казахстана это,  безусловно,  историческое  событие.  Но чем станет  это  IPO для 
мировых инвесторов?С одной стороны, компания - один из крупнейших нефтедобытчиков в стране. С другой - 
месторождений у нее на балансе много, почти все они бедные, качество нефти невысокое.

С одной стороны, РД КМГ, как государственная компания, обладает множеством преимуществ, данных 
ей, так сказать, по рождению. С другой - основным риском является именно государственное управление, ведь 
на бизнес могут повлиять политические соображения.

11 сентября. В столице Таджикистана Душанбе в ночь на 11 сентября произошли массовые беспорядки 
из-за отмены концерта иранского певца Ораша на центральном стадионе .После того, как стало известно об 
отмене  концерта,  зрители  устроили  драку  с  находившимися  в  оцеплении  милиционерами.  Есть 
пострадавшие.Недовольные  отправились  к  парламенту  и  пытались  провести  митинг.  Толпу  разогнали. 
Несколько человек задержаны. Президент Таджикистана Эмомали Рахмонов прервал поездку на юг республики 
и вернулся в Душанбе.

11  сентября. Важным  событием  накануне  15-летия  государственной  независимости  Таджикистана, 
празднования  Года  арийской  цивилизации,  2700-летия  города  Куляб  и  шестого  форума  таджиков  и 
персоязычных народов мира стало издание третьей книги Президента страны Эмомали Рахмонова,  которая 
называется "От Ариев до Саманидов" и является продолжением его произведений из серии книг "Таджики в 
зеркале  истории">Это  издание  является  подарком  народу  Таджикистана  от  Главы  государства  накануне 
общенациональных праздников 2006 года.

11  сентября.  В  Казахстане  созданы  две  оппозиционные  партии  .На  учредительном  сьезде 
оппозиционной Общенациональной социал-демократической партии (ОСДП) в Алма-Ате присутствовали около 
двух  с  половиной  тысяч  делегатов.  Согласно  программным  документам,  новая  партия  ОСДП  выступает,  в 
частности,  за  введение  моратория  на  продажу  земли,  за  бесплатное  высшее  образование  и  снижение 
пенсионного  возраста.  Председателем  ОСДП  избран  один  из  лидеров  оппозиционного  движения  "За 
справедливый  Казахстан"  Жармахан  Туякбай.На  Учредительном  съезде  единогласно  принято  решение  о 
создании Народной партии "Алга!",  а  также о символике и Уставе партии,  о Программе партии.Единогласно 
проголосовано  за  регистрацию  учрежденной  партии.  Председателем  Мандатной  комиссии  Шерниязом 
Тавановым  объявлено,  что  на  съезде  зарегистрировано  1203  членов  инициативной  группы  по  созданию 
Народной партии "Алга!". Все делегаты совершеннолетнего возраста прибыли со всех областей Казахстана 

12 сентября. В Астане во Дворце мира и согласия во вторник открылся двухдневный II съезд лидеров 
мировых  и  традиционных  религий.  Открыл  съезд  президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев,  которому 
принадлежит инициатива созыва подобных форумов в Астане. Как известно, первый съезд лидеров мировых и 
традиционных  религий  состоялся  в  столице  Казахстана  осенью  2003  года.  Главная  тематика  выступлений 
делегатов  нынешнего  съезда  посвящена  вопросам  свободы  вероисповедания  и  уважения  представителей 
других религий, роли религиозных лидеров в укреплении международной безопасности. На нынешний форум 
собрались 30 представителей мировых и традиционных религий, а также 13 почетных гостей. В частности, на 
съезд  приглашены  представители  ислама,  христианства,  буддизма,  иудаизма,  даосизма,  синтоизма, 
международных  религиозных  организаций,  включая  Всемирную  конференцию  религий  за  мир,  Всемирный 
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культурный фонд Заратустры, Всемирный совет церквей. Кроме того, в отличие от первого форума религий в 
этот раз приглашены известные политики из разных стран мира. В частности, экс-премьер-министр Малайзии 
Махатхир  Мухаммад,  экс-президент  Ирана  Мохаммад  Хатами,  спецпредставитель  ООН  в  Женеве  Сергей 
Орджоникидзе, глава ЮНЕСКО Коичиро Мацуура и другие.

12 сентября.В  Киргизии  депутаты требуют подробной информации  о  встрече российского  олигарха 
Бориса Березовского с президентом Кыргызстана Курманбеком Бакиевым и его близкими родственниками. По 
словам  Мелиса Эшимканова,  выступившего  перед  коллегами  на  парламентском  заседании,  часть  народных 
избранников  располагает  информацией  о  тайном визите  Березовского  в  Кыргызстан.  По  данным нардепов, 
опальный  олигарх  провел  в  КР  ряд  встреч  с  представителями  высших  эшелонов  власти.  В  том  числе  с 
Курманбеком  Бакиевым  и  его  сыном  Маратом.  Депутаты  потребовали  от  представителя  президента  в 
парламенте дать подробную информацию об этих встречах

12 сентября.  Пропавшая  два дня  назад  в  Бишкеке  военнослужащая  авиабазы Ганси Джил  Мецгер 
обнаружена в Канте. По ее словам, она была похищена неизвестными. Майор ВВС не пострадала, к ней не 
применяли насилия, однако выкрасили светлые волосы в черный цвет. По одной из версий, 33-летная женщина 
с американским паспортом должна была стать по замыслу религиозных экстремистов террористкой-смертницей. 
Однако существует и другая версия, которая вообще ставит под сомнение факт похищения. Не исключено, что 
военнослужащая побывала в самоволке.

12 сентября.   Горно-обогатительный  комбинат  Русской  Медной Компании  (РМК)  на  месторождении 
"имени 50-летия Октября" в Казахстане произвел первый медный концентрат7 сентября 2006 года состоялся 
торжественный запуск обогатительной фабрики Актюбинской медной компании (актив Русской медной компании) 
на Коктаусском месторождении (месторождение "имени 50-летия Октября") в Актюбинской области Республики 
Казахстан. Месторождение "имени 50-летия Октября" было открыто в 1964 году. Запасы медноколчеданных руд 
здесь составляют более 45 млн. тонн, среднее содержание меди порядка 2%. Планируемый срок отработки 
месторождения – 28 лет.

14 сентября. 600 миллионов долларов на поддержание обороноспособности израсходовал Узбекистан 
за  восемь месяцев  нынешнего  года.  В  последующие четыре  месяца власть  планирует  выделить  на  нужды 
Министерства обороны еще 200 миллионов долларов США. В совокупности это на 100 миллионов долларов 
больше, чем года назад.

Заложники интеграции
07.09.2006. Континент (Казахстан)

Серик Муташев (Алматы)
Ситуация в ЦентрАзии выглядит все более... запутанной
Встреча  в  Бочаровом  Ручье  лидеров  ряда  государств  постсоветского  пространства,  хотя  и  носила 

неформальный характер, по своему значению стоила многих официальных, но бесплодных саммитов прежнего 
Содружества.  Вместе  с  недавней  встречей  в  Минске  последний  сход  в  Сочи  может  стать  переломным  в 
развитии того, что некогда было Советским Союзом

Во-первых, уже ясно обозначился отход от СНГ в его институциональном виде.
Дело осталось за малым – устроить формальные похороны Содружества, что, по-видимому, произойдет 

в  конце  года.  Во-вторых,  зримо  обозначилось  интеграционное  ядро  нового  характера.  Точнее,  целых  два, 
которые должны в перспективе слиться в одно целое. Первое – это таможенно-экономический союз на базе 
ЕврАзЭС и ЕЭП, второе – военно-стратегический союз на основе ОДКБ. Об этом участники сочинского саммита 
дали понять открытым текстом, хотя и без указания каких-то конкретных сроков.

Таким  образом,  новый  Евразийский  союз  развивается  по  модели  Европейского  Союза,  но  в  более 
сжатом временном режиме. Если странам ЕС для создания таможенного-экономического союза понадобилось 
сорок лет, то у нас этот процесс, который стартовал в 1998 году, займет, как представляется, около десяти лет. К 
формированию военно-стратегического союза Евросоюз, объявивший об этом еще в Маастрихтском договоре 
1992  года  и  предпринявший  первые  институциональные  шаги  в  2000-м  в  Ницце,  в  реальности  еще  и  не 
приступил.

Итак,  у  нас  есть  шанс  опередить  европейцев  на  ниве  интеграции.  На  этом  пути  страны  Евразии 
поджидают свои тернии и сюрпризы. Проблема интеграции во всей своей сложности и запутанности таит немало 
интриг и неожиданностей. Главные действующие лица этого процесса – безусловно, Россия и Казахстан. Что 
касается политики Москвы, то мы наблюдаем достаточно последовательную и целеустремленную реализацию 
того, что неофициально можно назвать "доктриной Путина".

Суть ее проста:  на основе полномасштабной экономической,  энергетической,  таможенной,  торговой, 
финансовой и тому подобной интеграции как можно большей части постсоветского пространства создать вокруг 
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России новое объединение, в максимальной степени приближенное к модели единого государства. Возможно, 
члены этого союза будут сохранять в той или иной форме политический суверенитет, но такое объединение 
должно  будет  находиться  в  зависимости  от  России,  которая  (на  коллективной  основе)  будет  определять  и 
защищать стратегические и экономические интересы всех членов союза. Главное в этой интеграции, по крайней 
мере на первом этапе, – совместный контроль над энергетическими ресурсами и транспортной инфрастуктурой.

Казахстан движется по привычной траектории, которой он никогда не изменял, активно поддерживая все 
инициативы  Москвы  и  выдвигая  собственные.  В  реальном выражении  этот  путь  взаимных  компромиссов  и 
уступок  пока  еще  не  приводил  к  каким-либо  потерям  в  области  нашего  национального  суверенитета, 
экономических  интересов  или  безопасности.  Таким  образом,  РФ  и  РК  –  не  только  лидеры,  но  и  главные 
заинтересованные  субъекты  интеграционного  процесса.  Несколько  сложнее  дело  обстоит  с  другими 
участниками.

Минск, который внешне имеет самые тесные связи с Москвой благодаря загадочной модели Союзного 
государства,  получил  в  Сочи  четкий  сигнал,  что  ему  не  следует  ждать  поблажек  со  стороны  российского 
"Газпрома". Это означает, что лояльность новому союзу не будет покупаться за счет энергоносителей. Тем не 
менее Белоруссия остается критически важной для России республикой с учетом европейской составляющей ее 
политики.  Так  или  иначе,  Казахстан  и  Беларусь  остаются  как  бы  двумя  крыльями,  опорами  России  в  ее 
интеграционной стратегии – одно европейское, другое – евразийское.

Пребывание  украинского  премьера  в  Сочи  показало,  что  радикальных  поворотов  в  политике  Киева 
ждать не следует. Конкретным результатом ситуации с украинским фактором стало то, что ЕЭП, которое прежде 
планировалось как более продвинутое и эффективное интеграционное объединение, теперь отходит на второй 
план, а на первый вновь выходит ЕврАзЭС – более примитивная форма интеграции на основе таможенного 
союза.

Ситуация в Средней Азии, где ни одна из стран ЕврАзЭС не граничит с Россией, выглядит еще более 
запутанной с учетом торговых, таможенных и пограничных сложностей между республиками региона. Поэтому 
решение,  озвученное на саммите нашим президентом, сформировать первоначально ядро из трех наиболее 
продвинутых государств было не только мудрым, но и единственно возможным. На перспективу это означает, 
как видится, что в ЕврАзЭС будет два уровня интеграции.

Один предполагает полноценную интеграцию (для первой тройки), другой – формализированную, или 
имитационную (для всех остальных). В этих условиях другим цементирующим элементом, если не заработает 
все охватывающий экономический союз, должен стать военно-политический союз – ОДКБ. Во всяком случае, для 
Армении,  которую  российский  президент  нечаянно,  но  весьма  симптоматично  перепутал  с  Азербайджаном, 
участие  в  коллективной  безопасности  остается  пока  единственной  связующей  нитью  с  остальной  частью 
Евразии.

Сенсационным выглядело возвращение Узбекистана в организацию Договора, который когда-то носил 
название "Ташкентского".  Несмотря на слова И. Каримова, что этот шаг окончательный и бесповоротный, на 
фоне недавнего визита в наш регион помощника госсекретаря США Р. Баучера напрашиваются подозрения в их 
искренности. Нельзя никак гарантировать, что Ташкент в один прекрасный момент, как это уже было не один 
раз, не начнет движение своего внешнеполитического маятника в обратную сторону.

Что  касается  собственно  участия  государств  региона  в  ЕврАзЭС,  то  с  точки  зрения  экономической 
географии все очень просто: Киргизия остается зависимой от Казахстана, а Таджикистан – от Узбекистана и 
Кыргызстана, а все вместе они – от Казахстана. Вопрос, от кого зависим сегодня Казахстан, остается открытым. 

КАЗАХСТАН
Республикостан или Казахский Султанат

01.09.2006. Караван (Казахстан)
Рахат Алиев

Какой выбор мы сделаем?
Хорошо  представляю,  какую  реакцию  вызовет  эта  статья  и  как  ее  будут  комментировать  мои 

многочисленные оппоненты. Возможно, изложенные в ней идеи и в самом деле несколько неожиданны и не 
вписываются в традиционную политическую модель. Однако эти идеи – плоды долгих размышлений о судьбе 
нашей родины, о перспективах строительства по-настоящему демократической и по-настоящему независимой 
страны на обломках исчезнувшей империи. Наверное, и дальше держать эти мысли при себе было бы нечестно 
– ни перед собой, ни перед обществом. 

Публикуя эту статью, я приглашаю читателей к дискуссии. В конце концов, в спорах рождается истина, 
как говорили еще древние. И эти споры должны вестись не на кухнях, где можно бесконечно, безопасно и столь 
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же безрезультатно сотрясать воздух, а на газетных полосах. Как это принято в странах, в которых мне довелось 
жить и работать.

И не стоит забывать, что безликое “большинство” право далеко не всегда, – это мы знаем из своего 
недавнего  прошлого.  Еще  хуже,  когда  от  имени  большинства  вершится  государственная  политика:  самые 
жестокие диктатуры привычно прикрываются “именем народа”. Настоящие же демократии знают цену понятия 
“один человек – один голос”.

Тем  же,  кто  завтра  обвинит  меня  в  том,  что  я  озвучиваю  заготовленный 
политический сценарий либо плету какие-нибудь интриги,  –  хочу сказать,  что интриги 
обыкновенно плетутся в тиши кабинетов, в темных закоулках коридоров власти, а не на 
газетных полосах. 

Парадокс заложен уже в самом нашем названии, вы не замечали? Республика 
Казахстан. 

С  одной  стороны  –  гарибальдийская  республика.  С  другой  –  традиционный 
азиатский “стан”.  Что-то вроде коня и трепетной лани,  которых в одну телегу впрячь 
вроде бы и нельзя, но получается, что они как раз и оказались под одной упряжкой. 

С  одной стороны –  государственная модель,  предполагающая корпоративное 
партнерство  граждан,  с  другой  –  модель,  ориентированная  на  авторитет  и 
ответственность правителя. 

Так  уж  сложилось  наше  государственное  устройство,  что  мы  вынуждены 
существовать в компромиссе этих двух противоположностей. Наша страна – республика Казахстан, и никаких 
других вариантов тут вроде как и быть не может. 

Или все-таки – может? 
Не получилось ли так, что многие наши сегодняшние беды проистекают оттого, что мы в свое время 

ошиблись в самоопределении?
Если вспомнить, как оно было (а было это совсем еще недавно по меркам не только историческим, но и 

в масштабах жизни одного поколения – в 1991 году), то нужно признать один странный, как мне представляется, 
факт. А именно – о типе государственного устройства, в котором нам всем предстояло существовать, о варианте 
социальной модели,  которая бы максимально подходила нашему обществу,  речи вообще не велось.  Были, 
помнится,  какие-то  споры  вокруг  названия,  нешуточные  страсти  кипели  некоторое  время  по  поводу 
государственной символики. А вот о типе государственности никаких споров не велось и никаких страстей вокруг 
этого,  как  мне  представляется,  наиглавнейшего  вопроса  не  бушевало.  Мы  автоматически  приняли  ту 
государственную конструкцию, которая нам досталась от советских времен. 

Были Казахской Советской Социалистической Республикой – стали Республикой Казахстан. И соседи 
наши все  дружно обозвали себя “республико-станами”.  Тогда,  конечно же,  не до споров  о  государственном 
устройстве было: надо было с наименьшими потерями и рисками выбираться из-под руин Советского Союза – 
огромной, могущественной и в одночасье распавшейся империи. 

Но  дело  в  том,  что  название  задает  и  образ  государства  на  международной  арене,  а  имидж  в 
современном мире играет очень важную роль. Нас же, по имени, воспринимают на один лад с Афганистаном, 
Туркменистаном и Пакистаном, хоть мы и страна совсем из другого ряда.

А вместе с названием и определилось наше государственное устройство. Казалось бы, что может быть 
лучше и прогрессивней,  чем республиканская  форма правления? И для имиджа молодой страны хорошо,  и 
новой модели управления придумывать не надо. Был Верховный Совет КазССР – стал парламент суверенного 
Казахстана. Совмин превратился в Кабмин. Минус Центральный комитет компартии – плюс – администрация 
Президента страны. А по-другому, казалось бы, и невозможно. 

Прошло пятнадцать лет. Достаточно для того, чтобы констатировать:  модель работает.  И, будем уж 
откровенны с  самими  собой,  –  также  достаточно  для  того,  чтобы перестать  игнорировать  очевидный факт: 
модель работает не без проблем. И решать их в рамках этой модели становится все труднее и труднее. 

Но сначала давайте вспомним, откуда она, республика, вообще взялась в наших степях. И тут нас ждет 
неожиданное  открытие:  а  из  головы пламенного  революционера  Владимира  Ильича  Ленина,  вот  откуда.  В 
далеком  восемнадцатом  году  прошлого  столетия  Ульянов-Ленин  вместе  с  другом  и  соратником  Михаилом 
Калининым  подписали  Указ  о  создании  Автономной  Киргизской  Казахской  Социалистической  Советской 
Республики. Позже мы стали просто Казахской Советской Социалистической Республикой.

Так  народ  получил  свою  государственность  (впрочем,  весьма  условную  и  весьма  формальную),  а 
вместе с ней пришли кровь, голод и слезы. Вместе с республиканской формой государственного устройства к 
нам пробралась диктатура. Так было во многих странах по всему миру – и до нас, и, боюсь, будет и после нас: 
диктатура приходит в республиканском обличье. 
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Робеспьер  строил  на  крови  Французскую  республику.  Выпускник  Сорбонны,  камбоджийский 
революционер  Пол  Пот  строил  республику  Кампучия,  оставив  после  себя  пирамиды  черепов.  Мао  Цзэдун 
вершил культурную революцию в Китайской Народной Республике. 

А еще стоит  посмотреть  на карту  Центральной и  Южной Америки.  Там тоже исключительно самые 
прогрессивные формы правления. Уже больше века. 

И больше века – история бесконечных переворотов, бессмысленных войн и неслыханной коррупции. 
Республика. Красивое слово, и Гарибальди – красивый исторический герой. Но мы живем в реальном 

мире, а не в сказках Владимира Ленина, который верил, что можно сломать все вековые уклады общества и 
построить в степи новую государственную модель, расписанную в его книжках. Сказка осталась сказкой, а быль 
получилась совсем иная. 

Давайте наконец честно признаем очевидный факт: республиканская форма правления не оберегает 
народы ни от диктатуры, ни от путчей, ни от коррупции.  И не забудем второй факт – менее очевидный, но, 
однако же, бесспорный: эта модель – не наш выбор. Его сделали за нас и задолго до нас. И его авторы строили 
совсем другое общество, чем то, в котором мы хотим жить, – здесь и сегодня.

Мне кажется, в этом симбиозе двух малосовместимых политических культур – республики и “стана” – 
нам рано или поздно придется сделать выбор в пользу чего-то одного. Или республика – или “стан”, в нашем 
случае Казахстан… 

Свой внутренний выбор я уже сделал. 
Давайте  наконец  перестанем  скрывать  от  самих  себя,  что  реально  наше  общество  построено  на 

родовой системе. У нас есть старший жуз, есть средний и есть младший. И никуда они не исчезли даже за 
долгие десятилетия коммунистического правления. 

Почти век у нашего народа пытались выкорчевать его корневую базу. Не получилось. Наверное, потому, 
что без нее мы бы стали уже совсем другим народом и другим обществом. Жузы – это не пережиток прошлого и 
не что-то стыдное, как нас долго убеждали. Жузы – это несущая конструкция для нашего народа, и знать, из 
какого ты рода, так же важно для нас, как знать свою фамилию. 

Именно такое строение позволило народу продержаться и в самые тяжелые годы. Если у человека нет 
семьи и нет источников к существованию – у него есть род, который в ответе за каждого своего сына. И сегодня 
в списках нуждающихся в службах социальной защиты вы почти не найдете казахских фамилий. А значит, наши 
предки построили правильную социальную конструкцию. Вот только в детские дома в наши дни попадает все 
больше  маленьких  подкидышей  с  казахскими  именами.  Неужели  система  начала  давать  сбой?  Это  очень 
тревожный сигнал.

С самого детства каждый казах должен знать всех своих предков до седьмого колена. Это позволяет 
нам знать свои корни и свою историю. И это не разъединяет, а объединяет нас. 

Любое  общество  имеет  такие  корни  –  где-то  они  называются  племенами,  где-то  семьями.  Почему 
Англия не стесняется того, что англичане делятся на лордов и простолюдинов, и такая система отражена в их 
парламенте?  Более  того,  депутатство  в  палате  лордов  традиционно  передавалось  по  наследству.  А  ведь 
старейшая демократия на земле, реальный пример для остального мира. 

Наша родовая система просуществовала и все советские годы, и будет существовать до тех пор, пока 
мы чувствуем себя единой нацией, но мы продолжаем об этом упорно молчать. Нам стыдно своих корней? Но 
хуже всего, что под это молчание продолжает работать политико-административная модель, которая никак не 
отражает реальной структуры нашего общества и не позволяет реальным слоям нашего народа представлять 
себя и свои интересы – в законодательном собрании, например. Мы почему-то продолжаем жить по заветам 
Ильича.

Я не призываю к тому,  чтобы разом поменять всю нашу государственную систему.  Она работает  и 
справляется со своим делом, хоть и не без проблем. Но я предлагаю перестать затыкать самим себе рот и 
закрывать глаза – и посмотреть, не существует ли в мире модель, которая подходила бы для нас лучше, чем 
ленинская или любая другая республика.

В том, что “передовая республиканская модель” не защищает нас от коррупции, мы уже убедились на 
своем опыте. Хуже всего, что в рамках такой модели наиболее коррумпированными становятся прежде всего 
силовые и правоохранительные органы власти (Латинская Америка может прочитать нам несколько лекций на 
эту тему).

А значит, угроза спокойствию граждан часто начинает исходить от тех, кто это спокойствие призван 
охранять. Вы верите, что эту проблему можно решить разговорами, уговорами и кадровыми перестановками? И 
я не верю. 

У этого дракона сколько головы ни отрубай, все новые вырастают.
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Нам  удалось  избежать  милитаризации  страны,  когда  к  руководству  государственными  органами 
приходят люди в погонах. Тогда народ страдает вдвойне. А ведь очень часто в мировом опыте у руля республик 
стоят именно военные.

Но,  может  быть,  республиканская  форма  правления  гарантированно  защищает  общество  от 
потрясений? Гарантирует гражданам и стране стабильность? История все той же Латинской Америки заставляет 
в этом сильно усомниться. 

Мне  кажется,  мы  просто  привыкли  считать  синонимами  слова  “республика”  и  “демократия”,  не 
слишком задумываясь об их реальном значении. На земном шаре есть множество стран, добившихся реальной 
демократии при других формах правления, и не меньше республик, далеких от демократии, как от луны. А я 
считаю, что единственный и безусловный приоритет для нас – это именно демократия.

Прежде всего стоит признать, что республика – это лишь одна из моделей государственного устройства. 
Не меньше, но и не больше. Есть страны, где эта модель работает очень хорошо, – современные Германия, 
Франция или Австрия, например. 

Но стоит ли игнорировать  то обстоятельство,  что все эти страны – уже старые,  давно устоявшиеся 
европейские  общества  со  своей  давней  (и  порой  трагичной)  историей?  Для  них  стабильность  –  это  уже 
привычная реальность,  которой  мало что угрожает:  даже прошлогодние массовые волнения во Франции не 
сотрясли устоев страны. Стабильность европейских  республик – результат  веками длившихся политических, 
социальных, экономических, культурных, ментальных процессов. 

Мы же государство молодое, и стабильность для нас – это первая задача. Без нее ни о демократии, ни о 
просто-напросто достойной жизни и речи не будет. 

Если  же  мы  посмотрим,  какая  политическая  система  добилась  безусловных  успехов  в  построении 
стабильного  демократического  общества,  то  первой  в  списке  –  как  это  ни  странно  –  окажется…  монархия. 
Впрочем, странно это только на первый взгляд. 

Вспомним  ту  же  Великобританию,  которая  не  стыдится  ни  своего  сословного  деления,  ни  своего 
монархического прошлого и настоящего. Ни на какую другую систему свою конституционную монархию здесь 
менять не собираются – потому что она прекрасно работает столетие за столетием.

И ничего странного в этом нет.  Вполне логично,  что именно монарх может гарантировать обществу 
стабильность на протяжении долгого исторического отрезка – роскошь, которой нет у президентов. Но это и есть 
именно то условие, без которого вырастить в стране настоящую, не декоративную демократию невозможно. 

Канцлеров и президентов выбирают, как управляющих в компании, и ответственность у них – только за 
те годы, на которые общество доверило им руль управления. Это хорошо срабатывает, если у компании (или 
страны) давняя история, и дела идут по накатанной.

У нас история другая: нам как государству еще и двух десятков лет не исполнилось. За это время мы 
немалого добились – даже либеральные российские политики говорят теперь, что завидуют нашей стране. Но 
впереди работы еще больше. А еще по ходу коррупцию надо искоренять. Не будет в стране стабильности – 
ничего не будет (достаточно на ближайших соседей посмотреть). И нам ничего не останется, кроме как дальше 
завидовать великой Британии, где будут меняться премьеры и приходить к власти разные партии, но жизнь в 
королевстве от этого не изменится.

Разумеется, мы говорим сейчас только и исключительно о монархии конституционной, либеральной, как 
это  ни  парадоксально  звучит  –  демократичной,  с  развитыми  и  по-настоящему  независимыми  властными 
институтами:  парламентом,  правительством,  с  независимой  судебной  системой,  которая  проповедует 
верховенство закона, и с ответственной и свободной прессой. Именно такое социально-политическое устройство 
благополучно функционирует  в  Нидерландах и  Швеции,  например.  А  любой,  кто  бывал в  мультиэтнической 
Бельгии, расскажет, что королевская семья здесь – не декорация и не бутафория. Она реально служит опорой 
для  страны,  и  гарибальдийских  настроений  здесь  вы  не  встретите.  Потому  что  людям  хочется  жить  без 
потрясений.

А еще более наглядный пример – Испания, куда порядок и демократия пришли по-настоящему только в 
семидесятых годах прошлого столетия, когда страна после десятилетий республиканской диктатуры вернулась к 
монархической форме правления. А прежде казалось, что коррупция настолько прижилась в испанской властной 
структуре, что никакими силами ее оттуда не вытравить. И вот – нашлась сила. Испания эпохи короля Хуана 
Карлоса  I  –  образец  демократичного,  открытого  и  почитающего  законы  общества,  в  отличие  от  Испании 
республиканской и франкистской. 

Но, может быть, монархический рецепт в двадцать первом веке пригоден только для Европы? 
Ничего подобного! Возьмем Иорданию. Или Таиланд. Или Австралию – целый континент, между прочим. 

И  мне  модель  политического  устройства  всех  этих  стран  в  виде  конституционной  монархии  со  всеми 
работающими институтами настоящей демократии представляется куда более надежной и отвечающей вызовам 
современного мира, чем наша ленинская республика. 
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И дело не только в монархе – его персоне, статусе, полномочиях… 
Возьмем наш парламент – какой сакральный смысл в его нынешнем делении на нижнюю и верхнюю 

палаты? Лордов у нас нет – тогда кто заседает в верхней палате? Уважаемые люди?
А представим,  что  здесь  собрались  представители  реальных  слоев  нашего  общества  –  родовых  и 

национальных. Это ведь и называется – представительный орган. А так уж у нас испокон веков повелось, что 
делимся мы не на районы и не на области, а на рода и народы. И это не изменится, сколько мы ни молчи и ни 
закрывай глаза.

А опыт Испании мы могли бы повторить.

Погадать на короля
07.09.2006. Время (Казахстан)

Виктор Верк
Предложение  Рахата  Алиева  комментируют:  Константин  ЗАТУЛИН,  Серикболсын 

АБДИЛЬДИН, Галымжан ЖАКИЯНОВ, Касымжомарт Токаев,  Сергей Дьяченко,  Серик АБДРАХМАНОВ,  
Евгений  ЖОВТИС,  Ирина  Савостина,  Мурат  АУЭЗОВ,  Петр  СВОИК,  Олжас  СУЛЕЙМЕНОВ,  Ораз  
ЖАНДОСОВ

Настоящим хитом прошедшей недели стала статья первого вице-министра иностранных дел Рахата 
АЛИЕВА “Республикостан  или  Казахский  султанат”,  опубликованная  в  газете  “Караван”.  Автор,  не  один  год 
просидевший в Европе послом в Австрии (и, между прочим, постоянным представителем Казахстана в ОБСЕ), 
задался вопросом:  мол,  не пора ли нашей стране отказаться  от “гарибальдийской”  республиканской  формы 
государственного устройства в пользу… конституционной монархии?

Человек,  ответственный  за  международный  имидж  государства,  поставившего  перед  собой 
амбициозные цели (вхождение в полусотню конкурентоспособных стран мира и председательство в ОБСЕ), без 
тени улыбки (будто бы) рассуждает о “монархии конституционной, либеральной, как это ни парадоксально звучит 
-  демократичной,  с  развитыми  и  по-настоящему  независимыми  властными  институтами:  парламентом, 
правительством, независимой судебной системой, которая проповедует верховенство закона, и с ответственной 
и свободной прессой”.

На эту “плодотворную” дебютную идею живо откликнулись как в Казахстане, так и за его пределами. Что 
характерно, реакция ближнего и дальнего зарубежья была фактически идентичной. 

- В Казахстане не может быть конституционной монархии, - отрезал директор российского Института 
стран  СНГ  Константин  ЗАТУЛИН  .  -  В  условиях  этого  авторитарного  государства  любая  монархия  будет 
являться не конституционной, а вполне абсолютной. Есть опасность, что в итоге такая монархия будет далека от 
монархии, скажем, Великобритании…

Впрочем,  в отличие от маститого российского  политолога казахстанский политбомонд воспринял эту 
инициативу не столь однозначно. 

-  В  принципе,  элементы монархии  у нас есть  уже сейчас,  -  считает  лидер  Компартии Казахстана 
Серикболсын АБДИЛЬДИН . - Во всем мире известно: монархия - это аристократия, а республика - демократия. 
У нас вроде бы республика, а управляют ею несколько “аристократов”. Эта статья - лишь попытка утвердить де-
юре то, что есть де-факто.

А вот его соратник по оппозиционному лагерю Галымжан ЖАКИЯНОВ настроен более оптимистично. 
- У так называемой “конституционной монархии” в Казахстане нет никаких перспектив, - полагает он. - 

Но  это,  конечно,  симптом  глубочайшего  кризиса  действующей  политической  системы.  Ее  неустойчивость, 
“необустроенность” заставляют людей (в том числе из ближайшего окружения президента) искать различные 
пути сохранения существующего порядка - вплоть до самых экзотических. 

Между прочим, он провел напрашивающуюся параллель с событиями пятилетней давности. В ноябре 
2001  года  группа  высокопоставленных  госчиновников  (в  их  числе  тогдашний  аким  Павлодарской  области 
Жакиянов) объявила о создании движения “Демократический выбор Казахстана”. Инициаторы ДВК потребовали 
внести в Конституцию несколько демократических новаций (например, о выборах акимов). На что тогда премьер-
министр  ТОКАЕВ поставил  главе  государства  ультиматум:  либо  я,  либо  эти  “киндер-сюрпризы”.  А  сейчас 
“первый  замминистра  выступает  со  схожей  инициативой  изменить  Конституцию,  а  его  непосредственный 
руководитель почему-то не требует его отставки…”

Тут уж, как говорится, сам Бог велел позвонить шефу казахстанского форин-офиса.
-  Касымжомарт Кемелевич,  здравствуйте.  Как  вы относитесь  к  предложению вашего  первого 

заместителя установить в Казахстане конституционную монархию? 
- У вас есть еще какие-то вопросы?
- Ну, вот этот вопрос. Ваш заместитель выступил… 
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- А еще есть вопросы?
- Нет, меня интересует именно этот вопрос. 
- Я, например, знаю только Конституцию Республики Казахстан!
- А ваш заместитель? 
...В трубке послышались короткие гудки. Все последующие попытки добиться от министра иностранных 

дел  оценки  высказываний  его  первого  вице  успехом  не  увенчались:  абонент  глухо  засел  “вне  зоны 
обслуживания”.

Столь же безрезультатным оказался звонок одному из руководителей нижней палаты парламента.
- Я еще не читал статью, - нервно усмехнулся  вице-спикер мажилиса Сергей Дьяченко. - Поэтому 

комментировать не готов. Надо найти статью... Позвоните завтра. 
На следующий день телефон Сергея Александровича не отвечал...
А вот его коллега по парламенту Серик АБДРАХМАНОВ был куда более словоохотлив.
- Реализацию данного проекта считаю нереальной, - категорично заявил Серик Абдрахманович. - Ведь в 

этом случае надо думать о том, как избрать первого хана Казахстана, по какой процедуре. Если делать это по 
аналогии  с  ныне  действующими  монархиями  Запада,  чей  опыт  советует  перенять  автор  статьи,  то  нельзя 
забывать об истории этих монархов. Они же просто топили в крови своих оппонентов... Тогда ведь не было 
Центризбиркома,  который  мог  бы  правильно  подсчитать  голоса.  Мы  уже  пошли  по  дикому  пути,  строя 
капитализм в экономике. Неужто теперь проделывать тот же путь в политике?

Народный  избранник  твердо  убежден  -  если  уж  вводить  в  стране  султанат,  то  султана  следует 
непременно выбирать. Все казахские ханства в прошлом базировались на выборной основе. Но как выбирать? 
Кто будет готовить белую кошму? (По традиции Степи вновь избранного хана поднимали на белой кошме. - Ред.) 

Не получив ответа на свои вопросы, г-н Абдрахманов продолжил: 
-  Автор статьи предлагает опираться  на родоплеменные отношения.  Но они за последнее столетие 

разрушены. В моем избирательном округе, например, живут представители всех трех жузов. И что? Каждый из 
них будет избирать своего микрохана? Или, если они объединятся, на каких принципах? А если исходить из 
исторической  “привязанности”  того  или иного  жуза  к  определенной  территории,  то  как  быть  с  остальными? 
Отселять, что ли? Так что, по-моему, это просто смешно!

Известный правозащитник Евгений ЖОВТИС тоже склонен расценивать разговоры о конституционной 
монархии как не слишком удачную шутку:

- К сожалению, эта статья - достаточно вольное изложение истории как республик, так и монархий. И все 
ради  попытки  доказать,  что  республиканская  форма  правления  медленно  умирает.  А  ей  на  смену  якобы 
приходит конституционная монархия. Однако, прокручивая в голове всемирную историю последних ста лет, я не 
припоминаю, чтобы монархи создавались там, где их исторически не было. Спрашивается, каким образом г-н 
вице-министр  собирается  закладывать  основы  династийного  правления?  Если  так  же,  как  коммунисты  в 
Казахстане закладывали основы “рыночной” экономики, то я вопросов больше не имею...

В  отличие  от  иронического  правозащитника  лидер  движения  пенсионеров  “Поколение”  Ирина 
Савостина настроена очень серьезно.

- Вопрос очень непростой, - вздыхает Ирина Алексеевна. - Вот автор пишет: “Если у человека нет семьи 
и нет источников к существованию - у него есть род, который в ответе за каждого своего сына. И сегодня в 
списках нуждающихся в службах социальной защиты вы почти не найдете казахских фамилий”. 

А передо мной лежит моя рабочая тетрадь: из первых двенадцати нуждающихся казахских фамилий 
здесь - половина. Как же прикажете понимать г-на Алиева? Или этот “лорд” не знает реальной картины? Он же 
не общается с неимущими - а я с ними общаюсь. И потом, куда девать людей из второй половины моего списка - 
с неказахскими фамилиями? Наши пенсионеры - и казахи,  и неказахи -  приходят ко мне с одним и тем же 
вопросом: куда мы идем? Ведь этак скоро сильные мира сего, проезжая мимо на “мерседесах”, будут кричать 
нам: “Эй, холопы, вы чьих будете?”

Примерно о том же - только другими словами - говорит известный казахстанский культуролог, директор 
Национальной библиотеки РК Мурат АУЭЗОВ.

- Казахстан и монархия - абсолютно несовместимые вещи, - утверждает он. - Казахстан - огромный, 
разный, многонациональный - за всю свою историю настрадался от монархий всех типов. Все эти благостные 
рассказы об  азиатских  или  арабских  монархиях  вызывают  у  меня большие  подозрения.  Вот  сегодня утром 
смотрел по телевизору очередную хвалебную передачу про Объединенные Арабские Эмираты. Но я ведь бывал 
в Эмиратах и знаю: у них огромное количество внутренних проблем. Поэтому говорить о монархическом типе 
устройства государства как о примере для подражания просто некорректно. Особенно человеку, занимающему 
высокий пост в сфере внешней политики. Казахстанская земля принимала пересыльные народы, она полита 
кровью невинных людей разных национальностей. На такой почве монархия не может произрастать. Но если 
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завтра с чьей-то подачи эта идея начнет воплощаться, я - стоящий сейчас в стороне от активной политики - 
вернусь к ней, чтобы не допустить этого.

А вот бывший соратник Мурата Мухтаровича по оппозиционной деятельности  Петр СВОИК (которого, 
кстати, и сегодня причисляют к “критикам режима”), конституционную монархию как идею воспринимает вполне 
благосклонно: 

- То, что написал Рахат Алиев, стоит перечитать и очень хорошо подумать. Если бы были гарантии, что 
наше  ханство  даст  нам  то,  что  сегодня  имеют  Великобритания,  Испания,  Бельгия,  Голландия  в  обмен  на 
переименование президента в хана, а его родственников - в принцев крови, то лично я за. Если этой ценой мы 
получим  нормальное  местное  самоуправление,  нормальный  парламент  и  нормальную  судебную  систему, 
гарантом чего будет пожизненный хан, избавленный от необходимости думать о “перевыборах”, - я хоть сегодня 
готов голосовать за это.

Думаете, Петр Владимирович шутит? Честно говоря, и мне хотелось бы так думать... А то ведь не ровен 
час  вопрос  о  “конституционной  монархии”  будет  внесен  в  повестку  дня  Госкомиссии  по  разработке  и 
конкретизации демократических реформ...

Однако один из активных участников госкомиссии, поэт и  постоянный представитель Казахстана в 
ЮНЕСКО Олжас СУЛЕЙМЕНОВ  не склонен рассматривать  эту  перспективу  серьезно.  Хотя  и  не исключает 
такой возможности. 

-  Сейчас  госкомиссия  рассматривает  три  варианта  государственного  устройства  Казахстана  - 
республика  президентская,  парламентская,  президентско-парламентская.  А  теперь  вот  еще  и  монархия 
добавляется. Что ж, у нас свобода слова, свобода мнений - будем обсуждать (смеется). Отнесемся к этому с 
пониманием, не впадая ни в истерику, ни в транс какой-то... Едва ли сейчас это будет серьезно обсуждаться на 
госкомиссии. Сейчас не время об этом говорить. Есть куда более серьезные вопросы, о которых я уже упомянул. 
Вот в их обсуждение и будут вовлечены все серьезные люди.

Не  время,  так  не  время.  Как  говаривал  сатирик  Владимир  Вишневский,  “не  стоит  кайф  ломать 
серьезным людям!”.

Тем  более  что  аналогичной  точки  зрения  придерживается  еще  один  серьезный  человек  - 
сопредседатель партии “Настоящий “Ак жол” Ораз ЖАНДОСОВ :

- Комментировать ЭТО - с точки зрения содержания, фактологии и просто здравого смысла - достаточно 
бессмысленно. Другой вопрос, почему эта статья появилась именно сейчас. Ответ напрашивается сам собой: 
чтобы отвлечь общество от того бардака, который творится в стране. И прежде всего - от итогов судебного 
процесса по убийству Алтынбека Сарсенбаева. Этот суд больше оставил вопросов, чем дал ответов.

Как бы то ни было, сторонникам “конституционной монархии”  в Казахстане остается,  похоже, только 
гадать на короля...

Спасет ли Казахстан ханская власть?
06.09.2006. Asiainform.ru

Аждар Куртов
О "мнимой стабильности" Казахстана
На днях старший зять президента Казахстана – Рахат Алиев выступил в одной из Казахских газет с 

достаточно  провокативным  материалом  –  статьей,  где  он  доказывает,  что  в  Казахстане  следует  ввести 
конституционную  монархию  вместо  республики.  При  этом  Алиев  строит  систему  своих  умозаключений  в 
основном на двух  позициях.  Во-первых,  он  напоминает  вполне тривиальную истину:  Казахстан  –  восточная 
страна, с традиционным менталитетом и жузовой (племенной) структурой общества. Во-вторых, опыт множества 
государств современного мира свидетельствует о том, что далеко не всегда республиканская форма правления 
гарантирует  страну  от  серьезных  политических  потрясений,  тогда  как  конституционная  монархия,  в  свою 
очередь, далеко не всегда должна ассоциироваться с отсталостью и нецивилизованностью власти. 

Но,  приводя  эти  аргументы,  зять  Назарбаева,  вероятно  не  замечая  этого,  дает  одновременно  и 
возможность опровержения высказанного им предложения о монархической реформе в Казахстане. В самом 
деле: никто ведь из серьезных экспертов не пытается тупо утверждать, что «монархия – это всегда плохо». 
Действительно,  Великобритания,  Дания,  Швеция,  Нидерланды  и  многие  другие  европейские  страны  за 
последние  сто  лет  показали,  что  монархия  отнюдь  не  является  тем  архаизмом,  который  препятствует 
поступательному развитию общества. Но, Алиев сам делает упор на «восточном типе» казахского менталитета. 
А вот много ли примеров мы найдем на Востоке тому, что конституционная монархия способна делать нечто 
подобное тому, что имеет место в Западной Европе? Пожалуй, лишь Япония может дать единичный пример 
такой ситуации.  А абсолютные или дуалистические монархии арабских государств или стран Юго-Восточной 
Азии что-то подтверждают логику мужа Дариги Назарбаевой. 
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Если мы не будем передергивать историю в угоду чьим-то красивым теориям, то без труда обнаружим, 
что на Востоке монархия на протяжении тысяч лет как раз сама продуцировала политическую нестабильность. 
Да монархов почитали на Востоке, их авторитет в обществе был весьма велик, но это было следствием либо 
навязанных  подданным  теорий  о  божественном  происхождении,  либо  об  особой  сакральной  сущности 
монархической  власти  (как  в  теории  халифата),  а  также  тривиальным  следствием  боязни  применения 
откровенного насилия к несогласным. Причем в отличие от Западной Европы, на Востоке, как правило, велись 
куда  более  кровавые  войны  за  престол,  поскольку  четких  правил  престолонаследия  здесь  либо  не  было 
разработано, либо этих правил не придерживались алчущие соискатели трона. 

Вот в этом-то как раз и кроется фундаментальная разница между Казахстаном, с одной стороны, и теми 
странами Западной Европы, на опыт которых ссылается зять Назарбаева, с другой. В Европе власть монархов 
при прогрессе цивилизации ограничивали Законом, в том числе на поздних этапах развития – конституциями. 
Короли  были  вынуждены  подчиняться  законам,  которые  принимали  выборные  представители  общества  – 
парламентарии. 

Ханская же власть у казахов-кочевников, при всех попытках ее идеализации, особенно в части поиска 
элементов  демократии  в  этом  феномене,  конечно  же,  не  имела  ничего  общего  с  идеями  конституционной 
монархии, выработанными в Европе. В Казахстане отсутствовал тот общественный конфликт, который служил 
базой для ее возникновения и развития. Здесь не было института церкви, подобного той, что существовала в 
католических странах Западной Европы, и со стороны которой в определенный период истории выдвигались 
активные претензии на часть властных полномочий светских государей. Не было в Казахстане и дворянства, 
политическая  самоорганизация  которого  принуждала  королевскую  власть  к  политическим  уступкам, 
фиксировавшимся  в  специальных  правовых  актах,  как-то  Великая  хартия  вольностей  в  Англии  1215  г.  или 
Золотая булла, появившаяся в Венгерском королевстве в 1222 г.

В  современной  Казахстане,  если  быть  до  конца  честным власть  президента  Назарбаева  стоит  над 
Законом. И что-то особенно не видно, чтобы он собирался действительно с кем-то поделиться своей властью, 
либо как-то ограничить ее. Наоборот, за истекший период Назарбаев укреплял президентскую власть за счет 
других ветвей (парламента и суда).

Вспомним: в декабре 1993 года был принудительно разогнан казахстанский парламент, и президент в 
первый раз тогда присвоил себе всю полноту власти, включая право издавать законы. В марте 1995 года был 
принудительно разогнан второй по счету парламент, и опять Назарбаев в отсутствии избранных депутатов будет 
принимать важнейшие законы, включая и нынешнюю конституцию республики. За период с марта по декабрь 
1995  г.  Назарбаев  своими  указами  ввел  в  действие  все  наиболее  важные  акты,  регламентирующие 
политическую и экономическую деятельность в Казахстане в том виде, как этого хотел сам президент. За этот 
период он издал 134 указа, имеющих силу закона, и более 60 указов о ратификации международных договоров. 
Республиканская форма правления, зафиксированная в конституции Казахстана, таким образом, не помешала 
президенту  творить  беззаконие.  Что  же может помешать  попирать  закон  тогда,  когда президентский  костюм 
сменят на ханский халат? 

Стабильность  в  странах  Западной  Европы  существует  не  потому,  что  там  правят  монархи  или 
президенты, а потому, что там правит Закон, отражающий интересы граждан. Без внедрения в политическую 
жизнь этой аксиомы современного мира Казахстан не будет действительно стабильным в нынешнем смысле 
этого понятия, какую бы форму правления там не избрали. Никогда не будет. А вот мнимая стабильность в 
стране достигается относительно просто, например, через ложную пропаганду и диктатуру.

Кто будет царем казахских степей?
06.09.2006. KM.ru

Александр Туманов
Морочить голову независимой от России монархией в Казахстане не стоит
Рахат  Алиев  -  судя  по  всему,  чрезвычайно  влиятельный  зять  президента  Казахстана  Нурсултана 

Назарбаева, а также первый замминистра иностранных дел республики, на днях «порадовал» русскоговорящую 
общественность  двух  республик  новым  интересным  заявлением.  В  своей  публикации  «Республикостан  или 
Казахский Султанат. Какой выбор мы сделаем?» на страницах казахского издания «Караван» он изложил идею о 
том, что в РК необходимо упразднить республику и ввести монархию. Как пишут некоторые источники, во главе с 
султаном. Впрочем, это вытекает из заглавия статьи.

Интересная мысль - хотя она и не кажется оригинальной на первый взгляд, если вспомнить о слухах 3-
4-летней давности насчет возможного туркменского падишахата Сапармурата Ниязова, или о передаче власти 
по наследству в Азербайджане.
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С другой стороны, статья Алиева, скорее всего, является политическим ходом, - либо для того, чтобы 
еще раз, после «раскрытия» дела Сарсенбаева, продемонстрировать лояльность президенту РК, либо для того, 
чтобы  прощупать  настроения  общественности  -  а  вдруг  «прокатит»  монархия.  А  возможно,  это  просто 
философское эссе зятя президента. Некоторые эксперты даже вполне серьезно посчитали статью шуткой.

Правда, ситуация в РК явно нешуточная, и от официального лица - первого замминистра - шуток как-то 
не ожидаешь. Так что, несмотря на первую и третью версии, которые явно снижают политический вес этой идеи 
Алиева, вторая версия - намерение всерьез пойти по заявленному пути построения монархии - может серьезно 
дестабилизировать государство РК.

Краткое изложение идеи Алиева
По мнению Алиева,  республика -  чуждая казахам форма правления,  которая появилась в казахских 

степях  «из  головы пламенного  революционера  Владимира  Ильича  Ленина».  А  монархия,  напротив,  хорошо 
сочетается с казахскими родовыми традициями, да и с мировым опытом, особенно английским. «Почему Англия 
не  стесняется  того,  что  англичане  делятся  на  лордов  и  простолюдинов  и  такая  система  отражена  в  их 
парламенте?» - вопрошает автор, вернувшийся из «командировки» в Австрию с целью успокоения оппозиции 
только в 2005 году.

Казахский парламент, по мнению Алиева, представляет собой печальное зрелище. «Лордов у нас нет - 
тогда кто заседает в верхней палате? Уважаемые люди? А представим, что здесь собрались представители 
реальных слоев нашего общества - родовых и национальных». И вообще монархия - это надежно, удобно и 
демократично, в отличие от республики, которая порождает коррупцию и диктаторов.

Таким образом, по его мнению, «Вполне логично, что именно монарх может гарантировать обществу 
стабильность на протяжении долгого исторического отрезка, - роскошь, которой нет у президентов». Конечно, в 
статье  нет  прямых  слов  о  том,  кого  президентский  зять  видит  будущим казахским  султаном,  правда  ответ 
вертится у всех на кончике языка.

Аргументы Алиева
Давайте вкратце рассмотрим аргументы, которые приводит в защиту своих тезисов о необходимости 

монархии для Казахстана Рахат Алиев.
Во-первых,  Алиев  считает,  что  даже  сейчас,  когда  99%  властей  состоит  из  казахов,  их 

представительство во власти является каким-то не таким, как надо: «Наша родовая система просуществовала и 
все  советские  годы,  и  будет  существовать  до  тех  пор,  пока  мы  чувствуем  себя  единой  нацией,  но  мы 
продолжаем  об  этом  упорно  молчать.  Нам  стыдно  своих  корней?  Но  хуже  всего,  что  под  это  молчание 
продолжает  работать  политико-административная  модель,  которая  никак  не  отражает  реальной  структуры 
нашего  общества  и  не  позволяет  реальным слоям нашего  народа представлять  себя  и  свои  интересы –  в 
Законодательном собрании, например. Мы почему-то продолжаем жить по заветам Ильича».

По-видимому,  сложившаяся  на  протяжении  15  лет  под  руководством  Назарбаева  демократическая 
система  в  РК  не  устраивает  первого  замминистра  МИД  Казахстана  настолько,  что  он  предлагает  начать 
ремонтаж этой системы и заменить ее на ту, в которой представительность народа во власти будет еще более 
сомнительной.  Хотя  речь  в  его  статье  идет  о  конституционной  монархии,  понятно,  что,  в  отличие  от 
республиканской системы, принципы доведения народной воли до реализации на государственном уровне будут 
еще более туманными, особенно с учетом сделанного акцента на родовые традиции. Зачем менять структуру 
власти, как не для того, чтобы сместить ее фокус - в случае монархии - к монарху?

Во-вторых, по мнению Алиева, особым преимуществом является то, что монарх способен, в отличие от 
выбранных  президентов,  править  долго  и  последовательно:  «Вспомним ту  же  Великобританию,  которая  не 
стыдится ни своего сословного деления, ни своего монархического прошлого и настоящего. Ни на какую другую 
систему свою конституционную монархию здесь менять не собираются – потому что она прекрасно работает 
столетие  за  столетием...  И  ничего  странного  в  этом  нет.  Вполне  логично,  что  именно  монарх  может 
гарантировать обществу стабильность на протяжении долгого исторического отрезка – роскошь, которой нет у 
президентов. Но это и есть именно то условие, без которого вырастить в стране настоящую, не декоративную 
демократию невозможно».

Интересный  подход  «выращивания  демократии»  посредством  установления  устаревшей  и 
атавистической формы власти (по крайней, в тех странах, где она присутствует). К тому же провозглашаемые 
преимущества  «долгосрочного  и  стабильного»  монархического  правления  могут  быть  легко  перечеркнуты 
ненадежностью  «человеческого  фактора»  -  что,  если  монарх  в  какой-то  момент  начнет  неадекватно 
воспринимать  ситуацию  и  принимать  неправильные  решения?  Причем  его  власть  может  перейти  лишь  в 
наследство или путем отречения в пользу, на что в этом случае никто не пойдет. Как поступить? Снять монарха 
с трона решением парламента? Но тогда чем такое правление будет отличаться от республиканского?

В-третьих, в парламент Алиев намеревается поместить не выборных народных представителей, чего 
требуют  принципы  демократии,  а  представителей  «родовых  и  национальных»,  да  еще  осененных  неким 
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«сакральным смыслом»:  «Возьмем наш парламент –  какой  сакральный смысл в  его  нынешнем делении на 
нижнюю и верхнюю палаты? Лордов у нас нет – тогда кто заседает в верхней палате? Уважаемые люди? - А 
представим, что здесь собрались представители реальных слоев нашего общества – родовых и национальных. 
Это ведь и называется – представительный орган. А так уж у нас испокон веков повелось, что делимся мы не на 
районы и не на области, а на рода и народы. И это не изменится, сколько мы ни молчи и ни закрывай глаза».

В  этой  же  статье  Алиев  предлагает:  «Давайте,  наконец,  перестанем  скрывать  от  самих  себя,  что 
реально наше общество построено на родовой системе. У нас есть старший жуз, есть средний и есть младший. 
И никуда они не исчезли даже за долгие десятилетия коммунистического правления». Но если так, то зачем идти 
на болезненный передел структуры власти? Когда родовая структура и без этого никуда не исчезла и прекрасно 
существует и действует в условиях республики? Что движет Алиевым в этом пункте - желание формализовать 
родовые отношения? А согласен ли с этим рядовой казах? Сколько будет мест в родовом парламенте (вероятно, 
это будет верхняя «палата лордов»?). Каковы будут соотношения голосов родов? Какой род выиграет от такого 
политического пасьянса? Вот вопросы, которые возникают сразу.

В-четвертых,  Алиев  ссылается  на  то,  что,  в  1918  году,  получив  от  Ленина  (читай  РСФСР)  свою 
государственность (впрочем, весьма условную и весьма формальную -  добавляет Алиев!!!),  казахи получили 
вместе с ней «кровь, голод и слезы». «Вместе с республиканской формой государственного устройства к нам 
пробралась диктатура.  Так было во многих странах по всему миру – и до нас, и,  боюсь, будет и после нас: 
диктатура приходит в республиканском обличье».

Очень  интересная  связь  с  прошлым.  Однако  здесь  в  рассуждения  Алиева  вольно  или  невольно 
закрадывается  опасное  (для  него,  в  том  числе)  противоречие.  Несмотря  на  то,  что  республика  «связана  с 
диктатурой»,  он  пишет  следующее:  «Прошло  15  лет.  Достаточно  для  того,  чтобы  констатировать:  модель 
работает. И, будем уж откровенны с самими собой, – также достаточно для того, чтобы перестать игнорировать 
очевидный факт: модель работает не без проблем. И решать их в рамках этой модели становится все труднее и 
труднее!»  То  есть  только  республика-диктатура  (глава  которой,  между  прочим,  приходится  тестем  Рахату 
Алиеву) мешает Казахстану развернуться во всю свою мощь! Какой, оказывается, двусмысленный вывод можно 
сделать из тезисов статьи!

Следующий - пятый - тезис прибавляет еще больше двусмысленности всей логике повествования. Так, 
Алиев утверждает, что основным мотивом его стремления к переделке РК из республики в монархию является 
мотив  борьбы с  коррупцией:  «Давайте,  наконец,  честно признаем очевидный факт:  республиканская  форма 
правления  не  оберегает  народы ни  от  диктатуры,  ни  от  путчей,  ни  от  коррупции...  В  том,  что  «передовая 
республиканская модель» не защищает нас от коррупции, мы уже убедились на своем опыте... Вы верите, что 
эту проблему можно решить разговорами, уговорами и кадровыми перестановками? И я не верю».

Конечно, борьба с коррупцией, как говорят, святое дело. Но кто докажет, что монархия, в которой, надо 
полагать, будет узаконено положение «монарха», а выборные (пусть номинально) места в парламенте (а значит, 
и в структурах исполнительной власти) займут люди, которые и так — неформально — имеют большое влияние, 
будет способствовать уменьшению коррупции?

Учитывая также то, что кандидат в султаны фактически известен, а коррупция в обществе, уже помимо 
республики  даже  в  советское  время  функционировавшем  (по  мнению  автора)  на  базе  родовой  системы, 
процветает так, что с ней надо бороться (опять же, по мнению автора), то какой смысл в том, чтобы еще больше 
снизить  уровень  сдержек  и  противовесов  путем  воцарения  того  же  «царя»  всея  казахов,  тем  самым 
зафиксировав такое положение вещей? Лозунг борьбы с коррупцией или теряет смысл или является словесной 
ширмой для противоположного намерения.

Во что может вылиться инициатива воцарения?
Понятно, что в прямом варианте построения монархии в Казахстане во главе с тем, кого, как всем ясно, 

имеет в виду Алиев, возникает много вопросов, которые мы описали выше. Они могут навести на мысли о том, 
что  существующую  систему  власти  хотят  зафиксировать  навсегда,  лишив  любую  оппозицию  прав  на 
существенное влияние на судьбу страны и передавая власть просто по наследству.

Представляется, что эти вопросы должны заинтересовать всех жителей Казахстана, прежде чем они 
подпишутся  под  таким  развитием  событий,  если  они,  конечно,  хотят  принимать  решения  осмысленно,  а  не 
наобум. Как говорится, это вопрос доверия.

Однако можно представить себе и другой вариант развития событий, ведь решение вопроса о царе 
(короле или султане) Казахстана может быть не столь однозначно, как кажется на первый взгляд. Представим на 
минуту, что под статус монарха, который подразумевается в статье Алиева, подходит не только одна, хотя и 
самая крупная фигура в РК.

Что это может означать дополнительно к тем проблемам, которые мы уже описали? Только одно - что 
предложение Алиева усиливает неопределенность внутриполитической ситуации в республике, которая, судя по 
всему, и без того достаточно сложна.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

125



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Если же влияние оппозиции и угроза радикальных исламистов настолько серьезны, что для сохранения 
власти  выдвигаются  такие  предложения,  которые  цивилизованные  люди  могут  расценить  как  «откровенный 
перебор» в политическом  фантазировании,  то  всегда есть Россия  и  ОДКБ.  Причем если бы казахи  решили 
вернуться под российское крыло, а может быть, и вступить в состав РФ, как ранее они были в составе СССР, 
они могли бы сохранить и упрочить не только экономику, энергетическую и военную безопасность, но и свое 
любимое руководство. Россия сейчас не коммунистическая страна, и сложившаяся элита Казахстана могла бы 
избежать  таким путем тех проблем, которые сегодня вынуждают ее на столь экстравагантные действия,  как 
провозглашение монархической идеи.

Морочить голову независимой от России монархией в Казахстане не стоит. К тому же проблема 6 млн 
русских в Казахстане вряд ли будет решена таким способом. Русские люди вряд ли захотят жить не просто в 
недемократическом Казахстане (каковым он сейчас является, притесняя русских и вытесняя все русское), но и 
еще под казахским «царем».

Это уж совсем перебор 
И  еще один  признак  того,  что  русским  в  Казахстане  обязательно  надо  объединяться.  Ведь  такими 

темпами  казахские  власти  могут  выдумать  провозгласить  и  рабовладельческий  строй  с  фараонами  и 
строительством пирамид, которые должны будут победить коррупцию и другие проблемы республики, когда-то 
составлявшей органичное целое с СССР, многие права и обязанности которого приняла на себя Россия.

Продашь казахам, а получат… китайцы?
01.09.2006. Республика (Казахстан)

Тулеген Аскаров
В истории с литовским НПЗ наши чиновники и нефтяники забыли о геополитике
Нашим нефтяникам и чиновникам высокого ранга не мешает иногда повышать свою квалификацию в 

вопросах  геополитики.  В  противном  случае  им  не  раз  придется  попадать  впросак,  как  это  и  произошло  в 
запутанной истории с попыткой завладеть литовским НПЗ «Mazeikiu Nafta». 

Напомним читателям, что ранее на самом высоком уровне делались заявления о том, что у Казахстана 
очень большие виды на это предприятие. Нацкомпания «КазМунайГаз» предложила за Mazeikiu Nafta одну из 
наиболее  высоких  цен  среди  претендентов,  а  к  лоббированию  интересов  отечественных  нефтяников 
подключился  даже  президент  Казахстана,  который  уведомил  своих  литовских  визави  высокого  уровня  о 
чрезвычайной заинтересованности нашей страны в приобретении этого НПЗ. 

В общем, все было как у людей, в смысле как у развитых стран Запада – государство и бизнес в единой 
связке боролись за свои стратегические интересы по выходу на европейские рынки нефти. Об одном только 
забыли наши бизнесмены от государства в этой ситуации – о геополитике. 

Красная тряпка
В Кремле традиционно считают Прибалтику зоной своих стратегических интересов, а потому чужакам 

сюда вход заказан, даже если они представляют страну-союзника. В самой Прибалтике хорошо понимают, что 
при  всем  уважении  к  независимости  Казахстана  наша  страна  является  самым  близким  стратегическим 
партнером  России,  и  государственный  казахстанский  бизнес  считается  там  чем-то  вроде  троянского  коня. 
Продашь ему НПЗ, а спустя некоторое время, глядишь, он уже перепродан россиянам или, не дай бог, китайцам. 

В  общем  литовцы  рассудили  вполне  дальновидно  и  предпочли  продать  свой  НПЗ  ближайшим 
стратегическим союзникам – полякам, а именно компании PKN Orlen. 

Для  Кремля  это  стало  примерно  тем  же,  чем  выступает  во  время  корриды  красная  тряпка  для 
разъяренного быка. Поэтому никто не удивился тому, что на нефтепроводе «Дружба», по которому из России 
шла нефть на Mazeikiu Nafta, вдруг произошла авария, а в Москве стали говорить о том, что срок службы этой 
«трубы» давно истек и пора бы ее остановить на капремонт. 

Дальше все пошло как по нотам. Литовцы в свою очередь вспомнили, что пора делать капремонт на 
железной  дороге,  соединяющей  Калининградскую  область  с  Россией.  В  ответ  президент  России  вызвал  в 
Кремль  губернатора  этой  области  по  вопросу  срочного  развития  паромного  сообщения  между  регионом  и 
«большой землей», подчеркнув особую значимость перевозок по этому маршруту военных грузов. 

На этом разгоряченном геополитическом фоне дальнейшие действия наших нефтяников и чиновников 
выглядели  весьма  странно,  не  слишком  украшая  репутацию  потенциального  партнера,  еще  недавно 
претендовавшего на стратегическое сотрудничество с литовцами в энергетической сфере. 

Началось все с сообщений целого ряда авторитетных СМИ о том, что польская компания Petrolinvest 
приобрела за $800 млн. права на разработку 4-х месторождений нефти в Казахстане с суммарными запасами 
нефти порядка 2 млрд. баррелей. Ну как тут было не порадоваться и за польских, и за своих нефтяников – ведь 
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на то он и цивилизованный бизнес, чтобы в сложных геополитических условиях находить выход из трудной 
ситуации. И не надо все время оглядываться на Кремль, раз мы уже 15 лет живем в условиях независимости! 

Примечательно,  что в потоке новостей о новой польско-казахстанской «сделке века» упоминались и 
банк  «ЦентрКредит»,  который  собирался  выступить  партнером  польской  стороны  в  разработке  нефтяных 
месторождений, и ряд других отечественных компаний. Поставки сырья должны были начаться уже в этом году. 
А чтобы у казахстанской стороны появился хороший стимул для активного участия в этом проекте, поляки, как 
сообщалось, решили начать переговоры с нашим правительством о возможном обмене акций Mazeikiu Nafta на 
долю участия в проектах по добыче нефти в Казахстане. 

С оглядкой на Кремль
И вот тут-то началось странное. 
Сначала  представители  «КазМунайГаза»  категорично  заявили,  что  не  ведут  никаких  переговоров  с 

поляками о продаже или обмене акций литовского НПЗ. Затем все точки над «i» расставил министр энергетики и 
минеральных  ресурсов  Бактыкожа  ИЗМУХАМБЕТОВ,  сообщивший  буквально  следующее:  «Что  касается 
месторождений, это неправда, потому что все сделки по месторождениям проходят через наше министерство и 
лично через меня, так как я курирую все вопросы недропользования и геологии». 

Однако  министр  подтвердил  факт  обращения  польской  компании  PKN  Orlen  в  правительство  с 
предложениями о покупке месторождений на территории Казахстана: «Компании неоднократно обращались к 
нам и лично ко мне с предложениями о совместной работе в разных формах, в том числе по приобретению 
наших  месторождений.  Я  им  сказал,  что  не  надо  было  конкурировать,  надо  было  сотрудничать  с 
«КазМунайГазом».  Я  им  сказал  также,  договаривайтесь  теперь  с  нашей  нефтяной  компанией,  а  потом  мы 
продолжим с вами переговоры о сотрудничестве». 

С одной стороны,  по-человечески понять министра можно – трудно быть добрым и понятливым по 
отношению  к  недавнему  конкуренту,  который  сорвал  выполнение  высокой  государственной  миссии  по 
приобретению  НПЗ  в  Литве.  С  другой  стороны,  государственный  муж  должен  быть  выше  эмоций  –  ведь 
вчерашние  соперники  по  тендеру  пришли  не  с  пустыми  руками,  а  с  вполне  привлекательным  деловым 
предложением. Тем более что шансы на приобретение Mazeikiu Nafta у Казахстана еще остались – ведь если 
россияне лишат этот НПЗ поставок нефти, то стоимость компании начнет резко снижаться и PKN Orlen придется 
отказаться от сделки. 

Кстати,  такой пункт предусмотрен условиями тендера, а последним днем для отказа  определено 31 
декабря текущего года. Так что казахстанская сторона могла бы сейчас получить долю в Mazeikiu Nafta, чтобы 
затем попытаться  довести ее до контрольной.  Либо,  в  случае если россияне все же сломят  сопротивление 
литовцев и вернут себе этот НПЗ, работать вместе с ними. 

Все  эти  аргументы  вполне  понятны  даже  неспециалистам  в  вопросах  большой  нефти.  Поэтому 
категорическое неприятие Астаной идеи плодотворного сотрудничества с польскими нефтяниками говорит лишь 
об одном – о влиянии Кремля на казахстанское руководство в этом вопросе. Не случайно, видимо, и то, что 
интерес Казахстана к литовскому НПЗ вдруг начал сходить на нет после участия руководства нашей страны в 
саммите  «восьмерки»  и  последовавших  затем  интенсивных  российско-казахстанских  контактов  на  высшем 
уровне. 

Но  ведь  все  это  можно  было  предвидеть  заранее  или  в  крайнем  случае  потребовать  проработки 
геополитической стороны вопроса у штатных политологов президентской администрации! 

Реален ли шанс? 
Впрочем, теперь у наших чиновников и нефтяников вновь появился шанс подучиться геополитике. Как 

известно,  перед  ними  поставлена  амбициозная  задача  построить  НПЗ  в  Турции  и  приобрести  там  сеть 
автозаправок  или нефтебаз.  Спору  нет,  этот  план,  с  точки  зрения международного  «пиара» нашей страны, 
выглядит не менее великолепно, чем идея приобретения НПЗ в Литве, и сводится в конечном итоге к известной 
схеме Петра Первого: «Природой здесь нам суждено В Европу прорубить окно, Ногою твердой стать при море». 

Однако сразу же возникает  вопрос,  относящийся  все к  той  же сфере геополитики.  Дело в том,  что 
Турция является членом НАТО, тогда как Казахстан, будучи верным союзником России, фактически находится 
по другую сторону баррикад, входя в блок ОДКБ. Теперь, уважаемые читатели, представьте, что вы – турки, то 
есть «натовцы».  Доверите ли вы в таком случае стратегически важную отрасль по производству  и продаже 
нефтепродуктов своему потенциальному противнику? 

Впрочем,  бог  с  ней,  с  геополитикой.  Есть  доводы  более  убедительные  и  понятные  большинству 
неспециалистов. 

Во-первых,  за  время  независимости  в  Казахстане  не  было  построено  ни  одного  НПЗ,  а  ныне 
действующие три таких предприятиях достались нам в наследство от советских времен. Поэтому замахиваться 
на постройку современного НПЗ, да еще и в другой стране, просто неприлично. 
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Во-вторых, строить НПЗ в Турции будут по идее те, кто поставляет туда нефть по трубопроводу Баку – 
Тбилиси – Джейхан. Пока главные объемы поставок приходятся на Азербайджан и, если судить по заявлениям 
руководства  этой  страны,  особой  нужды  в  казахстанской  нефти  для  наполнения  новой  «трубы»  там  не 
испытывают, поскольку и добыча собственной нефти растет очень быстрыми темпами.

В Астане решили повернуть сибирские реки
08.09.2006. Республика (Казахстан)

Александр Гордиевский
Главной темой встречи президентов оказался пресловутый «водный вопрос»
Согласно официальным сообщениям, в ходе узбекско-казахстанских переговоров на высшем уровне, а 

также во время встреч в рамках саммита стороны активно обсуждали вопросы водно-энергетического комплекса 
региона и восстановления Аральского моря. 

Внимание к этим вопросам со стороны центральноазиатских стран вполне закономерно – эксперты уже 
давно говорят,  что водная проблема в один прекрасный момент вполне способна стать причиной серьезной 
дестабилизации региона. Но хотя она уже достаточно давно обсуждается, механизмы разрешения проблемы до 
последнего времени были не только не согласованы, но даже не выработаны.

Договорились лишь о фонде
Как  известно,  в  настоящий  момент  лишь  две  страны  региона  –  Кыргызия  и  Таджикистан  –  имеют 

достаточно мощные гидроресурсы. В то же время остальные страны, причем наиболее промышленно развитые 
и  обладающие  большим  населением,  получают  воду  от  своих  соседей,  которые  фактически  контролируют 
основные  водотоки  Амударьи  и  Сырдарьи.  Так,  доля  Таджикистана  и  Кыргызии  в  формировании  стока 
поверхностных вод в регионе составляет порядка 85%. 

Ситуацию  усугубляет  положение  дел  на  Аральском  море,  обмеление  которого  происходит  все 
стремительней.  Мелеть оно стало еще в 1960-х годах, а уже в 2003 году площадь Арала, бывшего некогда 
четвертым по величине внутренним водоемом в мире, стала равна 25% от первоначальной, объем воды – 10%. 
Кроме того, резко возросла и соленость моря

В  свою  очередь,  в  результате  резкого  сокращения  поверхности  Арала  вокруг  него  образовались 
пустынные территории. О том, что все это грозит серьезной экологической катастрофой, в Казахстане знает, 
пожалуй, каждый школьник. Прекрасно понимали это и главы стран региона. Решение проблемы моря в свое 
время предполагалось осуществлять в рамках фонда «Арал» – центральноазиатского проекта, в котором, как 
казалось, заинтересованы все. Однако в действительности работа этой организации так и не начиналась.

И вот сейчас главы четырех государств Центральной Азии – Казахстана, Узбекистана, Кыргызстана и 
Таджикистана – вновь заявили,  что решили активно заняться проблемой спасения Арала. Принято решение 
создать информационный центр в Алмате, а также возродить фонд Арала. Причем председательствовать в нем, 
хотя штаб-квартиры организации и расположится в Казахстане, будет кыргызская сторона. 

Кроме того, как заявил после неформального саммита стран Центрально-Азиатского региона Нурсултан 
Назарбаев,  решено  «снова  поднять  этот  вопрос  перед  мировой  общественностью».  «Мы  будем  постоянно 
концентрировать  внимание на проблеме Аральского моря и сами целенаправленно начнем заниматься  этой 
проблемой», – отметил президент Казахстана. 

Однако, как конкретно будет восстанавливаться водно-энергетический комплекс Центрально-Азиатского 
региона, существовавший в советские времена как единое целое, озвучено не было не только на неформальном 
саммите,  но  и  в  ходе  узбекско-казахстанских  переговоров  на  высшем  уровне.  На  встречах  в  Астане,  как 
сообщается, удалось лишь договориться о создании экспертной группы для «выработки приемлемой для всех 
стран формы использования водных ресурсов». 

Оби нам не хватало
Такой скромный итог переговоров по водной проблеме вызвал скептицизм у наблюдателей в отношении 

возможности ее разрешения в ближайшем будущем. 
Между тем Астана решила дать толчок разрешению водной проблемы другим, весьма своеобразным 

способом.  На  совместной  с  президентом  Узбекистана  пресс-конференции  Нурсултан  Назарбаев  заявил  о 
необходимости вновь рассмотреть вопрос переброски вод сибирских рек в Центрально-Азиатский регион. Он 
особо отметил, что речь идет не столько о наполнении водой мелеющего Аральского моря, сколько о питьевой 
воде для всего региона. Причем этот вопрос, по его словам, он уже обсуждал со своим российским коллегой.

Сам Назарбаев осуществление проекта считает вполне реальным. Он резко отверг все «популистские 
высказывания»  времен  СССР,  что  переброска  части  стока  рек  Сибири  в  Центральную  Азию  нанесет 
непоправимый ущерб экологии.  По его  словам,  еще в советское  время было подсчитано,  что  в  результате 
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реализации грандиозного проекта «даже болота не уменьшатся в Оби». В то же время президент Казахстана 
отметил, что «вода будет стоить денег». «Надо обдумать этот вопрос со всех сторон», – заключил он.

Напомним, что глобальная программа мелиорации сельского хозяйства была принята на пленуме ЦК в 
мае  1965  года,  на  ее  финансирование  шла  десятая  часть  всех  инвестиций  в  сельское  хозяйство.  Среди 
наиболее одиозных проектов программы мелиорации – проект поворота стока сибирских рек на юг. Орошение 
среднеазиатских республик должно было способствовать, в частности, росту урожая риса и хлопка. В 70-80 годы 
проект  широко  обсуждался,  и  к  1986  году  он  уже  был  готов  к  реализации.  Однако  под  давлением 
общественности Минводхозу СССР пришлось от него отказаться. 

Вновь  эта  идея  на  высоком  уровне  прозвучала  в  2002  году,  когда  мэр  Москвы  Юрий  ЛУЖКОВ 
предложил реанимировать проект переброски части стока сибирских рек в Среднюю Азию. Техническая сторона 
его  предложения  сводилась  к  прокладке  канала  от  Ханты-Мансийска  в  Казахстан  и  Среднюю  Азию  и 
использованию  6-7%  общего  объема  вод  реки  Обь  для  продажи  сельскохозяйственным  и  промышленным 
производителям России, Казахстана, Узбекистана и, возможно, Туркменистана. 

Эксперты против
Ряд российских экспертов и политиков резко осудили эти предложения. 
Так,  губернатор  Омской  области  Леонид  ПОЛЕЖАЕВ,  имеющий  большой  опыт  строительства 

гидросооружений, заявил, что предполагаемый объем водотока сибирских рек не поможет решить проблемы 
среднеазиатских стран. К тому же, по его словам, экологические последствия строительства водной магистрали 
предусмотреть невозможно, как невозможно рассчитать площади затапливаемых территорий. Если бы проект 
переброски северных рек был реализован, под водой оказалась бы половина северо-западной нечерноземной 
полосы России, сказал губернатор.

Встретили в штыки этот проект тогда и экологи. «Последствия могут быть очень серьезными, особенно 
для  севера  Сибири,  –  заявил  в  интервью  одному  российскому  изданию  директор  российского  отделения 
Greenpeace.  –  Забор  6-7%  воды  для  северной  реки  –  это  достаточно  много.  Это  может  привести  даже  к 
изменению климата, не говоря уже о необратимых последствиях для тундры. Чтобы восстановить разнообразие 
северных лесов, понадобится 800 лет». 

Наконец, как заявил один из российских сенаторов,  реализация проекта будет выгодна лишь узкому 
кругу финансовых групп и руководителей некоторых ведомств обоих государств, которые получат подряды на 
проект. 

Примечательно,  что  подобное  мнение  часто  можно  встретить  и  сейчас.  Вот  какие  комментарии 
появились по этому поводу на одном популярном казахстанском интернет-портале: «Эта затея может 7-8 лет 
спокойно  давать  класть  в  карман...  ведь  это  сколько  денег  надо  освоить,  сразу  скажется  эффект 
мультипликатора – закопаем триллион баков – 2/3 себе в карман, 1/3 детям… Учитывая, что этот проект на 
порядок сложнее, чем алматинское метро, можно думать, что в карман хватит еще 5-6 поколениям…»

УЗБЕКИСТАН
Аттестат государственной зрелости

Андрей Грозин
Узбекистан  встречает  очередную  годовщину  независимости.  Данный  факт  во  всех  постсоветских 

республиках еще совсем недавно служил поводом для некоего «подведения итогов» и очередных «дежурных» 
деклараций  о  невиданных  успехах  во  всех  сферах.  В  последние  годы,  однако,  к  подобным  годовщинам 
относятся  гораздо  спокойнее  –  всем,  даже  явным недоброжелателям  существующих  в  новых  независимых 
государствах  политических  режимов  становится  окончательно  ясно  то,  что  бывшие  республики  СССР 
окончательно сдали «экзамен» на право называться подлинными, «состоявшимися» государствами.

Поэтому очередная «красная дата» дает возможность очертить основной круг проблем, наиболее остро 
проявляющих  себя  в  новых  реалиях,  а  также  рассмотреть,  насколько  эффективно  властные  элиты 
реализовывали собственные модели независимого развития.

Если  оценивать  исходные  данные  для  независимого  экономического  развития,  то  Узбекистан 
объективно  находился  в  1991  г.  в  очень  сложной  ситуации  по  сравнению  со  многими  другими  бывшими 
республиками  СССР.  Объем  ВВП  на  душу  населения  составлял  здесь  около  40%  от  уровня  Российской 
Федерации, 45% от уровня Белоруссии, 50% от уровня Украины и 70% от уровня Казахстана. 

Республика  была  и  остается  самой  населенной  страной  региона.  В  2004  году  официально 
зарегистрированное  количество  жителей  Узбекистана  достигло  25  млн.  800  тыс.  чел.  По  числу  жителей 
Узбекистан занимает  третье место в  СНГ,  уступая только России и Украине.  Причем в годы независимости 
количество мужчин увеличивается быстрее, чем число женщин. Их за 10 лет стало больше на 21%, а женщин – 
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на 19%. При сохраняющемся в Узбекистане высоком уровне рождаемости около 50% населения республики 
составляли  дети  и  подростки  до  18  лет.  За  100  лет  население  республики  возросло  в  8  раз,  стабильно 
увеличиваясь каждые 10 лет в среднем на 3,6 миллиона человек. Если темпы роста населения останутся такими 
же, то к 2010 году в Узбекистане будет проживать не менее 27 млн. человек. По прогнозам же Фонда ООН в 
области народонаселения (UNFPA), к 2015 году в Узбекистане будет проживать 38 млн. чел.

В республике была худшая в СССР экологическая обстановка – гибель Аральского моря оценивалась 
еще в 1980-е как самая крупная в Евразии экологическая катастрофа. Монокультура хлопка не давала самому 
Узбекистану больших доходов, но истощала его почвы. Узбекистану не хватало воды, Сырдарья и Амударья уже 
не доносили ее до Аральского моря. Обильное применение гербицидов и пестицидов серьезно отражалось на 
здоровье сельского населения.

Разумеется,  стоить  отметить  и  другую  традиционную  для  всех  стран  региона  проблему:  клановую 
структуру  общества,  оставшуюся  как  наследие  прошлой  истории.   Однако  эту  проблему  узбекский  лидер  с 
первых  лет  независимости  решил  преодолеть,  твердо  и  практически  бескомпромиссно  «равноудалив» 
многочисленных, как обычно на Востоке, родственников. 

При  этом  Узбекистан,  как  и  Таджикистан,  с  первых  дней  независимого  существования  оказался 
«прифронтовым» государством. В северных провинциях Афганистана жило более 2 миллионов узбеков и около 
6 миллионов таджиков.  Международный терроризм уже в 1991 г.  представлял большую угрозу для мира,  но 
своей первой целью, жертвой и возможной опорой он избрал Узбекистан.

То, что в республике имеются факторы, которые в любой стране способствуют резкому недовольству 
части  населения  политикой  властей,  не  подлежит  сомнению.  По  степени  жесткости  «властной  вертикали» 
Узбекистан на постсоветском пространстве находится в лидирующей группе, явно превосходя Россию.

Каримов  был  единственным  лидером  на  постсоветском  пространстве,  который  не  стал  разрушать 
структуру компартии на территории своей республики. Партаппарат и организации КПСС в Узбекистане были 
наиболее прочной  и  влиятельной  опорой  власти.  Альтернативой  могли  быть  не  разношерстные  демократы 
прозападной ориентации,  а  радикальные  исламисты.  Узбекская  светская  оппозиция  беспомощна.  У  нее нет 
абсолютно  никаких  рычагов  влияния,  механизмов  мобилизации  масс  и  она  способна  лишь  «подхватить» 
возможные спонтанные народные выступления.

Ясно и то, почему именно по Узбекистану исламисты наносят наиболее частые и болезненные удары. 
Будучи наиболее сильным в Средней Азии как в плане становления государства в  целом,  так и в военном 
отношении, Узбекистан является, по сути, главным препятствием для радикальной исламистской экспансии в 
регионе.

Допустить этого Каримов не мог, и после распада СССР жестко заявил: «Не построив новый дом, нельзя 
разрушать старый». Компартия Узбекистана сохранила свою структуру и большую часть членского состава. Она 
не слишком значительно изменила формы и методы своей работы, но получила новое название – Народно-
демократическая  партия.  Сохранилась  в  республике  и  ориентация  на  главные принципы социалистического 
общества.  Власть  в  областях  и  районах  перешла  в  большинстве  случаев  к  структурам  бывших  обкомов  и 
райкомов партии, а также органов советской власти, которые были, конечно, модернизированы и изменили свои 
наименования. Других руководящих кадров в республике не было.

Узбекистан  выстоял  после  коллективного  удара  в  Андижане,  нанесенного  «политизированными 
исламистами»  и  активно  поддержавшими  их  (информационно  в  первую  очередь)  «некоторыми 
внерегиональными силами». Ислам Каримов поступил в тогдашней ситуации используя единственно возможные 
средства  и  предотвратил  реальную  опасность  мощного  взрыва,  способного  не  только  «свалить»  узбекские 
власти, но вместе с ними похоронить и более-менее нормальную ситуацию во всей Центральной Азии. Ясно, 
однако, что попыткой мятежа в Андижане дело, конечно же, не закончилось и в ближайшем будущем наверняка 
«рванет» в каком-то другом районе Ферганской долины.

Перечисление неблагоприятных факторов  можно было бы продолжать,  но и  сказанного  достаточно, 
чтобы понять, что, получив независимость от вдруг исчезнувшей власти «центра», Узбекистан не мог позволить 
себе  проводить  радикальные  рыночные  реформы,  ориентированные  на  приватизацию,  на  массированное 
поощрение частной собственности и на «полномасштабный уход» государства из экономики.

На  заре  независимости  Ислам  Каримов  провозгласил  курс  на  формирование  особой  «узбекской 
социально-экономической  модели»,  в  рамках  которой  реализуется  политика  строительства  «сильного 
социального государства». В начале 90-х годов, когда большинство государств на постсоветском пространстве 
прошли через  череду  социальных  и  экономических  кризисов  («шоковая  терапия»),  Узбекистан  взял  курс  на 
медленное, постепенное и весьма дозированное введение рыночных реформ с сохранением высокой степени 
государственного регулирования социально-экономической сферы.

По официальным данным, ежегодно 45 – 50 % общих расходов госбюджета страны расходуются на 
социальную  защиту  уязвимых  слоев  населения  республики.  Законодательством  предусмотрено  136  видов 
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пособий и льгот для 14 категорий граждан. В целом по республике различными видами прямой государственной 
социальной помощи охвачено более 2,2 млн.  семей.  Ежегодно руководство страны заявляет о масштабных 
мероприятиях социальной направленности для реализации программы по улучшению жизни населения. На это 
были направлены и инициативы по объявлению 1997 г. Годом интересов человека, 1998 г. – Годом семьи, 1999 
г. – Годом женщин, 2000 г. – Годом здорового поколения, 2001 г. – Годом матери и ребёнка, 2002 г. – Годом 
защиты интересов старшего поколения, 2003 г. – Годом махалли, 2004 г. – Годом доброты и милосердия, 2005 г. 
– Годом здоровья.

Руководство  Узбекистана  упорно  придерживается  собственных  взглядов,  согласно  которым  страна 
должна  вводить  рыночные  экономические  принципы постепенно,  чтобы избежать  потрясений  в  социальной 
сфере, исходя из национального своеобразия и добиваясь высокого уровня и качества жизни.

Каримову  не  надо  было  согласовывать  свою  политику  с  Центром,  и  он  действовал  решительно,  в 
режиме «кризисного менеджмента». Стране в 1992 – 1994 гг. реально угрожали разруха, голод и гражданская 
война.  Были  приняты  меры  к  сохранению  в  рабочем  состоянии  всей  полученной  от  СССР  системы 
промышленного производства, в том числе предприятий союзного подчинения, подробности структуры и работы 
которых раньше знали только в Москве.

В первые несколько лет в Узбекистане существенно снизились как уровень производительности труда, 
так  и  уровень  заработной  платы.  Однако  власти  республики  никогда  не  допускали  появления  заметной 
безработицы. Число безработных, зарегистрированных в службах занятости в 1995 г., составило всего 25 тыс. 
человек. По официальным данным, в 2002 г. численность граждан Узбекистана, состоящих на учете в качестве 
ищущих  работу,  составила  40,3  тыс.  человек  (это  92,5  %  от  уровня  2001  г.),  в  том  числе  официально 
зарегистрированных  безработными  –  34,8  тыс.  человек  (92,9  %).  Эта  категория  лиц  составляет  0,4  % 
экономически активного населения. По данным ежеквартально проводимых Министерством труда Узбекистана 
мониторинговых обследований,  численность всех «нуждающихся в трудоустройстве» в целом по республике 
составляет 370 тыс. человек, или 3,5 % от численности рабочей силы. Для более чем 25-миллионой республики 
это ничтожные цифры, свидетельствующие о весьма благополучном состоянии национальной экономики.

Огромный  недостаток  средств,  который  испытывал  бюджет  республики,  удавалось  лишь  частично 
возместить за счет экспорта хлопка, золота и урана. Хождение иностранной валюты внутри Узбекистана было 
запрещено,  для  полной  свободы торговли  здесь  также  было  мало  условий.  Узбекистан  гораздо  шире,  чем 
Россия в 1990-е, открыл двери для иностранных инвестиций, но все же не так широко, как Казахстан. Стоит 
подчеркнуть,  что узбекские предприятия  не переходили полностью под контроль иностранных инвесторов,  а 
преобразовывались в СП, где не менее 50 % акций принадлежало государству и не более 49,9 % собственности 
могло перейти к иностранным компаниям или в руки других госкорпораций.

При этих, казалось бы, жестких условиях контроля государства за экономикой, недостатка во внимании 
иностранных  инвесторов  республика  не  испытывала.  За  первые  десять  лет  независимого  существования 
Узбекистан освоил около 15 млрд. долл.  иностранных капиталовложений,  т.е.  намного больше,  чем Россия. 
Лидировали в этих вложениях США, Южная Корея, Германия, Великобритания, Турция, Россия и Япония.

Особенностью узбекской модели экономики стало массированное перемещение предприятий легкой и 
пищевой  промышленности  в  сельскую  местность.  По  структуре  экономики  Узбекистан  –  аграрно-сырьевая 
республика. В сельском хозяйстве занято две трети его трудоспособного населения. Удельный вес занятых в 
промышленности работников составляет менее 20% от общего числа занятых.  Практически вся нагрузка на 
обеспечение различных государственных программ по индустриализации ложится на узбекское село, которое 
производит  главный  экспортный  продукт  Узбекистана  –  хлопок.  В  2003  –  2004  гг.  ситуация  в  экономике 
существенно  ухудшилась  в  результате  низкого  урожая  хлопка  –  основной  статьи  валютных  поступлений  в 
страну. Был собран самый низкий урожай за последние сорок лет – менее 3 млн. т. При этом именно в кишлаках 
наиболее высокие темпы демографического роста и наибольшее число малоимущих семей.

Ориентируясь на решение данной острой проблемы, руководство страны взяло курс на создание на 
селе тысяч средних и мелких предприятий, главным образом, на основе частной собственности. Мобильность 
сельского населения в республике невелика. В Казахстане, например, в 1992 – 2003 гг. численность сельского 
населения уменьшилась с 7,5 млн. до 6,5 млн. человек. В Узбекистане – увеличилась с 13 млн. до 16 млн. 
человек. Соответственно, надо было расширить на селе и возможности трудоустройства.

В 2003 г.  в  республике было создано около 430 тыс.  рабочих  мест,  из  них 375 тыс.  (87%) за счет 
развития  малого  бизнеса  и  индивидуального  предпринимательства,  включая  дехканские  и  фермерские 
хозяйства. В 2004 г., только в первом полугодии, было создано 263 тыс. рабочих мест (на 11% больше, чем за 
аналогичный  период  прошлого  года).  В  то  же  время  основной,  объективно  существующей  проблемой, 
девальвирующей  усилия  узбекского  руководства  по  стабилизации  ситуации  на  рынке  труда,  остается 
«демографический  пресс».  При  довольно высоком приросте  населения,  составляющим,  по данным UNISEF, 
около 15,6 на тысячу человек ежегодно (для сравнения, в Казахстане – около 4,4), экономике Узбекистана все 
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труднее  обеспечивать  жителям  его  аграрных  регионов  стабильную  занятость  и  достаточный  заработок. 
Достаточно  сказать,  что  в  настоящее  время  в  республике  доля  детей  и  подростков,  не  достигших 
трудоспособного возраста, составляет около 43%, а доля людей старше трудоспособного возраста – около 7% 
всего населения.

Пытаясь воздействовать на негативные процессы на рынке труда, руководство страны предпринимает 
ряд мер. Реализуются попытки непосредственного вовлечения социально уязвимых слоев населения в активную 
предпринимательскую  деятельность  через  расширение  микрокредитования  малообеспеченных  семей.  В 
частности, в 2003 г. кредиты на развитие семейного предпринимательства из средств фонда занятости получили 
более 2,7 тыс. малообеспеченных семей на общую сумму свыше 2 млрд. сумов, из которых 70% направлено в 
сельские районы с напряженной ситуацией на рынке труда.

Одновременно с развитием села в Ташкенте и в других городах страны был сделан упор на развитие 
наукоемких  производств  и  информационных  технологий,  а  также  на  развитие  системы  высшего  и  среднего 
образования и системы НИИ.

Вскоре  после  обретения  Узбекистаном  независимости  Каримов  провозгласил  идею  «возрождения 
нации». Каждое государство, каждая нация сильны не столько своими природными богатствами, военной мощью 
и  производственным потенциалом,  сколько  высокой  культурой  и  духовностью,  заявил  тогда президент.  Для 
создания  национальной  технической  и  гуманитарной  интеллигенции,  психологически  никак  не  связанной  с 
наследием «колониального прошлого», в Узбекистане стартовала реформа образовательной системы, которая, 
по  мнению официального  Ташкента,  должна  в  результате  стать  лучшей  во  всей  Центральной  Азии.  Столь 
масштабный  замысел  требует  соответствующих  ресурсов:  расходы  на  образование  постоянно  растут:  на 
развитие науки и образования Узбекистан расходует около 10% ВВП. Основная доля внешних и внутренних 
инвестиций,  направляемых  в  сферу  образования,  идет  на  развитие  среднего  и  специального 
профессионального образования, в частности на строительство профессиональных колледжей и академических 
лицеев. К 2010 г. планируется ввести в строй 1689 колледжей и 178 лицеев.

В  целом,  Узбекистан  встречает  очередной  День  независимости,  имея  в  своем  «активе»,  как  и  все 
республики, возникшие на развалинах Советского Союза, больше «плюсов», чем «минусов». В республике нет 
олигархов  и  крупных  частных  состояний.  Здесь,  разумеется,  есть  свои  богатые  и  бедные,  но  нет  такой 
«кричащей» дифференциации в доходах и уровне жизни, как в России и Казахстане. Конечно, в Узбекистане 
имеется немало проблем и в экономике, и в социальной сфере, но все они решаемы при условии сохранения 
стабильной ситуации в стране и в Центрально-Азиатском регионе. России же вовсе не безразлично, как будет 
развиваться  крупнейшее  государство  Центральной  Азии.  Ясно  одно:  распад  узбекской  государственности,  к 
которому  республику  с  разных  сторон  толкают  внешние  силы,  никак  не  сможет  пройти  безболезненно  или 
«малой кровью». И в таком случае сегодняшние трудности и проблемы Узбекистана покажутся уже совершенно 
ничтожными.

Обратный отсчет
01.09.2006 Деловая неделя, Казахстан

Андрей Саидов (Ташкент)
Беженцы из Андижана возвращаются в Узбекистан
Государственное  телевидение  Узбекистана  демонстрирует  интервью  андижанских  беженцев, 

добровольно  вернувшихся  на  родину.  Из  439  узбеков,  в  мае  2005  года  покинувших  Андижанскую  область, 
спасаясь от обстрела правительственных войск, вывезенных УВКБ ООН из Бишкека в Румынию и впоследствии 
получивших убежище в странах Европы и США, 53 в конце августа были переправлены дипломатами из Нью-
Йорка в Ташкент. Между тем власти соседнего Кыргызстана накануне планируемой встречи Курманбека Бакиева 
с  Исламом  Каримовым  передали  спецслужбам  Узбекистана  несколько  жителей  Андижана,  до  этого 
находившихся в пограничном городе Ош.

"В Америке нужно работать"
В своих интервью бывшие беженцы как один утверждают, что стали жертвами хитроумных манипуляций 

правозащитников, обманом уговоривших их искать лучшей доли на чужбине. При этом звучат поразительные по 
непосредственности  рассказы  о  столкновении  пресловутого  национального  менталитета  с  заокеанской 
действительностью. "Во время моего пребывания в США я увидела много различий между традициями, которые 
очень  далеки  от  узбекских.  -  сказала  Обида  Ибрагимова.  -  Например,  молодые  люди,  создавшие  семьи  и 
начавшие  собственную жизнь,  больше не несут  ответственности  за  своих  родителей.  Я  почувствовала,  что 
никогда не смогу принять этот уклад жизни и решила возвратиться домой."
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А ее брат, Одилжон Ибрагимов сообщил телезрителям, что, до прибытия в США, никогда не брал на 
себя хлопот по содержанию семьи: "Благодаря заботе родителей, раньше я не нуждался в деньгах. В США мне 
пришлось работать..."

По  мнению  экспертов,  тревога  за  судьбу  родственников,  оставшихся  в  Узбекистане,  депрессия, 
ностальгия  и  безысходность  заставили  этих  людей  решиться  на  возвращение.  Теперь  им  приходится  из 
опасения за свою жизнь и свободу публично озвучивать галиматью, вкладываемую в их уста государственными 
идеологами.

Известие о том, что первые 12 беженцев из Андижана, вернувшихся в Узбекистан из штата Аризона, не 
попали в тюрьму, а выступают по телевидению, возможно, подтолкнуло к решению новую партию добровольцев. 
В конце прошлой недели еще 41 человек, 35 из которых проживали в штате Пенсильвания, трое в Огайо и еще 
трое в Мериленде прибыли в аэропорт Ташкента. На сей раз посольство в Вашингтоне уже не стало оплачивать 
их перелет.

По одной из версий, в возвращении части беженцев большую роль играет письмо, якобы написанное из 
тюрьмы главой религиозной организации "Акромия",  чьи последователи подняли майский 2005 года мятеж в 
Андижане. Об этом агентству политических эмигрантов Uzbekinfo сообщил лидер оппозиционной партии "Эрк" 
Мухаммад Солих, сам в свое время сам заочно осужденный в Узбекистане на 15 лет тюрьмы и многие годы 
находящийся за рубежом. По его словам, Ислам Каримов будто бы лично встречался с Акрамом Юлдашевым и 
обещал, что, если акрамисты перестанут позорить Узбекистан перед мировым сообществом, им будет даровано 
прощение.

Другие  источники  утверждают,  что  письмо  Юлдашева  к  беженцам могло  быть  сфальсифицировано 
узбекскими  спецслужбами,  чтобы  заманить  его  сторонников  обратно  на  родину,  где  их  впоследствии  ждет 
неминуемая  расправа.  Правозащитник  Мухиддин  Курбанов,  ныне  проживающий  в  Швеции,  вспоминает,  что 
после событий 1999-2000 г. Каримов также приглашал всех политических противников к примирению и даже 
издал указ об амнистии членов вооруженных формированиям Исламского движения Узбекистана (ИДУ), если 
они добровольно сдадутся. Но те, кто тогда поверил и вернулся, вскоре были арестованы, подвергнуты пыткам и 
осуждены на длительные сроки.

В настоящее время за пределами Узбекистана продолжают находиться еще сотни узбекских граждан, 
покинувших страну после трагических событий в Андижане. Многие из них, особенно находящиеся в странах 
СНГ,  по  их  собственным  признаниям,  живут  в  постоянном  страхе  за  свою  судьбу,  опасаются  быть 
арестованными,  выданными  или  похищенными  узбекскими  спецслужбами.  Они  отчаянно  добиваются 
переселения  в  более  безопасные  государства.  Однако,  по  мнению  сотрудников  УВКБ  ООН,  добровольное 
возвращение в Узбекистан из США двух групп андижанских беженцев, может затруднить оказание помощи тем, 
кто еще не получил убежища на Западе.

Кыргызстану нужен узбекский газ
В  начале  августа  Генеральная  прокуратура  Кыргызстана  передала  Узбекистану  пятерых  жителей 

Андижана, до того содержавшихся в следственном изоляторе города Ош. Четверо из них обвиняются властями 
Узбекистана  в  организации  андижанского  мятежа  2005  года,  а  один  был задержан  милицией  при  проверке 
паспортов.  По словам представителя УВКБ ООН Вадима Макеева,  власти  Кыргызстана  не сообщили об  их 
выдаче ни ему, не адвокатам беженцев.

На прошлой неделе в Оше пропали еще двое узбеков из Андижана, которые проживали там вполне 
легально и имели статус лиц, ищущих убежища. Их родственники год назад были переправлены УВКБ ООН в 
Румынию и теперь живут в Германии и Швеции.

По  сообщению  российского  информагентства  Фергана.ru,  вечером  16  августа  к  дому  председателя 
комитета по миграции и занятости города Ош Нурили Джолдошевой, где прятался один из беженцев Валиджон 
Бабаджанов,  подъехали  сотрудники  местной  милиции,  и  предложили  ему  пройти  с  ними,  пообещав  вскоре 
привезти обратно. Другого беженца, Сайдулло Шакирова, забрали из дома на следующий день. После этого оба 
бесследно исчезли. Вскоре киргизская служба радио "Свобода" сообщила, что, один из пропавших находится в 
следственном изоляторе Андижана, но эта информация была официально опровергнута властями Узбекистана. 
На этой неделе стало известно, что Генеральная прокуратура Кыргызстана занялась поиском не двух, а пяти 
узбекских беженцев, пропавших из Ошской области за последние месяцы.

Некоторые наблюдатели считают, что беженцев выдают узбекским властям не без ведома президента 
Кыргызстана. В ближайшее время планируется первый визит Курманбека Бакиева в Ташкент, и от итогов его 
встречи с Исламом Каримовым, скорее всего, будет зависеть дальнейшая судьба поставок узбекского газа, в 
котором южные регионы Кыргызстана, не обеспеченные собственными топливными ресурсами, особенно остро 
нуждаются в зимний период. Бакиеву, вероятно, совсем не улыбается пример Таджикистана, власти которого, 
после того как Узбекистан ограничил поставки газа, уже призвали население заняться заготовкой дров и угля на 
зиму.
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Накануне готовящегося визита, правительства соседних стран, отношения между которыми до самого 
недавнего времени были довольно натянутыми,  особенно по пограничным вопросам,  теперь демонстрируют 
максимум  дружелюбия  и  взаимопонимания.  В  ходе  рабочего  визита  в  Ташкент  министра  иностранных  дел 
Кыргызстана  Джекшенкулова,  который  состоялся  24-25  августа,  например,  был  согласован  текст 
межправительственного соглашения о взаимных безвизовых поездках сроком до 60 суток. Само соглашение, по 
идее, должно быть подписано президентами Бакиевым и Каримовым в ближайшее время. Однако до сих пор 
граница  между  Кыргызстаном  и  Узбекистаном  усиленно  охраняется,  причем  на  узбекской  стороне,  в 
Андижанской области, начались работы по ее дополнительному укреплению.

С весны 2007 года в Узбекистане начнется активная подготовка к президентским выборам. Понятно, что 
правящая элита, уже занятая разработкой сценария выборной кампании, желает как можно скорее избавиться 
от всех нежелательных отголосков андижанской трагедии, нанесшей тяжелый урон международному престижу 
страны и имиджу ее руководства.  Поэтому оставшихся за рубежом андижанских  беженцев, скорее всего,  до 
конца нынешнего года постараются вернуть на родину.

Премьер-министр Японии советует Узбекистану восстановить отношения с 
США

03.09.2006. Eurasianet
В  ходе  переговоров,  проходивших  за  закрытыми  дверями,  премьер-министр  Японии  Дзюнъитиро 

Коидзуми  заявил  узбекскому  президенту  Исламу  Каримову,  что  Токио  готов  оказать  Ташкенту  помощь  в 
восстановлении отношений с США. Узбекские власти всерьез обдумывают вопрос о налаживании отношений с 
Вашингтоном.

29  августа  Коидзуми  посетил  Ташкент  в  рамках  центральноазиатского  турне,  направленного  на 
расширение  доступа  Японии  к  природным  ресурсам  региона.  Согласно  официальным  сообщениям, 
полуторачасовая встреча между японским и узбекским лидерами была посвящена инвестициям в энергосектор и 
перспективам торговых отношений.  Лидеры подписали также соглашение об обменах в  сфере образования. 
Выступая по государственному телевидению, Каримов сказал, что встреча дала "важный импульс развитию и 
углублению плодотворного сотрудничества между нашими странами".

Согласно источнику в узбекском МИДе, в той части беседы, которая осталась неосвещенной в печати, 
Коидзуми  настоятельно  советовал  Каримову  наладить  отношения  с  Соединенными  Штатами.  После 
андижанских  событий  в  мае  2005  г.  в  американо-узбекских  отношениях  наступило  серьезное  охлаждение. 
Начиная с этого времени Узбекистан сосредоточил усилия на расширении военных и политических связей с 
Россией. Однако сегодня узбекское руководство, по-видимому, готово пересмотреть свой подход.

"Японцы  предложили  помочь  нам  [наладить  отношения]  с  Америкой",  сказал  сотрудник  узбекского 
Министерства иностранных дел, пожелавший сохранить анонимность. "На переговорах был затронут вопрос о 
восстановлении наших отношений с Соединенными Штатами, и Узбекистан принял к рассмотрению [эту идею]".

Первый признак возможного восстановления отношений появился в начале августа,  когда помощник 
госсекретаря США по Южной и Центральной Азии Ричард Баучер прибыл в Ташкент на встречу с Каримовым и 
министром  иностранных  дел  Владимиром  Норовым.  Это  первый  после  почти  годичного  перерыва  визит 
высокопоставленного американского дипломата в Узбекистан.

Согласно распространенному госдепартаментом сообщению, Баучер передал узбекскому руководству, 
что Вашингтон хочет сохранить каналы коммуникации с Ташкентом. Несмотря на резкое падение американского 
влияния в Узбекистане после андижанских событий, Вашингтон заинтересован в продолжении сотрудничества с 
узбекским  руководством  по  стратегически  важным  для  региона  вопросам,  включая  борьбу  с  радикальным 
исламизмом и наркоторговлей.

Сразу же после андижанской бойни узбекские власти предприняли акции, направленные на удушение 
гражданского общества. Независимым СМИ заткнули рот, неправительственные организации были закрыты. Но 
даже в ситуации готовности сторон к возобновлению диалога Ташкент не прекращает репрессий. Например, 30 
августа  суд  города  Ташкента  принял  решение  о  фактической  ликвидации  представительства  американской 
неправительственной организации Partnership in Academics and Development (Партнерство по академическому 
образованию и развитию). Согласно сообщениям в прессе, узбекские власти обвинили членов этой организации, 
способствующей  официальным  контактам  в  образовательной  сфере  между  Узбекистаном  и  Западом,  в 
неподобающей деятельности, направленной на обращение узбеков в христианство.

"Мы, конечно, серьезно расходимся в оценке андижанских событий и ситуации с правами человека", 
сказал Баучер 9 августа во время пресс-конференции в Ташкенте. В то же время, по его словам, хотелось бы 
сделать "необходимые шаги к восстановлению доверия".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

134



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Баучер попытался также пробудить интерес узбекских властей к выдвигаемой Соединенными Штатами 
идее  создания  системы  энергоснабжения,  которая  связала  бы  государства  Центральной  и  Южной  Азии.  В 
Вашингтоне этот план рассматривается как способ ослабления российского влияния в Средней Азии.

Баучер  отказался  отвечать  на  вопрос  о  том,  будут  ли  отношения  между  США  и  Узбекистаном 
восстановлены в ближайшем будущем. "Это зависит от действий обеих сторон... С нашей стороны, мы хотели 
бы сделать такую попытку. Однако посмотрим, что будет происходить".

В  ходе  визита  Коидзуми  в  Узбекистан  японские  представители  призвали  своих  узбекских  коллег  к 
сотрудничеству с международным сообществом в вопросах улучшения положения с гражданскими правами и 
экономическими  реформами,  отметил  сотрудник  узбекского  МИДа.  Акцентируя  внимание  на  этом  вопросе, 
японские  представители  ссылались  на  опыт  экономического  развития  своей  страны после  Второй  мировой 
войны,  когда Токио  последовал  предложенному американцами курсу  и спустя несколько  десятилетий  после 
окончания войны достиг стабильности и процветания.

В  ходе  встречи  с  Каримовым  Коидзуми  затронул  вопрос  о  распространении  ядерного  оружия,  в 
частности об иранской ядерной программе. [Историю вопроса см. Архив рубрики Eurasia Insight.] Ташкент, как и 
Соединенные Штаты, выступает против усилий Ирана, предположительно направленных на создание ядерного 
оружия. По мнению узбекского чиновника, совпадение мнений по этому вопросу может стать отправным пунктом 
для возобновления сотрудничества между США и Узбекистаном.

"Они  [японцы]  заявили,  что  иранский  вопрос  может  стать  хорошим  началом и  что  Америка  найдет 
применение нашей помощи по Ирану", сказал сотрудник узбекского министерства иностранных дел.

Запад и Ислам Каримов делают осторожные шаги навстречу друг другу
11.09.2006. Uznews.net
Галима Бухарбаева, 

Ислам Каримов снова, как и на протяжении многих лет, пытается завоевать сердце Европы и США, 
запугивая  их  возвращением  России  в  регион  Центральной  Азии,  угрозами  религиозного  экстремизма  и 
терроризма. Запад, похоже, подается на уговоры узбекского президента: свои интересы – это свои интересы. 
Но, восстановление отношений с диктатурой в Ташкенте не пройдет для Запада бесследно, хотя бы в этой 
среднеазиатской стране, они будут находиться уже без масок демократов и гуманистов. Так же, как и Россия и 
Китай, которые, впрочем, эти маски никогда и не одевали.

Джизакский  правозащитник  Бахтиер  Хамраев  –  руководитель  областного  отделения  Общества  по 
правам человека Узбекистана (ОПЧУ),  жалуется на постоянную головную и ушную боль. Он еще не отошел 
после последнего  избиения,  устроенного  18  августа  местными властями  при помощи группы женщин в  его 
собственной квартире, во время встречи с дипломатами из британского посольства.

Хамраев пострадал из-за этой встречи. Власти Узбекистана хотят свести на нет любые контакты своих 
граждан с представителями зарубежных миссий, чтобы негативная информация о стране не выходила наружу. 
Так  же,  как  это  делается  сегодня  в  Туркменистане,  где  осуждаются  местные  активисты  и  журналисты  за 
контакты с иностранцами, так же, как это было в СССР в самые темные годы тоталитаризма.

Но Хамраева не удивляет то, как ведут себя узбекские власти, их брутальность, использование силы 
для закрывания рта оппонентам и для подавления протестов в стране - не новость. Новость, что у одной из 
сильнейших  стран  мира  –  Великобритании  –  не  нашлось  возможности  хоть  как-то  заступиться  за  пожилого 
человека, избитого на глазах ее представителей.

«Да, мы остались один на один с диктатурой, западные демократии оказались слабаками», - говорит 
Бахтиер Хамраев.

Запад, заморозивший отношения с Узбекистаном после Андижанской резни, нашел себя в неприятном 
положение  «айтсайдера»,  с  отведенной  ему  ролью  наблюдать  возвращение  в  Узбекистан  России,  уже 
повязавшей  Ислама  Каримова  Договором  о  союзных  отношениях  и  согласием  Узбекистана  вступить  в 
Организацию договора о коллективной безопасности.

Не желая мириться с этой ролью, в страхе потерять влияние в этом стратегически важном и богатом 
энергоресурсами регионе, Запад уже начал направлять в Узбекистан своих посланников.

В  июле  в  Ташкенте  побывал  заместитель  иностранных  дел  Германии  Гернет  Эрлер  (Gernot  Erler), 
предложивший Каримову сотрудничество в рамках Евросоюза.

В  первой  половине  августа  в  Ташкент  прибыл  помощник  Государственного  секретаря  США Ричард 
Баучер,  в  конце  августа  в  Ташкенте  побывала  делегация  Европейского  Союза.  А  премьер-министр  Японии 
Дзюнъитиро  Коидзуми  во  время  визита  в  Ташкент  29-30  августа,  заявил,  что  Узбекистан  должен улучшить 
отношения с США, и Япония ему в этом поможет.
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После августовских встреч, Ислам Каримов,  загнавший себя в угол после андижанской резни, начал 
выглядеть более уверенно. Информационные агентства распространили фотографии улыбающегося Каримова, 
почувствовавшего вновь, что благодаря соперничеству Запада и России в регионе Центральной Азии, он вновь 
сможет «выйти сухим из воды».

И не только выйти,  но и восстановить отношения с Западом уже на своих условиях.  Которые будут 
означать полное стирание из памяти Андижанской резни мая прошлого года, прекращение критики ситуации с 
правами человека, прекращение поддержки гражданского общества.

Роберт  Темплер,  директор  программ  Азии  Международной  Кризисной  Группы  (ICG)  в  интервью 
uznews.net  сказал,  что  в  какой-то  степени  Андижанская  резня  стала  победой  Каримова.  Он  смог  публично 
наказать  население  Андижана  за  попытку  сопротивления  и  протеста,  и  запугать  людей  в  других  регионах 
страны, что мало кто сегодня подумает даже о возможности противостоять режиму.

По словам Темплера, власти Узбекистана, продолжая делать акцент на религиозном факторе, все же 
смогли посеять сомнение в сердце у западных политиков, охваченных исламофобией, что в Андижане имел 
место исламский фундаментализм.

«Запад решил не давить на Каримова, думая, а, вдруг, там были исламисты», - говорит Темплер. И 
добавляет:  «Но,  даже,  если  там  были  террористы,  ответ  правительства  был  таким  диспропорциональным, 
войска открыли огонь против всех,  включая женщин и детей.  Там была резня,  на которую мир был обязан 
реагировать».

Но  в  результате,  мало  того,  что  резня  в  Андижане  привела  к  огромным  жертвам  и  масштабным 
репрессиям  во  всей стране,  ее  побочным следствием  стало то,  что  планка  измерения  ситуации  с  правами 
человека в Узбекистане упала ниже некуда.

Демократические страны, слабо отреагировав даже на события в Андижане, лишили себя морального 
права критиковать правительство Узбекистана за другие нарушения прав человека.

Власть же после резни начала вести себя еще наглее и жестче, но что от нее можно ждать, зная уже о 
том, что произошло в Андижане.

Проблема  применения  пыток  узбекскими  правоохранительными  органами  была  практически  замята 
после Андижана, кто пишет и говорит о пытках, когда среди белого дня был расстрелян город.

Узбекские  следователи всегда использовали  угрозу  изнасиловать  жену  или мать  подследственного, 
чтобы оказать на него давление. Но до Андижана, не были известны случаи, когда они приводили свои угрозы в 
исполнение.

Сегодня, чтобы оказать давление на подследственного, насилуют даже детей.  Шестилетняя Айша – 
дочь имама Рухиддина Фахруддинова, в марте этого года была изнасилована и брошена у дома его родителей. 
После случившегося, Фахруддинов, находившийся в это время под следствием, начал давать признательные 
показания.

Сотрудничество с международными организациями и контакты с иностранными дипломатами,  всегда 
создавали определенную защиту для многих активистов гражданского общества в Узбекистане.

Сегодня  правозащитников  избивают  на  глазах  у  иностранных  дипломатов,  зная  наперед,  что  те 
промолчат. Если уж промолчали на Андижан.

С  другой  стороны,  правозащитник  в  изгнание  Мухиддин  Курбанов,  ныне  проживающий  в  Швеции, 
выражает надежду, что возможно, возращение Запада в Узбекистан продиктовано желанием быть там, чтобы 
оказывать влияние на ситуацию изнутри.

Рассуждая вслух, Курбанов, сам себя опровергает, что вряд ли из этой стратегии что-либо получится. 
Так как Каримов, при каждой критике, будет угрожать все бросить и вернуться в объятия Москвы, тем самым, 
укорачивая язык западным критикам.

«Нет, мировое сообщество должно судить Ислама Каримова за преступление против человечества, - 
говорит Курбанов, - а не налаживать с ним диалог».

Западный  исследователь,  работавший  в  Центральной  Азии,  говорит  о  том,  что  демократия  и 
соблюдение  прав  человека  –  это  не  красивый  атрибут,  это  не  всеобщая  любовь  и  доброта,  это  система 
отношений в обществе, необходимая для его нормального функционирования.

Верховенство  закона,  независимость  правосудия,  свободная  пресса  –  это  условие  развития  и 
процветания страны, гарантия ее стабильности для партнеров и в бизнесе и в политике.

События  в  Андижане  еще  раз  доказали  к  чему  приводит  государственный  произвол  и 
несправедливость. Успешные бизнесмены, прекрасно входившие в местную систему власти, умевшие играть по 
их правилам, оплачивавшие все официальные мероприятия в области, делавшие покупки женам хокимов, даже 
гордившиеся их умением угодить властям, вдруг оказываются обвиненными в экстремизме.

Что произошло, чем они не угодили властям, остается загадкой и для самих бизнесменов. Но ясно одно, 
что не будь этого сфабрикованного дела и суда над ними, восстания в Андижане, а затем и резни не было бы.
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Это же касается и иностранных компаний, даже таких крупных, как Кока-Кола или «Ньюмонт», когда 
испорченные политические или даже личные отношения, а не закон и договора, решают судьбу их бизнеса в 
Узбекистане.

Верховенство закона - это условие, что Узбекистан не будет родить экстремистов, которых так боятся на 
Западе, и что Узбекистан не сбежит к России, чего тоже так боятся на Западе.

Но как раз это условие президент Каримов и его правительство выполнить не хотят и не могут в силу 
своей природы. О чем тогда, хотят говорить с Каримовым политики на Западе?

КИРГИЗИЯ
Страна упущенных возможностей

01.09.2006. Деловая неделя, Казахстан
Мадина Маратова (Бишкек)

С чем Киргизия пришла к 15-й годовщине свободы
31 августа Кыргызстан отметил свою 15-ю годовщину независимости. Власти страны были озабочены 

тщательной подготовкой к юбилею, а эксперты обсуждали, чего добилась страна за эти годы.
Столицу  Кыргызстана  по  случаю  этой  даты  украсили  праздничными  фанерными  щитами, 

напоминающими  о  торжестве.  Бюджетники  и  студенты  в  едином  радостном  порыве  вместо  армии  прошли 
большой колонной по многострадальной площади Алатоо. Их приветствовали первые лица страны.

Грузовики, украшенные транспарантами, клоуны и гимнасты, воздушные шары и флаги - все смешалось 
в праздничную кутерьму. Народ просто радовался последним солнечным дням лета, а аналитики и политологи 
рассуждали о том, к чему мы пришли за эти 15 лет.

"Говорить о построении государственности в Кыргызстане еще рано, - считает известный кыргызский 
политолог Нур Омаров. - В республике заложены основы для создания демократического государства, однако 
нельзя исключать возникновения в Центральной Азии конфедерации".

По  его  мнению,  Кыргызстан  мог  избежать  многих  неприятных  моментов  своей  истории,  если  бы 
руководство  республики  обратило  внимание  на  опыт  других  государств.  По  словам  политолога,  можно 
согласиться с утверждением, согласно которому Кыргызстан - страна упущенных возможностей. "Однако здесь 
нужно учитывать и то, что республика обрела независимость не с лучшим багажом", - отмечает он.

"Кыргызстан изначально был слабой страной, - говорит Нур Омаров. - Республика занимала невыгодное 
геополитическое положение, у нее отсутствовали выходы к морю. По сути, мы находились в тупике, что, конечно 
же, отрицательно повлияло на экономику".

В число неблагоприятных факторов, влияющих на развитие страны, политолог включил ограниченный 
потенциал  природных  и  людских  ресурсов,  а  также  давление  со  стороны  других  государств.  Руководству 
Кыргызстана, по мнению Нура Омарова, необходима более взвешенная внешняя политика. В противном случае 
велика вероятность потери влиятельных союзников.

Как  полагает  политолог,  руководству  Кыргызстана  нужно  обратить  внимание  на  продвижение 
демократических  реформ.  Последние,  по  его  мнению,  не  достигнут  своей  цели,  если власти  не  озаботятся 
созданием правового государства.

По мнению Абдыганы Эркебаева, экс-спикера кыргызского парламента, а ныне общественного деятеля, 
одной из главных угроз, стоящих перед Кыргызстаном, является обострение противостояния между Севером и 
Югом. Межрегиональная рознь, отмечает экс-спикер, разжигалась еще при прежней власти. Однако после смены 
режима сталкивание жителей разных регионов Кыргызстана приняло опасные масштабы.

Еще  одной  угрозой,  с  которой  столкнулся  Кыргызстан,  Эрекбаев  считает  "межнациональные 
конфликты".  Одним из  тревожных симптомов,  по его мнению, стали события в Искре (в  этом селе Чуйской 
области несколько месяцев назад произошло столкновение между дунганами и кыргызами).

Третьей угрозой Абдыганы Эркебаев называет террористические группировки, активизировавшиеся на 
юге Кыргызстана. По его мнению, государство должно уделить борьбе с ними особое внимание.

Четвертая опасность, заявляет экс-спикер, таится в "несбалансированной внешней политике". В пользу 
своей  версии  он  привел  дипломатический  скандал с  США (около  месяца назад  Кыргызстан  выдворил двух 
сотрудников американского посольства) и торги вокруг авиабазы "Манас", негативно сказавшиеся на отношениях 
Вашингтона и Бишкека.

Не остался в стороне от приближающегося праздника и экс-президент Кыргызстана Аскар Акаев. Он 
прислал  поздравление  кыргызскому  народу,  в  котором  сообщил:  "Вопреки  мрачным  прогнозам  и 
неблагоприятным  обстоятельствам  Кыргызстан  состоялся  как  самостоятельное  государство  современного 
демократического типа. Наша республика с ее величавыми горами, героическим эпосом "Манас" и 2200-летием 
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национальной  государственности  стала  известной  всему  миру.  Я  счастлив,  что  в  течение  почти  полутора 
десятилетий был в центре созидательных устремлений кыргызского народа. Никакие перевороты типа 24 марта 
2005  года  не  способны  выбить  нашу  страну  из  демократической  колеи  и  сбить  ее  движение  вперед".  Не 
удержался  Акаев  и  от  дружеского  совета  издалека:  "Как  политик,  ученый  и  исследователь,  я  не  приемлю 
идеологию  проведения  в  обществе  разделительных  линий,  отторжения  и  преследования  приверженных 
национальным целям патриотических  сил  только потому,  что  в  домартовские времена они играли активную 
роль. Если мы не хотим испытать в стране новые политические и социальные потрясения, этот перекос нужно 
быстрее устранить". Всемирно известный кыргызский писатель Чингиз Айтматов также не остался в стороне от 
торжественной даты, в частности заявив: "То, что мы обрели суверенитет, стали самостоятельным, признанным 
всем  мировым  сообществом  государством  -  это  огромное  достижение  современности.  Эта  дата  просто 
грандиозна для истории Кыргызстана: мы в числе современных государств.

Везде и всюду,  в  больших деяниях  и мелких  своих  делах гражданин страны должен иметь  в  виду: 
насколько его деятельность будет способствовать укреплению суверенности и развитию своей страны в русле 
демократии".

ТУРКМЕНИЯ
"Газпром" сдался Туркмении

06.09.2006. Коммерсант
Наталья Гриб

По подсчетам аналитиков, минимальная цена на газ для Украины уже в четвертом квартале 
вырастет с $95 до $140 за тысячу кубометров

Вчера "Газпром" согласился в течение трех лет купить у Туркмении 162 млрд кубометров природного 
газа по $100 за тысячу кубометров. В результате монополия заплатит за туркменский газ на $6 млрд больше, 
чем собиралась. Однако при этом "Газпром" до 2010 года будет контролировать весь экспорт газа Туркмении в 
Европу.  А  за  ценовой  компромисс  заплатит  Украина,  стоимость  газа  для  которой,  по  оценкам  отраслевых 
экспертов, уже с октября вырастет до $140 за тысячу кубометров.

Вчера "Газпром" и правительство Туркмении по итогам визита  главы правления монополии Алексея 
Миллера в страну сообщили о подписании  соглашения об экспорте туркменского  газа.  Речь идет  о закупке 
"Газпромом" 12 млрд кубометров газа в 2006 году и по 50 млрд кубометров ежегодно в 2007-2009 годах. Более 
подробно сделку в монополии комментировать отказались. Туркменская государственная служба новостей лишь 
сообщила, что господин Миллер "выразил удовлетворение результатами переговоров".

Между тем еще месяц назад руководство "Газпрома" категорически отвергало попытки Туркменбаши 
Сапармурата Ниязова повысить цену на газ с $65 до $100 за тысячу кубометров (в конце 2005 года монополия 
заключила с "Туркменгазом" контракт на закупку 30 млрд кубометров газа по $65 за тысячу кубометров).

Смена  позиции  дорого  обошлась  "Газпрому".  Ему  придется  заплатить  в  ближайшие  три  года  за 
туркменский газ $16,2 млрд вместо $10,5 млрд. Но формула цены при экспорте газа в Европу привязана к ценам 
корзины  нефтепродуктов  в  ЕС  и  позволяет  "Газпрому"  продавать  газ  уже  сегодня  по  $210-285  за  тысячу 
кубометров в Польше и Румынии. Так что в целом компромисс с Туркменбаши вряд ли обернется убытками для 
монополии.  Другое  дело,  что  это  первый  коммерческий  контракт  с  поставщиками,  в  котором  "Газпром" 
согласился  на  высокие  цены.  Еще  год  назад  "Газпром"  закупал  газ  в  Средней  Азии  по  $44-50  за  тысячу 
кубометров, а в этом году – по $60-65. И даже обещанная Казахстану цена в $140 до сих пор обсуждается.

В то же время подписанное вчера соглашение имеет серьезные политические дивиденды для России. 
На  днях  стало  известно,  что  премьер-министр  Польши  Ярослав  Качинский  отправится  12-16  сентября  в 
Вашингтон с предложениями о совместном строительстве транскаспийского газопровода из Средней Азии в ЕС в 
обход  России,  внешнеполитическая  дружба  Туркмении  выросла  в  цене.  По  данным  польской  газеты 
Rzeczpospolita, власти Польши ради получения $5 млрд на строительство газопровода готовы предоставить в 
долгосрочную аренду землю для создания американской ракетной базы как элемента системы противоракетной 
обороны США. Ресурсную базу для этого газопровода может предоставить только Туркмения.

Президент Туркмении Сапармурат Ниязов вчера заверил главу "Газпрома" в преданности России. "В 
первую очередь мы будем обеспечивать газом Россию. Не думайте, что Туркмения хочет куда-то уйти со своим 
газом.  Транскаспийский  газопровод  мы  не  готовы  рассматривать",–  обещал  Туркменбаши.  Однако  в  знак 
поддержания этой дружбы Туркмения предложила "Газпрому" вложиться в освоение одного из неразработанных 
месторождений в стране – Иолотанского.

Для реализации проекта стороны создадут СП, транспорт газа будет обеспечен за счет расширения 
мощностей прикаспийского газопровода (идет вдоль Каспийского побережья по территории Казахстана и России) 
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с 10 млрд до 40 млрд кубометров в год. В "Газпроме" не смогли уточнить, будет ли реализован проект и во 
сколько он обойдется. Переговоры пройдут в октябре. Но уже вчера Сапармурат Ниязов подчеркнул, что именно 
Иолотанское месторождение должно обеспечить долгосрочное соглашение о поставках газа "Газпрому" в 2010-
2035 годах. То есть за лояльность Туркмении монополии придется переплатить даже больше $6,5 млрд.

Однако  отраслевые  аналитики  отмечают,  что  по  крайней  мере  часть  этих  расходов  придется 
компенсировать Украине. Теперь она уже не сможет договориться с Туркменией напрямую и вынуждена будет 
согласиться на повышение цены на газ. По расчетам аналитика Института проблем естественных монополий 
Ильи Соловьева, минимальная цена на газ для Украины уже в четвертом квартале вырастет с 95$ до $140 за 
тысячу кубометров.

В результате стране придется дополнительно потратить на покупку газа в этом году $540 млн (Украине 
необходимо 12 млрд кубометров). Правда, вчера глава минтопэнерго Украины Юрий Бойко выразил надежду, 
что "договоренности руководства РФ и Украины в Сочи относительно цен на газ в этом году на уровне $95 
сохранятся". В "Газпроме" отказались комментировать вопрос цен. Однако в RosUkrenergo, через которую идут 
поставки всего газа на Украину,  вчера подтвердили,  что дата переговоров о пересмотре цены на газ будет 
вскоре назначена. 

100 долларов за дружбу
07.09.2006. Лента.Ру

Александр Поливанов
Перед  наступлением  холодов  Россия  обезопасила  тылы:  Сапармурат  Ниязов  снова  стал 

другом, "Газпром" опять обрел партнера в Средней Азии...
Борьба  за  газ  стала  одной  из  самых  интересных  и  динамично  развивающихся  сфер  политики  и 

экономики  на  постсоветском  пространстве.  До  недавнего  времени  победы  праздновал  только  российский 
"Газпром", обладая, во-первых, огромными запасами газа, а во-вторых, мощной системой трубопроводов, без 
которой  газ  не  мог  попадать  из  Средней  Азии  на  Украину  и  в  Белоруссию.  Но  переговоры  с  Туркменией 
российской монополии можно занести в пассив - компания Алексея Миллера не смогла уговорить Сапармурата 
Ниязова оставить цены на прежнем уровне 55-60 долларов за тысячу кубометров.

"Газпром" закупает у Туркмении топливо, потому что оно не очень дорогое и находится сравнительно 
близко к конечным потребителям. В свою очередь, Туркмения продает "Газпрому" газ, потому что тот, обладая 
разветвленной  сетью  трубопроводов,  может  направить  туркменское  топливо  в  Европу.  Иными  словами, 
сотрудничество между странами выгодно обеим сторонам.

До  2006  года  отношения  между  энергетическими  компаниями  двух  стран  можно  было  назвать 
дружелюбными. Но после газового кризиса на Украине, когда "Газпром" заставил "Нафтогаз" платить за топливо 
столько,  сколько  нужно  российской  стороне,  причем  сделал  это  весьма  жестким  образом,  в  переговорах 
российской компании с ее среднеазиатским партнером наметился некоторый холодок.

Причина разногласий довольно проста. "Газпром" взял курс на резкое взвинчивание цен на газ для всех 
потребителей в СНГ. Под одну гребенку попали и Украина,  и Грузия,  и Молдавия. Позже под газпромовский 
пресс попала и дружественная Белоруссия - компания Алексея Миллера заявила о том, что с 1 января 2007 года 
повысит цены на топливо для Минска в 4 раза.  Александр Лукашенко,  да и все белорусское правительство 
выступают резко против данной меры, поэтому можно быть уверенным, что к зиме нас ждет новый "газовый 
кризис".  Аргументация  Лукашенко  становится  все  жестче,  а  1  сентября  он  заявил  такое,  что  в  голове 
укладывается не сразу. "Россия продает нам нефть дороже, чем Украине, а цены на газ предложены выше, чем 
Германии. Мы никогда не будем покупать газ дороже, чем Германия. Еще те люди не умерли, которые в одних 
окопах с россиянами гибли" , - заявил белорусский лидер.

Но речь в данном случае вовсе не о словесных эскападах Лукашенко. Речь о том, что глядя на меры 
"Газпрома", Сапармурат Ниязов подумал, что и он мог бы принести своей экономике значительные средства, 
если бы стал также продавать газ подороже.  В связи с  этим президент Туркмении в ультимативной форме 
заявил  в  июне 2006 года,  что  невзирая  ни на какие  соглашения о  долгосрочном сотрудничестве,  хотел  бы 
поднять цену на свой газ до 100 долларов за тысячу кубометров. Известие не понравилось ни "Газпрому", ни 
украинскому "Нафтогазу",  который получает топливо от России за 95 долларов. Часть газа "Газпром" просто 
перекачивает  из  Туркмении  на  Украину.  Таким  образом,  если  цена  на  топливо  из  среднеазиатской  страны 
увеличится, точно так же увеличится и цена для Украины.

В итоге в Туркмению зачастили представители как "Газпрома",  так и "Нафтогаза",  но результатов не 
смогли добиться ни те, ни другие. Красноречивей всего о сложившейся в конце июня ситуации свидетельствовал 
пресс-релиз "Газпрома", компании, которая славится своей сдержанностью в отношениях с прессой. "Стороны не 
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достигли договоренности,  в связи с чем переговоры по данному вопросу были прерваны", -  было сказано в 
официальном сообщении.

Действительно,  с  конца  июня  переговоры  вроде  бы  прекратились,  а  компании  не  делали  никаких 
громких заявлений. Но 5 сентября на сайте "Газпрома" появилась информация об итогах встречи Сапармурата 
Ниязова и Алексея Миллера.

О том, что в ходе переговоров соглашение будет подписано, свидетельствовало то, что днем ранее в 
Ашхабад прибыла делегация "Газэкспорта" во главе с заместителем генерального директора компании Сергеем 
Емельяновым. "Для подготовки двусторонних документов", - сказано в релизе МИДа Туркмении.

И  действительно,  чиновники  не  обманули  -  двустороннее  соглашение  было  подписано.  Причем 
результаты  переговоров  не  могли  не  удивить  -  неуступчивый  российский  монополист  принял  предложение 
Туркмении и согласился покупать у нее газ по 100 долларов за тысячу кубометров.

Взамен Сапармурат  Ниязов  пообещал до 2009 года цену на топливо не пересматривать.  При этом 
стороны договорились, что объем поставок по новым ценам составит в 2006 году 12 миллиардов кубометров, а в 
2007-2009 годах - по 50 миллиардов кубометров ежегодно. Таким образом, всего "Газпром" заплатит Туркмении 
около 162 миллионов долларов. Для газовых контрактов это не очень много: например, по подсчетам компании 
RosUkrEnergo, "Нафтогаз Украины" только за первый квартал 2006 года задолжал ей 372 миллиона долларов.

Пока неясно, как именно от новой договоренности изменится цена на топливо для Украины. Вероятнее 
всего, "Газпром" отыграется за уступку в Туркмении именно при переговорах с "Нафтогазом". Тем более, что 
целый  ряд  факторов  указывает  на  то,  что  стоимость  газа  для  Украины  будет  с  января  2007  года  резко 
повышена.

После переговоров между премьер-министром России Михаилом Фрадковым и его коллегой Виктором 
Януковичем  в  середине  августа  2006  года  стало  ясно,  что  Украина  готова  платить  за  газ  больше,  чем  95 
долларов  за  тысячу  кубометров.  После  встречи  глав  правительств  посол  России  на  Украине  Виктор 
Черномырдин  заявил,  что  Янукович  назвал  цену  в  110  долларов  за  тысячу  кубометров  "приемлемой"  для 
местной экономики.

А 28 августа вице-премьер Украины Николай Азаров в интервью рассказал, что за основу бюджета 2007 
года принята цифра в 135 долларов за тысячу кубометров импортного газа. Азаров несколько раз подчеркнул, 
что эта цифра может быть и ниже, но смысл его слов понятен - заблаговременно предупредить украинцев о том, 
что цена топлива с января вырастет. 

Из этих слов также следует, что, вероятно, у "Газпрома" уже есть предварительные договоренности по 
цене и поставкам газа на Украину в 2007 году. Возможно, именно благодаря им российский газовый гигант так 
легко согласился на высокую цену от Сапармурата Ниязова. Тогда, по крайней мере, все сходится, а неудача 
"Газпрома" превращается в грамотный тактический ход. Чем-то даже похожий на военные учения - для того, 
чтобы  бороться  на  западном  фронте  с  Белоруссией  поздней  осенью  и  зимой,  компания  решила 
заблаговременно обезопасить тылы. Сапармурат Ниязов снова стал другом, "Газпром" опять обрел партнера в 
Средней Азии.

Пою "Рухнаму"
07.09.2006. IWPR

В Туркменистане принято решение сократить более чем в два раза число музыкальных школ  
и училищ.

Хотя официально причиной этого является недостаток финансовых средств, многие считают, что это 
продолжение политики президента избавиться от советского наследия, когда всячески поощрялось приобщение 
подрастающего населения к мировой классике через русскую и западную культуры.

Как сказала на условиях анонимности сотрудница министерства образования, приобщая детей к музыке, 
к  искусству,  они  старались  воспитывать  культурных,  думающих  людей.  Занимаясь  музыкой,  ученики  были 
заняты какой-то интеллектуальной деятельностью. Теперь эти дети во всех уголках Туркменистана останутся 
без  занятия.  Она  также  выразила  озабоченность  по  поводу  того,  что  многие,  наверняка,  приобщатся  к 
"уличному" воспитанию, где могут попасть под влияние наркоманов и воров.

Музыкальные  школы  и  училища  пополнили  список  очагов  культуры,  на  которые  в  Туркменистане 
наложен запрет. До этого, в 2001 году, президент подписал указ о закрытии театра оперы и балета. В одной из 
своих  речей  президент  во  всеуслышание  заявил,  что  все  виды  искусств,  которые  не  являются  истинно 
туркменскими, чужды его народу и развращают население.

Жительница Ашгабата, в прошлом заслуженный деятель искусств ТССР, а ныне пенсионерка, с болью в 
голосе  поведала  о  том,  что  в  сельской  местности  музыкальные  заведения  были  зачастую  единственными 
очагами культуры.
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По ее словам, с сокращением музыкальных школ у детей с периферии шансов проявить себя в музыке 
практически не остается.

Поводом для сокращения стало выступление президента Сапармурата Ниязова на одном из заседаний 
правительства,  где  он  пожаловался  на  бесконтрольно расходуемые денежные средства,  выделенные этому 
ведомству. По словам президента, министерство культуры договаривается с областными администрациями, с 
театрами, а затем они вместе списывают и тратят денег, сколько хотят.

Президент  Туркменистана  Сапармурат  Ниязов  дал  распоряжение  министерству  национальной 
безопасности  следить  за  деятельностью  министерства  культуры,  чтобы  контролировать  его  бюджетные 
расходы.

Сотрудники  этих  учебных  заведений  согласны  с  тем,  что  в  министерских  структурах  процветает 
коррупция  и  есть  случаи  нецелевого  использования  государственных  средств.  Но  они  считают,  что 
ответственными  за  это  являются  бюрократы.  По  словам  преподавателя  музыкальной  школы  города  Мары, 
чиновники министерства культуры обогащаются за счет государства, а основной удар инициативы президента 
придется на рядовых работников и педагогов. Без работы могут остаться более 1000 преподавателей музыки, не 
говоря уже о детях и студентах этих заведений, которым будет отказано в музыкальном образовании.

Единственные  виды  искусства,  которые  поощряются  президентом,  это  традиционная  туркменская 
музыка  и  современные  песни  на  туркменском  языке.  Масса  вновь  появившихся  национальных  певцов, 
воспевающих  в  своих  произведениях  главу  страны,  удивляет  и  своим  количеством,  и  возрастными 
показателями.  Музыка  и  стихи,  конечно,  весьма  примитивны,  но  зато  президент  щедро  раздает  народным 
певцам, без которых не обходится ни один национальный праздник, в знак поощрения по 10-15 тысяч долларов.

По телевидению круглосуточно, с короткими перерывами на обзор новостей транслируют выступления 
национальных ансамблей, исполнителей народной песни и танцев и сольные концерты популярных эстрадных 
исполнителей.

Без эстрадных концертов не обходится ни одно торжественное мероприятие: будь то открытие нового 
торгового центра, либо открытие очередного памятника туркменскому вождю.

Как  сказал  руководитель  региональной  общественной  организации,  интерес  молодежи  к  искусству 
ограничивается тем, чтобы собраться в кучку на народном гулянии и послушать бесталантное пение эстрадных 
исполнителей под однородную синтезаторную музыку. 
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